
NO SE lo cuenten a nadie pero el priista Alejandro
Moreno armó tremendo escándalo en el aeropuerto
de Toluca antes de tomar un vuelo privado
hacia Honduras Y todo porque no llevaba completa
la documentación.

EL SHOW del campechano en el hangar de ICCS
fue porque las autoridades no permitían a su esposa
abordar, ya que no contaba con el certificado original
de vacunación Después de armar el borlote e,
inclusive, provocar el retraso de otros vuelos privados,
el diligente priista terminó mandando a uno
de sus guaruras a traer el documento.

MORENO viajó para asistir a la toma de posesión
de la presidenta Xiomara Castro y por eso a "Alito"
le salieron alas.

DA la impresión de que Pedro Salmerón está salado,
pues allá en Panamá se está diciendo que ya no llegará
como embajador de México.

LA VERSIÓN surgió luego de que la canciller Erika
Mouynes reveló que el gobierno panameño envió
una "opinión diplomática" a la Cancillería mexicana
sobre la designación del escandaloso historiador
señalado por acoso en contra de alumnas
y compañeras de partido.

LA FUNCIONARIA se negó a detallar qué fue lo
que le escribió a Marcelo Ebrard. Cuando le
insistieron si rechazaba otorgarle el beneplácito,
se limitó a repetir que ya habían enviado la
comunicación oficial. Quienes saben de estas cosas

dicen que difícilmente podría ocurrir el rechazo
formal, pero que dado el escándalo alrededor
del morenista, no sería raro que la Cancillería
retirara discretamente su nombre. Menos mal

que Pedro Salmerón es historiador pues así podrá
escribir un libro muy breve sobre su fulgurante
paso por el mundo diplomático.
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¿ALGUIEN SABE debajo de cuál palmera se escondió
Miguel Torrucof1 Es extraño que el titular de Turismo
no haya dicho ni pío sobre el desastre del Tren Maya.
Al menos en el papel, el funcionario también tiene
mucha responsabilidad en el asunto.

LA Ley General de Turismo señala que el secretario
es el presidente del Comité Técnico del Fonatur
dependencia encargada del trenecito. Y dado que
el propio Andrés Manuel López Obrador culpó ayer
a Rogelio Jiménez Pons. la duda es si éste se
mandaba solo o si lo que hizo tenía el visto bueno
de Miguel Torruco. ¿O mejor de eso no hablamos?

VAYA trancazo le dio el Fondo Monetario

Internacional al optimismo de la Secretaría de
Hacienda. Redujo su pronóstico de crecimiento de la
economía mexicana de 4 por ciento a tan sólo 2.8 por
ciento. Un azotón más fuerte que el de Alfredo Adame
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CIRCUITO
INTERIOR
 

¿SE ACUERDAN que
desde hace semanas
las autoridades locales

y federales nomás no
han dado a conocer la

cifra de contagios en
escuelas capitalinas?

PUES muy equivocados
andaban quienes
llegaron a suponer ¦
que si no las daban era
porque no las tenían.

CUENTAN que los
casos son tan altos

que la decisión fue
reservarlos unas

semanas, cuando ya no
causen tanto impacto.
Que salgan a la luz
cuando sean anécdota...

y no indicadores.

LA FISCALÍA calificó
como atípico el caso
del niño Tadeo.

PERO CUENTAN

que, si jalan las
hebras correctas, bien
podrían desenredar
una red para la que las
exhumaciones ilegales
son más bien típicas en
sus procedimientos. ¦
QUE UN MODUS

poco conocido no
necesariamente es

poco frecuente.

PUES EL MES esta más

cerca de terminar y '
el nombramiento de

quien encabezará la
Secretaría de Turismo

sigue... ¡de vacaciones!
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¿Guerra en Ucrania?

Preocupantes noticias llegan
desde la frontera rusoucra
niana. Movilización de tro
pas en ambos bandos, alis
tamiento de la flota OTAN,
aprestos que van desde el
Báltico hasta el Mar Negro.
¿Cuáles son las causas de es
te conflicto? ¿Puede escalar
más? ¿Qué consecuencias
traería? ¿rmpactaría a Amé
rica Latina?

En lo más inmediato
de los antecedentes estaría
la llamada guerra del Dom
bass, en 2014. En esa opor
tunidad, luego de fuertes
enfrentamicntos políticos
en Ucrania entre partidarios
de un mayor acercamien
to a Europa versus sectores
prorrusos, estalló un con
flicto que generó la emer
gencia de territorios que se
separaron de Ucrania, en
la frontera con Rusia. Ade
más, Rusia se apropió de
la península de Crimea, lo
que después fue ratificado
por un plebiscito local. La
paz se ha mantenido con
dificultades desde entonces,
ambos bandos se denuncian
recíprocamente.

En una interpretación
más larga, muchos analis
tas ubican el inicio del con
flicto en la desintegración
de la Unión Soviética, y la
emergencia de diversas re
públicas que acompañaron
a Rusia en esa experiencia,
entre ellas, Ucrania Cuen
ta la leyenda no hay com
probación documental de
ello que una de las condi
ciones que habría acepta
do la entonces URSS en sus
últimos momentos, fue que
la OTAN no se expandi
ría hacia el Oriente. Pero la
OTAN sí lo hizo y ello siem
pre tue denunciado por Ru

sia como una amenaza a su

seguridad. Esa expansión de
la OTAN generó conflictos
llegándose a una breve pero
cruenta guerra con Georgia,
en agosto de 2008. En esa
oportunidad, las tropas ru
sas acudieron en apoyo de
las fuerzas de Osetia del Sur
y Abjasia, pertenecientes a
enclaves de mayoría rusa.

En la guerra del Dom
bass, las fuerzas separatis
tas prorrusas generaron dos
enclaves, las llamadas repú
blicas de Doneskt y Luganst,
ambas contiguas a la fron
tera rusa. El alto al fuego se
estableció y se ha manteni
do con escaso rigo. Desde
entonces, se producen co
tidianos choques entre los
separatistas y las fuerzas
ucranianas leales al Gobier
no central.

El interés del Gobier
no de Kíev por ingresar a la

OTAN se acentuó después
de la guerra de 2014, y ello
es denunciado por Moscú
como una amenaza a su se

guridad. En los últimos días,
la situación se ha agravado.
Ello ha motivado el estable
cimiento de un diálogo di
recto entre el Canciller ruso
(Sergey) Lavrov, y el Secre
tario (Antony) BKnken del
Departamento de Estado de
EU. Es decir, en la mesa de
negociación están las dos
potencias, pero no están los
ucranianos. No pocos re
cuerdan las negociaciones
entre (Adolf) Hitler y los
líderes de Francia e Inglate
rra decidiendo la suerte de
Checoslovaquia, antes de la
Segunda Guerra Mundial.
Hasta ahora, las negociacio
nes no han detenido el agra
vamiento de la crisis. Mos
cú niega planes de invasión

a Ucrania, mientras que la
OTAN se prepara, aunque
en el bando occidental hay
matices.

En efecto, una cosa es
la OTAN (.alianza militar de
la mayoría de los países eu
ropeos con EU y Canadá)
y otra es la Unión Europea.
Esta última, con Gobierno
en Bruselas muestra diversi
dad de puntos de vista res
pecto a esta crisis. Mientras
algunos países, como el Rei
no Unido, Francia y España
se movilizan, otros, como la
poderosa Alemania, practi
can la prudencia

¿Hay peligro real de
guerra?

Los dos bandos pro
claman que no, pero ambos
han movilizado tropas junto
a flotas aéreas y oceánicas.
La OTAN ha enviado arma
mento a los ucranianos, los
rusos alistan fuerzas no so
lo en el flanco sur y este de
Ucrania, también mueven
fuerzas por el territorio de
su aliado Bielorrusia. Esta
dos Unidos ha evacuado a
familias de diplomáticos de
Kiev y los británicos tam
bién. Se podría pensar que
estamos ante una clásica
maniobra de crisis, ambos
bandos amenazan con el
uso de su fuerza militar pe
ro en realidad lo que quie
ren es presionar al otro para
que acepte sus condiciones.
Pero las crisis pueden esca
lar, ya sea por decisión ra
cional, o por "errores de te
niente", ocasionados en un
frente amplísimo donde al
final, en la primera línea se
ubican oficiales subalternos
que con un acto fallido pue
den desencadenar un gran
conflicto.
EL AUTOR ES CIÉNTISTA POLÍTICO

Y ANALISTA INTERNACIONAL.
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Sentido contrario
¿Derechizados? Si me

introduzco en sentido

contrario al Periférico pensaré
que son "los demás" quienes
circulan mal, cuando podría
ser yo mismo.

Asile sucedió al señor

Presidente. Considera que
las instituciones académicas

como el CIDE y otras muchas
son las que se "derechizaron",
cuando es él mismo quien
se nos quedó con ideas
obsoletas que se desecharon
por inservibles.

Sofía Ricoux

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Culpa al de antes
"Cuando culpas a los demás, renuncias

al poder de cambiar".

Robert Anthony

La culpa de todos los males de
México la tienen los de antes. El
presidente López Obrador, y su

equipo, responsabilizan sistemática
mente a los gobiernos anteriores por
todos los problemas. México no crece,
porque los corruptos de antes despeda
zaron la economía; tenemos violencia,
por las políticas neoliberales del pasa
do; no hay medicamentos en clínicas y
hospitales, porque las empresas faima
céuticas que vendían medicamentos al
sector público eran corruptas.

Ayer el Presidente anunció una "in
vestigación a fondo" sobre el asesinato
de la periodista Lourdes Maldonado.
Esta es la declaración que hemos es
cuchado siempre, cada vez que hay un
acto de violencia importante; pero aña
dió; "La diferencia, lo que pasa es que
lo digo y lo digo y es como si no se escu
chara, la diferencia, y es una ventaja, es
que nosotros no permitimos la impuni
dad. Anteriormente había relaciones de
complicidad, eso era el gobierno, una
banda de malhechores, ahora no".

Culpar a los gobiernos anteriores
de los problemas que enfrenta una
administración es un recurso habitual
entre los políticos, pero hoy ha alcan
zado niveles alucinantes: "Tenemos
confianza porque somos diferentes,

somos distintos, no somos iguales a los
anteriores gobernantes, los anteriores
gobernantes no tenían reunión a las seis
de la mañana de seguridad todos los
días, ¿o había reuniones de seguridad?",
declaró ayer AMLO.

La verdad es que el que haya una reu
nión del gabinete de seguridad todos
los días alas seis de la mañana no es ga
rantía de eficacia en la lucha contra la in
seguridad. Las autoridades dicen que se
han reducido muchos delitos y que
otros, como el homicidio doloso, se han
estabilizado. Pero los homicidios dolo
sos en este sexenio rebasan los regis
trados en los gobiernos anteriores que
tanto descalifica el Presidente.

Vemos situaciones similares en
otros campos. Si bien hubo un rebote
económico en 2021, este no alcanza pa
ra compensar el desplome de 2020. Las
perspectivas de crecimiento para 2022
se están reduciendo. Quizá habrá que
esperar a 2023 o a 2024 para regresar
al nivel de 2018. La pandemia ha sido
un factor importante, pero otros países
ya han rebasado la posición que tenían
antes. Es el caso de Estados Unidos,
nuestro principal socio comercial. La
caída en México, sin embargo, empe
zó antes del Covid, en 2019, el primer
año de este gobierno, mientras que la
inversión fija bruta, indicador del cre
cimiento futuro, se mantiene en nive
les más bajos que antes. Esta es la ra
zón principal del raquítico crecimiento
económico. El gobierno ha debilitado

la confianza de los inversionistas.
Lo mismo sucede en salud. El go

bierno desmanteló el Seguro Popular
y lo sustituyó con el Insabi, una insti
tución que ha sido inepta. Eliminó las
compras consolidadas del 1MSS, lo que
provocó una escasez de medicamentos.
México se encuentra entre los países
con peor desempeño en el mundo en
los esfuerzos por domar la pandemia
Estábamos mejor en salud, como en
otros campos, cuando supuestamente
estábamos peor.

Culpar a los predecesores no mejo
ra la situación actual, pero al parecer sí
tiene buenos resultados políticos. Ayer
el gobierno divulgó el último resumen
de aprobación de líderes mundiales de
MorningConsult. López Obrador, con
66 por ciento, sigue estando en segundo
lugar del mundo. Si se busca el aplauso,
el Presidente es un triunfador. Si que
remos un mejor gobierno, sería mejor
dejar de culpar por todo a los gobiernos
anteriores y enderezar el nimbo.

• DESAPLICADO

AMLO culpó ayer a un miembro de su
gobierno, .Rogelio Jiménez Pons, por los
retrasos en el Tren Maya, ya que no se
aplicó lo suficiente: "Por eso Javier
May al Tren Maya", dijo. Yo dudo que
esa sea la razón del retraso, pero supo
niendo que lo fuera: ¿por qué nombra
ron entonces a Jiménez Pons como
subsecretario de Transportes?

Fecha: 26/01/2022

Página: 8

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 42,372

Página 8 de 10



La niña de la muñeca dijo:
Me dan miedo.

La muchacha del abanico lo abrió,
lo cerró de nuevo y musitó:
A mi también.

Son fantasmas declaró doña Ignacia
de la Peña.

Sí  confirmó su hermana doña Sixta

Almas en pena.

La madre de ambas, doña Luz,
recordó la antigua oración:
Por las ánimas benditas todos debemos

rezar; que las saque Dios de penas
y las lleve a descansar.

Don Francisco, el patriarca de la familia,
dio su opinión, terminante:
No se hable más de ellos. Se irán pronto.
Yo los oía desde un rincón en sombra.

Eran los espectros que por la noche
aparecen en la casona del Potrero.
Estaban hablando de nosotros.

iHasta mañana!..
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Limones caros
e siento muy erótico"."MEsas sugestivas palabras
le dijo el novio a su des

posada cuando ingresaron a la suite
nupcial donde pasarían su noche de
bodas. A la hora de la hora, sin embar
go, el nervioso galán no acertaba a en
contrar la puerta del anhelado paraíso.
Comentó ella, impaciente: "Se me ha
ce que más que andar muy erótico an
das muy errático"... Nuestros nobles
antepasados tlaxcaltecas nos dieron
a los saltillenses dos frutos emblemá
ticos: el membrillo y el perón. Con
ellos las hacendosas mujeres de Salti
llo elaboran la sabrosísima cajeta en
otras partes llamada ate, ornato y
gala de la variada y rica gastronomía
local. En uno de sus más bellos poe
mas López Velarde habló de "la carne
de luz de los perones cristalinos". En
efecto, cuando muerde uno su pulpa,
semejante a una miríada de pequeñí
simos espejos, se vuelve un mínimo
universo de luz. Precioso fruto es ése,
por desgracia ahora en vías de extin
ción, igual que tantas cosas buenas.
Evoco aquí un relato de don Pedro
Quintanilla Coffin, excelente alcalde
que fue de Monterrey. Era muy joven,
y trabajaba en la capital regiomontana
Alguien le ofreció empleo en Saltillo.
"¿Cuánto me van apagar?". "¿Cuánto

gana usted aquí?". "70 a la semana".
"Allá le pagaremos 100". Motivado por
ese ganancial renunció a su chamba y
se mudó a Saltillo. Llegó el día de pago
y ante la caja oyó decir su nombre y
su salario: "Pedro Quintanilla: 100".
Le pidió al pagador: "Si es tan amable
me da mi paga en un billete de 50, dos
de 20 y uno de 10". "¿Cuáles billetes,
hombre? se burló el cajero Aquí pa
gamos con perones". Y le entregó un
costal. Igual se podrían pagar ahora
los salarios con limones. Tan caros
así se han puesto que los novios que
actualmente se casan no brindan con
champaña: brindan con limonada. A
la prima Celia Rima, versificadora de
ocasión, se le ocurrió un travieso epi
grama a propósito del anuncio de la
venta de Citibanamex. Dice así: "Gra
cias por la información, / pero com
prarlo no espero: / gasté todo mi di
nero / en un kilo de limón". Tal cares
tía se debe a que muchas de las regio
nes en que el limón se produce están
bajo el poder de las bandas crimina
les, que extorsionan a los productores,
transportistas y comercializadores
del fruto, lo cual eleva considerable
mente su precio. En esos territorios
de la República no gobierna la autori
dad: gobiernan los delincuentes. Y no
es de extrañar, pues en este sexenio

los matosos se han sentido apapacha
dos en vez de sentirse perseguidos
(eso se queda para los migrantes).
Igual sucede en otras partes del país.
Y aun así López Obrador habla de la
ingobernabilidad como si fuera algo
que todavía no acontece. Él gobierna
sólo una fracción del país probable
mente la más grande, pero el resto se
halla dominado por aquéllos para
quienes él ha tenido atenciones nada
más. Así andamos... Aquel marido lle
gó a su casa en completo estado de
ebriedad. Habían sonado ya las 2 de la
mañana A duras penas pudo desves
tirse y en seguida se desplomó en el
lecho y se quedó dormido. Empezaba
ya a roncar cuando despertó al sentir
extrañas presiones en el vientre, en la
región inguinal y en los muslos. Abrió
los ojos, encendió la luz, y lo que vio
lo dejó estupefacto. He aquí que su
esposa, tendida encima de él, le es
taba picando digámoslo así con un
desodorante de ésos de bolita. Con él
le daba piquetes en torno de la entre
pierna, en las ingles, en la parte de
arriba de las piernas, y repetía lo mis
mo una y otra vez. Antes de que el su
jeto pudiera preguntarle la razón de
esa extraña conducta le dijo la señora
con rencoroso acento: "¡Pa' que veas
lo que se siente, desgraciado!"... FIN.
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El futuro de Jaime Bonilla
::::: Primero, la autopromoción o las versiones
de sus simpatizantes, lo colocaban como se
cretario de Comunicaciones, de Turismo o del

Trabajo. Después, decían
que quizá iría a una embaja
da. Otros, que se preparaba
su regreso al Senado para
sacar de la coordinación de
la bancada de Morena a Ri
cardo Monreal. Sin embar

go, luego del asesinato de la
periodista Lourdes Maldo

Jaime nado, quien se dijo amena
Bonilla zada por él, el exgobernador

de Baja California Jaime
Bonilla tiene un futuro político incierto. Nos
dicen que quizá debió aceptar alguno de esos
espacios, pues hoy no se ve sencilla una desig
nación en un caigo público mientras el crimen
de Maldonado no sea esclarecido. Y eso que
en la autollamada Cuarta Transformación hay

/t=una larga lista de designaciones polémicas.

la incomoda respuesta sobre
Pedro Salmerón
::::: ¿Y qué le respondió Panamá a México?
¿Aceptan o no al historiador Pedio Salme
rón, sobre quien pesan señalamientos de aco
so sexual, como embajador deMéxico en esa
nación? La ministra del Exterior de Panamá,
Erika Mouynes, informó que ya se envió a
México la posición de su gobierno, y, por su
parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores en
México, no dio a conocer la respuesta pana
meña La cancillería sostuvo que todo se trata
rá por canales diplomáticos. Nos recuerdan
que la canciller Mouynes, durante la reunión
de la Celac, en septiembre pasado en México,
levantó la voz en defensa de la "justa equidad
de género", y señaló que aunque los discursos
de empoderamiento a la mujer ahí están, no
se ven las acciones. Puso de ejemplo que en
esa mesa de la Celac, con 36 delegaciones, so
lamente hubo tres mujeres. La defensa hacia
la mujer es férrea ¿Aceptan o no a Salmerón?
¿Cuál será la respuesta? ¿Por qué tanta inco
modidad para dar a conocer la noticia?

Un cuestionado defensor de la
reforma eléctrica
::::: Nos recuerdan que uno de los invitados es
te miércoles a hablar en favor de la reforma
eléctrica en el Parlamento Abierto es Gufller
mo Nevárez Elizondo, director de CFE Distri
bución, quien ha resultado un funcionario in
cómodo. Nevárez estuvo a caigo de dos obras
con señalamientos de presunta corrupción: el
Tren MéxicoToluca que triplicó su costo origi
nal, y el Tren Ligero de Guadalajara cuyo de
sembolso pasó de 17 mil millones de pesos, a
34 mil millones. También ha sido acusado de
dar plazas a familiares. Las acusaciones moti
varon que el año pasado el presidente López
Obrador pidiera al director de la CFE, Manuel
Bartlett, un informe. Nos dicen que a ver si el
foro no se convierte en una comparecencia en
la que le pidan a don Guillermo dar explicacio
nes antes de hablar de la reforma

AMLO al diamante
::::: Por segundo día consecutivo, ayer el presi
dente Andrés Manuel López Obrador se
puso la gorra tomó su guante y saltó al dia
mante. Nos hacen ver que seguramente está
haciendo caso de sus médicos y va retoman
do la actividad física Ayer, se le observó solo
hacer lanzamientos tranquilos con la bola y
nada de "macaneo", como lo suele hacer. Por
un buen rato, el mandatario se sentó en las
gradas a revisar su teléfono celular.
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«KALLITO

Por caso Tadeo, bajo la iupa
panteones en la CDMX

::::: Le platicamos que, luego
de la exhumación del bebé
Tadeo, que después apare
ció en un penal de Puebla,
las autoridades de la Ciudad
trabajan en una actualiza
ción en el reglamento de los
panteones de la capital. Nos
dicen que el encargo es para

Néstor el consejero Jurídico y de
Servicios Legales, NéstorVargas
Vargas, quien es el respon

sable de analizar y dar más herramientas a
los alcaldes, que son quienes administran los
camposantos. De hecho, la edil de Iztapalapa,
la morenista Clara Bragada, adelantó que se
trata de tener más armas para combatir prác
ticas ilegales y actividades irregulares que, co
mo se lo hemos platicado, vecinos y trabaja
dores comentan hay en Varios cementerios.
Habrá que ver el alcance de la medida.

Mandan a penales federales a
cabecillas de la Unión repito

::::: Nos dicen que no sólo
fue el expresidente del PRI
local Cuauhtémoc Gutié
rrez de la Torre el que se
mudó a un penal federal, siI no que la Sécretaría de Se
guridad Ciudadana, que en
cabeza Ornar García Har
ftich, solicitó el traslado de

Ornar García cabecillas de La Unión Tepi
Harfüch to, como es El Cara Puer

ca, brazo operativo de El
Pistache, recluido en una cárcel federal; El
Barbas, extorsionador del grupo de El Chori
(prófugo de la justicia) o El Alemán, sicario a
sueldo del grupo criminal y responsable del
ataque contra un empresario en las inmedia
ciones del aeropuerto. Nos comentan que se
trata de una estrategia para seguir debilitando
a este grupo delictivo.

Busca dar salto consejera
electoral de Edomex
a_, ::::: Daniella Duran, presi

S denta provisional del Ins
te titutó Electoral del Estado

de México (IEEM), tiene
su fe puesta en que el Se
nado la elija como la pró
xima magistrada del Tri
bunal Electoral mexiquen
se (TEEM) y así, en breve,

Daniella también se elija a quien
Durán ocupará su lugar como

presidenta del Instituto
Electoral local. La aún presidenta del IEEM
se postuló al cargo de magistrada, pues di
ce que es una aspiración personal y de cre
cimiento profesional. Esto se da en medio
de cuestionamientos al interior, pues hace
un par de semanas dieron de baja a los ti
tulares del Centro de Formación (CEFO),
Igor Vivero; y de la Unidad Técnica de
Fiscalización, Luis Samuel Camacho Ro
sas, entre otros, quienes reclaman la in
demnización que corresponde por ley.
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SKO
Se le sube "la calor a alcaldesa
de Acapulco
::::: Desde Guerrero, nos platican que quien se
tropezó un día y al otro también fiie la alcal .
desa de Acapulco, Abelina López Rodrí
guez (Morena), quien el pasado lunes al in

^ tentar explicar la violencia
en el puerto afirmó que to
do se debe "a la calor" y a
la mala alimentación, si co
mes muchos carbohidratos.
Nos indican que, ante la ola
de críticas, a doña Abelina
no le quedó más remedio
que sacar un comunicado,
donde señaló que no se suAbelina López
po explicar y que eso lo haRodríguez
bía sacado de un artículo de

la BBC, donde decía que "las altas temperatu
ras pueden provocar cambios en la actitud o
el ánimo de las personas, hasta provocar he
chos violentos", además de la mala alimenta
ción diaria, lo cual no dejó convencidos a más
de uno. ¡Ouch!

¿Con el enemigo en casa?
::::: Donde parece que no terminan de cicatri
zar las heridas de la contienda interna, nos
comentan, es en Morena de Tamaulipas, pues
el senador suplente Alejandro Rojas Díaz

Duran amagó con recorrer
el estado para escuchar a
los ciudadanos y, según él,
demostrar que el precándi
dato a la gubernatura,
Américo Villarreal Anaya,
debe ser sustituido porque
"ni prende ni aprende ni
crece". Sin embargo, nos di
cen que a los morenistas noAlejandro Rojas
les está gustando mucho laDíaz Durán

acción que está tomando,
pues en lugar de sumarse a la causa del parti
do guinda, anda disparando "fuego amigo" en
el actual proceso electoral. ¿Tendrá don Ale
jandro un as bajo la manga?

Pandemia deja flaco a Poder
Judicial de Zacatecas
::::: Quien no siente lo duro sino lo tupido en
Zacatecas, nos narran, es el presidente del Po
der Judicial, Arturo Nahle García, ya que
primero fueron los recortes presupuéstales y

ahora la ola de contagios de
É Covid19. Nos detallan que

el virus alcanzó al personal
de ese poder, al grado
en lo que va del añtíM
•tenido que cerrar cinco juz
gados en los municipios de
Concepción del Oro, No
chistlán y Río Grande, así
como el juzgado laboral deArturo Nahle

la capital, y cuando creíaGarcía

que todo se componía le in
formaron que en el Juzgado Segundo Mer
cantil en Fresnillo había nuevos brotes y no
había quién atendiera el changarro, por lo que
don Arturo tuvo que anunciar su cierre. No
le quedará más que encomendarse al Santo
Niño de Atocha

Protesta a la carrera
::::: En Sinaloa nos comparten que quién pagó
los platos rotos fue el gobernador Rubén Ro
cha Moya (Morena), debido a la suspensión
del Marajón Internacional de Culiacán que se
celebraría el pasado domingo. Nos relatan que
a pesar de que don Rubén explicó una y otra
vez que era necesario no realizar el evento
por la ola de contagios de Covid19, organiza
dores y corredores reclamaron airadamente
que el anuncio lo hiciera una semana antes y
le reprocharon que sí se permitiera la celebra
ción de los juegos de béisbol, por lo que dece
nas de participantes desafiaron a las autorida
des y salieron a correr por las principales ca
lles de la capital, lo cual no dejó muy bien pa
rado a don Rubén ¡Qué tal!'
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L,a reconstrucción del te
jido social implica po
ner una pausa en este

nomento para comprender,
dsde todos los niveles de la
sciedad y de las instituciones
qie la construyen, que la jus
tria no está cumpliendo con
principal función.
Que la desigualdad, no sólo
eonómica sino territorial,
ducativa, social y de seguri
ad está en unos niveles al
t>rde del colapso.
La Ciudad de México vive

esde hace mucho tiempo una
factura social casi insosteni

le que convierte a los territo
ios que la componen en lími
bs internos que hacen que ha
llar de una misma ciudad pa
ezca casi imposible.
La Ciudad de México es el es

)ejo de una sociedad que se re
leja en todos los niveles y en to
las las instituciones que compo
íen al resto del país.
La justicia, por ejemplo, hoy

*n día es una institución que
agoniza por la corrupción. Un
problema que no mira la reali
dad social o no la quiere ver.
En 2020, Animal Político se

ñaló que la población en las
cárceles crecía a ritmo récord,

'l con más de 14 mil reos sin sen
tencia que el año anterior. Per
sonas acusadas, pero sin sen

í tencia, cabe repetir.
; ¿Los encarcelamientos sig
I niñean justicia? Por supuesto
I que no. Y no lo es, sobre todo
tapara las personas más vulne
f rabies, la gente pobre, la gente
I que habla solamente en len
'Z, guas indígenas y no sabe ni
¿ porqué está ahí.

' Mientras que las personas
que pueden pagarlo, los in
fluencers y la gente en el poder

eluden la justicia sin mayor pro
blema que una fianza. En vez de
justicia estamos viendo una de
cadencia institucional.
La principal función de las

cárceles, en todo caso, es la rejn
serción social, pero estamos to
talmente alejados de ello.
¿De verdad estamos discu

tiendo si el aborto debe o no
ser penalizado? Las mujeres
que deciden sobre su propio
cuerpo terminan ahí, bajo la
sombra de un sistema que no
tiene un objétivo basado en la
justicia, sino en la enaltecida
forma de suprimir a la gente
pobre como una cuota ficticia
de seguridad para el resto de la
sociedad.
Por eso, lás políticas públi

cas en torno a la Ciudad o el
resto del país, deben verse des
de las entrañas, desde los ciu
dadanos que compartimos las
calles y las instituciones día a
día. No para recurrir al desdén
de las cosas que ya están pues
tas, sino con la esperanza de
que podemos tener un mejor
lugar para vivir.
El tejido social comienza des

de todas y todos los que quere
mos una Ciudad más justa y
donde nuestros representantes
sepan verdaderamente cuáles
son las necesidades y cuáles son
los problemas que someten
nuestro entorno.

No queremos seguir oyendo
promesas, sino verdadera
mente tener un movimiento
que represente nuestras vo
ces, nuestros problemas e in
quietudes. Que se atienda con
entereza. Queremos que la pa
labra justicia se entienda en
todos los niveles y no sólo en
esa minoría del poder.
Si bien es cierto que tenemos

actualmente un país que agoni
za y sangra por sus políticas pú
blicas y las malas decisiones de
un gobierno, también tenemos
la certeza de que hemos podido
salir adelante y saldremos.
Hoy más que nünca es un día

para reflexionar y cuestionar a
los que están tomando decisio
nes, porque queremos un Méxi
co justo y no ese circo que nos
venden cada mañana. •

"Queremos que la palabra justici
se entienda en todos los niveles'
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Bajo el argumento de que
varios gobernadores
del PRI y el PAN

iban aederle el poder en
sus estíos a Morena y al
presidite López Obra
dor enseleccionesde

este af , los dirigentes
de la ianza Va Por
Méxiahicieron una

negocfción política
entre «os, en la que
hicieroaunladoalos

mandarios panistasy
priista? que claramen
te les nultó mucho más
convennte.

A ptir de los desastrosos
resultaos que tuvo la Alianza
oposita en lás 15 gubernaturas
que se novaron en 2021, don
de Mona les ganó 11 estados,
los dirintes Alejandro More
no, Mao Cortés y Jesús Zam
brano ccidieron simplificar las
causas s esa estrepitosa derro
ta culpado solo a los goberna
dores sientes que se rindieron
ante elvance morenista. Por

eso, pa las elecciones en este
2022, oaron por negociar en
tre elle los términos de la
Aliarían términos totalmente

sui gérris, pero siempre favo
rables Ellos y sus intereses. Por
ejemplen Hidalgo, ante la ne
gativa c Ornar Fayad de acep
tar la iposición de Carolina
Vigiancomo candidata, Ale
jandro ioreno le cedió al PAN
la postación de esa candida
tura y eesultado es que los pa
nistas pstularán como su can
didata gobernadora de Hidal
go a urmilitante activa de otro
partidque además es la secre
taria gteral del PRI.

En Cxaca, los tres dirigentes
de la ianza Va por México
acusar» a Alejandro Murat de

"querer entregar la plaza a Ló
pez Obradory aMorena"y, ante
la presión del gobernador, Ale
jandro Moreno decidió sacar al
PRI de la coalición; el PAN y el
PRD decidieron esperaraquese
definiera el proceso de Morena,
por si Salomón Jara no era pos
tulado hacerlo su candidato,
pero ante la postulación del se
nador, ahora esperan a Susana
Harp para ver si decide aban
donar Morena. En esa espera la
diputada panista Alejandra
Morlán se desesperóy se fue co
mo candidata de MC, con lo que
el panismo perdió su único cua
dro competitivo en Oaxaca.
Las otras dos grandes nego

ciaciones las hicieron Alito, Mar
ko y Zambrano en Quintana
Roo y Tamaulipas. El dirigente

del PRI negoció directamente
con Jorge Emilio González "El
Niño Verde", verdadero tutor
político de Mara Lezama, y para
allanarleelcaminoalaalcaldesa
verde de Benito Juárez, el PRI
decidió no ir en la alianza, en al
go que también beneficia al go
bernador Carlos Joaquín, quien
igual se alineó en el apoyo a Ma
ra. Por su parte el PAN y el PRD
tuvieron la posibilidad de pos
tular a un candidato con popu
laridad como el controvertido
Roberto Palazuelos, pero prefi
rieron apoyar a Laura Fernán
dez, exalcaldesa de Puerto Mo
relos, por lo qiie Dante Delgado
y MC tomaron a Palazuelos co
mo su abanderado.

En Quintana Roo se
afirma que todos esos
acuerdos y negocia
ciones que no sue
nan muy lógicos
para, una Alianza
Opositora que qui
siera realmente

disputar la guber
natura de ese esta
do, son acuerdos
que más bien sona
ron metálicos y se ha

bla de acuerdos econó
micos millonarios detrás

del juego de postulaciones,
descartes y división de los di
rigentes de Va Por México.
Los de la Alianza Va Por Mé

xico ya hacen cuentas alegres y
aseguran que vanaganaralme
nos tres estados: Aguascalien
tes, Hidalgo y Tamaulipas. En
dos de ellos piensan lograrlo
aún con los gobernadores Fayad
y Rosas en contra y dolidos por
laimposiciónyla traición de sus
dirigentes. ¿Con esa Alianza y
esos dirigentes que están privi
legiando más sus intereses y
que se han entregado a los em
presarios que les venden la idea
de un "gran frente en 2024"
creen que podrán enfientar a
López Obradory su maquinaria
de 20 millones de beneficiarios
de sus apoyos directos? Lo di
cho: la oposición pequeña, ne
gociante, tibia y sin liderazgos
reales, hace ver másgrandeein
vencible al autócrata. •

¿Con esa Alianza creen que podrán en
5frentar a López Obrador y su maquina
ria de 20 millones de beneficiarios?
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Es entendible que con
forme avanza la pan
demia nos damos

cuenta, tanto autoridades co
mo población en general, que
hay medidas que se adopta
ron y fueron inútiles, y otras
que se adoptaron y ya agota
ron su función. Hay sin em
bargo medidas adoptadas,
que han sido inútiles y que se
siguen manteniendo en pie.
En esta categoría está el se
máforo epidemiológico
anunciado con bombo y pla
tillo el 1 de junio de 2020.
Al concluir la Jornada de

Sana Distancia y darle sepul
tura a la caricatura de Susana
Distancia, nació el semáforo
con sus cuatro colores: rojo,
para indicar un estado con al
to riesgo de contagios y por
ello, significaría cierre de acti
vidades económicas, sociales
y educativas. El naranja sería
un escalón menor de conta
gios y muerte y por ello habría
un cierre parcial con aforo del
50% en las actividades. El

amarillo significa aforo del
75% en las actividades al haber
una reducción en casos, con
tagios y hospitalizaciones y el
verde sería prácticamente un
regreso a la normalidad salvo
el uso de cubrebocas que per
manecería obligatorio en
transporte público.
Han pasado 20 meses desde

ese anuncio yresulta que el se
máforo epidemiológico sigue
siendo una herramienta que el

gobierno de López Obrador
continúa utilizando a pesar de
lo inútil que ha resultado por
que los primeros en no seguir
los lineamientos del semáforo
han sido el presidente, que nó
usa cubrebocas salvo cuando

se sube a un avión, y los go
biernos estatales.
El caso emblemático es el

de la Ciudad de México en
donde en este momento esta
mos en color amarillo del se
máforo, pero todo opera con
un aforo normal. El viernes

pasado la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum de plano
omitió el anuncio sobre el co
lor del semáforo. Se esperó a
que fuera la Secretaría de Sa
lud Federal la que definiera el
color, que es irrelevante.
"Es importante adelantar

que nuestra estrategia es va
cunar y darle información a la
ciudadanía para protegernos,
que no se va a cerrar ninguna
actividad cualquiera que sea
el color del semáforo", dijo
Sheinbaum en su conferen
cia del viernes 21 de enero.

Actualmente hay solo un
estado de la república en color
rojo: Aguascaliefltes. Y ¿qué es
diferente ahí respecto del res

to del país, en donde se marca
el norte casi todo naranja; el
centro y Yucatán en amarillo y
el resto del país en verde?
Realmente es difícil de saber.
Aun cuando el gobierno habló
de diez criterios para definir el
color del semáforo, no hay in
formación clara de cómo evo
lucionan éstos. Además, el co
lor del semáforo se define para
dos semanas. Así, suban o ba
jen los casos en cada estado, el
color permanecerá igual des
de el pasado lunes 24 hasta el
6 de febrero.
El Consejo Nacional de Sa

lud para el Bienestar (Cona
sabi),unórganotécnicoenca
bezado por el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, es el que
supuestamente define los cri
terios del semáforo. Pues este

órgano no cuenta ni siquiera
con una cuenta de twitter y en
la página de la Secretaría de
Salud aparece que la última
reunión que sostuvieron fue
en marzo del 2021.

En lugar de estar perdien
do el tiempo y recursos con
un semáforo inútil porque no
da información relevante y
porque su color no es respe
tado por prácticamente na
die, valdría la pena que la Se
cretaría de Salud comience a
pensar en cómo hacer que las
vacunas estén disponibles
para más ciudadanos en cen
tros de salud y farmacias. Es
tar montando y desmontan
do sitios para vacunación que
siguen limitados a edades y
apellidos es caro e ineficiente
cuando ya sabemos que la va
cunación contra Covid va a
tener que hacerse cuando
menos una vez al año. •

www.anapaulaordorica.com
@Ar>aPOrdorica

Valdría la pena que la Secretaría de Sa
lud piense en cómo hacer que las vacu
nas estén disponibles para más ciuda
danos en centros de salud y farmacias.
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Con diferencia de ho
ras, el gobierno fede
ral mexicano ofreció

tes versiones distintas so
te por qué el presidente es
tiba en un hospital.
El viernes a las 16:15 el vo

ero, Jesús Ramírez, tuiteó
<üe López Obrador había
cudido auna revisión de ru
tnay que todo estaba bien. 4
loras más tarde, a las 20:30
(el mismo viernes, el secre
ftrio de Gobernación, Adán
augusto López, publicó un
tomunicado expresando
(ue durante la revisión de ru
ina, los médicos considera
ion necesario hacerle un ca
teterismo (¿Cuándo fue la re
misión de rutina?, ¿cuándo lo'
decidieron?, ¿fue ese día o
fue antes?). Al día siguiente,
i las 1200 horas, el propio
López Cbrador en un video
dijo que si cateterismo se ha
bía decidido hace semanas y
no se lo labían podido hacer
porque fe dio Govid.
Si el wcero y el secretario

de Gobenación no sabían,
grave. Sesupone que son los
dos más cercanos. Si sí sa
bían y mntieron, peor. Cada
uno, hacendó su mejor es
fuerzo p»r esconder la ver
dad y er el camino, trope
zándose pl uno con el otro.
El episodio exhibe varias

cosas de gobierno. Prime
ro, una ncontenible adic

ción a mentir. Segundo,
una profunda descoordina
ción entre los más cercanos

colaboradores del presi
dente. Tercero, el afán pro
pagandístico de no querer
transparentar la (mala) sa
lud del líder máximo, para
mantenerlo en la categoría
de semidios al que nada
grave le pasa nunca, cuyas
dolencias y afecciones hay
que minimizar sistemáti
camente. Y cuarto, que na
die se atreve a decirle nada
a López Obrador, ni el mí
nimo: señor presidente, es
to no podemos esconderlo,
debemos decirlo pública y
transparentemente.
La salud del presidente es

un tema de seguridad nacio
nal, pero para este gobierno,
es un tema de propaganda
demencial. El primer man
datario es capaz de hacer
propaganda hasta con su
propia muerte y juguetear
con el distractor de un "tes

tamento político", cursilería
reservada para los más afa
mados autócratas.
Los presuntos herederos

de AMLO son los únicos que
toman en serio el mentado
"testamento". Proclives al

pleito interno, un docu
mento con el deseo postu
mo del líder (que por cierto
está vivito, coleando y co
miendo garnachas), anima
lo mismo las intrigas pala
ciegas que el descontón ca
llejero, dos de las principa
les características del movi
miento que gobierna.
Más allá de cualquier

"testamento", hasta ahora lo
que está a la vista es lo que
se apunta como legado: re
troceso social, alimento de
la pobreza, desastre en sa
lud, estancamiento econó
mico, desdén a las deman
das de las mujeres, fracaso
en combatir la inseguridad,
engaños en el combate a la
corrupción y un profundo
retroceso en la instituciona
lidad democrática.
Eso no lo dice el "testa

mento", pero eso es lo que
nos está heredando a los
mexicanos.

SACIAMORBOS

Cuentan que entre el perso
nal de la embajada de Méxi
co en Estados Unidos sor
prendió el inusual y extraor
dinario trato que recibió una
presidenta municipal: se
movilizaron en el servicio
exterior para conseguirle ci
tas de buen nivel en organis
mos internacionales en
Washington, le armaron una
agenda que parecía de se
cretaria de Estado, le consi
guieron trato de alto funcio
nario en Migración y Adua
nas para agilizar su llegada,
y hasta enviaron el vehículo
personal del embajador a re
cogerla al aeropuerto de
Washington. Y eso que es só
lo una alcaldesa de un mu

nicipio con menos de 450
mil personas. •
historiasreportero@gmail.com

Lo que está a la vista es lo que s
apunta como su legado.
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aymundo Castro Sal
gado, M Ray, jefe de
i plaza del Cártel Jalisco

Nueva Generación enMorelos,
arribó al penal de Atlacholoaya
el 8 de mayo de 2019.
Su ingreso fue atestiguado

por el coordinador estatal del
sistema penitenciario en Mo
relos, Israel Ponce de León,
por Raúl Cofín Martínez, di
rector operativo de Atlacho
loaya, así como por Miriam
Míreles, directora de centros
penitenciarios del estado.
De acuerdo con personal

administrativo y de seguridad
y custodia, Ponce de León giró
instrucciones para que el jefe
de plaza recibiera un trato es
pecial "y se le hiciera llegar to
do lo que pidiera".
El Ray fiie alojado en la zo

na conocida como El Paraíso.
Algunos internos llegaban a
pagár hasta 25 mil pesos se
manales para tener acceso a
dicha zona de privilegios.
Personal del sistema peni

tenciario, cuya identidad
mantengo bajo reserva, reve
la que en el Cereso "todo es

con el dinero por delante".
En El Paraíso era posible

tener teléfonos, pantallas de
alta definición, sillonas recli

nables,frigobar. Castro Salga
do disfrutó detOdoé estos pri
vilegios, y de algunos más: vi
no, entrada de mujeres, visita
de amigos y colaboradores...
Se hallaba totalmente sé 

. parado del restó de la pobla 
ción. La piden de protegerlo,
dicen, había llegado "desde
arriba": El Ray es, porcierto,
uno de los personajes que
aparece retratado, al lado de
Cuauhtémoc Blanco en la ex
plosiva fotografía dada a co
nocer hace unas semanas.
Pronto, con el acuerdo del

director operativo Raúl Cofín
Martínez (cuya clave era Án
trax), y a través de acuerdos
con algunos de los internos
más peligrosos ("El Cachetés,
El Rayan, El Power..."), El Ray
inició el control del penal.
Los custodios avisaron a

sus superiores que el predo
minio de Castro Salgado en el
cobro de piso, las extorsiones,
la venta de alcohol y estupe

facientes, estaba generando
molestias y Mociones entre
internos que formaban parte
de otros grupos criminales.
Hubo riñas y homicidios.
Finalmente el martes 29 de

octubrede2019 ocurrió loque
el personal había pronostica
do. Se desató el motín que de
jó un muerto y diez heridos.
Se trataba de un motín para
llegar hasta El Ray. ; ,
Fracasó, sin embargo.
Al día siguiente, a primera ?

hora de la mañana, estalló un
segundo motín. Como relaté en
una entrega anterior, 1

gar al Ray. "Los accesos son di
fíciles de cruzar, llegar al patio
no es fácil y además en las to
rres hay gente armada; El mo
tín fue articulado desde arriba",

De acuerdp con personal
administrativo, así como de
seguridad y custodia, ese día,
hacia las ocho de la mañana,
se permitió el ingreso de siete
stijetos ("No eran internos.
Eran de fuera"). Los hombres
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se dirigieron al Paraíso.
Unos minutos más tarde

comenzaron a oírse los ruidos
del motín. Alguien vio que se
llevaban al Ray hacia el patio.
Iba sangrando de un costado:
"No hay ninguna duda, lo
mandaron quebrar".
Él jefe de plaza del Cártel

Jalisco recibió decenas de he
ridas provocadas por instru
níenfó punzoéortante y dece
nas de golpes contusos. Lo

mataronagolpesyluegoque
maron su cuerpo.
Un paro iniciado por los

hechos de corrupción que de
sembocaron en el motín, logró
que Colín Martínez y Miriam
Míreles, entre otros funciona
rios, fueron separados de sus
cargos. A Ponce de León, sin
embargo, no se le tocó.
Ayer, el excomisionado de

seguridad de Morelos, Alber
to Capella, presentó una de
nuncia ante la FGR en contra
del gobernador de Morejos y
de un grupo de sus colabora
dores, por los delitos de delin
cuencia organizada y contra
la salud. É ¡
En Atlacholoaya? por lo

menos, funcionarios del go
bierno de Blanco protegieron
aun jefe criminal... hasta que
algo sucedió después. •

El jefe de plaza del CJNG se hallaba to
talmente separado del resto de la po
blación. La orden de protegerlo, dicen,
había llegado "desde arriba".

Fecha: 26/01/2022

Página: 5

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 41,804

Página 10 de 12



veces, la verdad seA,k cuela en lo que parece
i humor involuntario.

La alcaldesa de Acapulco,
Abelina López Rodríguez, pre
sentó en una entrevista una pe
culiar explicación de la violen
ciaenel puerto. La atribuyó, en

? tre varios otros factores, al calor
que impera en su municipio.
Esto desató una avalancha

de críticas y burlas en las re
des sociales. Inmerecidas a

mi juicio: aunque suene ex
traño, la relación entre las

c condiciones climáticas y la
violencia ha sido objeto de
múltiples estudios serios a lo

i; largo de varias décadas.
Un artículo publicado por

un equipo de psiquiatras fo
c tenses en 1979 encontró, por
,< ejemplo, una correlación posi
c tiva entre la temperatura y el
delito de lesiones en la ciudad
de Newark en Estados Unidos

. (ihttps://bit.ly/3nXsLiu). A más
v calor, más riñas reportadas a la
policía y más lesionados en las
estadísticas oficiales.
Otro artículo académico,

publicado en 1983, generó un
¡ resultado similar para el caso
del homicidio en tres jurisdic
ciones específicas: Los Ánge
a les, Puerto Rico y Texas (ht
íi tps://bit.ly/3fUeyyy). Un estu
a dio de 2019 para el caso de
México encontró "efectos

k contemporáneos significatí
¿ vos de la temperatura sobre
homicidios relacionados con
organizaciones del narcotrá

fico, homicidios y suicidios"
(https://bit.ly/3KL8jvB).
En un artículo publicado

en 2018 en el New York Times,
un analista delictivo mostró
que el número de víctimas
(fatales o no) de agresiones
con arma de fuego fue dos ve
ces mayor en días cálidos (de
finidos como días con tempe
ratura máxima mayor a 29
grados Celsius) que en días
fríos (temperatura máxima
inferior a 10 grados Celsius)
en las ciudades de Chicago,
Milwaukee y Detroit (htt
ps://nyti.ms/3ICEYBf).
¿Qué explica esta aparente

relación? En la bibliografía
académica sobre el tema, se
exploran una multiplicidad
de causas, desde el impacto en
las cosechas hasta perturba
ciones fisiológicas producidas
por el calor, pasando por el in
cremento del consumo de al
cohol en los meses de verano,
pero un vínculo bastante ob
vio aparece con frecuencia
El calor lleva a que las per

sonas pasen más tiempo en
exteriores. Con más gente en
la calle, hay más posibilida
des de conflictos interperso
nales e intergrupales de todo

tipo. En2020, según datos del
INEGI, dos terceras partes de
los homicidios en lo que se re
gistró el lugar de la agresión
fueron cometidos en la vía

pública. Solo 15% tuvieron lu
gar en una vivienda particu
lar. Puesto de otro modo, hay
más blancos potenciales para
actos violentos cuando la
gente sale más de su casa.
Antes de que algún lector

piense en algún ejemplo de
ciudades calurosas que son
muy pacíficas (Mérida es el
caso obvio), me permito ha?
cer una acotación. Nada de lo
anterior implica que las altas
temperaturas sean la única
causa de la violencia. Tampo
co que sean la explicación do
minante. Nadie que haya es
tudiado el tema sugiere eso.
Simplemente es un recono

cimiento de que la violencia (y
particularmente la violencia
letal) es un fenómeno comple
jo en el cual se mezclan múl
tiples factores sociales, políti
cos, históricos, económicos,
institucionales y hasta am
bientales. Incluso, el mero
azar tiene un rol explicativo.
Entonces, aunque se bur

len, la alcaldesa López tiene
razón: el calor puede ser un de
tonante de violencia. Pero aquí
hay un punto importante:
Acapulco va a seguir siendo
caluroso, pase lo que pase. No
es algo que se pueda controlar
desde el gobierno municipal.
Entonces, más allá de la discu
sión académica, las autorida
des del puerto harían bien en
concentrarse en lo que sí pue
den cambiar: mejorar la cali
dad de su policía, por ejemplo.
Eso salvaría muchas más vidas
que un frente frío. •

alejandrohope@outlook.com

Aunque se burlen, la alcaldesa tiene
razón: el calor puede ser un detonante
de violencia, pero haría bien en con
centrarse en lo que sí puede cambiar.
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LA la altura. El secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, participó en Bogotá, Colombia,

en la reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del
Pacífico, cuya presidencia ocupa México desde ayer.
Expuso la situación del país en el contexto de la pan,
demia y los programas sociales implementados. Habló
de los problemas heredados, como reducida inversión,'
escasa productividad, informalidad, desigualdad y po
breza. Y destacó que las acciones de política económi
ca tienen el propósito de mantener la prudencia fiscal
y finanzas públicas sanas, promoviendo la austeri
dad. Hoy asistirá, con la representación del presidente
Andrés Manuel López Obrador, a la XVI Cumbre de lí
deres de esta Alianza. Lograr un crecimiento con justi
cia es la meta y el mensaje. Y en eso están.

2 Avances bajo el sol. La gobernadora Evelyn
t Salgado cumplió sus primeros 100 días con las

riendas de Guerrero. Y está enfocada en resolver po
breza, corrupción, violencia de género y delincuencia
organizada, tarea nada sencilla; sin embargo, a pesar
de lo conflictivo del territorio, Evelyn Salgado cerró
2021 como el tercer mandatario con mejor aprobación
en el país, de acuerdo con la encuesta "Así van los 32
gobernadores". Una de las características de su admi
nistración es el apoyo que ha recibido por del gobier
no federal. Destaca la presentación de la Estrategia para
Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres, Niñas y Adolescentes de la Monta
ña y Costa Chica, en colaboración con ONU Mujeres. En
Guerrero, perdidos no están.

Reactivación necesaria El gobernador de Jalisco
# califica como una buena noticia la alianza entre

el gobierno del estado y la plataforma de turismo alter
nativo que, por cierto, ha provocado dolores de cabeza
por malas prácticas en todo el mundo: Airbnb. A través

de una serie de tuits, Alfaro expresó: "Buenas noticias
para nuestro turismo y economía. Hemos firmado un
acuerdo para que esta plataforma de talla mundial ten
ga registro en nuestro estado y, a partir de febrero, con
tribuya con el impuesto sobre el hospedaje, que se irá
directo a la promoción turística". Señaló que se lanzará
una campaña nombrada Jalisco de Mi Alma, cuyo ob
jetivo es incentivar el turismo en el estado. Mientras no
se le vuelva un aliado incómodo...

4 Échenle ganas. Hay un asunto que urge destra
f bar y el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo,

está dispuesto a hacerlo, el conflicto minero. "Acorda
mos el establecimiento de esta mesa que comenzará el
miércoles, en respuesta a un recurso que interpuso la
Sección 65 del sindicato minero ante la CNDH y abre un
espacio para que el gobierno de México actúe como fa
cilitador de un acuerdo que resuelva de fondo y de ma
nera definitiva las demandas que han planteado desde
el 2007", aseguró. Durazo agradeció al titular de la Se
gob, Adán Augusto López, y a la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, por su apertura para buscar una
solución por las vías institucionales. Las puertas están
abiertas; no se las cierren solos.

Mucha atención. No conviene al gobernador
'§ Carlos Joaquín González que la violencia se apo

dere de Quintana Roo, pues las noticias surgidas de la
joya del turismo son en torno a hechos violentos. Ayer,
el presunto gerente del club Mamitás Beach Club, en
Playa del Carmen, fue asesinado a balazos. Federico
Mazzoni. De acuerdo con medios locales, era el brazo
derecho de Jorge Marzuca, dueño del lugar. La ejecu
ción causó una fuerte movilización. Este es el segundo
ataque en una zona turística de este tipo en los últimos
días. El fin de semana ocurrió uno én el hotel Xcaret,
que dejó al menos un muerto y dos heridos. La mala
noticia es el impacto internacional. Cuiden ese destino.
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La saña de la 4T
contra Cuauhtémoc
Con el argumento de que "su poder económico" podría
facilitar actos de corrupción en el interior del Reclusorio
Oriente donde permanecía desde el 4 de enero pasa
do, Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre fue trasladado
este lunes al penal de alta seguridad de El Altiplano (Al
moloya de Juárez, Estado de México.
Ésa fue la justificación de la fiscal Ernestina

Godoy para solicitar el traslado, lo que se suma a las du
das sobre la polémica detención del exdirigente local del
PRI, contra el que, está claro, hay consigna política.

El juicio en contra de Gutiérrez de la Torre está plaga
do de tantas irregularidades, que en cualquier otro lugar,
cualquier estudiante de Derecho lo podría sacar de pri
sión, por lo endeble de los señalamientos.

Expertos en leyes coinciden en que no hay la más mí
nima prueba que inculpe al exdirigente político, y que no
se explican cómo es que la fiscalía crea que tiene un caso
sólido.

Mucho se ha dicho que el juicio por la supuesta explo
tación sexual de edecanes contratadas por el PRI, es un
invento originado en el interior del propio partido, por
diferencias entre las dirigencias local y nacional, previas
a las elecciones de 2015.

Aunque el caso estaba en
terrado, en la fiscalía aseguran
que se revivió por presiones
de una influyente conductora
radiofónica.

Independientemente de ello,
la acusación de Godoy en el sen
tido de que Cuauhtémoc podría
corromper con su dinero a las
autoridades carcelarias, es un
balazo en el pie para la propia
4T.
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Y es que el penal está a car
go de la Secretaría de Protección Ciudadana a la que le
acaban de pasar esa papa caliente, pero antes estuvo a
cargo del subsecretario del Sistema Penitenciario, Hazael
Ruiz, quien hoy labora en la Policía Federal con Rosa Icela
Rodríguez.
Ni cómo decir que la corrupción era sólo de los neo

liberales, pues la 4T ha tenido el control de los penales
desde que llegó.
Si en verdad piensa que Cuauhtémoc puede com

prar a las autoridades del penal, y por eso fue necesa
rio su traslado, hay que recordarle a Ernestina que el
Chapo Guzmán corrompió a los encargados de El Alti
plano, así que el cambio no garantiza nada.
Pero si Gutiérrez de la Torre puede comprar privile

gios, ¿a poco Emilio Lozoya a quien a lo mejor liberan
hoy; el exgobernador Javier Duarte; el diputado more
nista Saúl Huerta, o cualquier delincuente de medio pelo
no lo podrían hacer?

Está claro que lo del exdirigente priísta se ha convertido
en algo personal para la fiscal.

Sólo así se explicaría por qué la saña contra él. Como si
éste fuera el caso con el que hará historia en el sexenio. Na
die quisiera pensar que es porque ella y Cuauhtémoc fue
ron duros rivales políticos en la alcaldía Iztapalapa.

O porque este personaje apoyó a Ricardo Monreal an
tes de las elecciones internas donde disputaba la can
didatura de Morena para la CDMX contra Claudia
Sheinbaum y Martí Batres, ¿o sí?

O
A lo mejor piensan que hubiera vuelto apoyar a Monreal si
se lanza por la capital, y que es mejor anularlo.
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El sol no espera a que se le suplique
para derramar su luz y su calor.

Imítalo y haz todo el bien que puedas
sin esperar a que se te implore.

Epicteto de Frigia

Se comenta que una de las palabras más bo
nitas del mundo es la palabra okinawense:
nankurunaisa. Al parecer, la cultura y filo
sofía del trabajo japonés ha impregnado no
sólo el mercado mundial. Además del bien

hacer de este pueblo en el contexto inter
nacional. Así, una de las palabras que más
se han expandido en el mundo ha sido ésta,
que, si bien es una de las palabras más anti
guas del idioma en cuestión, no ha dejado de
utilizarse y modificarse a través del tiempo,
sin perder su idea original y, sobre todo, la
energía que guarda en relación con el bene
ficio que causa en la mente y en el bienestar
de quien la repite de forma constante. Hoy es
uno de los mantras más interesantes, prácti
cos y benéficos que se conocen.

La palabra mantra proviene del sánscrito
y quiere decir, literalmente, pensamiento;
de acuerdo con la RAE, un mantra es para
el hinduismo y el budismo sílabas, palabras
o frases sagradas, que se recitan durante
el culto para invocar a la divinidad o como
apoyo para la meditación. Los mantras van
más allá del positivismo y se dice que son
una expresión con una gran influencia sico
lógica y espiritual.

Nankurunaisa es una palabra que hace
bien y, en sus orígenes, significaba: "Nunca
olvides quién eres y vive por el hoy y por el
mañana, jamás olvides sonreír por terrible
que haya sido tu día y recuerda que el próxi
mo día el sol te recibirá con una gran sonrisa,
así que haz lo mismo". Con el tiempo fue re
cortada y se interpretó como "al final, todo
va a estar bien", en sus diferentes variantes.
También significa "si haces lo correcto, lo
verdadero, todo saldrá bien".

Nankurunaisa sintetiza ideas y concep
tos que generan beneficios para nuestra
sali|||gspiritual, física y mental. A saber:autenticidad, esta palabra nos motiva a ser
auténticos, a recordar quiénes somos, qué

representamos, de dónde venimos, qué he
mos logrado, nuestros valores y por qué vi
vimos, elementos, todos ellos, que deben
marcar el rumbo de nuestra vida. Confian
za: basada en la autenticidad, autoconfianza,
confiar en lo que hacemos y en lo que espe
ramos de nosotros mismos, es la confianza
en nosotros mismos lo que nos permite al
canzar el éxito y la felicidad. Perseverancia.
de la mano de las dos anteriores, se logra
fortalecer una actitud perseverante, los obs
táculos siempre existirán, sin embargo, será
la perseverancia la que le permita superar
los. Sin perseverancia no hay triunfo. Y, por
último, viva el presente y el futuro, le enseña
que debe vivir con un pie en el presente y
otro en el futuro. Siempre debe vivir en el
hoy, pero recordando que, tarde o temprano,
llegará el mañana. Así controlará su destino
y su vida.

Estos conceptos son los que afirman que
nankurunaisa es la palabra más bonita del
mundo. Nos confiere la fuerza necesaria

para encontrarnos con nosotros mismos,
nos ayuda a confiar en nuestras aptitu
des, a perseverar en los momentos difíciles
y no anclarnos jamás en un solo espacio
temporal.

Este breve análisis nos confirma, una vez
más, la importancia de siempre elegir las pa
labras correctas de acuerdo con lo que senti
mos y lo que necesitamos. No es en nuestro
idioma, pero lo importante es el concepto en
sí mismo, la filosofía detrás de esta la palabra
y los beneficios que nos ofrece. El mundo
cada vez está más comunicado y es maravi
lioso que podamos abrirnos a otras culturas
y a otras formas de vida y de expresión.

Por eso hoy le invito a incluir esta palabra
en sus reflexiones, en sus expresiones y en
su vida, porque todo lo que nos haga bien y
nos permita evolucionar de forma positiva
debería experimentarlo. En lo personal, con
sidero que esta palabra reúne ideas que nos
engrandecen y nos recuerdan lo más impor
tante en la vida, y le reitero: quiénes somos,
de dónde venimos y hacia dónde vamos...
Como siempre, usted elige,

¡Felices palabras, felices vidas!
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REFULGENTE

¿Puede una persona ser refulgente o sólo
los objetos?

R. Refulgente proviene del latín ex que sig
nifica "fuera" y fulgere que significa "brillar".
Una luz refulgente, brilla o irradia. Una per
sonalidad refulgente irradia calidez y bon
dad. Cuando está enamorado, tiene una
mirada refulgente o radiante, como si la luz
del sol brillara de sus ojos.

A MEDIA ASTA

¿Qué significa poner una bandera a media
asta, hay algo aparte de conmemorar una
muerte?

R. Los historiadores están divididos sobre
el simbolismo inicial detrás de la práctica,
pero una teoría popular propone que signi
ficaba que la bandera invisible de la muer
te ondea sobre la bandera baja. Esta teoría
explica por qué los británicos sólo bajan la
bandera en un ancho de bandera en lugar
de a mitad del bastón como lo hacemos

en México. Se cree que esta práctica sur
gió de una anterior en la que se colocaba
una bandera negra sobre la bandera normal
en tiempos de duelo, pero llevar la bandera
adicional parauso ocasional puede haberse
vuelto engorroso o visto como un mal augu
rio para los marineros (que de augurios ya
llevan bastantes). Otras teorías postulan que
la costumbre de ondear la bandera a media
asta significa dolor. Finalmente, puede ha
ber comenzado como un saludo simbólico
a los caídos.

INFLUENCERS/ANTOLÍN

¿Qué piensa usted de los influencers tan de
moda actualmente? Tengo una sobrina que
sólo habla de sus seguidores y que es una
de las influencers más conocidas. Yo la veo
medio mensa, ¿qué le parece?

R. Don Antolín, a cada quien lo suyo. Yo no

me preocupo ni ocupo mucho en estos in
fluencers, pero sí me parecen trágicos los
deplorables que los siguen.

RUIDOSO/JOSHUA SHMANUEL

¿Cuál es el animal más ruidoso de la Tierra?

R. Don Jóshua, el animal más ruidoso de la
Tierra también es el animal más grande. La
llamada de la ballena azul puede alcanzar
los 188 decibelios. Compartimos el planeta
con ballenas azules y camarones pistola, así
que ¿cómo tenemos tímpanos si estos ani
males son tan ruidosos? Estamos protegidos
por el hecho de que estas criaturas viven
bajo el agua y nosotros no. Si viviéramos
en el mar, podríamos escuchar el canto de
la ballena azul hasta a 1,609 kilómetros de
distancia.

LOS ÁNGELES

¿Hay alguna nueva atracción en Los Ánge
les que pueda visitar? Voy seguido y siento
como que ya he visto todo lo que hay.

R. ¿Conoce los Tar Pits? Bueno, ahí cerca
se acaba de inaugurar (septiembre de 2021),
el Museo de la Academia de Cine y se dice
que este museo es una carta de amor a todo
lo cinematográfico, que narra la historia del
cine de Hollywood con más de 13 millones
de artefactos individuales relacionados con
el cine, desde disfraces hasta carretes de
cine, accesorios y carteles.
Fue construido con un costo de 500 millo

nes de dólares, y alberga algunos de los re
cuerdos más famosos del cine, incluido el
tiburón animatrónico que comió a Robert
Shaw en Jaws de Steven Spielberg, Rose
bud, el trineo de Citizen Kane de Orwell,
el albornoz de Jeff Bridges de The Big Le
bowski, incluso el alienígena que todos apo
yaron en E.T. También hay exhibiciones que
examinan el racismo en Hollywood, home
najes a cineastas notables y una fantásípag
tienda de regalos. Una muy recomendable
experiencia.

Fecha: 26/01/2022

Página: 23

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 22,470

Página 6 de 16



En el juicio contra El Chapo Guzmán en Nueva York sí hubo irre
gularidades. Es imposible en esta época pretender, por ejemplo,
que los jurados no estuvieran enterados de las acusaciones e his
torias que involucraban al Chapo Guzmán. No en vano hasta su
detención y extradición a los Estados Unidos, El Chapo era el per
sonaje más buscado del mundo por las agencias estadunidenses.

Lo cierto es que la ratificación del juzgado de apelaciones
sobre la cadena perpetua a Guzmán Loera era absolutamente
previsible y quizás el intento principal de sus abogados, tam
bién abortado por la decisión judicial, era liberalizar un poco las
condiciones de detención de El Chapo recluido en la cárcel de
máxima seguridad de Florence en Colorado, la más estricta de
todo el sistema penitenciario estadunidense.

Ya desde el veredicto del jurado de la corte de Brooklyn que
consideró a Joaquín Guzmán Loera como culpable de todo
tipo de delitos, la sentencia era previsible. La Fiscalía de Nueva
York presentó decenas de miles de pruebas, testimonios de 56
personas, muchos de ellos testigos colaboradores, qué habían
sido parte fundamental de la estructura del cár
tel de Sinaloa en México y en Colombia, y todo
orquestado además con un guión digno de Ho
llywood, logrando entremezclár desde las accio
nes de más cruel violencia, hasta con el despecho
de amor de una examante.

En el juicio original la defensa sólo podía jugar
una carta: desacreditar testimonios, testigos, ha
blar de corrupción en México o tratar de demos
trar que Ismael El Mayo Zambada era en realidad
más importante que El Chapo, pero ante pruebas
tan abrumadoras era imposible otro veredicto que
el de la culpabilidad y la condena a cadena perpetua. Nada de
eso ha cambiado con la apelación resuelta ayer. Pero tampoco
nos engañemos, más allá de la ratificación de esta sentencia y
de que El Chapo era y es responsable de innumerables delitos,
lo cierto es que el Cártel de Sinaloa sigue operando bajo el li
derazgo de Ismael El Mayo Zambada y otros personajes, entre
ellos los hijos de El Chapo. El famoso narcotraficante, recluido
e incomunicado en la cárcel de Florence, es ya un personaje del
pasado. Según cifras oficiales, el Cártel de Sinaloa, por ejemplo,
introdujo en 2020 a la Unión Americana un 37 por ciento más de
heroína y fentanilo que el año anterior, con pandemia incluida.

La red del narcotráfico en México y Colombia en la época
de El Chapo quedó develada hasta en detalles. En realidad no
se dijo casi nada que no se supiera o intuyera, desde las for
mas de ingreso de las drogas, hasta la operación y comunicación
cotidiana de El Chapo y del cártel en general, pasando por la
vida amorosa del capo. Sólo un tema no se tocó: el narcotráfi
co y las redes de esas organizaciones en Estados Unidos. En el

juicio sólo aparecieron como testigos dos operadores mexica
nos de El Chapo en Chicago que se convirtieron en testigos pro
tegidos. Pero, incluso ellos no pudieron hablar sobre cómo opera
el tráfico de drogas y las redes que lo manejan en Estados Unidos.
Ese fue un tema vedado por la fiscalía y la defensa. Tampoco se
pudo tocar en la apelación.

Pese a que se ha hablado y mucho sobre los miles de millo
nes de El Chapo (¿recuerdan cuando la fiscalía dijo que obtuvo
ganancia ilegales por unos 14 mil millones de dólares y el enton
ces presidente Trump aseguró que con ese dinero se pagaría el
muro en la frontera?) lo cierto es que hasta ahora, que se sepa, no
se le han incautado recursos significativos a Guzmán Loera, ni
de éste ni del otro lado de la frontera. Claro que ha habido in
cautaciones de dinero en operativos, que el departamento del
Tesoro ha puesto en sus listas Kipling a algunos narcotraficantes,
sus familiares y operadores, pero la verdad es que no hemos
sabido qué pasó con el dinero de El Chapo, ni siquiera sabemos
con qué paga a sus abogados, mucho menos cuáles son sus

negocios "legales" o sus lavadores. Quizás la cola
boración de Emma Coronel haya podido dilucidar
algunos de estos temas. Pero siempre son mirando
al pasado. Hoy el cártel de Sinaloa ya no es el que
encabezó hace unos años El Chapo Guzmán.

Que El Chapo continúe sus días en una cárcel
de máxima seguridad en Colorado es un logro para
la justicia estadunidense, pero ello no acaba con la
que fue su organización criminal, hoy completa
mente transformada, con un liderazgo fuerte como
el de Ismael El Mayo Zambada, pero operando,
siempre ha sido así, más que como un cártel como

un holding, como mandos horizontales y varios grupos con
amplios márgenes de autonomía operativa. Hoy el Cártel de
Sinaloa, con o sin El Chapo en prisión, sigue siendo la principal
organización criminal del país.

OíLOS SENADORES DE MORENA
29 senadores se oponen a investigar los casos de violencia e in
seguridad en Veracruz, a través de la comisión surgida con la de
tención del secretario de la Junta de Coordinación Política, Juan
Manuel del Río Virgen, que Ricardo Monreal y otros senadores
consideran una venganza del gobernador Cuitláhuac García.

Lo cierto es que esto también parece inscribirse en la lucha
sucesoria, porque mientras 56 senadores apoyan a Monreal,
casualmente esos 29 senadores que rechazan la comisión, son
cercanos a la jefa de Gobierno capitalino. En el camino lo que
parece olvidarse es el derecho de las víctimas, que es lo que
trata de garantizar esa comisión.

Lo cierto es que el
Cártel de Sinaloa

sigue operando
bajo el liderazgo
de Ismael

El Mayo Zambada.
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Incierto futuro
del Tren Maya
Evidencia asesinato de periodistas

fracaso de la 4T
Parecería a la vista de las últimas decisiones tomadas por
el gobierno en torno a la construcción del Tren Maya que,
más que aplicarse en la adopción de medidas que permitan
acelerar los trabajos del proyecto con miras a garantizar su
conclusión y entrega en los tiempos definidos por Andrés
Manuel López Obrador —diciembre de 2023 hasta ayer
la 4T ha comenzado a preparar el entramado mediático
—"un nuevo montaje"— para en su momento anunciar
su cancelación y, claro, tener a quién echar la culpa de su
fracaso. ¡los políticos opositores neoliberales o más aún,
los empresarios conservadores a quienes sólo importa el
dinero!
A la luz del incesante anuncio de cambios de ruta en

uno u otro de los tramos, el reemplazo de los responsables
originales o en los últimos días, la ilegal expropiación vía
decreto de vastas extensiones propiedad de municipios y
desarrolladores privados, así como la inocultable falta de
recursos económicos suficientes para financiar una "me
gaobra" que ha visto crecer poco más de 40% su costo ini
cialmente estimado, nada mueve a apostar por el éxito del
proyecto en que el tabasqueño
parece hacer descansar sus sue
ños de trascendencia.

No acaba de concretarse aún

el aterrizaje al frente del pro
yecto del bachiller Javier May
Rodríguez, incluso, y las críticas
por decisiones asumidas en tor
no al mismo dan paso, incluso a
observaciones ante irregulari
dades y "graves deficiencias" en
la firma de contratos y/o pagos
por parte del Órgano Interno de
Control del Fondo Nacional de
Fomento al Turismo (Fonatur),
instancia pública responsable de

la obra y de la propia Secretaría
de la Función Pública, según documentó ayer La Razón.

Caracterizada, pues desde un primer momento por la
carencia de un Proyecto Ejecutivo de construcción, en me
dio de una total opacidad tras ser declarada como de segu
ridad nacional e interés público, la magna y costosa obra de
infraestructura del lopezobradorismo parece, salvo mejor
opinión en contrario, avanzar hacia su extinción o fracaso...
por lo que desde ya, insistamos, prepara a quien culpar. Al
tiempo...

o
ASTERISCOS
* Con una inversión masiva de más de 4,000 millones en
tecnologías, el gobierno de Mauricio Kuri ofreció "blin
dar" Querétaro apoyado en un estado de fuerza policial
confiable, bien pagada y próxima a la gente. Al presentar la
estrategia juntos por la Seguridad, el gobernador garantizó
mejorar infraestructura y equipamiento especializado. Un
ejemplo, sin duda...
* Escuché a muchos decir que el mejor lugar para comen
zar 2022 era Dubái en los Emiratos Árabes Unidos. Hoy,
nadie mejor que el cuestionado exsenador Pedro Haces
y operador del "sindicalismo paralelo" de Morena y la 4T y
su rebelde acompañante que fueron vistos paseando allá,
para confirmarlo...
* En nuestra pasada entrega en que referimos los desen
cuentros que en el Congreso y en los planes de la impre
sentable Claudia Sheinbaum está provocando prohibir las
corridas de toros en la capital, por un error involuntario
personal, omitimos incluir su titulo: "Amenaza el toro cor
near a la regenta"...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El gobernador
de Querétaro

garantizó
mejorar la
infraestructura y
el equipamiento
especializado
de la fuerza

policial.
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Las 'burlas al diálogo'
de Bartlett llaman
la atención en EU
En Estados Unidos vaticinan que el "parlamento abierto" que
realiza actualmente la Cámara de Diputados no cambiará en
nada la perspectiva de la reforma del sector eléctrico propuesta
por el Ejecutivo.

"Los legisladores de Morena no han mostrado flexibilidad
en su defensa de la propuesta del Presidente, mientras que
los líderes y expertos del seftpr privado parecen predicar en
el desierto", señala el ser Blfeporíesobre México de Grupo
Eurasia.

Los expertos de este grupo; especializado en detectar ries
gos para los inversionistas alrededor ctel mundo, destacan que
las tensiones entre el sector privado y él Congreso aumentaron
cuando Carlos Salazar, presidente del CCÉ, canceló, de última
hora, su participación en el citado parlamento.

"Esto destaca la falta de buena fe en las negociaciones.
Además, el director de la CFE, Manuel Bartlett, se ha burlado
abiertamente de la posibilidad de cualquier diálogo", subraya
el grupo.

La iniciativa del Ejecutivo propone limitar al 46% la inver
sión privada en la generación de electricidad, elimínalos órga
nos reguladores autónomos de energía —CRE, CNH, Cenace—,
cancela contratos previos y prioriza plantas fósiles de la CFE
¡sobre las renovables de los privados.
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y "Ante la falta de voluntad de negociar, mantenemos la pro
babilidad de aprobación del proyecto de ley en 1596, ya que es
poco probable que el PRI lo apoye", sintetiza Eurasia.
5 Aquí le agregamos: veremos si el PRI, cuyos votos son in
dispensables para alcanzar la mayoría calificada, resiste las
¿presiones de la 4T para aprobar la reforma.
í* El reporte se refiere también a la visita que la secretaria de
•¦Energía, Jennifer Granholm, realizó el pasado 20 de enero
ja México para reunirse con el presidente López Obrador,
fsu contraparte Rocío Nahle, miembros de su gabinete y con
los tres aspirantes a la candidatura presidencial de Morena:
Sheinbaum, Monreal y Ebrard. }, '*** .

Los analistas de Eurasia dicen que la administración de
López Obrador trató de presentar la visita como un éxito, pero
Granholm hizo saber que en una de las reuniones manifestó
«la creciente preocupación de la administración Biden por los
impactos de la reforma en el medio ambiente y las inversio
.nes. "López Obrador reconoció que accedió a analizar, casq ¦
IpÓr caso, las firmas estadunidenses que podrían verse afec
tadas por la implementación de la reforma, pero siguió cali
ficando el tema como no contencioso", puntualiza el reporte.
* Al presidente López Obrador le gusta decir que "amor con
amor se paga". Eso fue lo que hizo ayer la senadora Olga
Sánchez Cordero, presidenta de la Mesa Directiva de la Cá
mara alta, con el coordinador de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal.

No sólo salió al paso de los rumores de una inminente des
titución de Monreal al frente de la bancada mayoritaria, sino
que lo reconoció como un gran operador político.

"Ha sabido construir confianza no sólo al interior del grupo
guinda, sino con diversas fuerzas políticas", declaró.

Los rumores —arma de los radicales— se produjeron luego
de que la senadora Antares Vázquez declarara que no se opo
nía a que se discutiera la remoción del zacatecano.

Arreciaron con el hecho de que una treintena de senadores
del grupo —son 61— convocaron a una reunión, sin tomar en
cuenta al coordinador, para discutir la existencia de la cojni
sión especial que investiga los abusos cometidos en Veracruz
por el gobernador Cuidáhuac García.
* Parece, sólo parece, que el nombramiento del priistaQuirino
Ordaz ya se descongeló. Fuentes diplomáticas nos adelantan
que es inminente el anuncio del beneplácito al exgobernador
de Sinaloa, propuesto para el cargo desde el 11 de septiembre
del año pasado.

El retraso es atribuido a las discrepancias provocadas por
la disculpas exigidas por el gobierno de México a España por
los abusos cometidos durante la Conquista.

El punto de distensión habría sido la negociación directa
que hubo, en la Ciudad de México, entre el canciller Marcelo
Ebrard y el vicecanciller español, Juan Fernández Trigo.

También ha ayudado el "buen gesto" hacia México de
Pedro Sánchez, presidente del gobierno español.
Lo que sigue atorado es el nombramiento de Pedro

Salmerón —señalado reiteradamente como acosador de
mujeres— como embajador en Panamá.

Ayer, la canciller panameña, Erika Mouynes, declaró que
la postura sobre el nombramiento de Salmerón ya fue comu
nicada a la cancillería mexicana, a través de los canales diplo
máticos. En la SRE se limitaron a decirnos que "no tenemos
un no" a Salmerón.
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Fantasma de guerra
¦ Al menos dos miembros de la Unión Europea
ofrecieron como mediadores.

Mercados cotizan a la baja, lo mismo en Wall Street que en
Europa. Un largo periodo de inflación global, que hoy marca
por arriba del 7%, así como estimaciones no tan optimistas
a consecuencia de dos años de pandemia, pero como si al
mundo le faltaran asuntos por resolver, ahora también está
ese fantasma de la guerra, que aunque a miles de kilóme
tros de las principales bolsas del mundo, se impone en el'
espectro político internacional.

El resumen de la jornada de ayer es alarmante: EU alista
a más de 8 mil 500 militares que podrían llegar en apoyo
a Ucrania ante un probable ataque de Rusia. El gobierno
de Joe Biden está en sincronía con los líderes europeos
tras la escalada de amenazas por un conflicto que se con
figuró hace tres décadas. Aquella histórica disolución de la
U.R.S.S. que no mermó los deseos de algunos territorios de
incorporarse al continente europeo, lo que nunca ha sido
bien visto en Moscú, motivo de conflictos que han reba
sado las amenazas y movimientos tácticos, para generar
movimientos radicales en favor de Rusia, manifestaciones
y enfrentamientos con saldo mortal.

O
El mundo ahora está expectan
te. Al menos dos miembros de
la Unión Europea se ofrecieron
como mediadores. Francia y Ale
mania encabezan hoy un diálo
go en París con Rusia y Ucrania,
esto luego de que los focos rojos
se encendieron cuando Rusia ini
ció prácticas militares muy cerca
de la frontera con Ucrania.

Tiempos oscuros para un pla
neta que busca encontrar su paso
al ritmo que intenta contener los

efectos de una pandemia aún
sin fecha de término. Es lo que
menos necesita el mundo, un
conflicto bélico; sin importar las
condiciones sanitarias, Rusia no
quita el dedo del renglón respec
to a impedir que Ucrania concre
te su cercanía con la comunidad
europea, como si aquella diso
lución de la Unión Soviética hu

biera sido sólo con fines gráficos.
^ftusia no desea que ese territorio
deje de estar de su lado. Y es que
Rusia jamás ha ocultado su de
seo por diferenciarse en el mun
do occidental, por eso respondió

^con rapidez, aunque también
generando muchas suspicacias, respecto al desarrollo de
su vacuna Sputnik V. Bajo esa misma lógica es que el país
ha financiado armas en apoyo a los movimientos prorusos
que se oponen al acercamiento a Europa de algunas re
públicas independientes de la región. Es por ello también
que los aliados de Ucrania no han escatimado en el apoyo
que le ofrecen al país. Ayer mismo aterrizó en la capital,
Kiev, un tercer envío de armamento con valor de 200 mi
llones de dólares, todos provenientes de EU, el histórico
enemigo ruso. Lo mismo han hecho los países miembros
de la Organización del Tratado del Atlántico Norte, la OTAN,
el otro acérrimo antagonista del régimen liderado hoy por
Vladimir Putin.

El mundo no necesita una guerra, necesita lidiar con los
conflictos y las consecuencias generadas por la pandemia
de covid19, pero parece que no hay vacuna contra los in
tereses políticos ni para sus eventuales consecuencias en
otros tantos rubros. Somos esa especie a la que ni una pan
demia le acomoda sus prioridades.

El gobierno
de Joe Biden
está en sincronía

con los líderes

europeos tras
la escalada de

amenazas por un
conflicto que se
configuró hace
tres décadas.

CONFLICTO
ENTRE RÜSIA
Y UCRANIA

* El gobierno
de Estados Unidos
alista a más de 8 mil
500 militares

que podrían llegar
en apoyo a Ucrania
ante un probable
ataque de Rusia.
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El Instituto Nacional de Cancerología (INCan)
planea desaparecer el programa Modelo de
Atención Integral en Cáncer Cervicouterino Lo
calmente Avanzando y Avanzado (MICAELA), o
al menos deshacerse del personal que lo opera,
y que está destinado para la atención integral y
personalizada de las pacientes de escasos re
cursos, y muy vulnerables, con cáncer cervicou
terino, que es una de las principales causas de
muerte entre las mexicanas.

En el INCan me comentan que ya se dio la
instrucción para despedir al personal que atien
de este programa. Sin embargo, autoridades de
la Secretaria de Salud aseguran que al menos en
el presupuesto, el programa sigue en pie y sin
cambios, con 39 millones de pesos.

Desde el 2013 surgió la idea de implementar
este programa, pero no fue sino hasta 2018 que
se concretó dentro del INCan, con un enfoque
multidisciplinario de atención integral, indivi
dualizaday protocolizada para las pacientes con
cáncer cervicouterino, en diferentes áreas como
oncología médica, nutrición, sicooncología, al
gología y en calidad de vida; y a la vez en formar
recursos humanos dedicados exclusivamente a

la atención y formación sobre este tema.
De ahí nació MICAELA. En el interior del

instituto todos conocen a este programa como
MICAELA, aunque ahora es llamado Programa
Integral para Atención, Investigación, Difusión y
Capacitación del Cáncer Cervicouterino en sus
diferentes etapas. Y al mismo se han incorpora
do mil 178 pacientes de escasos recursos de 20
estados del país y se han brindado, en los últi
mos cuatro años, un total de 26 mil 87 consultas.

A este programa, que ha tenido éxito en la
atención del cáncer de cérvix, le puede pasar
lo que ocurrió con la atención que brindaban
fundaciones en materia de cáncer de mama,
que dejaron de recibir recursos del gobierno y
ya no pudieron atender a mujeres con esta en
fermedad, quienes tuvieron que irse a formar
a los hospitales públicos para continuar sus
tratamientos.

Seguramente todas las pacientes del progra
ma MICAELA seguirán siendo atendidas, pero
sin la misma calidad en el servicio al perder los
beneficios de un programa personalizado.

No cabe duda que si hay un tema que en este
gobierno se les ha complicado ése es el cáncer,

en todas sus variantes. En especial porque han
tomado decisiones en apariencia buenas, que
no fueron bien planeadas y que han sido muy
mal ejecutadas.

En vísperas de celebrarse el Día Mundial del
Cáncer, este viernes 4 de febrero, sería con
veniente que, por el bien de los pacientes que
atiende, la Secretaría de Salud aclare cuál será el
futuro del programa MICAELA y, si desaparece,
cuál será la opción para quienes se atienden ahí.
ABATELENGUAS
Los directivos de la farmacéutica danesa Novo

Nordisk prometen que este año llegará a México
un nuevo medicamento para diabetes que, ase
guran, mejorará la calidad y atención de vida a
aquellas personas con diabetes tipo 2 que no al
canzan los niveles objetivo de azúcar en la san
gre. Habrá que ver si es cierto y qué tan efectivo
resulta este medicamento, especialmente en un
país como el nuestro, que se vuelve el mercado
perfecto para las farmacéuticas del ramo, con
14 millones de personas con diabetes.

Valney Suzuki, nuevo director general de
esta empresa en México, y Mike Vivas, director
médico, aseguran que este nuevo biotecnológi
co oral permitirá un mejor apego al tratamiento,
al regular mejor la ingesta de alimentos, lo que
ayudará al control de peso y a tener un mayor
control glucémico. Habrá que comprobarlo
cuando llegue.
BAJO EL MICROSCOPIO

En un caso excepcional, desde este espacio me
sumo a los llamados que piden a la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, y a la fiscal general de Justicia capitalina,
Ernestina Godoy, la liberación inmediata del
pastor cristiano Abner López, quien es víctima
de un proceso indebido, carente de pruebas,
sólo por defender el pago de su pensión.

De manera totalmente irregular, con el apo
yo de autoridades ministeriales, el pastor fue
detenido acusado de un supuesto fraude contra
la Sociedad Bíblica de México, a la que acababa
de ganarle un juicio laboral para cobrar su pen
sión, motivo por el cual también había logrado
congelar las cuentas de esta organización.

De la fabricación de este delito y de los ries
gos a la integridad del pastor, su familia respon
sabiliza al director de la Sociedad Bíblica, Julio
Splinker. Evitemos esta injusticia.
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HRW: Informe 2022
En el artículo introductorio del Informe 2022, de Human Rl
ghts Watch su director ejecutivo se pregunta si con los autó
cratas a la defensiva, ¿estarán los líderes democráticos a la
altura de las circunstancias? Coincido con él en la aprecia
ción de que "si las democracias pretenden ganar la puja glo
bal con la autocracia, sus líderes tendrán que hacer algo más
que limitarse a señalar las inevitables falencias de los autó
cratas. Deben plantear una defensa más enérgica y positiva
de los sistemas de gobierno democráticos. Eso implica hacer
un mejor trabajo en la respuesta a los desafíos nacionales y
globales, y asegurarse de que la democracia efectivamen
te ofrezca los beneficios prometidos. Significa defender las
instituciones democráticas, como tribunales independientes,
medios de comunicación libres, legislaturas sólidas y un sec
tor de la sociedad civil dinámico, incluso cuando eso conlleva
un escrutinio incómodo de las políticas ejecutivas o incluso
su cuestionamiento a temas como el cambio climático, la
pandemia de covid19, la pobreza y la desigualdad, la injusti
cia racial o las amenazas que plantea la tecnología moderna".

Sin situar a México como una autocracia, el informe 2022
apunta a rasgos muy preocupantes por la tendencia a la que
apuntan. Cada uno de ellos deberfa ser materia de debate pú
blico para darle una buena enderezada al rumbo que ha es
cogido este gobierno con sus políticas francamente ineficaces
o, de plano, con la desaparición o debilitamiento deliberado
de las instituciones encargadas de atender la inseguridad, la
procuración y administración de justicia y el respeto a los de
rechos humanos. Este es el diagnóstico que ofrece HRW.
c. La persistencia e impunidad de violaciones de derechos
humanos incluyendo torturas, desapariciones forzadas, abu
sos contra migrantes, ejecuciones extrajudiciales, violencia
de género y ataques contra periodistas independientes y de
fensores de derechos humanos. Esto junto con los limitados
esfuerzos por investigar desapariciones o identificar a los
responsables.

La considerable ampliación de los ámbitos en los que ac
túan las Fuerzas Armadas, al disponer su movilización para
tareas de orden público, el control de aduanas y la migración
irregular, la gestión de programas sociales y el desarrollo y la
operación de megaproyectos.

El aumento de los delitos que merecen prisión preventiva
y el uso del arraigo, que permite tener a una persona detenida

hasta 40 días sin presentar cargos.
La peligrosidad para los gremios de periodistas y defen

sores de derechos humanos.
La participación activa en políticas de migración abusivas

que siguen sin recibir la atención del gobierno y sus órganos
especializados.

La abierta oposición a la producción de energías limpias y
el impulso a las centrales eléctricas estatales que dependen
de combustibles fósiles por encima de fuentes de energía
renovable. Junto con ello, Sembrando Vida, que se publidta
como un componente central de su estrategia para reducir
, las emisiones de gases de efecto invernadero, ha provocado
fia pérdida de 72 mil hectáreas de bosques.

No falta en el informe el manejo de la pandemia del co
jvld19 que ha provocado diversas demandas ante la Fiscalía y
utoridades administrativas por parte de ciudadanos y juicios
e legisladores por minimizar la contingencia sanitaria, ne

gligencia, la política de aplicación de pruebas de detección y
¿posible homicidio culposo por omisión de responsabilidades
el subsecretario LópezGatell.
Al respecto, HRW señala que la gestión de México frente

a la pandemia de coronavirus ha sido una de las peores por
haberle restado importancia, darle la espalda a la evidencia
científica y difundir información falsa. Como resultado, "Mé
xico tiene una de las tasas más bajas de pruebas de covid19
y una de las tasas más altas de resultados positivos— en el
mundo. No sólo es el informe de HRW, lo mismo confirma
el índice de Estado de Derecho del World Justice Program en
el que se sitúa a México en el lugar 114 de 139 países para el
:ierre de 2021. El país va en picada: en el 2020 ocupábamos
el lugar 104. Preocupante que México haya perdido puntos en
¦ 6 de los 8 factores que se evalúan y miden: límites al poder,
corrupción, derechos fundamentales, cumplimiento regula
torio, justicia civil y justicia penal.

El informe no se adentra en los otros problemas que en
frenta la democracia en México y otras partes del mundo,
pero los académicos, investigadores y periodistas se ha en
cargado de hacerlo. Ellos son como dije antes: "la defensa
f de las instituciones democráticas, como tribunales indepen
dientes, medios de comunicación libres, legislaturas sólidas
y un sector de la sociedad civil dinámico, incluso cuando eso
conlleva un escrutinio incómodo de las políticas ejecutivas".
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El día que tomó posesión Andrés Manuel López Obrador
como Presidente, el mismísimo primero de diciembre de 2018,
el periodista Jesús Alejandro Márquez Jiménez, del semana
rio Orion Informativo, fue asesinado en Nayarit. Cuatro días
después, Diego García Corona sería la segunda víctima mortal
del gremio periodístico, ahora en el Estado de México. Y luego
otro y otro y otro hasta sumar 47 en lo que va de este sexenio.
La última: Lourdes Maldonado, en Tijuana, este pasado fin
de semana.

O
Gracias a la lista que publica la organización Pro
puesta Cívica, sabemos cada uno de los nombres
de los 146 periodistas asesinatos desde que co
menzó el sexenio de Felipe Calderón. En el caso
del actual gobierno, además de los tres citados
arriba, estos son los nombres de las personas ase
sinadas que laboraban en la prensa:
Margarito Martínez Esquivel, José Luis

Gamboa, Alfredo Cardoso Echeverría, Fredy
López Arévalo, Manuel González Reyes, Ja
cinto Romero Flores, Ricardo López, Abraham
Mendoza, Saúl Tijerina Rentería, Enrique Gar
cía García, Gustavo Sánchez Cabrera, Benja
mín Morales Hernández, Jaime Daniel Castaño
Zacarías, Israel Vázquez Rangel, Jesús Alfonso
Piñuelas, Arturo Alba Medina, Julio Valdivia,
Juan Espinoza Menera, Luis Eduardo Ochoa Aguilar, Pa
blo Morrugares, José Castillo, Alma García, Jorge Armenta
Ávalos, Víctor Fernando Álvarez, María Elena Ferral, Git
ler Oseguera, Teresa Aracely Alcocer, Fidel Ávila Gómez,
Alvaro Ruiz, Erick Castillo Sánchez, Nevith Condés Jara
millo, Jorge Celestino Ruiz Vázquez, Edgar Alberto Nava
López, Rogelio Barragán, Juan Escamilla Bautista, Norma
Sarabia, Francisco Romero Díaz, Telésforo Santiago Enrí
quez, Ornar Iván Camacho, Santiago Barroso, Samir Flores
Soberanes, Reynaldo López Salas, Jesús Eugenio Ramos
Rodríguez y Rafael Murúa Manríquez.
¿Los mataron por ejercer el oficio periodístico? ¿Querían

silenciarlos por el tipo de historias que estaban reportando?
¿Estaba alguno coludido con el crimen organizado? ¿O sólo
fueron víctimas aleatorias, como casi cien mexicanos que son
asesinados cada día en el país?

La realidad es que no sabemos las respuestas porque, tal y
como ocurre con los otros homicidios de hombres y mujeres
en México, la gran mayoría de los casos, más del 90%, quedan
impunes.

Lo que sí sabemos es que nuestro país es uno de los más
peligrosos para ejercer la labor periodística. De acuerdo a
Reporteros Sin Fronteras, donde más se cometen asesinatos
de periodistas de todo el mundo. Una carnicería que no ha
parado.

El último homicidio, el de Lourdes Maldonado, fue parti
cularmente noticioso, porque la víctima se había presentado
en la conferencia matutina del Presidente el 26 de marzo de
2019 para "pedirle apoyo, ayuda y justicia laboral, porque hasta
temo por mi vida, porque se trata de un pleito que tengo seis
años con él [Jaime Bonilla, entonces superdelegado federal
quien, a la postre, sería el gobernador de Baja California] y que

salió el laudo a mi favor en la junta Federal de
Conciliación. Sin embargo, hace poco regresa
ron el expediente y en tres semanas salió en mi
contra absolutamente".

Nó puede echarse en saco roto que la víctima,
desde hacía más de dos años, se sentía amenaza
da de perder su vida. Ella misma lo expresó frente
al Presidente y todos los medios de comunica
ción presentes.

Al parecer, el laudo laboral finalmente se eje
cutó a favor de Maldonado. Llama la atención,
en este sentido, la postura del Presidente sobre
el posible involucramiento de su amigo, Jaime
Bonilla. López Obrador, quien es lapidario
en sus juicios cuando así le conviene, ahora se
muestra tremendamente precavido. Por un lado,

dice, "si hay vinculación con lo de la denuncia de tipo laboral
y ver quiénes;son los responsables, verlo con mucha respon
sabilidad", pero, por el otro, advierte que "no se puede así, en
automático, vincular una demanda de tipo laboral a un crimen,
no es responsable adelantar ningún juicio, hay que esperar".

Ayer, el Presidente volvió a hablar del tema y se compro
metió, de núevo, "a aclarar este crimen y a evitar que conti
núen los asesinatos de periodistas y de los ciudadanos". Como
siempre, se diferenció de los gobiernos anteriores: "nosotros
no establecemos relaciones de complicidad con nadie".

Muy bien, Presidente. Le tomamos la palabra. Que se acla
re el crimen de Lourdes Maldonado y 46 periodistas más
que han sido asesinados durante su sexenio. Que se evite
que la lista siga creciendo. Demuéstrenos, en los hechos, no
en las palabras, que ustedes sí son diferentes de los gobier
nos pasados.

El Presidente

se comprometió,
de nuevo, "a
aclarar este

crimen y a evitar
que continúen
los asesinatos de

periodistas y de
los ciudadanos".

O
Twitter: @leozuckermann
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La ausencia del caudillo

El 21 de enero de 1924 murió Vladimir Ilich Lenin, principal
líder de la Revolución Rusa y máximo dirigente de la nacien
te Unión Soviética. Entre diciembre de 1922 y enero de 1923,
Lenin dictó un testamento que se hizo público a su muerte. En
él, propuso cambios en la estructura de poder, incluyendo la
destitución de José Stalin como secretario general del Partido
Comunista de Rusia, advirtiendo sobre la división que causaría
la pugna entre León Trotsky y el propio Stalin.

Pese a que la viuda de Lenin, NadezhdaKrúpskaya, buscó
que tuviese la máxima difusión, para así humillar a Stalin, el
documento se mantuvo en circulación restringida hasta que el
escritor y activista estadunidense Max Eastman lo publicó en
el diario The New Times en octubre de 1926. Eso le dio tiempo
a Stalin de consolidar su poder. Para contrarrestar la influen
cia de Trotsky, forjó una alianza con Lev Kámenev y Grigori
Zinóviev, quienes también eran vistos como potenciales suce
sores de Lenin. Derrotado Trotsky, Stalin marginó a Kámenev
y Zinóviev y se alió con Nicolái Bujarin, téorico del Partido Co
munista, y con el primer ministro Alekséi Rykov. Para finales
de 1927, Stalin se había consolidado como el líder de la URSS.

Los cuatro hombres que lo ayudaron a llegar a la cumbre
terminarían fusilados una década más tarde. Durante el resto
del mandato de Stalin, que concluyó con su muerte en marzo
de 1953, el testamento de Lenin fue considerado un documen
to apócrifo y estigmatizado como propaganda occidental. La
comedia francobritánica La muerte de Stalin que se puede
ver en Netflix es un buen recordatorio de cómo resultan fútiles
los deseos de un líder de seguir mandando desde el más allá.

Con una soberbia dosis de humor negro, la película dirigida
por Armando Iannucci retrata la encarnizada y maquiavélica
lucha de poder que siguió a la desaparición física del georgiano.
Igual que ocurrió con la sucesión de Lenin, Nikita Jrushchov
se alió con varios de los potenciales sucesores para despla
zar de la competencia a Gueorgui Malenkov, el número 2 de
Stalin, y a Lavrenti Beria. jefe del NKVD, el servicio secreto
que evolucionó en KGB.

Tal como pasó durante las purgas estalinistas, Beria fue
sometido a un juicio sumario y ejecutado. Malenkov salvó la
vida, pero fue forzado a dimitir en 1955. Subestimado por to
dos, Jrushchov ascendió a la principal posición de poder en la
URSS, donde se mantuvo hasta octubre de 1964, cuando fue
"retirado" por un golpe orquestado por Leonid Brezhnev. El
resto de su vida la vivió en el ostracismo, vigilado permanen
temente por la KGB.

Los muertos no gobiernan. Incluso figuras tan poderosas e
influyentes como Lenin y Stalin no tuvieron modo de imponer
los planes que tenían para su país al momento de su partida.

Cuando Alejandro Magno estaba en su lecho de muerte,
dejó dicho que se construyera una flota para realizar una ex
pedición contra Cartago. Sus sucesores decidieron no cumplir
el deseo por tratarse de algo poco práctico y extravagante.

Todos los familiares de Alejandro incluida su madre
Olimpia, su esposa Roxana, su hijo legítimo Alejandro, su
amante Barsine y su hijo ilegítimo Heracles fueron asesina
dos por Casandro, hijo de Antípatro, uno de los generales de
Alejandro, para que evitar que fueran sucesores.

Crátero, el comandante del mayor de sus ejércitos y favorito
de Alejandro, no estuvo en el momento que éste dictó el testa
mento y no parecía estar muy deseoso de heredar el imperio, el
cual se dividió entre los llamados diádocos los generales más
viejos y sus hijos, quienes terminaron haciéndose la guerra.

En cuanto al cuerpo de Alejandro, éste fue robado cuando
lo llevaban de regreso a Macedonia, en un ataúd de oro. Fue
exhibido en Alejandría hasta que el rey Ptolomeo XI fundió el
ataúd para acuñar monedas. Cuando Roma invadió Egipto en
el año 29 a.C" Octavio, el futuro emperador César Augusto,
coronó su momia, pero en un descuido le rompió la nariz. La
tumba fue probablemente destruida en una de las revueltas que
siguieron al colapso del imperio romano, así que el lugar preci
so donde descansan los restos de quien fuera el conquistador
más grande del mundo es motivo de meras especulaciones.

Los caudillos mandan mientras tienen poder y tienen vida.
Perdido alguno de los dos, dejan de mandar. Y manda otro.

Fecha: 26/01/2022

Página: 2

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,408

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


La eléctrica, con cambios,
pero sin modificarla...
Muy claro fúe ayer el diputado de Morena Juan Ramiro Robledo,
presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales: A la iniciativa de
reforma eléctrica del presidente López Obrador "se le harán cambios,
pero no se modificará...". "No es que nos den instrucciones, pensamos
como el Presidente y nada más, eso es todo". Y para ser más conciso,
indicó: "La columna vertebral de la propuesta tendrá que respetarse, si
no, no habrá reforma". Al terminar el sexto foro de parlamento abierto,
de los 19 que realizarán, ya anticipó que "el dictamen irá al pleno en el
próximo periodo ordinario de sesiones" de febreroabril.

Trato diferenciado en'pasarela'
Dicen en Morena que siempre se vio "buen ambiente, camaradería,
buen trato y buenas relaciones" de los diputados de la 4T con todos los
secretarios del gabinete en su reunión plenaria de lunes y martes en San
Lázaro. Incluso destacan que el mejor trato fue para Marcelo Ebrard,
el lunes, con muchas fotos, abrazos y saludos. Con la titular de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, ayer "se pasó de los reconocimientos a
los reclamos", cuentan. Hubo respuestas y ayer las cifras del INEGI vali
daron las estrategias de la funcionaría respecto al homicidio doloso.

Regaña la 4Ta Rosario Piedra
No sólo fueron los duros reclamos públicos de Gerardo Fernández No
roña, del PT, desde la tribuna virtual porque la presidenta de la CNDH
"no ha dicho nada sobre" (según él) "querer obligar al ciudadano a usar
el cubrebocas o a vacunarse" contra el Covid. También el diputado de
Morena Pablo Amílcar Sandoval le reprochó que "en estos órganos
autónomos que se creen a veces islas del Estado hay funcionarios de
alto nivel que... pues no son tan de confianza y que hay que cambiar".
Y ni se diga ya siquiera lo que criticaron los del PAN, PRI, MC y PRD, de
que la CNDH ha estado ausente en el caso de los periodistas asesinados,
de migrantes desaparecidos o pacientes Covid no atendidos.

Presumiendo popularidad
"En el camino correcto" se dijo ayer el presidente López Obrador
con su estrategia contra la corrupción, lo que le hace mantener el
apoyo de la gente. Nada casual, Jesús Ramírez, vocero de la
Presidencia, destacó la encuesta de Morning Consult, que coloca
al mexicano como el segundo presidente en el mundo con más res
paldo, detrás de Narendra Modi, de India, algo que coincidió con la
encuesta que Financial Times publicó en meses pasados.
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El corazón de Gertz, a prueba
La FGR pidió a un juez la excarcelación de Gerardo Sosa Caste
láti, expresidente del Patronato de la Universidad Autónoma del
Estado de Hidalgo, preso en el Altiplano por delincuencia organizada
y lavado de dinero. Yes que, a decir de la FGR, presenta graves pro
blemas de salud, temas cardiacos, específicamente. Para autorizar
su salida, el juez pidió un escrito firmado directamente por el fiscal
Alejandro Gertz. Ese documento podría ser un parteaguas y definir
decenas o cientos de casos que están en igual o peor circunstancia...
es ahí donde se verá el tamaño del corazón del funcionario.

El reto de la oposición
Los senadores del PRI, liderados por Miguel Ángel Osorio
Chong, realizarán el lunes 31 su reunión plenaria en la capital del
país, de cara al arranque del periodo ordinario de sesiones, el 1 de
febrero. Para la oposición, qué duda cabe, el principal reto que en
frentará en los próximos meses será mantener la unidad en torno de
la coalición Va por México y frenar las reformas constitucionales en
materia eléctrica, electoral y seguridad.

Drones vigías
La alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bragada, reveló ayer que se re
forzará la seguridad en la demarcación, en especial en el panteón Ci
vil San Nicolás Tolentino, donde robaron el cuerpo de un bebé y fue
encontrado en el basurero del penal de San Miguel, Pu ebla. Lo que
llamó la atención es que el reforzamiento de seguridad tiene que ver
con el uso de drones para mantener la vigilancia en el panteón.
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Así como lo están leyendo, por un software defectuoso.
Les cuento que empresarios gasolineras, y no, no hablo de los grandotes,

sino de los chiquitos, se encuentran a merced de las intimidaciones y extorsio
nes por parte de verificadores de la Profeco, debido a un software defectuoso que al
tera las bitácoras de los dispensarios de las gasolinas, pero que ellos no manejan.

LOS NÚMEROS SON CRUDOS,
PERO NUNCA MIENTEN

Cobran aproximadamente 40 mil
pesos de multa por manguera.
Cada dispensario trae al me

nos dos y máximo cuatro.
Así es que, y si la calculadora no

miente, por no inspeccionar el dispen
sario cobran hasta 160 mil pesos.
Existen 20 mil 229 dipensarios afec

tados con cuatro mangueras, equiva

lentes a 80 mil 916 mangueras.
Reza el refrán, dependiendo del

sapo es la pedrada, y como sí debe
haber multas y haciendo un promedio
ponderado...
De mordidas, por no inspec

cionar la mitad de las magueras, el
negocio alcanzaría los 160 mmdp.
¡Quihúboles!
De multas, por la otra mitad de las

mangueras, Profeco se embolsa más
de 5 mmdp. ¡Más quihúboles!
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PERO, ¿POR QUÉ PASARÍA ESTO?

Empresarios gasolineros Pymes me buscaron, con documentos oficiales, para
denunciar que el software instalado en sus dispensarios por Gilbarco
Inc., para cumplir con las normas oficiales mexicanas NOM185SCFI2G17 y

NOM005SCFI2017 salió defectuoso.

Y aunque los cambios de precios del combustible quedaron registrados, las canti
dades correspondientes a cada cambio no aparecen en el resultado de la evaluación.

EL MEOLLO DEL ASUNTO ES QUE...

La misma empresa, sí, Gilbarco, le
avisó de la falla no sólo a la Pro
feco, sino también a la Secreta

ría de Economía y al Centro Nacional
de Metrología (Cenam), desde finales
del año pasado, debido a que estas de
pendencias le avalaron y certificaron el
buen funcionamiento, bueno... ques
que buen funcionamiento del
programa.
Gilbarco Inc. detectó la falla el 27

de agosto de 2021, al expedir la "libe
ración de la versión P04060 para Mé
xico", donde acepta que en varias de las
estaciones de servicio "inspeccionadas",
los ^pensariosno están registrando
continuamente eventos de "cambio de
nivel de precio", situación que omitió
compartir con los propietarios afectados,
pero sí con la Dirección General de
Normas, la cual comunicó a la Profeco.

Ahora, increíblemente, por no decir
atascadamente y sin ética alguna, los
verificadores de la procurduría utilizan

la información para imponer multas
millonarias a cada una de las 4 mil 494
estaciones que se encuentran afectadas
y poner sellos a sus 20 mil 229 dispensa
dores, sin que puedan hacer algo por un
software que ellos usan con el aval de la
Secretaría de Economía, la Profeco y el
Cenam.
Los afectados también denunciaron

que hasta el momento Gilbarco Inc. se
lava las manos asegurando que real izó
un acuerdo de palabra con las autorida
des y que podrá sustituir el software de
los dispensadores hasta en seis meses;
sin embargo, ni SE, ni Cenam se han
acercado con los gasolineras.
Así pues, mientras tanto, Profeco

realiza verificaciones sabiendo que
los gasolineros no podrán obtener
el aval debido a un software que se sabía
defectuoso y que afecta en mayor me
dida a los pequeños empresarios y no a
las grandes cadenas.
Sólo me queda preguntar, ¿a dónde

irá ese dinero?

Acepto sugerencias...
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VAYA ESCÁNDALO

Y ya que hablo de la Profeco, les cuento
que el viernes pasado en el restaurante
Nostos, del polémico empresario Deniss

Stevens, el exdueño del equipo Puebla Ricardo
Henaine agredió verbalmente a otros comensa
les. Lo que más llamó la atención fue que, de la
seguridad, los comensales agredidos no vieron
ni sus luces, lo que ocasionó la molestia de otros
clientes, quienes informaron de este problema
a la Profeco, de Ricardo Sheffield, y al equipo
de Ornar García Harfuch, ante las noticias de
asesinatos y escándalos en lugares públicos.
Por cierto, el alcalde de la Miguel Hidalgo,

el panista Mauricio Tabe, tiene un expediente
abierto contra Dennis por un contrato irregular de
cámaras de video; mientras que la UIF, de Pablo
Gómez, otro al exdueño del Puebla por transac
ciones multimillonarias.

Y mientras unos se gritan, otros se ríen...
Así, entre risa y risa, estaban en un restaurante

de las Lomas Carlos Alpízar, secretario de la Pre
sidencia de la Judicatura Federal, y Beto Rivera
Torres, empresario mexiquense, líder en desa
rrollos inmobiliarios con Frisa. Así pues, en un país polarizado, se aprecian las bue
nas relaciones entre sectores, ¿o no?, pues pensar que estaban viendo lo de un nuevo
terrenito es ¿¡impensable!?

BIEN DICEN QUE NADIE SABE PARA QUIÉN TRABAJA

Y que la 4T está llena de contradicciones. Mientras la gobernadora more
nista Marina del Pilar Ávila se desvive por hablar bien del presidente Ló
pez Obrador en todas sus redes sociales, sus acciones de gobierno dicen todo

lo contrario. Resulta que en las pocas semanas que lleva gobernando ha metido
nuevos proveedores, deslindándose del anterior gobierno moralista, del impre
sentable Jaime Bonilla; pero esto no es todo, además le ha entregado con
tratos a panistas, sí, a empresarios azules, de Baja California y otras entidades, lo
que ha despertado sospechas y desconfianza entre los militantes guindas.
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La parejera
SheinbaumEbrard

Hay un tema donde,
inexplicablemente,
Claudia se ha dejado
ganar de calle el
protagonismo

En lo que vemos de qué
manera se zafa el senador
Ricardo Monreal de la re

vuelta que le están armando sus
propios compañeros de partido
(no por nada un líder perredista
de antaño siempre decía "pecho
a tierra que vienen los nues
tros"), repasemos la parejera
entre la jefa de Gobierno y el
canciller rumbo al destape.
En el arranque de este año

Claudia Sheinbaum retomó algo
iniciado en 2021. Está decidida

a hacerse ver y hacerse sentir
como la jefa de gobernadoras
(es): ha recibido a los goberna
dores de Veracruz y de Michoa
cán, y a dos precandidatos a
gubernaturas.
El año pasado ya habíamos

visto pasarelas de gobernadores
en el Palacio del Ayuntamiento.
Ahora esas reuniones en el

caso de los gobernadores que
ha recibido están disfrazadas

de firmas de "convenios para
innovación tecnológica". Ajá.
La verdad es que la doctora está
dejando ver a quien quiera, y de
jando sentir en Morena, su peso
de favorita. Y no le está saliendo
mal.

En sus encuentros con aspiran
tes ha tenido el cuidado de no

decir más de la cuenta, porque
la acusarían de estar haciendo

política partidista en recintos ofi
ciales. Pero esta semana recibió

a Mara Lezama, presidenta mu
nicipal de Benito Juárez (Can
cún), Quintana Roo, a quien le
dedicó un tuit diciendo que es
"una mujer honesta, trabaja
dora, que gobierna con cercanía
a su pueblo y está convencida de
la transformación de México".

Poco faltó decir que ganará en
las elecciones de este año, pero
ahí queda.

En el caso de Hidalgo, el 22
de enero publicó en Twitter
que "con gran gusto" recibió y
conversó con el senador Julio
Menchaca, "a quien le deseo la
mayor de las suertes en su nueva
encomienda".

Por su parte, Marcelo Ebrard
tuvo al arranque del año una vis
tosa gira por Sudamérica, donde
visitó al presidente electo de
Chile, y participó en la reunión
de la Celac en Argentina.
El canciller ha tenido vistosi

dad propia de su cargo y de su
encargo, diría AMLO: cerró 2021
con un reconocimiento por la de
nuncia contra los fabricantes de
armas de Estados Unidos.

De igual forma, si Sheinbaum
tuvo la semana pasada una
vistosa reunión con los gober
nadores morenos que fueron
al llamado parlamento abierto
a hablar a favor de la reforma

energética, el canciller no se
quedó atrás con su participación
en la plenaria de la bancada par
lamentaria de Morena.

Donde se le ha complicado
a Marcelo es al lidiar con los

nombramientos de su jefe para
embajadas y consulados. Ebrard
ha capoteado la tormenta por
varios de esos nombres, y de
muestra una vez más que su
disciplina frente al jefe es de
ésas que hicieron famosos a los
priistas. Disciplina clásicamente
priista también mostrad a por la
doctora, que desestimó críticas
al nombramiento en Panamá de

YSQ.
La parejera de estas corchóla

tas luce en efecto pareja. Pero
hay un tema donde, inexplica
blemente, Claudia se ha dejado
ganar de calle el protagonismo.
Ebrard ha aprovechado el

anuncio de la venta de Bana

mex para reclamar que el Estado
mexicano se haga del afamado
patrimonio artístico de ese
banco. Claudia, la jefa de Go
bierno de la capital cultural del
país por definición, no ha mos
trado la misma iniciativa que el
canciller.

Claro que Marcelo puede decir
que él desde hace más de dos
décadas ha pugnado para que
ese fomento sea manejado pú
blicamente y no por privados;
mientras que la gobernante de
la capital dejó pasar una oportu
nidad para exponer, más allá de
Chapultepec, qué visión cultural
tiene para México, y esa coyun
tura lucía ideal. Veremos si le
entra decididamente al debate.

Hagan sus apuestas .
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AMLOy la NFL
Se sabe que el presidente

López Obrador es un gran
aficionado al béisbol. No

solamente a verlo, sino tam
bién a practicarlo ayer mismo
lo hizo. Es un deporte en que
la edad no necesariamente es

un obstáculo para pasarla bien
bateando unas bolas y corriendo
en la medida de lo posible a
las bases. No todos los depor
tes son así. El soccer, tarde que
temprano, cobra la factura. Y
el fútbol americano ni se diga;
empezando la cuarentena, un
tochito se vuelve altamente

peligroso.
El fin de semana pasado se

dieron cuatro juegos de la NFL
francamente espectaculares.
Particularmente el domingo, los
juegos fúeron algo para recor
dar. Partidos que se resolvieron
en los últimos segundos, con

atletas formidables haciendo

gala de condición física y de ma
nejo estratégico de las jugadas y
el tiempo. Los que somos aficio
nados al deporte de las tacleadas
podemos imaginar qué hubiera
comentado el Presidente de los

partidos con esa característica
de polarizar y politizar absoluta
mente todo. Ahí va.

Habla AMLO: es de queeee...
los partidos de la NFL estuvieron
muy buenos. Digo, a pesar de
que es un deporte muy lejano al
pueblo, a lo nuestro, también se
ven buenas cosas. Corren bien
rápido y están muy grandotes to
dos, como Adán Augusto, jajaja.
O sea, es un deporte, por decirlo
así, neoliberal, se requiere di
nero para jugar y comprar todas
las cosas. No es como el beis, que
hasta con un palo y una piedra
puedes imaginar que juegas o

hasta el soccer, porque Pelé, gran
jugador este Pelé, en México lo
queremos mucho porque vino
a jugar allá en... en... en el 70.
El mundial. Muy querido Pelé.
Le encantaba México por cómo
somos. Claro, él era humilde, era
pobre, jugaba con una pelota de
trapo y fúe el mejor del mundo, o
sea, de todos los países, el mejor.
Sin esos millones como los que
juegan ahora en Real Madrid,
en Barcelona, que piden puros
millones de dólares en España,
que como se sabe son ladrones y
corrompen hasta el deporte. Pelé
jugaba fútbol para el pueblo, no
para las élites. Pero en qué es
taba. .. ah, lo de la NFL, sí.
El domingo muy buenos par

tidos, no digo que cardíacos
porque van a bromear con lo
del cateterismo mis enemigos,
jajajaja, están ar didos porque
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fui al hospital y no me morí, ja
jaja. Hasta el catéter les duele,
jajaja. Pero bueno, jugaron los
de Tampa contra Rams. Está
Brady en Tampa. O sea, Tampa
era como los neoliberales, el
enemigo a vencer. Los cam
peones con esos jugadorazos y
Brady, que es como el Salinas
de Gortari, o sea, es de que lleva
años ahí y nadie lo puede mover
porque está amafiado con los de
más arriba de la NFL. Pero los

Rams, junto con los Búfalo, eran
los equipos del pueblo bueno,
los que ponen contentos al pue
blo y no a los de las élites fifís.
Unos partidos durísimos.

Digo, ese Brady es duro, como el

Salinas que por ahí sigue, pero
con enjundia, no con dinero,
se impuso el equipo de Califor
nia que era nuestro California,
pero nos lo robaron y derrotó
a Brady y su establishment. O
sea, como nosotros, de que nos
impusimos al aparato a base de
voluntad.

En el otro partido también es
taban los Jefes de Kansas muy
arrogantes de que se creen jefes
y los Búfalo, que eran los del
pueblo, los de abajo que quie
ren llegar, pero los jefes nunca
los dejan. Es de que es injusto,
fíjense cómo operan los plutó
cratas de allá: los Búfalo hacen

el juego de primera y empatan a
los fifi todo el tiempo, y no se de

jan, como nosotros, que no nos
dejamos con la elección que se
robaron en 2006, y se fueron a
tiempo extra. ¿Y cómo ganaron
los Jefes? En un volado, ¡en un
volado! O sea de que no ganaron
en el campo porque anotaron y
se acabó el partido. Son como
los del INE: no dejan anotar al
pueblo, todo es para ellos. A los
Búfalo los descalifican en un

volado y ya no pueden jugar.
Que así son las reglas, dicen los
leguleyos; pues que las cambien,
no es justo. Todo es amafiarse
y componenda en el neolibera
lismo. Ya no vuelvo a ver ese de

porte, pura desilusión. Mejor me
voy a macanear.

Fecha: 26/01/2022

Página: 33

Area cm2: 320

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 83,904

Página 8 de 20



#PeriodismoEnRiesgo

En el gobierno de
AMLOyct se rebasó
el total de periodistas
asesinados que hubo
en el sexenio de EPN

Si la mañanera no

mata, los climas que
genera en el país, lo
estamos viendo, sí lo
hacen

El asesinato de la periodista
Lourdes Maldonado gal
vanizó varios factores en el

gremio: los miedos, las frustracio
nes, la impotencia y, sobre todo,
la unión como hace mucho no se

veía entre colegas. No hay nada
objetivo que permita una inter
pretación del porqué, después de
51 periodistas asesinados en el
sexenio, el de Maldonado haya
detonado esta reacción, salvo por
el antecedente que, hace casi dos
años, la periodista de Tijuana se
paró frente al Presidente en una
mañanera y le dijo que temía por
su vida, a propósito de un dife
rendo laboral con la empresa de
su amigo Jaime Bonilla, a quien
haría gobernador de Baja Cali
fornia. Quizá fue el recuerdo de
aquel momento lo que cambió el
metabolismo del gremio, porque
el gobierno no tomó en serio lo
que denunció Maldonado, que
terminó muerta con un balazo en
la cabeza.
Durante dos días consecuti

vos el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha tocado el cri
men. El lunes pidió no brincar a
conclusiones para responsabili
zar a Bonilla, lo que es correcto,
porque no se debe prejuzgar
a nadie. Ayer negó que Mal
donado hubiera estado en el
Mecanismo de Protección de

Periodistas federal, que depende
de la Secretaría de Gobernación,
pero dijo que "de todas formas
nosotros estamos obligados a
aclarar este crimen y evitar que
continúen los asesinados de

periodistas y de los ciudadanos.

Por eso trabajamos todos los
días".

Si tomamos al pie de la letra las
palabras del Presidente, lo está
haciendo muy mal. Los tres pri
meros años del sexenio de López
Obrador han sido los más vio

lentos en todo el siglo, al cerrar
2021 con una tasa de homicidios
dolosos de 72.45 contra 43.37 en
el mismo periodo del gobierno de
Enrique Peña Nieto, de acuerdo
con un análisis del Observatorio
Nacional Ciudadano. La tasa de
víctimas por cada 100 mil habi
tantes fue de 25.83 en la primera
parte del sexenio de López Obra
dor, contra 14.74 en el mismo
lapso del de Peña Nieto. Esto
invalida el llanto permanente del
Presidente de que el pasado fue
peor y que le heredaron un tira
dero. Las cosas no estaban bien

anteriormente, pero ahora se han
agravado.
En el gobierno de López Obra

dor ya se rebasó el total de perio
distas asesinados que hubo en el
sexenio de Peña Nieto, que fue
el más violento en la historia del

país, desde que se empezaron
a medir los crímenes en 1992.
Entre los dos, de acuerdo con el
Comité de Protección de Perio
distas en Nueva York, suman
hasta ahora dos terceras partes
del total de 60 periodistas ase
sinados desde ese año. México

es el segundo país, después de la
India, donde más periodistas son
asesinados, y de acuerdo con el
último informe de Reporteros Sin
Fronteras, con sede en París, Ló
pez Obrador "no ha acometido las
reformas necesarias para frenar
la espiral de violencia contra la
prensa y la impunidad".
Las cosas no van a cambiar. El

Presidente sólo tiene retórica y
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propaganda, no la razón. Ayer
dijo que, a diferencia de gobier
nos pasados, "nosotros no permi
timos la impunidad". La realidad
es distinta. La Oficina de Dere
chos Humanos de la Secretaría de
Gobernación estima que el 97%
de los crímenes contra periodistas
queda impune. Esto no es atribui
ble principalmente a los jueces,
sino obedece a las deficientes

o nulas investigaciones de los
asesinatos. De la misma forma,
la impunidad no es responsabi
lidad primaria del gobierno fe
deral, porque salvo excepciones,
cuando los atrae la Fiscalía Gene
ral, son delitos del fuero común.
López Obrador no distingue las
cosas porque su mente está enfo
cada únicamente en su narrativa

contra el pasado, que oculta el
presente y sus fobias. La prensa es
una de ellas, como dejó entrever
cuando al hablar en la mañanera

de los periodistas asesinados, los
empaquetó también con los crí
menes de otros ciudadanos.

La vida de un periodista no vale
más que la de cualquier otro ciu
dadano, y la ley debe ser aplicada
en los mismos términos para to
dos. Pero al mismo tiempo, en un
contexto político, dado el impacto
para la sociedad en su conjunto,
el asesinato de un periodista se
evalúa bajo parámetros distintos.
La o el periodista siempre están
en la trinchera y en la línea de
fuego contra los intereses estable
cidos, que los lleva a chocar regu
larmente con los gobiernos.
Pero como explicaron Chris

tof Heyns y Sharath Srinivasan
en un ensayo en el Human Rights
Quarterly (2013), si se ataca de
liberadamente a un periodista,
o si los ataques contra el gremio
no reciben castigo, la prensa no

puede ser libre. Por lo mismo, si
la prensa es acallada, los gobier
nos no tienen contrapesos ni la
sociedad puede evaluarlos, redu
ciendo sus niveles de información

para tomar decisiones que le be
neficien. "La forma más extrema

de censura es el asesinato a un pe
riodista", añadieron. "Matarlo no
sólo acalla la voz de un periodista
en particular, sino que intimida a
otros y al público en general, lle
vando a muchos de ellos a ejerci
tar la autocensura por el llamado
'efecto paralizador'".
La impunidad está directa

mente relacionada con el des

interés o incapacidad de los
gobiernos estatales para impe
dir que los crímenes contra los
periodistas pasen sin castigo. O
también, con su complicidad con
grupos caciquiles o criminales
que ven en los periodistas enemi
gos para sus fines. La actitud del
Presidente tampoco ayuda. No
sólo es la desarticulación delibe

rada o inopinada de su pensa
miento lo oprobioso, sino sus
actitudes hostiles contra medios

e individuos, que animan los lin
chamientos digitales y las agresio
nes físicas.

Con sus ataques, López Obra
dor crea condiciones para una
acometida permanente contra
la prensa, y propicia lecturas
equivocadas en el país. Al abusar
retóricamente de su fuerza, vio
lando el principio de la propor
cionalidad, el Presidente puede
estimular a fuerzas retrógradas o
a quienes buscan desestabilizar,
para matar periodistas. Segura
mente no es su intención, pero
debe darse cuenta que si la maña
nera no mata, los climas que ge
nera en el país, lo estamos viendo,
sí lo hacen.
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No se mata la verdad
La práctica del periodismo y

la libertad de expresión en
México pocas veces se han

visto amenazadas como ahora, la
muerte de tres periodistas en lo
que va del año es tan solo un re
flejo de la descomposición social
que permea en todas las activi
dades, principalmente la de los
comunicadores.

No solo el crimen organizado
se ha encargado de silenciar a
compañeras y compañeros pe
riodistas, sino también desde
las esferas del poder, se busca
callar a quienes osaron publicar
información que no solo causó
escozor, sino que pusieron al
descubierto, generalmente, actos
delictivos que merecen la actua
ción de las autoridades judiciales
de inmediato.

La impunidad es el mayor cán
cer que hace metástasis en todo
el territorio nacional y ello per
mite a los malhechores matar a

quienes han osado sacar a la luz
pública sus fechorías.
No solo con la muerte se silen

cia a los periodistas, también con
la censura que existe en muchos
medios de comunicación, quie
nes por no perder sus privilegios,

se pliegan ante el poder político y
el económico.
Merced a las benditas redes

sociales y la digitalización de la
información, ya ni siquiera se
requiere un medio de comuni
cación tradicional para denun
ciar o acusar, incluso, cualquier
ciudadano preocupado por lo
que sucede en su entorno, anda a
la caza de "la noticia" que está al
alcance de ellos.

Hay otros, los profesionales de
la comunicación, que se juegan
el pellejo al escudriñar hasta de
bajo de las piedras para descubrir
hechos que merecen ser publica
dos, en aras, principalmente, de
tener un mejor país, en donde se
respeten los derechos humanos y
la democracia.

En este contexto, las manifes
taciones que se hicieron ayer en
23 ciudades y en redes sociales
por parte de periodistas, repre
sentan una seria llamada de

atención al gobierno del pre
sidente López Obrador, para
que cesen los ataques contra los
comunicadores y que, por des
gracia, se alienta muchas veces
desde Palacio Nacional o por
medio de sus jilgueriilos, mer

cenarios de medio pelo, que se
arrastran ante el mejor postor.
Desde luego, los anteriores pre

sidentes también fueron omisos

en cuanto a castigar a los ase
sinos y autores intelectuales de
informadores, por ello, las pro
testas de los comunicadores no

tiene patrocinadores, ni alientan
ataques políticos contra nadie,
simplemente se trata de denun
ciar, incluso a nivel internacio
nal, de lo que ocurre en el país.
El cobarde asesinato de la

periodista de Tijuana, Lourdes
Maldonado, ha sido la gota que
derramó el vaso colmado de

tantos asesinatos e impunidad
que ya se desbordó con la sangre
de 54 periodistas asesinados
en los 3 años de gobierno del
tabasqueño.
El reclamo es porque cesen las

agresiones contra los informa
dores y que los nombres de los
periodistas fallecidos en cumpli
miento de su deber, no queden
en el olvido.
La CNDH tiene documen

tado del 2000 a la fecha, 164
asesinatos de informadores y
comunicadores.

Incluso, desde San Lázaro,
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la diputada federal de Morena,
Evangelina Moreno Guerra, con
denó el asesinato en contra de la

periodista Lourdes Maldonado
López, ocurrido la noche del do
mingo en la zona de Santa Fe, en
Tijuana, Baja California.
Por lo anterior, la legisladora

por Tiju ana exigió la interven
ción del subsecretario de Dere
chos Humanos de la Secretaría

de Gobernación, Alejandro Enci
nas Rodríguez, para que informe
del incremento de la violencia en

contra de periodistas en la zona

fronteriza del país.
Cabe recordar que este ase

sinato se suma al del fotope
riodista Margarito Martínez
Esquivel, ocurrido apenas el lu
nes 17 de enero.
Moreno Guerra consideró que

el gremio periodístico es esen
cial para la consolidación de la
democracia, y calificó a Maldo
nado López como una "guerrera"
en el diario ejercicio de su trabajo
periodístico, por lo que consideró
urgente reducir la violencia y los
niveles de inseguridad que viven

las y los periodistas.
Este asesinato es una afrenta

no sólo para los tijuanenses, sino
para todos los mexicanos, por
ello la legisladora exigió al go
bierno federal el esclarecimiento

de este artero asesinato y mayor
seguridad para los comunicado
res del país.
Se crean fiscalías especiales

y mecanismos de protección; se
llenan la boca con que se actuará
hasta las últimas consecuen

cias para castigar a los culpa
bles, pero en la realidad, no pasa
nada.
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Periodismo en
(constante) luto

Apenas estamos a 26 de
enero y ya comenzamos a
observar una serie de rea

lidades que nos dejan perplejos
y con la zozobra de que pueden
venir cosas peores. Pero hay una
que recientemente nos deja de
solados ante su inmutabilidad: el

asesinato a periodistas.
Lourdes Maldonado mendigó

protección en Palacio Nacional,
en una de las mañaneras del

presidente. Fue el 26 de marzo
de 2019 cuando la periodista
denunció a Jaime Bonilla, quien
estaba próximo a convertirse, por
Morena y bajo el manto protector
de López Obrador, en gobernador
de Baja California.
Además de denunciarlo ante

el presidente, lo acusó penal
mente por no pagarle sus sueldos
y prestaciones cuando trabajó en
un medio de comunicación cuyo
dueño precisamente es Bonilla.
Coincidentemente, el pasado

19 de enero, un juez le dio la
razón a Lourdes Maldonado y
obtuvo un contundente triunfo
dentro de las instituciones de

justicia. Cuatro días después fue
asesinada. Nuevamente el Estado

mexicano le falló a una periodista
y la indignación se desató de fron
tera a frontera como un tsunami.

Por más que Lourdes Maldo
nado formara parte del inefi
caz Mecanismo de Protección a

Periodistas, algo que celebró el
presidente, su crimen fue certero

y dejó en evidencia que dicho me
canismo, no sirve para nada.
Le dijo al presidente aquella

mañanera: "temo por mi vida", y
señaló a Bonilla como su princi
pal amenaza. Él ya no es gober
nador de Baja California, dejó de
serlo el pasado 31 de octubre. No
obstante, sigue siendo un prolí
fero empresario y no era la pri
mera vez que lo acusan. En un par
de ocasiones fue demandado por
los delitos de lavado de dinero,
peculado y colusión.
Es el mismo que buscó impul

sar, con cuchillo en los dientes,
la "Ley Bonilla" para doblegar la
Constitución del estado y exten
der su mandato de dos a cinco

años; por fortuna la SC JN frenó
lo que pretendía ser un albazo.
Hoy gobierna la entidad Ma

rina del Pilar Ávila Olmeda, tam
bién de Morena y quien contrajo
matrimonio con Carlos Torres
Torres, quien se enfundó bajo las
siglas de Morena apenas en 2019.
Anteriormente fue panista de
larga trayectoria, desde 1996. El
invitado principal a su boda fue
precisamente Jaime Bonilla.
En lo que va de este 2022,

Tijuana suma dos periodistas
asesinados. El lunes 17 de enero,
mataron también al fotoperio
dista Margarito Martínez frente
a su casa. Esta ciudad es una de

las más peligrosas del país y del
mundo para ejercer este oficio. La
pregunta que todos nos hacemos
es si habrá justicia en serio, o se
cubrirán las espaldas los unos a
los otros, entre poderosos, mien
tras la impunidad seguirá preva

leciendo, independientemente
del partido gobernante.
En México ser periodista es una

mala apuesta porque se arriesga
la vida. Bajo esta realidad per
demos todas y todos porque se
ve resquebrajada la libertad de
expresión y al mismo tiempo la
democracia y los derechos huma
nos. No es nuevo por supuesto.
Pero tampoco los gobiernos de
la cuarta transformación es

tán haciendo lo suficiente para
impedirlo.
El pasado 10 de enero fue ase

sinado el periodista Luis Gam
boa, en el estado de Veracruz.
Junto con los dos asesinatos de
Baja California, son las entidades
que suman los tres periodistas
ultimados en lo que va de este
2022. Dos gobiernos donde Mo
rena ha prometido mucho y que
aún no se ven los cambios, todo lo
contrario.

El año más letal para los perio
distas fue 2016 con doce asesi
natos. Después le sigue 2017 con
once. En los años 2006,2007,
2010,2018 y 2019, en cada uno,
ultimaron a diez. En total, desde
el año 2000 han matado a 150 pe
riodistas, según la organización
Artículo 19.
Por ello, y para comenzar a

resolver todo este lío de violen

cia e impunidad, se debe dejar de
culpar al (insensato) pasado y co
menzar a reconocer las fallas del

presente y actuar con las estrate
gias adecuadas. De lo contrario
crean el precedente de que, los
errores del futuro, se los atribu
yan al actual gobierno.
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Incompetentes
para competir
El Tratado de Libre Comercio

de América del Norte per
mitió a Ford, GM y Chrysler

abatir costos y recuperarse de las
turbulencias económicas de los

90. Sin embargo, el incremento
en los precios del petróleo y las
crisis, bursátil (2001) y financiera
(2008), colapsaron a sus subsidia
rias financieras y las pusieron, otra
vez, al borde de la quiebra.
Preocupado por el empleo (uno

de cada 12 puestos en la manufac
tura es de este sector) y el efecto
disruptivo en cascada en otras
industrias (acero, aluminio, plás
tico, fibra de vidrio, textil, fibras
sintéticas, resina, cables, vidrio
y, desde luego, petróleo), el go
bierno federal volvió a acudir en

su auxilio, brindándoles créditos

por miles de millones de dólares.
General Motors quebró y se re

estructuró; cerró muchas de sus
fábricas fuera de Estados Uni

dos y suspendió los Oldsmobile,
Pontiac, Saturny Hummer. Ford
modernizó algunas plantas y aca
bará de pagar el préstamo el año
próximo. Chrysler no pudo supe
rar sus problemas y hoy es pro
piedad de la holandesa Stellantis.
Ninguna de las tres logró ampliar
su participación en el mercado
doméstico o mundial, a pesar de
que Toyota y otras firmas niponas
resultaron muy afectadas por el
terremoto de Fukushima.

En la década pasada el sindicato
(UAW) se alió con los producto
res de autopartes para modificar
las reglas de contenido doméstico

en el TLCAN. La producción de
autopartes en Estados Unidos de
clinaba continuamente y los autos
que salían de las factorías mexica
nas y canadienses tenían cada vez
más piezas asiáticas, sobre todo
las electrónicas.

Contra la opinión de las arma
doras, Donald Tmmp promo
vió una revisión completa del
acuerdo: aumentó el contenido

regionallocal y dotó de dientes a
las regulaciones laborales, por lo
que ahora se paga más a los obre
ros mexicanos, pero sin llegar a
los 50 dólares por hora que ganan
en Michigan, Ohio o Indiana. Las
presionó también fiscaimente
para que regresen la manufactura
de vehículos y partes a la Unión
Americana.

Fecha: 26/01/2022

Página: 23

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 103,044

Página 16 de 20



A su recomendación, el Depar
tamento de Comercio declaró
esencial para mantener la supe
rioridad militar la producción de
motores y transmisiones y reco
mendó imponer tarifas de segu
ridad nacional a la importación
de vehículos. Finalmente, las tres
grandes lograron que no aplicara
esos aranceles, que en nada los
hubiera beneficiado.

DECLINACIÓN

Mientras que las automotrices
japonesas (seguidas por otras
asiáticas) resolvieron la ecuación
costocalidad desde principios de
los 80, Ford, GM y Chrysler llevan
medio siglo sin poder emerger de
sus problemas de productividad
(reducir los altos costos labora
les), tecnología (diseñar coches
más eficientes y menos contami
nantes) y producto (hacer nego
cio con carros compactos).
Marcas extranjeras dominan en

los segmentos de minicompactos
(Fiat 500 y Hyundai ilO), sub
compactos (VW Polo y Renault
20E) y compactos (Toyota Auris
y Peugeot 308). Se defienden

hasta ahora en medianos (Che
vrolet Malibu y Ford Mondeo)
y sedanes (Chevrolet Impala y
Ford Falcon), pero son opciones
que pierden compradores con
sistentemente. Los super deluxe
Cadillac y Buick siguen siendo
favoritos de un pequeño sector de
la población.
Están perdidos en todos los seg

mentos de lujo, donde dominan
los alemanes: compactos (Audi
A3), ejecutivos (BMW serie 3),
medianos (Mercedes Benz E),
berlinas (Mercedes Benz S) y ca
mionetas (Mercedes Benz CL5).
Lo mismo en los segmentos

deportivos: compactos (Fiat
500), sedanes (BMW M5) y gran
turismo (Porsche 911). Sólo en
los biplaza sobresale el Chevrolet
Corvette.

Donde tienen ventaja clara,
aunque declinante frente a To
yota y Nissan, es en las camione
tas ypick up pesadas: Chevrolet
Suburbany Silverado; Ford Expe
ditionyF 150; Chrysler Pacifica y
Ram Lightning.
En la categoría crossover (más

grandes y con mejor estilo que los

sedanes), que fue popular hace
algunos años, ya sólo sobrevive el
Chevrolet Equinox.
En la actualidad lo que más

atrae son las camionetas compac
tas (SUV), carros con chasis de
una pieza, capacidades todote
rreno, amplio espacio interior,
posición de manejo elevada y
poco gasto de combustible. Los
más vendidos son: Toyota RAV4,
Honda CRV, Nissan X Trail,
Hyundai Tucson, Kia Sportage y
Mazda CX5.
De los 92 millones de vehícu

los que salieron de las líneas de
ensamble de todo el mundo en

2019, sólo 11 millones se hicieron
en Estados Unidos. Esa cantidad
fabricaban cada mes en los 70. De
esos 11 millones, la mayoría fue
ron marcas asiáticas. La suma de

las tres grandes sólo alcanzó el 43
por ciento.

Ford, GMy Chrysler
¡levan medio siglo
sin emerger de
sus problemas de
productividad
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Ese es el tema central: si los comisionados están dispuestos a distraerse en una
discusión en torno a un intento de América Móvil de entrar al mercado de televi
sión a través de un vehículo cuestionable.

Con Claro Video, a todas luces se tiene la clara implicación de que se busca
darle la vuelta a las limitaciones legales que hoy en día pesan sobre el agente pre
ponderante de los Slim y todas sus filiales.
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BALA HUMANA. Para zanjar cualquier sospecha y no dejar lugar a
duda, la preHenta cBbwesat'iicliva, OIS SárBezCcHgj^'afir
mó que de ninguna manera hay cogstionamientos sobre la remoción o
permanencia del coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Mon
real. La ministra en retiro aclaró que la reunión de la bancada de More
na programada para e§te viernes es para analizar el caso de la Com^B
jijón Veracruz, y agregó: "por qué no una comisión también para otros
fstados que tiétíén temas complicados, comoTamaulipas, o Jalisco" De
jó en claro que "Ricardo Monreal Ávila es un gran operador político, que
en estos años ha cSstrBBuna al interior del Grupo Par
lamentario de Morena y con las dtersas fuerzas políticas".

HOMBRE CON PLATILLOS. Los dirigentes de los
tres partidos (PAN, PRI y PRD) que conforman la coali
ción electoral Va por México se reunieron para analizar
los avances de las precampañas en los estados coaliga
dos, concentrarse en la estrategia y el trabajo que viene
en el proceso electoral. Por su parte, Marko Cortés apro
>#2hó el#Spacfeen sus redes sociales para una véíj
más rechazar la contrareforma energética propuesta por
el Ejedn» federal y buscan construir una propuesta de
legislación Segundaria que logre que la gente pague
menos e impulse las energías limpias.
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Global!...qué?

La industria
de la mentira;
caso Ucrania

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

©faustopretelin

La política fue absorbida por la industria
de la mentira. Se trata de una OPA (ofer
ta pública de adquisición) hostil desde
los tiempos deTrump, el Brexity, actual
mente López Obrador y Boris Johnson.

Por ejemplo, el presidente mexicano afir
ma que el neoliberal i smo es culpable de la
introducción a una cárcel de un cuerpo sin vi
da de un menor de edad.

Boris Johnson se atreve a decir que nunca
pensó que una convocatoria a amigos, lan
zada por su secretario, y en la que les pidió
que llevaran alcohol, se tratara de una fiesta.

La mentira tiene mayor poder de convenci
miento que la verdad. La mentira pide revan
cha: un estallido de emociones. La verdad, lo
es, con o sin emociones.
Tormentas de retórica han convertido el

conflicto entre Rusia y Ucrania en una dis
puta entre Rusia y Estados Unidos. ¿Alguien
recuerda algún discurso enérgico, potente
y de trascendencia internacional por par
te del presidente de Ucrania, Volodímir
Zelenski?

"Las negociaciones diplomáticas fueron,
desde el principio, diseñadas para fracasar",
comenta el exdiplomático Vladimir Frolov (Le
Monde, 25 de enero).
Tiene razón. Biden no iba a saltar de ale

gría negando el ingreso a Ucrania en la
OTAN. El alcance de sus decisiones tiene lí

mites jurisdiccionales.
Estados Unidos y Europa no bracean ha

cia la misma dirección en esta crisis.

Alemania, el gigante europeo, no va a en

viar armas a Ucrania. Alemania fue coaccio

nada por el gobierno de Trump, y más de un
parlamentario habló desde el Bundestag so
bre un posible ingreso del país en el ámbi
to nuclear.

A los alemanes y europeos, consumidores
del gas ruso, no les agrada la presión de Bi
den sobre el canciller Olaf Scholz respecto a
que active el gasoducto Nord Strem 2.

Rusia exporta el 40% del gas que se con
sume en Europa, y la cifra se dispara al
100% en el Norte y los países bálticos.
Las múltiples voces europeas debilitan la

conducción de su política exterior, en manos
de Josep Borrell. Pero el catalán ha hecho pú
blicas las diferencias con Estados Unidos,
particularmente, el domingo, cuando se en
teró la orden de sacar a los familiares de los

diplomáticos estadounidenses en Kiev.
La Unión Europea no tomará la misma de

cisión por el momento, dijo Borrell.
La retórica de Biden ya llegó a la cima de

las amenazas.

¿En verdad Biden cree lo que lanzó el mi
nistro de Exteriores Sergéi Lavrov sobre la po
sibilidad de llevar armas a Venezuela y Cuba
apuntando hacia Estados Unidos?

Frente a la nebulosa de una guerra de pa
labras conviente atender la petición que hi
ciera Javier Solana el lunes. En su cuenta de
Twitter, el ex secretario general de la OTAN
escribió: "No parece que haya más riesgo
hoy que ayer en la frontera UcraniaRusia.
Tranquilicémonos un poco en lugar de tomar
decisiones que calienten la situación. Please".
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RuizHealy
Times

Las promesas de los
actuales gobernantes
son falsas, hipócritas
e idénticas a las de
los anteriores

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

¡ osotros estamos obligados a aclarar es
I te crimen y a evitar que continúen los
asesinatos de periodistas y de ciuda

\ I danos. Y tenemos confianza porque
somos diferentes, somos distintos a

los anteriores gobernantes...". Esto es parte de lo que dijo
ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador al
ser cuestionado durante su conferencia de prensa sobre el
asesinato en Tijuana, el domingo pasado, de la periodis
ta Lourdes Maldonado, la misma que en la conferen
cia de prensa del 26 de marzo de 2019 dijo temer por su
vida debido a un juicio laboral que había entablado con
tra quien en diciembre de ese año se convertiría en gober
nador de Baja California, el morenista Jaime Bonilla.
Maldonado fue asesinada una semana después de que

en la misma ciudad mataron al reportero gráfico Marga
rito Martínez Esquivel.
Sobre estos dos homicidios que han ocurrido durante su

gestión de casi tres meses, la gobernadora morenista Ma
rina del Pilar Avila dijo ayer: "vamos a hacer uso de to
da la fuerza del Estado para garantizar que la justicia pre
valezca (...) he solicitado al Fiscal General que designe a
un fiscal especial para que dé seguimiento a estos casos y
puedan ser resueltos lo antes posible...".
Las palabras de AMLO y Marina son similares a las que

antes han pronunciado otros funcionarios, desde presiden
tes de la República hasta presidentes municipales, pasando
por gobernadores, fiscales, procuradores y secretarios o di
rectores de seguridad pública. En todos los casos han pro
metido que atraparán a los autores materiales e intelectua
les de los asesinatos de periodistas, que esos crímenes no
quedarán impunes, que actos tan reprobables estremecen
a la sociedad y que no se volverán a repetir.

Lo peor de todo es que prometen dar con los culpables a

sabiendas de que la impunidad en estos casos es del 95%
al 99 por ciento.
Desde 1983, que fue el primer año de gobierno neoli

beral del presidente Miguel de la Madrid, hasta el día
de hoy, han sido asesinados 338 periodistas (es.wikipe
dia.org/wi ki/Anexo: Period istas_asesi nados_en_México).
Por sexenio, fueron asesinados 35 en el de De la Ma

drid, 25 en el de Salinas, 21 en el de Zedillo, 35 en el de
Fox, 110 en el de Calderón, 85 en el de Peña Nieto y 27
en lo que va del de López Obrador.
Pese a estos números, ni los gobiernos federal ni esta

tales han asumido su responsabilidad de resolver tantos
homicidios.

Por ejemplo, en El Economista apareció el 22 de oc
tubre de 2021 una nota de Jorge Monroy en donde in
formaba que "de 92 homicidios de periodistas registrados
del 2010 y hasta julio pasado, la Fiscalía Especial para la
Atención de Delitos cometidos contra de la Libertad de Ex

presión (FEADLE) sólo reconoció la competencia en 27 de
ellos, al asegurar que sólo en ese número de casos los crí
menes estaban relacionados con la actividad periodística
de la víctima (...) En el mismo periodo, indicó la fiscalía, se
tiene registro de sólo cinco sentencias; una lograda en el
2016 (...) dos en el 2020y dos este año".
Cinco sentencias significan que sólo fueron condenados

los responsables de 5% de los 92 homicidios; impunidad
de 95 por ciento.
Tristemente, las promesas de AMLO, Marina y muchos

otros son falsas, hipócritas e idénticas a las que hicieron los
anteriores gobernantes. Más triste aún es saber que con im
punidad seguirán matando a periodistas en México.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Signos
vitales

¿Desavenencias
en el IFT?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@decOTomista.mx

En espera de que el Senado de la República
concluya el proceso de designación de dos
comisionadas, el Pleno del Instituto Federal
de Telecomunicaciones arrancó el 2021

con la intención de desahogar el cúmulo de
asuntos pendientes.

Entre los temas urgentes abordados por el Pleno,
el pasado 12 de enero, estuvieron la vista al proce
dimiento de concurso mercantil promovido por Altan
Redes, radicado bajo el expediente 1 63/2021 en
un juzgado civil de la CDMX. Un acuerdo unánime
de los cinco comisionados, en sesión pública.
Cinco votos también obtuvo pronunciamiento so

bre la concentración entre Fox y Disney. Igual, por
unanimidad, fueron resueltos otros siete asuntos.
La segunda sesión del IFT del 2021 incluye un

asunto de alta relevancia en la orden del día: la so

licitud presentada por Claro TV —filial de America
Móvil— para prestar servicios de televisión restringi
da en México. Apenas el pasado lunes 24, los direc
tivos del corporativo de Plaza Carso expusieron sus
argumentos finales.

En vísperas de la resolución de los comisionados
del órgano autónomo ha crecido la preocupación
de los competidores de América Móvil, ante la evi
dencia sobre dos hechos ominosos, vinculados a la
injerencia de Carlos Emiliano Calderón Mer
cado, coordinador de Estrategia Digital Nacional
de la Oficina de la Presidencia.

El funcionario federal —de acuerdo a estas versio

nes— habría tejido una alianza preocupante con el
agente económico preponderante, no obstante los
antecedentes de engaños y falsas promesas. Y ha
bría influido en la postura de uno de los cinco inte
grantes del Pleno, quien el pasado lunes mostró una

actitud "sumamente complaciente" frente a los direc
tivos de América Móvil.

Pareciera que el comisionado piensa que darle la
espalda a la competencia lo ayudará para alcanzar
la presidencia del IFT, que actualmente ocupa Adol
fo Cuevas Teja, de manera interina.

Ante la inminente resolución de la petición de Cla
ro TV, la Oficina de Representación Comercial de
Estados Unidos externó formalmente su preocupa
ción ante la Secretaría de Economía y ante el pro
pio IFT. Si fuera en sentido favorable, advirtió esa
instancia, se incurriría en una franca violación al ca
pítulo 28 del TMEC e impactaría irremediablemen
te al mercado.

América Móvil actualmente tiene una participa
ción de mercado de 70% en servicios de Internet

móvil y más de 62% en servicios de telefonía móvil
en México, además ser el mayor proveedor de tele
visión de paga de América Latina. De la preocupa
ción del gobierno estadounidense por el probable
ingreso de Claro TV al mercado de la televisión de
paga dio cuenta formalmente Jayme White, de
la USTR, de acuerdo a la agencia Reuters. Antes, el
asunto había sido tratado durante una reunión bila

teral para abordar temas relacionados con el acuer
do comercial.

El Instituto del Derecho de las Telecomunicaciones,
por su parte, consideró que la solicitud de América
Móvil representa en sí misma, una nueva y burda
maniobra del agente económico preponderante pa
ra intentar burlar la Constitución Política, la Ley Fede
ral de Telecomunicaciones y Radiodifusión y las dis
posiciones regulatorias emitidas por el IFT, así como
para evadir las obligaciones y restricciones a las que
se encuentra sujeto en materia de preponderancia.

En su solicitud, Claro TV argumenta que fue crea
da con posterioridad a la declaración de prepon
derancia, emitida en el 2014, por lo que no puede
aplicársele el marco jurídico vigente. "Esa es una ar
timaña leguleyo", advirtió el IDET, para el que "una
decisión desaseada y, a todas luces, errónea por
parte del IFT, no sólo pondría en severa duda el com
promiso del regulador con el resto de la industria, si
no que incluso podría derivaren represalias econó
micas para México".
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Auctoritas

Desmontar el
neoliberalismo
mexicano

Carlos Alberto Martínez
drcamartinez@hoimail.cx3m

uestros antecedentes muestran lo com

plicado que nos resulta armonizar la
relación Estadomercado. EncontrarN adecuadas responsabilidades entre
estos actores nos es casi imposible,

laNo : excepción, son varias las naciones a
las que les cuesta trabajo hacerlo, sobre todo, aque
llas con insuficientes niveles de desarrollo. Al finali
zar el siglo XX, cayeron las economías fundamental
mente estatistas lo que pareció no había más opción
que promover que las economías de libre mercado.
No obstante, los últimos 30 años han mostrado que
tampoco han sido la solución para resolver las defi
ciencias de crecimiento. La tarea sigue pendiente, es
necesario seguir explorando nuevas formas de convi
vencia Estadomercado.

En México, nos ha sido difícil construir una relación
equilibrada; hemos deambulado desde demasiado Es
tado, en los años 30's, hasta mucho mercado en los úl
timos 36 años. Lo peor ha sido que ni siquiera lo hici
mos correctamente, en especial, en esta última etapa.
En nuestro país no se ha vivido un neoliberalismo apli
cado correctamente, sino que, arrastrando la insana
costumbre de entrelazar los intereses económicos con

los políticos, resultó en el desmantelamiento del Esta
do de sus facultades económicas, entregando la ma
yor parte de empresas públicas a particulares en pro
cesos de privatización dudosos. Igualmente se crearon
instituciones económicas que fueron capturadas por
una sola visión ideológica. El llamado "capitalismo de
cuates" se instauró como base del proyecto neoliberal;
siendo pocos los grupos empresariales que se bene
ficiaron de concesiones, licitaciones y autorizaciones
del gobierno. Lo anterior provocó que a los ciudada
nos se les ofrecieran malos servicios y caros; surgieron
oligopólicos que hasta la fecha no se han logrado erra
dicar con fortunas obscenas. Durante los años 1985 

201 8 se avanzó poco en la desregulación económi
ca y la disciplina fiscal al mismo tiempo que creció la
corrupción: lo rescatable fue la disciplina monetaria.

Desde el punto de vista económico, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, se ha propues
to desmontar la relación casi mafiosa que ha venido
existiendo entre oligarcas económicos y muchos otros
grupos empresariales que han amasado impresionan
tes fortunas al amparo de venderle bienes y servicios
al gobierno o recibir de éste prebendas y concesio
nes especiales. El presidente ha logrado que todos co
mencemos a hacer lo que nos corresponde con el pa
go de impuestos sí bien queda pendiente disminuir los
altos niveles de economía informal existentes. Natural

mente, ambos aspectos no han caído bien en los gru
pos que han dominado los negocios y las decisiones
políticas en las últimas tres décadas. En este momen
to histórico nos jugamos el mantener el "neoliberalis
mo a la mexicana", restablecer la estructura económi
ca del estado o encaminarnos a una economía mixta

basada en la ética y la moral que atienda las necesi
dades que cada estrato social.
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EN TRES PATADAS

De zopilotes, testamentos y herencias

Diego Petersen Farah \

Estamos en temporada de zopilo
tes, dijo el Presidente en referen

cia a la tunda que le ha caído los últi
mos días. Es normal. No se mal
entienda, lo normal no son los asesi
natos, ni el exceso de mortalidad en el
país, ni el aumento en la pobreza, ni la
ineficiencia gubernamental, lo que es
normal es que pasando el tercer año
de gobierno comiencen a cuestionar
se los resultados, que se evalúe si lo
prometido se está cumpliendo y si va
mos o no en el camino correcto. Lo que
importa no es el testamento político,
esa es una buena payasada, pero pa
yasada al fin, sino la herencia, los re
sultados del ejercicio de gobierno. Si
hay zopilotes es porque algo huele a
descompuesto.

Aunque faltan buenos 32 meses
para que concluya el mandato, hay te
mas que ya apuntan a que la herencia
será más bien escasa cuando no defi
citaria. Esto es, no solo se habrá cons
truido mucho menos de lo prometido,
sino que los cimientos de la llamada
Cuarta Transformación podrían no
sostener el ideal.

Derivado de la pandemia, pero
sobre todo de señales encontradas

en el manejo de la economía, los in
dicadores básicos no son alentado

res. A mitad del camino la pobreza
en general aumentó dos puntos y la
pobreza extrema tres (cada punto es
un millón 200 mil personas). Si todo
sale bien de aquí en adelante, al fi

nal del sexenio las cuentas en este
rubro saldrán tablas. Pese a todo el

esfuerzo financiero y el discurso no
habremos logrado cambiar que la
mitad de los mexicanos sigan en la
pobreza. Lo mismo sucede si lo me
dimos en ingreso per cápita, donde
la tendencia es que el ingreso pro
medio de los mexicanos quede a fi
nal del sexenio, en el mejor de los ca
sos, en los mismo niveles o un poco
abajo de 2018.

A juzgar por lo que ha pasado en
estos primeros tres años, la seguri
dad es el otro gran rubro en el que el
presidente difícilmente heredará
buenos resultados. Sino hay un cam
bio radical en la tendencia, para el
mes de marzo o abril del 2023 el go
bierno de López Obrador habrá al
canzado más muertes que el acumu
lado durante el sexenio de Peña Nieto

y tendría que bajar 30 por ciento a
partir del próximo mes para entregar
el país con los niveles en los que ter
minó el sexenio de Calderón. Puede

que los milagros existan, pero cual
quier santo dispuesto a operar este
prodigio exigirá que el beneficiario
colabore al menos con un cambio en

la estrategia.
La obra emblemática del sexenio,

el Tren Maya, parece también haber
entrado en una etapa crítica. Cambios
de última hora y sobrecostos deriva
dos de la inexistencia de un proyecto
ejecutivo amenazan con dejar tramos
completos sin terminar antes del fin de
sexenio. Habrá tren, pedazos de tren,
pero no conectividad.

No es el testamento, es la heren
cia lo que huelen los zopilotes.
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Dos bocas que
alimentar
Alcanzara cualquier costo la auto

nomía en la refinación de petró
leo, puede resultar un cometido
fincado en una narrativa nacio

nalista que deja a un lado la de
cisión racional. De tal suerte que, al buscar en
cajones equivocados el logro de tal tarea, los di
neros requeridos podrían incrementarse a gra
dos de asfixia presupuestal para el estado en su
conjunto. Nadie desea el fracaso de la industria
petrolera nacional, pero, tampoco nadie podría
negar que la situación en la que se encuentra Pe
tróleos Mexicanos es de franca y absoluta emer
gencia financiera.
Con una producción de crudo que no solo se

aleja de las metas planteadas, sino que se en
cuentra con una tendencia a la baja, aunado
al incremento de costos operativos y pasivos la
borales de 2.81 billones de pesos, el panora
ma no parecería alentador. Pero a pesar de ello,
la ya formalizada compra de la refinería Deer
Park, pone presiones adicionales a la tamba
leante empresa nacional. No solo se involucra
en esta operación el desembolso de 600 millo
nes de dólares, sino la absorción de poco más
de 950 millones adicionales anclados en la deu
da heredada.

Hay que decirlo, si se trasciende a la astrin
gencia presupuestal que involucra la operación
de tal plaza, la refinería texana constituirá la
planta más productiva con la que Pemex conta
ría, incluso arriba de Salina CruzyTula al proce
sar la refinación de cerca de 335,000 barriles

de crudo al día. Con ello, las capacidades pro
yectadas una vez que se estabilice el control ope
rativo de Deer Park y se consolide la funcionali
dad plena de Dos Bocas, estarían rozando la
producción de 1 millón 980,000 barriles al día.
Y esta segunda protagonista mencionada,

la refinería en ciernes ubicada en Tabasco, pre
senta escenarios para su conclusión que no esta
rán exentos de polémica. Ya ha sido cuestiona
da con acritud la atingencia de su ubicación por
factores hidrológicos; sin embargo, el real entuer
to se centra en las capacidades presupuestóles
para solventar la conclusión de su construcción.
Al día de hoy, con el atraso en la edificación
del proyecto original, existe un excedente de cos
tos que ronda un 40% adicional a lo pactado.
Más de 3,600 millones de dólares que el esta
do mexicano deberá proveer si es que se bus
ca llegar al objetivo de finalizar su construcción
en este 2022. Además, arrancar con solvencia
su operación, muy probablemente requerirá de
nuevas inyecciones de capital para lograr la pro
ducción con calidad de ese tan deseado primer
barril.

Lo que urge a Pemex es el logro de una mayor
eficiencia financiera y productiva. Las capacida
des de las actuales refinerías se estima que están
alrededor de un 43%, en gran parte detenidas
por breve inversión en mantenimiento y operati
vidad. Hoy, la gran petrolera mexicana tiene la
obligación de alimentar con calidad a dos bo
cas voraces; una extranjera que aparenta cami
nar sanamentey una neonata que amenaza con
ver tardíamente su esperado alumbramiento.

Fecha: 26/01/2022

Página: 46

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 153,670

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Rayuela
Como en otros muchos

casos, en el de Lozoya
parece que los jueces no
buscan hacer justicia,
sino alimentar la

impunidad.
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ASTILLERO

Embrollo(s) diplomático(s) § Salmerón, ¿sío no?
M Adiós, Coco Manto $ ¿Lozoya?, ¿Videgaray?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ALA HORA DE redactar la presen
te columna (y en tanto se desarro
llaba la protesta nacional de perio
distas por el asesinato de Lourdes
Maldonado, de lo cual se escribirá

aquí en la siguiente entrega) era un enigma el
posicionamiento del Ministerio de Relaciones
Exteriores de Panamá respecto a la propuesta
mexicana de nombrar en su embajada al histo
riador Pedro Salmerón Sanginés, por diversas
vías señalado de acoso sexual.

LA MINISTRA ERIKA Mouynes se resistió
a precisar a reporteros si la postura de su país
significaba el otorgamiento del beneplácito
diplomático para Salmerón, o lo contrario
(https://bit.ly/3AvQrzE). La secretaría mexica
na de Relaciones Exteriores también se había
negado, hasta el momento de teclear estas lí
neas, a dar a conocer la resolución de la nación
centroamericana, ya entregada formalmente.

COLOCAR A SALMERÓN de nueva cuenta
en el escaparate público, al proponerlo como
embajador, significó una oportunidad de reavi
var las acusaciones no judiciales en su contra,
tal como sucedió. No fue un favor, sino lo contra
rio, el tratar de cambiarlo de la dirección de un
museo regional con sede en Guadalajara, Jalisco
(luego de su paso como director del Instituto
Nacional de Estudios Históricos de las Revolu
ciones de México, de donde salió por haber ha
blado de guerrilleros como "jóvenes valientes"),
para hacerlo embajador, proceso que requiere
discusión y aprobación en el Senado.

HAY OTRO DETALLE procesal importante:
las reglas diplomáticas establecen que el país
proponente debe solicitar el beneplácito del
país de destino de un diplomático y, hasta que
se cuenta con esa aprobación expresa, se anun
cia lo convenido. Con el muy polémico ex go
bernador priísta de Sinaloa, Quirino Ordaz, se
ha demorado significativamente ese benepláci
to, que tampoco fue solicitado previamente.

EN EL CASO de Salmerón hubo una precipi
tación similar. El comunicado de la cancillería
mexicana que informó en días pasados de 16

"designaciones diplomáticas", señaló, en el ca
so de las propuestas de embajadores que "... ya

se han presentado las solicitudes de benepláci
to", no que ya se hubieran otorgado (https://bit.
ly/3uOQYsf).
OTRO EXPEDIENTE POLÉMICO es el de
la ex gobernadora priísta de Sonora Claudia
Pavlovich, aunque ella fue propuesta para un
consulado en Barcelona, en circunstancias
parecidas a las de Fidel Herrera Beltrán, ex go
bernador de Veracruz que ocupó ese cargo de
octubre de 2015 a enero de 2017, entre señala
mientos de corrupción y nexos peligrosos.

JOAQUÍN GIL, EN El País, reportó: "Desde
su aterrizaje en España, Herrera fue monito
rizado por la DEA y los Mossos d'Esquadra,
la policía autonómica de Cataluña. El motivo:
su presunta conexión con el narco, según The
Cartel Project, una investigación de Forbidden
Stories, donde ha participado El País con más
de 25 medios como The Washington Post, The
Guardian, Le Monde o OCCRP" (https://bit.
ly/3fZcFkk).
MURIÓ JORGE MANSILLA Torres, conoci
do como Coco Manto, quien nació 81 años atrás
en Uncía, en el departamento de Potosí, Bolivia.
Fue un hombre dedicado a la palabra, tanto
hablada como escrita: locutor, redactor, poeta,
productor de radioteatro, humorista y edito
rialista; exiliado, residió en México y de 1981 a
2005 colaboró como periodista en Excélsiory
Últimas Noticias. En 2006, el presidente Evo
Morales lo designó embajador en México.
AI, CONOCERSE SU fallecimiento, la Aso
ciación Nacional de Periodistas de Bolivia ex
presó: "CocoManto se destacó por su defensa
intransigente y permanente de la democracia,
de la libertad de expresión y del derecho del
pueblo boliviano a ser verazmente informado"
(https://bit.ly/3KJmsZT). ¡Adiós, CocoMantol
Y, MIENTRAS REVOLOTEA el fantasma del
tratamiento amable a las élites, e incluso la
suposición de pactos primorosos, en el caso de
Emilio Lozoya a quien se busca llevar a casa a
continuar su proceso judicial, y de Luis Videga
ray, al que la FGR ya considera no implicado en
las andanzas de Lozoya, ¡hasta mañana!
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Converge la cosmogonía geopolítica de Irán
con China y Rusia. ¿Se incorporará) India?
ALFREDO JALIFERAHME

SE ACTIVARON LAS visitas de los
mandatarios de las cuatro máximas
potencias euroasiáticas: Rusia, China,
India e Irán. Antes de concluir 2021,
el zar Vlady Putin realizó una triunfal

visita a India (https://bit.ly/3rLH7Uf).

YA SE HA perdido el conteo de las veces que se
han reunido Putin y el mandarín Xi Jinping.

AHORA PUTIN VISITARÁ, con motivo de la
inauguración de los Juegos Olímpicos de Invier
no en Pekín, a su homólogo chino.

HACE UNOS DIAS, el flamante presidente
chiíta iraní Ebrahim Raisi, visitó a su homólogo
ruso, donde se asentó el giro de Irán "hacia el Es
te" cuando las potencias de EU/OTAN lo tienen
bloqueado a partir de la parte oriental del mar
Mediterráneo (con la excepción de las costas de
Siria y Líbano).

SE CONFIGURA UN trascendental "rectángulo
geoestratégico euroasiático", donde Rusia opera
sus óptimas relaciones con los otros tres vértices:
China, India e Irán. Las relaciones de Irán con
los otros tres vértices son también excelentes,
cuando solamente falta limar asperezas entre
China e India (a punto de ser seducida por el eje
anglosajón para ser arrojada al fuego de una gue
rra contra Pekín (https://bit.ly/3Iv2CQ9).

LA CONSOLIDACIÓN DEL "rectángulo geo
estratégico euroasiático" será gradual. Tras el
espectacular "acuerdo estratégico" de China e
Irán por 25 años la colisión de la Ruta de la Seda
con el gran Reset anglosajón, marcó la pauta pa
ra una nueva asociación estratégica por 20 años
entre Rusia e Irán, cuyo objetivo principal, desde
el punto de vista financiero, es darle la vuelta al
sistema bancario SWIFT que domina EU y, des
de el punto de vista geoeconómico y geopolítico,
converger los anhelos de la Organización de Coo
peración de Shanghái (https://bit.ly/2W3XhMX),
la Unión Económica Euroasiática, el 15RCEP

(https://bit.ly/3tOAFyJ) y el BRICS, según el
connotado geopolítico brasileño Pepe Escobar
(https://bit.ly/351Estf), quien abunda los proyec
tos financieros de China (CIPS) y Rusia (SPFS),
para evitar la asfixia del SWIFT.

DESDE HACE CINCO años ningún mandata
rio iraní se reunía con su homólogo ruso. Hoy
el presidente iraní calificó su presencia en el
Kremlin como un "momento decisivo" de la re
lación bilateral, mientras Teherán prosigue sus
negociaciones trianguladas en Viena con Biden
para rectificar la ruptura de Trump del acuerdo
nuclear, orillado por las intrigas insidiosas de su
otrora aliado y hoy enemigo Netanyahu (https://
bit.ly/3tQXamx).

EL CANCILLER IRANÍ, AmirAbdollahian,
definió la cosmogonía geopolítica de Irán como
una "política centrada en la buena vecindad (sic),
con un enfoque de política asiática viendo al Este
y una diplomacia centrada en la economía".

EN SU VIBRANTE discurso ante la Duma, el
presidente Raisi fulminó que "ahora la estrategia
de dominio ha fracasado, EU se encuentra en su
posición más débil y el poder de los países inde
pendientes está experimentando un crecimiento
histórico", mediante el "concepto de resistencia
(sic)", como "parte central de las ecuaciones de
disuasión", que "izó la bandera del nacionalismo,
independencia y desarrollo científico", pese a
todas las asfixiantes sanciones. Al concluir la
relevante visita de Raisi a Rusia, empezaron de
inmediato los ejercicios militares bilaterales de
Rusia/China/Irán en el golfo de Omán. Global
Times, portavoz oficioso del Partido Comunista
Chino, anunció el fin de los tres días de ejercicio
militar en el golfo de Omán entre las armadas de
Rusia,China e Irán (https://bit.ly/3tQTaT3). Es la
segunda ocasión en que el ejercicio militar trila
teral se realiza cuando EU confronta simultánea
mente a China en el estrecho de Taiwán y a Rusia
en Ucrania/mar Negro/Bielorrusia.
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EL GOLFO DE Omán es muy sensible, ya que
conecta al superestratégico estrecho de Ormuz,
donde atraviesa la tercera parte del petróleo
mundial, con el norte del océano índico.

EN LA CUMBRE de PutinRaisi, ¿se perfiló la
firma de hace 20 años entre Rusia, Irán e India
del "Corredor multimodal NorteSur (https://
bit.ly/3fOcWqf)" de 7 mil 200 kilómetros que
conforma los tres vértices del "rectángulo geoes

tratégico eurasiático"?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

A EL presidente de Rusia, VLadimir Putin
(izquierda), charla con su homólogo de Irán,

Ebrahim Raisi (derecha), el miércoles pasado
en Moscú. Foto Afp
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ROZONES
• No más periodistas asesinados
El gremio periodístico, como no lo hacia desde hace mucho tiempo, se unió ayer en el país
para exigir justicia y expresar en muchas ciudades, un fuerte reclamo al Estado para que
haga algo por detener los asesinatos de periodistas que, en lo que va de la actual adminis
tración, suman 28; tres de ellos cometidos este año. En las últimas dos décadas suman 148
y de todos ellos, según los datos de la Secretaría de Gobernación, 90 por ciento ha quedado
impune, además de que varias de las víctimas a las que se les arrebató la vida, contaban con
"protección". La Razón se une al luto en el país por los homicidios de José Luis Gamboa,
Margarito Martínez y Lourdes Maldonado. El reclamo debe ser escuchado. Sin prensa
libre no hay democracia.

• ¿Dará resultados Jiménez Pons en SICT?
Esclarecedores, nos comentan, los argumentos que dio ayer el Presidente en torno a su de
cisión de sustituir al encargado de construir una de las obras clave de su administración: e ,
Tren Maya. "Podemos querer mucho a una persona, pero si esa persona no se aplica, no se
entusiasma, no tiene las convicciones suficientes, no internaliza que estamos viviendo un
tiempo histórico, un momento estelar de la vida pública de México...", señaló el mandatario
quien puso como ejemplo de quienes sí lo hacen, a los timoneles de otros dos proyectos in
signia como el Aeropuerto Felipe Ángeles y la Refinería Dos Bocas. El mandatario defendió
por eso haber designado a Javier May al frente de la obra ferroviaria. "Necesitamos más
acción", fue su conclusión y la pregunta que ayer todos se hacían era si Rogelio Jiménez
Pons rendirá como subsecretario de Comunicaciones. Uf.

• Manda gobierno equipo especializado
De última hora, el Gobierno federal decidió enviar a un grupo especializado a Tijuana para
apoyar en las investigaciones en torno al homicidio de los periodistas Margarito Martínez
y Lourdes Maldonado. Se trata de una representación conformada por integrantes del Cen
tro Nacional de Inteligencia, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina,
la Guardia Nacional y la Coordinación Antisecuestros. El propósito es, nos comentan, que
se dé un trabajo de coordinación con la Fiscalía General del Estado, a cargo de Ricardo
Iván Carpió, y en general con el gobierno estatal al frente de la cual está Marina del Pilar
Ávila. Por lo pronto, el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, acudió
al domicilio de Maldonado, según se informó, a realizar una inspección para ubicar espacio
territorio y circunstancias, y aseguró que existen avances importantes en las indagatorias.
Del trabajo que pueda realizar ese grupo especializado se esperan pronto resultados.

• Despresurizan el Senado
Para quienes ya se frotaban las manos y suponían que dentro de las filas de la propia banca
da de Morena podría generarse una sacudida en la coordinación de la f racción y de paso en
la Junta de Coordinación Política, a cargo de Ricardo Monreal, la noticia es que ese escena
rio se sigue disipando rápidamente. Nos cuentan que a la despresurización de los tensos am
bientes morenistas, allá en el inmueble de Insurgentes y Reforma tuvieron que ver algunas
declaraciones como las de la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, quien
señaló que el zacatecano es un gran operador político que no sólo tiene la confianza de su
grupo parlamentario sino de las distintas fuerzas que componen el Senado, y dijo además
que lo ve al frente de la bancada. A la suya se suman otra voces próximas a los llamados
"duros", quienes han señalado que el tema a abordar en la próxima reunión de la bancada
será el de la Comisión sobre la Justicia en Veracruz porque parece que quieren ampliar sus
alcances a otras entidades. En ese encuentro no hay garantía de que no salgan chispas, nos
comentan, pero ya es distinta la cosa.
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• Guanajuato, acuerdos en Palacio
Luego de haber dejado atrás sus diferencias por el tema de seguridad, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador y el gobernador Diego Sinhue Rodríguez se sentaron a dialogar
en Palacio Nacional junto con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, para
acordar la cancelación de la presa El Zapotillo para avanzar en el proyecto que dotará de
agua a casi toda esa entidad, principalmente en las ciudades del Corredor Industrial que
comprende los municipios de Celaya, Salamanca, Irapuato y León, por lo que al encuentro
también acudieron las alcaldesas y alcaldes respectivos, además del titular de la Conagua,
Germán Martínez Santoyo, para eficientar el uso del líquido en aquella región, aunque el
mandatario estatal fue cauto al subrayar que "hasta que no se concreten un poco más, se
harán los anuncios correspondientes", por lo que se agendó una cuarta reunión.

La pasarela del sindicato petrolero
Nos hacen ver que, a pesar de que continúa en las mañaneras de Palacio Nacional la pasarela
de los candidatos a dirigir el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana,
el que hasta el momento ha concentrado más la atención tanto de las distintas planillas que
han buscado cuestionarlo, de los agremiados, de los analistas del tema sindical y del público
ha sido Ricardo Aldana. El actual tesorero de la agrupación, considerada de alta relevancia
para el país por afiliar a los trabajadores de Petróleos Mexicanos, ofreció en su participación
que buscará un nuevo Pemex y una nueva organización con una manera de trabajar que
nos dé la garantía y dé las garantías a ellos que vamos a transparentar absolutamente todo
el trabajo de nuestra organización sindical.
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•ACORDES INTERNACIONALES

Ucrania: alerta máxima

"Todo lo que trabaja en favor del desarrollo de la cultura
trabaja también contra la guerra"

Sigmund Freud

Por Valeria López Vela

A 1 momento de escribir esta co

/ \ lumna, todavía es muy proba
JL Xble el inicio de la primera gran
guerra del siglo XXL Las tensiones
entre Rusia y la OTAN por la invasión
a Ucrania se encuentran en un punto
de máxima alerta.

El despliegue de tropas, la eva
cuación de diplomáticos y familia
res, así como el planteamiento de
alianzas, no son bengalas sino la an
tesala del conflicto, ¡Pareciera que
no aprendimos las lecciones de las
grandes guerras del siglo pasado!

Por ello, recupero algunos párra
fos de un intercambio epistolar entre
dos de las más grandes mentes del
siglo pasado, a propósito de la posi
bilidad de evitar las guerras.

En la famosa carta del 30 de julio
de 1932, Albert Einstein preguntó
al psicólogo más influyente del
siglo XX:
"Querido profesor Freud: ...
¿Existe algún medio que permita

al hombre librarse de la amenaza de

la guerra?
¿Existe la posibilidad de dirigir

el desarrollo psíquico del hombre
de manera que pueda estar mejor
armado contra las psicosis de odio
y de destrucción? En modo alguno
me refiero aquí a las masas llamadas
incultas".

Sigmund Freud escribió la res
puesta en septiembre del mismo
año. Desde Viena, el padre del psi
coanálisis señalaba los impactos ne
gativos en la vida de los ciudadanos
que padecen los días y los estragos
de la guerra:

"Y he aquí cuál será la respuesta:
porque todo hombre tiene derecho
a su propia vida, porque la guerra
destruye vidas humanas cargadas
de promesas, coloca al individuo
en situaciones que lo deshonran, lo
obliga a matar a su prójimo contra
su voluntad, aniquila preciosos va
lores materiales, producto de la ac
tividad humana, etc. Podrá añadirse,
además, que la guerra, en su forma
actual, no permite de ningún modo
que se manifieste el antiguo ideal de
heroísmo y que la guerra del maña
na, gracias al perfeccionamiento de
los instrumentos de destrucción,
equivaldría al exterminio de uno de

los adversarios o quizás de los dos".

Ademas, Freud señalaba que la
guerra era la derrota de la cultu
ra: el triunfo del instinto de muerte
sobre la vida. Para el psicoanalista, la
inteligencia de los gobernantes ten
dría que ser capaz de doblegar las
inclinaciones al conflicto.

Entre las características psico
lógicas de la cultura, dos aparecen
como las más importantes: el forta
lecimiento del intelecto, que tiende
a dominar la vida instintiva, y la re
versión interior del impulso agresivo,
con todas sus consecuencias favora

bles y peligrosas.
Finalmente, el psicólogo sugirió

al científico la única vía para dete
ner a la violencia, el derecho local e
internacional:

"La violencia es vencida por la unión;
el poderío de los unidos representa
ahora el derecho, en oposición a la
fuerza del individuo aislado. Vemos,
pues, que el derecho 110 es sino el
poderío de una comunidad".

Solamente mediante ellos, las
personas razonables de los países y
las negociaciones transfronterizas
pueden devolvernos la confianza
para vivir nuestras vidas, la simpatía
social, el regalo de la paz.
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Los políticos suelen cometer ga
zapos cuando atienden a los
medios de comunicación. Sobre

todo, cuando hacen declaraciones im
provisadas, o cuando suponen que el
micrófono está cerrado, cuando en rea
lidad está encendido, como le sucedió
recientemente a Joe Biden que llamó
"estúpido, hijo de perra" aun periodista
de la cadena Fox, que le había pregun
tado por la inflación.

Aun así, pocas veces se ha escuchado algo que
puede rayar, para unos, en el despropósito, y para
otros, en algo peor, como la declaración que articu
ló la maestra Abelina López Rodríguez, alcaldesa de
Acapulco. "La calor puede ser un factor para la vio
lencia; también una mala alimentación, por ejem
plo, si comes más carbohidratos, pues te aceleras",
respondió al ser cuestionada sobre los índices de
violencia de la ciudad portuaria.

Entre los 8o municipios turísticos más violentos
del país, Acapulco ocupa actualmente el número 12,
con 445 homicidios cometidos en el periodo que va
de enero a diciembre de 2021. Además, concentra
el 3794 por ciento de los asesinatos que ocurren en
Guerrero. La situación es tan trascendente que, en
junio del año pasado, la Secretaría de Gobernación
comenzó la primera fase de un plan para promover
la cultura de la paz y reconstrucción del tejido so

cial en la ciudad.

Pero ahora resulta que la temperatura es el ene
migo a batir en la lucha contra la violencia, un en
frentamiento, por cierto, que los acapulqueños tie
nen perdido de antemano. Porque si ésa es la causa
de la violencia en la ciudad guerrerense, lo que
sorprende es que no haya más violencia, porque
difícilmente hay más calor en otras partes del país.

El apunte de la alcaldesa tendría también un
valor antropológico. Porque en sus parámetros, el
calor fomenta el robo, el fraude, la extorsión. Es
decir, a más calor, más delito. No así el hambre, que
parecería una causa más aceptable, para justificar
una violencia desbordada. En esa lógica, todo aca
pulqueño sería potencialmente un criminal debido
al calor. Lo cual viene a ser un eximente de culpa,
puesto que no hay forma de combatirlo. Uno no
sabe cómo valorar esta declaración que se antoja
más bien un descargo del delincuente.
Ante semejante comentario, el problema no

es tanto el cuestionamiento a su forma de hablar,
como señaló cuando ofreció disculpas por las de
claraciones, sino a que no se puede obviar que la
presidenta municipal tiene un grado de maestra
en Derecho Penal. Con un solo comentario, López
Rodríguez deroga la jurisprudencia en torno a la
libertad y la culpabilidad, para rehabilitar la litera
tura criminalista de signo determinista del italiano
Cesare Lombroso,

Su declaración suena a incompetencia e incapa
cidad. Frente a la realidad, López Rodríguez opta
por el disparate. Impotente para combatir la inse
guridad, apela al determinismo como raíz de toda
violencia. Quizás lo único que haya que pedirle a
la alcaldesa es que piense antes de hablar o que se
tome más en serio su cargo.
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El episodio difundido el viernes
pasado, sobre un procedimiento
cardiaco practicado al Presidente

Andrés Manuel López Obrador, traj o una
vez más al debate público cuál debe ser
el tratamiento político que se debe dar al
estado de salud, física y mental, de quien
ostenta la j efatura del Estado.

Para algunos entre los que se cuentan sus más en
tusiastas seguidores se trata de un asunto de "segu
ridad nacional", y, por lo tanto, se ha de manejar con
discreción, incluso secrecía, para no generar inestabi
lidad. Para otros, el estado de salud de quien ostenta
la responsabilidad política de mayor trascendencia en
el país debería ser un asunto tratado de forma transpa
rente, de cara a la sociedad. Este último me parece que
es el criterio que debería guiar la conducta presidencial
respecto al tema.

Desde que el país se estabilizó, en el periodo postre
volucionario, nunca un presidente mexicano ha deja
do el cargo por motivos de salud (el último fue Pascual
Ortiz Rubio en 1932) ni ha fallecido durante su mandato
(desde Venustiano Carranza, asesinado en 1920). Algu
nos han entrado a quirófano a una cirugía programada
(Díaz Ordaz, Zedillo, Fox, Peña). También está el per
cance de la caída de bicicleta de Felipe Calderón y sólo
en una ocasión, que sepamos, se ocultó una enferme
dad grave del presidente en funciones durante la última
etapa de su sexenio (López Mateos). En ninguno de los
casos anteriores se generó un inconveniente mayor.

Pero uno de los talones de Aquiles de este Gobierno
ha sido, justamente, la salud del Presidente. Luis Estrada
(SPIN/Taller de Comunicación Política) lleva la cuenta
de los días que acumula López Obrador en el cargo, sin
entregar sus análisis de salud algo en lo que, por cier
to, se asemeja a Donald Trump, quien los ocultó todo
el tiempo que pudo durante su presidencia; y es que,
si bien López Obrador no llega a las provectas edades
de Trump, Pepe Mujica o Joe Biden (quien, en cambio,
siempre ha hecho públicos sus análisis médicos), muy
lejos está, por otro lado, del talante sano y juvenil de Ja
cinda Ardern, Emmanuel Macron, Justin Trudeau o Ga
briel Boric por citar algunos ejemplos, o de Salinas,
Zedillo, Calderón o Peña, cuando asumieron el cargo.

Desde el episodio del infarto, ocurrido en 2013, en
pleno ciclo de protestas contra la aprobación de la Refor
ma Energética y de ahí su notoriedad, el tema siem
pre se ha tratado con opacidad y recato excesivos; ha
sido una sombra que ha perseguido su imagen pública.

Lejos de proporcionar una comunicación ordenada,
los desmentidos, contradicciones y omisiones del vier
nes dieron lugar a todo tipo de interpretaciones. Se per
dió, pues, una oportunidad para generar certeza en un
asunto tan delicado. Para colmo, la respuesta fue lanzar
la muy desafortunada idea del "testamento político",
cuando la Constitución establece con toda precisión
el mecanismo sucesorio en ausencia del Presidente (lo
propio, vamos, de una democracia). Como era de espe
rarse, las similitudes no tardaron en aparecer, con ejem
plos de "testamentos políticos" muy poco afortunados:
Chávez, Franco, Perón... Nada que agregar.

Para finalizar, por supuesto, me sumo a los buenos
deseos por la salud física y mental del Presidente. A
todo el país le conviene que esté en capacidades ópti
mas para gobernar.
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La ejecución de la periodista
Lourdes Maldonado López, el
domingo pasado en Tijuana,

segunda que ocurre en una semana
y tercera en el año, detonó la indig
nación y reclamos de grupos de co
municadores, quienes a lo largo de
este martes marcharon e hicieron

plantones en varias ciudades del país,
para exigir a los gobiernos federal y
estatales poner alto a esa ola criminal,
cese tanta impunidad y se investi
gue y castigue a autores materiales e
intelectuales.

Por lo pronto, ha quedado claro que el llamado
Mecanismo de Protección a Periodistas y la Cara
bina de Ambrosio, resultan ser lo mismo, porque,
lamentablemente, los colegas que contaron con él
de nada les valió, por lo que se suman a los 28 del
año pasado y a los 168, según la cifra documen
tada por la CNDH, asesinados en las dos últimas
décadas en toda la República.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Avanzan los intentos para que Emilio Lozoya Aus
tin salga en libertad: ya lo está por el caso de Agro
nitrogenados, aunque permanece en el Reclusorio

Norte por el de Odebrecht, pero hoy a mediodía
habrá una audiencia en la que se resolverá si aban
dona el penal, lo que de ser así, será el fin del supues
to combate a la corrupción en este sexenio.
Comenzó el reparto de culpas por retraso y fallas
en las obras del Tren Maya, de las que el Presidente
López Obrador responsabiliza al exdirector de ese
proyecto, Rogelio Jiménez Pons, por "no aplicarse
y no entusiasmarse", lo que lleva a preguntar si lo
hará ahora en su nuevo cargo de subsecretario de
Transportes de la SICT, en el que lo designó.
Esa obra se inició al "a'i se va", sin estudios pre
vios, como lo demuestra el hecho de que el trazo ini
cial ha sido modificado en varias ocasiones, lo que,
además de retrasarla, la encarece, igual que con las
otras emblemáticas del sexenio, como la refinería de
Dos Bocas en Tabasco y el aeropuerto de Santa Lucía.
Casi al mismo tiempo que un Tribunal de Apela
ciones de Estados Unidos confirmó la condena per
petua a Joaquín El Chapo Guzmán, el precandidato
de Movimiento Ciudadano a gobernador de Quinta
naRoo, Roberto Palazuelos, expresó su "admiración
y respeto" por el fundador del Cártel de Sinaloa, en
el programa de Adela Micha.
La alcaldesa morenista de Acapulco, Abelina
López, ya descubrió por qué se ha recrudecido la
violencia en ese puerto: "el calor puede ser un fac
tor; una mala alimentación, por ejemplo, si comes
carbohidratos, te aceleras".
Distintas gráficas confirmaron que, tras su catete
rismo cardíaco, el Presidente López Obrador dedicó
un par de horas a practicar su deporte favorito, el
béisbol.

Ordena juez vacunar a menores de 12 años contra
el Covid.
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El cambio en los estatutos del Cen

tro de Investigación y Docencia
Económicas (CIDE), mpuesto

por Conacyt, con apoyo de cuatro miem
bros de la Asamblea de Asociados (las
secretarías de Energía, Hacienda y Edu
cación, y el Fondo de Cultura Económi
ca), la abstención del Banco de México
y la oposición de El Colegio de México y
la Secretaría de Economía, es otra mues
tra más del creciente rechazo al diálogo,
como mecanismo de edificación de con

sensos en la vida pública del país.

El diálogo es un instrumento ineludible en diver
sas esferas de la vida pública, pero, sobre todo, en la
académica y universitaria. Una institución de cien
cias sociales y educación superior no se puede diri
gir sin tomar en cuenta la diversidad de posiciones
que caracteriza al pensamiento actual. Las ciencias
sociales son un conjunto de saberes esencialmente
plurales, sobre todo, en una época de crisis simultá
nea de varios paradigmas ideológicos.
La gestión pública de las humanidades no po

dría emprenderse, con un mínimo de eficacia, sin la
conversación entre los miembros de la comunidad
académica. ¿Cómo puede aspirarse a dirigir una
institución como el CIDE, sin un diálogo con sus

respectivas divisiones y órganos colegiados, o sin
una comprensión de primera mano de la experien
cia de investigadores, profesores y estudiantes, que
han dado vida a ese centro educativo en las últimas
décadas?

Se insiste, desde las autoridades federales, en
que el CIDE no es un organismo autónomo sino un
centro público de investigación y docencia. Es cierto,
pero la autonomía no se limita a estatutos jurídicos
originarios. La autonomía va más allá de la condi
ción jurídica de cada plantel, en relación con el poder
federal. Lo que define la autonomía es una práctica
política diaria dentro de cada comunidad académica.
Tan es así, que este cambio de estatutos busca mer
mar la autonomía real del CIDE, a pesar de ser una
dependencia del Gobierno federal.

Con la modificación de los estatutos, en contra de
la voluntad mayoritaria de los miembros de la insti
tución, se está reconociendo que el CIDE posee una
independencia incómoda. La arbitrariedad pone en
evidencia un afán de control, que va más allá de una
administración de las ciencias sociales, puesta en
función del avance del conocimiento científico y su
aplicación al desarrollo integral del país.

Es difícil no relacionar el desinterés oficial en el
diálogo institucional, como vía de consolidación del
trabajo académico, con la deslegitimación de secto
res intelectuales que constantemente se lanza desde
la Presidencia de la República. La equivocada carac
terización de una comunidad académica plural con
rótulos imprecisos como "conservadurismo" o "neo
liberalismo", es el punto de partida de ese rechazo
al diálogo. Si toda una comunidad académica es co
locada en el bando de los enemigos, desde el poder
presidencial, es lógico que predominen la incomu
nicación y el rechazo en el trato con la institución.
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•QUEBRADERO

No basta con la indignación
Por más que el asesinato y agresión a

las y los periodistas sean hechos recu
rrentes, lo sucedido a Lourdes Maldonado
no debe dejar de indignarnos.

Repitamos, somos de las dos o tres naciones en el mundo,
en donde los periodistas son de los más agredidos, violenta
dos, intimidados y asesinados.

Si hace algunos años, en el absurdo, se le declaró la "gue
rra" al narcotráfico para luego decir que siempre no, no quie
re decir que, en el país, en algunas zonas, se viven situacio
nes al límite.

Cualquier periodista que lleve a cabo su trabajo, en algu
nos estados del país, corre todo tipo de riesgos por la gran
cantidad de factores que definen la vida en muchas comuni
dades, y también por la escasa protección que se tiene.

El riesgo de ejercer el periodismo en nuestro país sigue
sin ser debidamente aquilatado y entendido por los gober
nantes. Por lo general, sus reacciones tienden a ser distantes,
se expresa la solidaridad que en muchos casos suena hueca,
a lugar común o se trata de minimizar los hechos bajo narra
tivas en donde se argumentan razones, insinuando la vida
privada de los propios periodistas, como un factor.

A esto sumemos un hecho particularmente lamentable, el
cual termina por explicar las condiciones bajo las cuales se
ejerce el periodismo: de cada 10 asesinatos de periodistas, 9
quedan en la impunidad.

Si algunos tienen claro este panorama, son quienes per
petran la violencia contra los periodistas. Saben que pueden
hacer materialmente lo que quieran, porque las cosas van a
seguir igual.

Les queda claro que no los van a perseguir o van a hacer
como si los persiguieran, lo que les permite seguir en la im
punidad, a la vez que seguramente quienes materializaron
la agresión, serán "compensados" con cualquier cantidad de
dinero por haber hecho lo que hicieron.
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En medio de la conjunción de intereses, agreguemos la
pasividad de los aparatos de justicia, la lentitud para armar
las carpetas de investigación, el desinterés de las autorida
des y, en muchos casos, también la falta de solidaridad de
las empresas de los medios en su caso, y habrá que reconocer
que también la del gremio.

Los terrenos de la censura son escabrosos. Con cierta

razón se habla de que han cambiado los tiempos; sin em
bargo, existen terrenos que no son fáciles de superar y dis
tinguir. Reconociendo algunos cambios significativos que se
han dado estos años, no deja de ser una relación de mutua
interdependencia y mutua complicidad.

No es lo mismo desarrollar el ejercicio periodístico en
las grandes ciudades y en los grandes medios, que hacerlo
a través de portales, en pequeñas comunidades y en luga
res en donde entre el poder político y la delincuencia or
ganizada, existen singulares relaciones de "convivencia" y
complicidad.

En el caso de Lourdes Maldonado, llama la atención cómo
el Gobierno pidió hasta cierto punto mesura y no adelantar
juicios. Lo paradójico es que a menudo se señala desde el Go
bierno a presuntos responsables como culpables, sin todavía
conocer exactamente el desenlace de los casos.

Lourdes Maldonado denunció, en varias ocasiones, las
intimidaciones y amenazas que estaba viviendo, incluso se
lo dijo al Presidente en una mañanera.

Es cierto que no tiene sentido señalar sin pruebas, pero
lo que está demostrado es que, en las investigaciones ante
este tipo de asesinatos, el trabajo periodístico, en este caso
el de Lourdes, debe marcar las principales hipótesis sobre las
agresiones o los asesinatos.

Es importante la indignación, pero no basta. Es el mo
mento de cambiar las cosas, y todo apunta a que, si no lo
hacemos, las y los periodistas seguiremos en la impunidad
y en el no pasa nada.

• RESQUICIOS
Si de por sí lo que se vive en parte del estado de Morelos es
un polvorín, la bronca entre el endeble gobernador y a quie
nes ha demandado, que al mismo tiempo han demandado al
mucho mejor futbolista que político, es de pronóstico reser
vado. No puede no pasar nada, aunque el aspirante a técnico
del América tenga la venia de yzq.

EL RIESGO de

ejercer el periodismo
en nuestro país sigue
sin ser debidamente
aquilatado y entend
do por los gobernar
tes. Por lo general, sus
reacciones tienden

a ser distantes, se
expresa la solidaridad
que en muchos casos

suena hueca
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•BAJOSOSPECHA

Crimen organizado controla el limón
El kilo de limón cuesta hasta

90 pesos, es un incremen
to histórico, pero no es la

primea vez que sucede que un
producto como el limón o el agua
cate incrementan sus precios de
forma exponencial.

Por Bibiana Belsasso

De acuerdo con el Comité Nacional Sistema
Producto Limón Mexicano, el aumento del
precio se adjudica como parte de los cambios
climatológicos, la sequía reportada el año
pasado, la crisis económica por la pandemia
y el aumento de los precios de los fertilizantes
y la gasolina.

Esto puede influir en el alza, pero el incre
mento real se debe en gran medida a las extor
siones que están sufriendo los agricultores en
el estado de Michoacán.

No es nuevo. Las ganancias del narcotráfico
en Michoacán son altísimas. No sólo por el tra
siego de droga. Otras actividades, como el robo
de mineral de hieno, de limón y aguacate y las
extorsiones a empresas y municipios, además
del cobro de piso a los empresarios, son todas
actividades altamente redituables.

Comoreporterahetenidolaoportunidadde
ir a Michoacán en los momentos más críticos.
En el2009 se dio la detención de Rafael Cedeño,
líder de La Familia Michoacana. En esa época el
estado estaba tomado por ese grupo criminaly
por Los Templarios.

Políticos estatales de las más altas esferas
del poder estaban involucrados con el crimen
organizado.

Los secuestros, el cobro de piso y la invasión
de propiedades, por parte del crimen organiza
do, eran cosa de todos los días. Muchos empre
sarios incluso se vieron obligados a dejar sus
tienas y negocios para no perder la vida.

Michoacán era uno de los estados más com
plicados en temas de seguridad, con grupos
del narcotráfico y autodefensas enfrentados
entre sí. Duranteuntiemposepudocontrolarla
seguridad con el llamado Operativo Michoacán,
pero en cuanto terminó, el crimen organizado,
autodefensas incluidas, se apoderaron nueva

mente de gran parte del estado.
En Michoacán hay muchísimas tierras para

agricultura, pero también, por ejemplo, mineral
de hierro, y además, están en un punto estraté
gico para poder exportar.

Ahí está el puerto de Lázaro Cárdenas, don
de se hizo una inversión millonaria para resca
tarlo, modernizarlo y convertirlo en uno de los
principales de América Latina.

Se retomó en gran medida la seguridad,
bajaron los índices de extorsión y muchos em
presarios pudieron regresar a trabajar.

Pero nuevamente el control del puerto y la
tranquilidad para los empresarios duró poco,
porque les conviene, y mucho, a los criminales.

Hoy, sin duda, es el peor momento en segu
ridad para Michoacán, una violencia que lleva
más de 20 años.

Tierra Caliente, en Michoacán, es la región
que produce el 27% de limón a nivel nacional,
pero también es una tierra controlada por el
crimen organizado.
Algunos productores han denunciado, de

forma anónima, que el conflicto y acoso del
Cártel Jalisco Nueva Generación y Cárteles
Unidos provoca que decenas de hectáreas de
limón hayan quedado en el abandono.

Entonces, si un kilo de limón costaba entre
10 y 12 pesos en la entidad, hoy su precio au
mentó hasta en 65 pesos. Mientras que en los
tianguis de limones de Apatzingán y Nueva
Italia pagan el kilo entre 30 y 35 pesos a los pro
ductores; en diciembre de2020un kilo costaba
cinco pesos.

Los grupos que operan en los municipios
de Aguililla, Apatzingán, Múgica, Parácuaro,
La Huacana y Buenavista limitan el corte para
encarecer el producto y así cobrar cuantiosas
cuotas.

En las propiedades donde se cultiva el limón
u otro producto, los delincuentes bloquean las
rutas y luego cobran una extorsión por cada
camión que dejan pasar. Las opciones para los
productores son: pagan o los matan.

De acuerdo con reportes, las cuotas para
los cortadores van desde los 500 a los cinco mil
pesos, según el volumen de carga.

Existe un mercado negro en Tierra Caliente
que opera de forma paralela a la producción
de más de millón y medio de toneladas, que
después se llevana diferentes partes del mundo.

La región del Valle de Apatzingán es una
zona llena de limón. Sólo en Aguililla, donde
existía un gran número de habitantes dedica
dos a la producción de limón, fueron despoja
dos de sus viviendas y tierras, utilizadas para
este producto.

Los grupos criminales aprovechan las pési
mas condiciones de carreteras parabloquear el
paso de los productores. Esto es más evidente
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en donde la disputa es más álgida, como en
Aguililla, Tepalcatepec y Buenavista, que pro
voca una merma del producto de 40 por ciento.

Oficialmente, en poco más de una docena de
municipios michoacanos se concentra el grueso
de la producción limonera, que rebasa las 900
mil toneladas anuales de la fruta y se estima que
hay más de cinco mil productores.

En 2021, se cosecharon 800 mil 312 tonela
das. Aguililla cuenta con mil 916 hectáreas de
siembra de limón, de las cuales algunas han
sido abandonadas. En Tepalcatepec, municipio

colindante con Aguililla, ytambiéngolpeadopor
laviolencia, sólo se cosecharon 105 délasmil744
hectáreas sembradas en 2021, según la Secreta
ría de Agriculturay Desanollo Rural.

El problema de los productores de limón
también fue evidenciado en julio y agosto del
año pasado. Pero no sólo se trató de este produc
to; el aguacate, llamado oro verde, también era
codiciado por los grupos criminales.

Michoacán es el primer productor delmundo
de aguacate, con el 70% de la producción. Con
el incremento déla demanda, especialmente de
Estados Unidos, los cárteles de la droga también
buscan tener baj o su control este producto.

Que los cárteles mexicanos controlen el
negocio del limón y el aguacate no debería
sorprender. Desde hace años las organizaciones
delictivas diversificaron sus áreas de negocios
fuera del tráfico de drogas, incluyendo el con
trabando de minerales, hasta la extorsión de
empresas, productores agrícolasy comerciantes.
Lo que sorprende es que el Estado se los permita.

Los limoneros solicitan la intervención del
Gobierno para garantizar la producción, dicen
sentir el abandono, que no hay acompañamien
to del Gobierno, que no existen apoyos a infraes
tructura; advierten que dejaron desprotegido el
campo al reducir más del 80% del presupuesto.

Es muy complicado; la inseguridad, el alza
en el precio de productos básicos, el robo, la
extorsión y los miles de hectáreas que campe
sinos honestos y trabajadores han tenido que
abandonar.
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EL PASADO 14
de enero eri la
CDMX, el kilo de
limón alcanzó

entre 45 y 60
pesos en prome
dio; aunque en
algunas partes
del país rebasó
los 90 pesos el
kilo.
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TRASCENDIÓ

Que por fin la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Corde
ro, se subió al pleito entre mo
renistas en esa cámara y respal
dó a Rieardo Monreal Avila,
quien "es un gran operador po
lítico que ha construido en tres
años una gran confianza no solo
al interior del grupo parlamen
tario de Morena, sino también
con las diversas fuerzas políti
cas y eso es muy valioso", des
pués de una semana de j aloneos
derivados del encarcelamiento
de José Manuel del Río Vir
gen, colaborador del zacateca
no, en Veracruz.

Que por cierto, John Ae
kerman, del comité organiza
dor de la Convención Nacional
de Morena fechada para el 5 de
febrero en el Monumento a la
Revolución, hace saber que los
más de 3 mil convocantes pro
vienen de una amplia diversi
dad de expresiones del partido
y de la ciudadanía, todas coinci
dentes en la urgente necesidad
de rescatar al partido precisa
mente de las manos de figuras
como Ricardo Monreal y su su
plente, Alejandro Rojas Díaz
Durán, "quienes han militado
sistemáticamente contra la de

mocratización, el respeto a los
documentos básicos y el poder
de las bases".

Que la alcaldesa de Acapul
co, Abelina López Rodríguez,
primero le echó la bolita de la
violencia en el puerto "a la ca
lor" y al exceso de carbohidra
tos, pero al verse sometida a
escarnio en los medios y vapu
leada en las redes sociales, aho
ra descargó la responsabilidad
en "un artículo de la BBC", que,
por cierto, debiera recomendar
al actor y político efímero Al
fredo Adame, quien ayer fue
pillado en video peleando a gol
pes con una muj er y un hombre
por un aparente incidente vial.

Que el grupo parlamentario
del PAN en la Cámara de Dipu
tados inaugurará la noche de es
te miércoles su reunión plenaria
en la sede nacional del blanquia
zul, después de que el semáforo
epidemiológico rojo en Aguas
calientes frustró su cónclave en

esa entidad e impidió al dirigen
te panista, Marico Cortés, y a su
coordinador en el Palacio de San

Lázaro, Jorge Romero, mostrar
músculo y cerrar filas con María
Teresa Jiménez, su abanderada
al gobierno estatal.
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Lo dicho, los profesionales de la indignación se
quisieron apropiar de la narrativa sobre el asesi
nato aperiodistas desde el melodrama ranchero
típico del sector opositorspero, tristemente, ca
yeron en manos del rey de las cubanderas, el ex

presichente Jelipillo, que con un poker de tuits de pésimo y
reguetonero gusto echó todo a perder. O sea, era como para
que su j efe, Claudio XXX González, le arrebatara el teléfo
no porque Margarita de plano no quiere. Y es que no puede
ser que un personaje como él, que desde elpoderpersiguió,
amenazó yj odió a los periodistas que criticaban su espeluz
nante narcoguerra y eran disidentes a los pueriles excesos
del calderonato, dándole vida de pachás al sector periodísti
co que se reía de sus chistes del perro Gua
rumo y aplaudían a rabiar todos sus actos
de gobierno, se ponga ahora en el papel de
solidario y empático defensor de los tra
bajadores de la información. O sea, es co
mo si hubiera salido a criticar el costo de

la obra pública de la Cuarta transformei
chon, cuando tiene en su haberla Estafa de
Luzque salió más cara que tres viaj es a Alfa
Centauri O como cuando se hizo feminista

de ocasiónsolo para darle rumboy certidumbre sífakeminis
mo que se puso tanto de moda en el Ku KluxPANy sus ami
gos del PRIANChu ¡Ala madre, eso yalo hizo también!
Bueno, es como si Alfredo Adame saliera a dar cursos de

género sobre todo ahora que apareció peleándose con una
señora enla calle, demostrando que no aprendió nada en sus

clases de Kmig Fu pues le pusieron una recia Qué bueno que
no se peleó con el Cazafantasmaspovque lo hubiera hecho
pomada. Eso no quita que por escandaloso, maniacón y de
rechoso, será sin duda reclutado por Dante de Delgado para
que sea el candidato presidencial de Movimiento Ciudada

no (donde nomás se niegan a retirar el
letrerode "Se recibe cascajo").
Justo cuando el discurso de preocu

pacióne indignaciónporlosperiodistas
asesinados del sector opositors comen
zaba a medio tener sentido, se aparece
este Chumel ruco con sus shots de te

quila a darle en la torre al asunto. Si no
fuera tan repudiado, Calderón era muy
capaz de que después de pasar a cobrar

alberdrola, aparecerse enlaprotestadelgremioperiodístico
por el asesinato de Lourdes Maldonado.
Qué se puede esperar de Calderón que para demostrar

su vocación democrática, imitando a Krauze restringe los
comentarios a sus tuits y solo los permite a aquellos que lo
alaben y le rindan pleitesía

Desde el poder
persiguió y amenazó

a los periodistas
que criticaban su

narcoguerra
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Entre "la calor" y
os neoliberales

Las generalizaciones a que tan frecuente
mente recurren los machuchones cua

troteístas, lejos de servir de algo, son ri
diculas coartadas para intentar ocultar la cachetona
irresponsabilidad con que gobiernan.
Separapetanenvaguedadesquedelatanyfomentan

la impunidad.
El "pasado neoliberal" es la ridicula abstracción que

pretextan para justificar una gran variedad de crímenes
que son incapaces de resolver, como los recientes asesi
natos de dos periodistas en Tijuana, el robo de un cadá
ver de bebé en la capital, su introducción en una cárcel
de Pueblayelhallazgoenun basurero delmismo penal.
Debieran saber que quien acusa con generalizacio

nes lo que hace es absolver a quienes debiera perseguir
se y castigarse.
Junto con la corrupción, elhuachicoleo, el desastre

en el sistema público de salud, la degradación de la en
señanzabásica, el desabasto de medicamentosylacha
tarrización de instituciones y servicios, todo es "culpa
del pasado", al que sin embargo la 4Tsigue aferrada en
la expresión más "neoliberal" y salmista que dicen re
pudiar, como lo evidencia su contento por la renova
ción peñanietista del tratado comercial con Estados
Unidos y Canadá o la compra de la mitad de la refinería
de Shell en Texas (cuya inicial sociedad ideó el aborre

cido ex "innombrable").
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La elusión de responsabili
dades llega al extremo de que la
alcaldesa morenista del ensan

grentado Acapulco, Abelina Ló
pez Rodríguez, a falta de educa
ción elemental (inclusive de las
tonterías que maneja su parti
do) dij o ayer la estupidez de que
"la violencia tiene que ver con

varios factores. La calor puede ser un factor; una mala
alimentación, por ejemplo: si comes carbohidratos te
aceleras...".

De que Delfina Gómez, probada delincuente electo
ral, encabece la Secretaría de Educación, el presidente
López Obrador distrajo la atención diciendo que fueron
peores los titulares del "pasado reciente". Aj á, ¿como el
actual embaj ador en Estados Unidos, Esteban Moctezu
ma, Porfirio Muñoz Ledo y Manuel Bartlett Díaz...?
"Nos dej aron un tiradero", suelen decir, pero llevan

más de tres años en el poder de los poderes y no lo han
podido limpiar.
Respecto del cuerpecito robado de un cementerio de

Iztapalapa debiera responder, cuando menos con una
sanción administrativa, la demagoga alcaldesa Clara
Brugada. Y sobre este mismo suceso, el gobernador Mi
guel Barbosa cometió la barbaridad de lanzarse contra
la organización civil de Saskia Niño de Rivera gracias a
quien se supo la identidad del menor y la información
medular que durante 10 días de ominoso silencio igno
raban las autoridades implicadas.
¿Qué diablos tienen que ver "los neoliberales" con el

titipuchal de delitos que se cometen hoy?
"90 por ciento de honradez y 10 por ciento de expe

riencia" se prefiere en los improvisados de la altaburo
cracia, siempre y cuando esté "comprometida" con la
"cuarta transformación" que el entrañable Diego Fer
nández de Cevallos define como una "transformación
de cuarta../'.^™

Fecha: 26/01/2022

Página: 7

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,422

Página 5 de 17



Ahí va el agua y huele a gas

Pues con la pena, pero Gilga no está de acuerdo en que la clase media pague el agua
que el gobierno de la ciudad no le hace llegar a las colonias más pobres. En un acto de

gobiernoi lajefa de la ciudad podría crear un programa de subvención...

l odo hace parecer que
Pedro Salmerón ha
sido rechazado por la
cancillería panameña
Repantigado en el mullido si

llón de su amplísimo estudio,
Gil leyó en su periódico MI
LENIO y en una nota de Ke
vin Ruiz en su periódico El

Universal que "la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, dijo que es falso el seña
lamiento de la oposición y alcaldes sobre
el alza en el precio del agua, por lo que re
firió que hay tintes políticos".
Gil no quiere importunar ni distraer de

sus obligaciones a la jefa de Gobierno, pe
ro la verdad es que tintes políticos los hay
en todo acto público y no pocos privados.
El hecho es que en las alcaldías que por una
mera casualidad forman parte de la oposi

ción en la Ciudad de México, el agua subirá
35%. Sheinbaum dijo que el aumento en la
tarifa es para cuidar el derecho al líquido
vital en zonas necesitadas: "Todos estarán

de acuerdo que no es justo que mientras
algunos no tienen agua, otros la desperdi
cien. No se prohibe pero se cobra un poco
más. El objetivo es distribuir mejor. Este
será el tercer año que se aplica".
Pues con la pena, pero Gilga no está de

acuerdo en que la clase media pague el
agua que el gobierno de la ciudad no le ha
ce llegar a las colonias más pobres. En un
acto de gobierno, la jefa de la ciudad po
dría crear un programa de subvención.
Ahora mal sin bien: si la clase media paga
35% más por el consumo del vital líquido
(así se le dice al agua), digamos en la Benito
Juárez, eso no asegura que el agua llegue a
Iztapalapa. Que desde hace tres años ocu
rre así. Pues desde hace tres años está mal,
rezonga Gamés.

El vital líquido
Sheinbaum: "Es falso lo que están diciendo
algunos, esto tiene tintes políticos. El agua
es un derecho humano para todos y todas
y cuando es poca, hay que cuidarla". Gil no
entiende nada de nada: que el agua debe
ría llegar a todos los lugares de la ciudad es
correcto; que el gobierno, éste y otros, no
sean capaces de ponerla en los grifos de las
colonias populares es otra cosay la conclu
sión es como para romperse la cabezota de
un golpe en la pared: por todo esto la tari
fa subirá 35% en las alcaldías clase media y
clase alta. ¿Estamos locos?

¿Y el Gas Bienestar?
Otra nota de la redacción de El Finan
ciero informa que "la Comisión Regu
ladora de Energía informó este sábado
que, para la cuarta semana del año, el
precio del gas LP en la Ciudad de Mé
xico y Estado de México tendrá un re

Fecha: 26/01/2022

Página: 31

Area cm2: 350

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 46,784

Página 6 de 17



punte en su costo". Así se les dice ahora
a los aumentos de precio: repuntes. Ya
repuntó el limón.
"Para las 16 alcaldías de la metrópoli, el pre 
ció máximo del combustible será de 22.22
pesos por kilogramo y de 12 pesos por litro,
es decir, se elevará el costo 44 centavos más
en comparación con la semana anterior".
Es que en el mundo todo anda repuntando.
"Los mexiquenses comprarán el gas en
un precio máximo de 21.65 pesos por kilo
gramo, mientras que una semana antes, se
vendía en 21.16 pesos".
"El precio del gas LP en la CdMx ha tenido
un incremento acumulado de un peso con

38 centavos. En el caso del Estado de México

el aumento llega a un peso con 74 centavos".
Así las casas (muletilla patrocinada por el
licenciado Bartlett Chuchuchu), el agua,
elgasy lagasolinahan subido de precio, por
las razones que quieran, pero han aumen
tado aun cuando la promesa presidencial
ofrecía precios másbajos.
Gamés encarna en la tía Eduviges: y espé
rense a las tarifas del fluido eléctrico (así se
le dice a la luz). Vamos bien. Por cierto, el
gas Bienestar, un éxito.

Salmerón, Pedro

Todo hace parecer que el historiador de
primera línea Pedro Salmerón ha sido re
chazado por la cancillería panameña. La
canciller Erika Mouynes ha dicho que "se
notificó por vía diplomática la posición
oficial sobre la designación de Salmerón
como embajador de México en Panamá".
No dijo más, pero no dijo menos. Lo raro
sería que esperaran con bombo y platillo
al historiador preferido del Presidente en
Panamá. Interesante: veremos que ocurre.
Todo es muy raro, caracho. Como diría
Jean Paul Sartre. "Cadapalabra tiene con
secuencias. Cada silencio también".

Gils'enva
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EL 14 de junio de 2006 llegué a Leipzig tras
conducir 1.700 kilómetros, con paradas inter
medias, para ver el EspañaUcrania del Mun
dial de Fútbol de 2006. La excusa perfecta pa
ra visitar la histórica ciudad, lugar natal de Ri
chard Wagner y donde fallecieron Johann
Sebastian Bach y Félix Mendelssohn. España
ganó 4 a 0, pasó primera de grupo y la elimi
nó Francia en octavos de final. La estrella de

Ucrania era Andriy Shevchenko. Al final del
partido, intercambié bufanda con un aficiona
do ucraniano. Aún la conservo.

La historia de Ucrania es apasionante y trá
gica. Desde la riqueza que aportan los territo
rios que pertenecieron al antiguo imperio
austrohúngaro, con Lviv antes Lvov, Lem
berg y Leópolis hasta las masacres nazis de
la II Guerra Mundial. Para Rusia, Ucrania es
su cuna, allí donde empezó su cristianización.

Desde Crimea hasta Kiev, la primera capital
del Estado Ruso antiguo, que duró hasta el si
glo XII. En 988 es donde el santo príncipe
Vladimir inicia la cristianización.

Son los peligros de la historia. Poco des
pués de la invasión de Crimea en 2014, le
pregunté a la historiadora canadiense Mar
garet McMillan (autora de 1914. De la paz a
la guerra) si otro Vladimir, Putin, no tenía
razón al reclamar aquel territorio. McMillan
arqueó las cejas y respondió: «Si volvemos
a retocar las fronteras de Europa según la
historia, nunca acabamos». Por ejemplo, a
nadie hoy en su sano juicio en Alemania se
le ocurre reclamar Prusia Oriental, hoy par
te de Rusia, con capital Kaliningrado, anti
gua Kónigsberg, lugar natal del filósofo
Immanuel Kant. Y así, podríamos seguir,
hasta acabar inventándonos las reclamacio
nes de románticos Páisos Catalans.

No, el argumento historicista que usa Putin

carece de validez y solo puede defenderse
desde la obsesión identitaria. Sí tengo más
dudas respeto al otro argumento que usa:
¿qué ocurriría si mañana Rusia llega a un
acuerdo con México, Cuba o Venezuela para
que se unan a su alianza militar y empieza a
desplegar tropas, por ejemplo, al sur del Río
Grande? Putin no quiere más que poner en
práctica su doctrina Monroe: en vez de Amé
rica para los americanos, Rusia para los ru
sos. Occidente no supo gestionar ni prever la
reacción de un imperio herido en su orgullo
tras la ruptura de la URSS.
Putin no solo tiene la sartén por el mango,

también el gas. Enfrente tiene a un EEUU en
horas bajas y una UE amedrentada. ¿Qué pa
sará? No tenemos ni idea. Toca esperar y
pontificar lo justo.
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ESTAMOS como cuando aprendíamos los
phrasal verbs. Del Put in en Ucrania al put
on. Aunque ser put on no deja de ser mejor
que sinvergüenza, lelo, oportunista... Hacen
gracia los aspavientos europeos en lo de
Ucrania. En lugar de tener un poder de disua
sión efectivo (unos hackers mejores que los
rusos) nos hemos gastado el dinero en estu
dios, observatorios, centros de interpretación
y demás sectores de la economía productora
de la nada. En este punto habría que añadir
esos índices de sostenibilidad, de diversidad
y los sellos verdes y calidad democrática que
importan a las empresas más que el tortazo
de la bolsa ayer a cuenta de la abdicación eu
ropea. También es ridículo que los que han
hecho que cuestionemos la civilización occi
dental y que veamos más sombras que luces
en nuestra Historia anden ahora queriendo
conferenciar con Biden. Porque pese a lo que

digan, Europa y EEUU siguen siendo los me
jores sitios para ser LGTBI+, mujer, negro,

con capacidades diferentes... etc.
Por eso, tenemos que ser conscientes de

que a EEUU ya no le interesamos. ¿Y a los ru
sos y a los chinos les importan los sellos ver
des y los índices de diversidad? Pues no. Tam
poco que en sus laboratorios de investigación
se cumplan cuotas feministas como en las
universidades de EEUU pero... tenemos que
mantener esta economía de la nada.
Hacienda no solo anda buscando el dinero

de eso que llaman grandes fortunas que al fi
nal son las únicas que pueden irse del país, si
no que también tiene planeado hacer tributar,
por ejemplo, las indemnizaciones de acciden
tes de tráfico. ¿Para ayudar al mundo rural?
¿Para mejorar la sanidad? ¿Para que la educa
ción prepare mejor a los niños? ¿Para contra

tar a hackers? Claro que no... Todo ese dinero
se irá en observatorios, en índices, sellos, cen
tros de interpretación, asesores, ministerios
como el de Garzón, en amenazar a Orban... O
en la publicidad del Gobierno de Sánchez.
(Recordemos que el domingo Abe publicó que
el Gobierno había gastado un 32% más en
propaganda).
Y luego está la política energética. Siguien

do el criterio de Alemania, España también
apoya que la nuclear y el gas natural no se con
sideren energías verdes, condenando a la in
dustria y a los hogares vulnerables. (Hasta en
Bruselas se empieza a decir que los criterios de
la agenda 2030 son inalcanzables). Pero los
proGretas no frenarán a los rusos (Alemania se
pone gallita con Hungría, pero de rodillas ante
los que tienen la llave de su gaseoducto) y ser
de Put in volverá a ser mejor que put on.
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Ante el poder autoritario, corrupto y
que —en nombre de una élite rapaz
que mandaba sobre él— pretendía

someternos, yo —junto a muchas y muchos más—
me planté siempre.
Ante el poder emanado de la voluntad mayo

ritaria de las y los ciudadanos, expresada en elec
ciones libres y auténticas como lo manda la Cons
titución, yo me rindo, lo respeto, lo respaldo y lo
defiendo con mis escritos, mis
palabras y mis actos.
Desde que Felipe Calderón, en

complicidad con Vicente Fox, se
robó la Presidencia y, por órde
nes de Washington y en busca
de una legitimidad que de origen
carecía, nos impuso una guerra
sangrienta e inútil, alcé la voz, en
este mismo medio, en la red y en
las calles, para denunciar esa cadena de crímenes.
Que costaría décadas detener la espiral de vio

lencia, que las heridas de la cruzada de Calderón
tardarían décadas en cerrar, lo advertí desde muy
temprano. Pagaremos, pagarán con sangre varias
generaciones, dije entonces y así —desgraciada
mente— ha sucedido.

Que el discurso del odio y el miedo, que la pro
mesa de mano dura de Calderóny su orden expre
sa de exterminar a los presuntos delincuentes sin
andarse con miramientos ni respeto por los dere
chos humanos, llevarían al país a un proceso acele
rado de descomposición, también lo dije.
Maldigo, afirmé y lo sostengo ahora y con más

fuerza al ver la impunidad y descaro con que se
mueve Calderón, a aquellos que sin pisar jamás el

frente de guerra ni correr ningún riesgo, mandan
a otros —como él lo hacía— a matar y morir enar
bolando una bandera manchada con sangre ino
cente mientras se llenan los bolsillos con dinero

del pueblo.
¿Y cuándo a Enrique Peña Nieto le compraron

la Presidencia? También alce la voz. Ese hombre,
dije entonces, me hacía pensar en Hannali Arendt
y su ensayo Eichmann en Jerusalén.
Este hombre banal, afirmé, derramará más

sangre y causará más dolor a nuestra patria. La
guerra, dij e, será la coartada para consumar el sa
queo de la nación.
De que en el régimen neoliberal se borró la línea

divisoria entre políticay delito, que capos del narco,
funcionariosygobernantes corruptos se volviéronla
misma cosa, danfe las inmensas fortunas de exsecre
tarios de Estado, exgobernadoresy expresidentes.
Atal grado de cinismo llegaron que Genaro Gar

cía Luna, el hombre más cercano a Calderón, el
responsable de la conducción de su guerra contra
el narco, está en la cárcel en Nueva York acusado de
trabaj ar para el cártel de Sinaloa.
¿Y mientras el Estado perpetraba los crímenes

más atroces y aceitaba con más sangre el conflicto,
dónde estaban esos que hoy se
dicen paladines y mártires de
la libertad de expresión?
¿Dónde estaban quienes

hoy se "plantan valientes"
—sin encararlo— frente a un

Presidente que tiene la osa
día de ejercer su derecho a
decirles sus verdades cuan
do mienten?

Estaba n ahí, sumisos y cooperando con ese régi
men criminal, o sancionando con su silencio omi
noso y cómplice la masacre y el saqueo; actos que
hoy se empeñan en negar.
Yo, por mi parte pongo, otra vez, mis cartas —

que son las mismas— sobre la mesa:
Si para sacar del poder a los asesinos y corrup

tos que nos gobernaban, en un acto de insumisión
compartido con 30 millones de compatriotas, alcé
la voz en 2018, he de alzarla las veces que sea nece
sario para impedir que vuelvan.
Para que no haya ni perdón ni olvido y paguen

por sus crímenes. Para respaldar y defender al go 
bierno democrático por el que voté y la transfor
mación por la que, al lado de tantas y tantos más,
he luchado toda mi vida. —

Yo me rindo, lo
respeto, lo respaldo
y lo defiendo con
mis escritos, mis

palabras y mis actos
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AMLO: cese,
crítica y premio
El miedo no anda en burro, anda en

Suburbany de preferencia, blindada.
Florestán

na de las cosas más ciertas que ha di
r cho el presidente López Obrador es

^ L«,/ que su pecho no es bodega.
Y no, nunca lo ha sido.
Ayer lo confirmó cuando se refirió a su deci

sión de cesar a Rogelio Jiménez Pons de la direc
ción de Fonatur, a cargo de la construcción del
Tren Maya, al que ante los retrasos, cambios de
rutay aumento de costos sustituyó con el ex se
cretario de Bienestar, Javier May.
Aunapreguntade porqué el cambio, lo desnudó:
Es que necesitamos terminar esta obra y ne

cesitamos responsables que estén comprome
tidos por entero, que no se detengan ante nada
y que se apliquen a fondo. Para poder llevar aca
bo una obra se requiere un mando y una super
visión permanente y no vamos a estar conside
rando que son nuestros amigos o nuestros com
pañeros, pero resulta que no dan resultados. Lo
lamentamos mucho, nos da pena. Podemos que
rer mucho a una persona, pero si esapersona no
se aplica, no se entusiasma, 110 tiene las convic
ciones suficientes, no internaliza que estamos
viviendo un momento estelar de la vida pública
de México, si estápensando que es la misma vida
rutinaria del gobierno, que todo es ortodoxo, que
todo es plano, que no importa que se pase el tiem
po, pues entonces no está entendiendo que una
transformación es un cambio pro fundo, es una
revolución de las conciencias.

Esta fue su síntesis de la ineficiente gestión
de Jiménez Pons al frente de la construcción del

Tren Mayay el porqué de su cese.
Lo que no entiendo, ni él explicó, es cómo an

te esta relación de abandono lo haya nombrado
subsecretario de Transportes de la SCT, lo que es
un ascenso.

RETALES

1. MENTIRAS. Hugo López Gatell salió a decir
ayer con base en los casos del domingo, cuando
siempre bajan, que hay una reducción de conta
gios de covid, lo que es falso. Anoche se reporta
ron 44 mil 902 casos, y eso que están topados por
el bajo número de pruebas, y se registraron 475
defunciones, esas que iban bajando, el número
más alto de esta oleada. ¿Hasta cuándo, Presi
dente, va a dejar que lo y nos siga engañando?;
2. HOMICIDIOS. Larealidad tiene otros datos de

los que dan al Presidente: México ocupael tercer lu
gar mundial de unrankingde 189 países en cuanto a
número de homicidios dolosos con 33 mil en 2021,
solo por debaj o de Brasil e India, y se registran 27
muertes violentas por cada cien mil habitantes,
quinto lugar mundial. Pero lo reconfortan dicien
do que se redujeron en mil cuando al día de ayer, en
lo que va de este sexenio, suman 111 mil 248; y
3. EMRAJADORES. Está en duda el beneplá
cito del gobierno panameño a la propuesta de
López Obrador para que Pedro Salmerón sea su
embajador. Marcelo Ebrard ya tiene la respues
ta de ese país que guarda en secreto. En cuanto a
Quirino Ordaz, sigue el proceso en Madridy todo
indícale darán el placel —

Nos vemos mañana, pero en privado
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La historia del bebé cuyo cadáver fue exhu
mado de un panteón en Ciudad de México
y encontrado días después enunbasurero

de una cárcel de Puebla para posiblemente haber sido
utilizado en algún ritual de magia o misa negra; lafoto
grafía del gobernador de Morelos Cuauhtémoc Blanco
con tres prominentes asesinos tomada en una iglesia
de Yautepec a instancias del párroco de ese lugar; los
homicidios de dos periodistas en Tijuana  Margari
ta Esquivel y Lourdes Maldonado— en menos de una
semana pese ala existencia del "mecanismo de protec
ción", son solo algunos ejemplos recientes del profun
doyalarmante deterioro que hemos permitido y tole
rado de muchas instituciones públicas.
Lo que pasa en las cárceles mexicanas es amplia

mente conocido: la mayoría de ellas, sobre todo las
estatales y municipales, son territorios controlados
por las organizaciones criminales y, por tanto, ver
daderos centros desde los cuales operan muchas de
sus actividades delictivas sin ser molestados por las
autoridades; la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos las llama cárceles de "autogobierno". Es como
si los capos al ser llevados a un centro penitenciario
adquirieran fuero constitucional. En lugar de produ
cir la reinserción de los delincuentes en la sociedad,
lo que ocurre es la inserción de funcionarios en el ne
gocio de hacerse la vista gorday enriquecerse a costa
del enorme daño social que se genera desde las cár
celes. De verdad ¿los gobiernos no puedan controlar

esos pequeños territorios o
no quieren hacerlo? ¿Y aho
ra también la corrupción en
los panteones?
El contubernio de todo ti

po de autoridades con el cri
men organizado es muy anti
guo, por eso no sorprende ver
aun gobernador más retrata
do con criminales de primer

orden y luego alegar amnesia e ignorancia y más cuan
do la supuesta 4T ha sido prolij a en propiciar acuerdos
tácitos entre sus nuevos gobernadores y el cartel de Si
naloa, o por lo menos hacerse de la vista gorda La cap
tura de gobiernos locales es una de las formas más viles
y dañinas de destruir instituciones públicas.
Lo llamativo de este caso es la participación de un

párroco —tampoco es la primera vez que sacerdotes y
obispos se mezclan de manera "poco ortodoxa" con el
crimen organizado. Lo preocupante es que lajerarquía
católica no condene ni explique. ¿Qué tipo de relación
tenía el párroco con esos asesinos y porqué los juntó
con el gobernador? ¿Qué interés tenía o qué favores le
hicieron? ¿No se han dado cuenta los obispos del enor
me maly dolor que generan esos feligreses? ¿Los curas
y obispos también creen que lo mej or es que gobierno
y criminales lleguen a un acuerdo para dejarlos actuar
a cambio de que sean un poco menos violentos? Una
iglesia católica cómplice sería una pésima noticia y re
velaría a una institución en serios problemas para en
tender su misión en este tema
¿Qué decir del mecanismo de protección a periodis

tasy defensores de derechos humanos cuando enlo que
va del sexenio han asesinado a 43 de los primeros y a 68
de los segundos? Sus recursos son claramente insufi
cientes: el gobierno le asignó 380 millones de pesos para
este año cuando había requerido450y tiene un adeudo
de otros 150 millones) ylos mecanismos son poco efica
ces. ¿Qué tanto le importa a la FGR investigar y llevar a
lajusticia alos asesinos? ¿No habría que comenzar por
cambiar al fiscal general que está más interesado en ven
ganzas personales que en reducir la impunidad?

La supuesta 4T ha
propiciado acuerdos

tácitos entre sus
nuevos gobernadores
y el cártel de Sinaloa
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Los parlamentos
abiertos déla
reforma eléctrica, I

Las opiniones en pro y en
contra de la reforma eléc

trica en los parlamentos
abiertos que la discuten son tan radi
cales entre sí que parecería que cada
facción está hablando de su propia y
diferente versión de lo que es la re
forma. Aquí los puntos principales
de diferencia:
Autoabasto. Las sociedades de au

toabasto se crearon para estimular la
autoproducción de energía eléctrica,

por lo que gozan de una prestación
principal que es la de precios subsi
diados de transmisión. Esto provocó
un mercado secundario donde esas

empresas venden sus excedentes al
mercado a otras empresas aprove
chando el subsidio de la CFE, hacién
dolas sus socias intercambiando una

acción de hasta cinco pesos. Para los
que las defienden esto es perfecta
mente lícito, para el Estado significa
un fraude.

Monopolios. En una economía
abierta a las libres
fuerzas de mercado,
la industria eléctrica

tiende a generar mo
nopolios que se con
vierten en fijadores
de precios, en per
juicio a los consumidores. Para los
detractores de la reforma, lo que pre
tende el Estado es crear un monopo
lio al establecer que éste generará co
mo mínimo 54 por ciento de la ener
gía eléctrica. Para el Estado estamos
ya en una situación de monopolio,
donde la CFE ha venido decreciendo

su participación en la generación de

energía, de un 100 por ciento en los
años ochenta hasta llegar a un 37 por
ciento, y donde la mayoría de las em
presas privadas que generan el resto
son propiedad de media docena de
fondos internacionales que pueden
decidir el futuro del mercado eléctri
co mexicano.
Precios. Para los detractores de la

reforma el resultado será un incre

mento en precios, porque en su ver
sión de las cosas la CFE opera con
tecnologías más ineficientes y costos

más caros. Para el Es
tado puede suceder
lo contrario, y el efec
to en precios sería no
solo garantizar su es
tabilidad, sino que
hasta podrían bajar,

ya que los múltiples costos y subsi
dios en que incurre la CFE para favo
recer el negocio privado se elimina
rán, además de que el costo ocioso de
plantas prendidas que no despachan
desaparecerá, y la producción barata
de las hidroeléctricas se incrementa

rá, todo esto a favor del precio final de
la electricidad. —»
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México/E LJ:
echando chispas

adié va a declararle la gue
* rra a nadie por las diferen

JL cias que en materia eléc
trica tienen México y Washington, pe
ro las diferencias quedaron claras este
fin de semana

Como que 110 le gustó ala secretaria de
Energía estadunidense, Jennifer Gran
holm, la versión que el gobierno mexica
no dio de las conversaciones que sostu
vieron durante suvisitaalaCdMx.

Apenas dejó nuestro país, la señora
Granholm emitió una declaración cor

dial pero claridosa, estableciendo posi
ciones difíciles de conciliar con la polí
tica eléctrica del gobierno mexicano y
su anunciada ley en la materia.
"En cada una de nuestras reuniones",

dijo la secretaria, "transmitimos expre
samente lapreocupación real de la admi
nistración BidenHarris por el impacto
negativo que las propuestas de reforma
de energía en México pueden tener so
bre la inversiónprivadaestadunidense".
Sobre "la inversión

privada estaduniden
se", escribió la secreta
ria, no sólo sobre la in
versión enelectricidad.
"Estados Unidos",

siguió Granholm, "va
lora mucho su relación con México y ve
una enorme promesa en las energías
renovables para potenciar la competi
tividad de América del Norte",
Muy claro, salvo que los ejes de la

contrarreforma eléctrica mexicana no

son las energías renovables ni la com
petitividad, sino las energías fósiles y el
control estatal del sector por decreto,
no por competencia.

"México ha sido bendecido", sigue la
secretaria, "con abundantes fuentes re
novables de energía, las cuales, de rea
lizarse a fondo, podrían multiplicar la
energía del país más de 10 veces, crear
millones de empleos bien pagados y de
sarrollar una extraordinaria industria de

exportación ajustada aun mundo urgido
de energíaslimpias".
Muy claro también,yesperanzador, sal

vo que las energías limpias son las que está
combatiendo la política
eléctrica de México, cu
yo propósito es que im
pere en la industria una
compañía como CFE
que produce sobre todo
energías sucias.

Las preocupaciones de la secreta
ria Granholm fueron endosadas el fin de

semana por la secretaria de Comercio,
GinaRaimondo, y por la representante
comercial de aquel país, Katherine Tai,
quien vigila entre otras cosas el TMEC.
Las diferencias no son bélicas pero

son serias. Son visiones encontradas

que no caben juntas en la misma vía y
al acercarse echan chispas.
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El conservadurismo

j udicial de la 4r

Debo confesar que una de las
mayores sorpresas del go
bierno que encabeza An

drés Manuel López Obrador, y lo que ha
hechosupartidoenelCongresoyalgunos
estados, es suprofundo conservadurismo
en asuntos de justiciay sistema penal.
Hoy tenemos claro que para el Pre

sidente no hayjusticia ni seguridad sin
cárcel, más allá que los encarcelados
sean o no culpables. Lo supimos desde
el día, muy temprano en el sexenio, en
que el Presidente y su partido aumenta
ronseriamente los delitos que ameritan

prisión preventiva oficiosay la manera
en que el Presidente lo hapresumido co
mo un "logro" de sugobierno.
Lo hemos sabido con la actuación de

Alejandro Gertz, que usaesos cambiosy
maniobras de todo tipo para utilizar Al
moloyacomomaneradepresiónafaltade
investigaciones judiciales. Lo comproba
mos cuando el Presidente puso en manos
de los militares al más grande cuerpo de
seguridadpúblicaquehayatenido México.
Ahora una más.

Ayer el Presidente
anunció que presu
mirá en las mañane
ras durante sus in

formes de seguridad
el número de arres

tados. Aceptemos que los datos son los
datos y nunca se tienen de más. El pro
blema es la lógica presidencial.
Así lo dij o en la mañana: "La diferencia

—lo que pasa que lo digo y lo digo y parece
como si no se escuchara— la diferencia, y
es una ventaja, es que nosotros nopermiti
mos la impunidad.. Anteriormente había
relaciones de complicidad, eso era el go
bierno, unabanda de malhechores; ahora

no,entoncespodemosinvestigaryllegaral
fondo, porque somos libres y en este caso
(Lourdes Maldonado) lo vamos ahacer,y
en todosloscasos, porque seguramenteya
ustedes han notado que aun con estos la
mentables asesinatos siempre, casi siem
pre, se detienen alos responsables".
Ahí está el problema Que arrestos no

son justicia ni terminan la impunidad.
Que de hecho en México en muchísimos
casos cada arresto es una injusticia que

solo llena las prisiones
de presuntos culpables
sin sentencia, de casos

en sin investigación algu
na, con confesiones sacadas apalos o armasy
drogas sembradas. En

muchos casos de inocentes.

Y eso sí, a llenar las prisiones en don
de hoy en día cuatro de cada diez reos
no tienen sentencia alguna. Es decir,
según la Constitución, son inocentes.
Llenarlas prisiones así, por cierto, no

tiene impacto alguno en la seguridad de
los mexicanos como lo demuestran los
números desde hace una década. Pero
eso en otros textos de esta semana.
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Las periodistas
en riesgo
y en resistencia

¦ 4 1 asesinato de la compañe
i ra Lourdes Maldonado se

J'' I suma a una lista de agre
siones cotidianas contra el periodis
mo, en la cual resalta la cuestión de gé
nero que atraviesa a estas alturas una
dramática realidad convertida ya en
tragedia nacional.
Por mencionar algunas adversida

des sufridas hoy en México por muje
res periodistas, está el exilio forzado de
Lydia Cacho por sus investigaciones

sobre la pederastía, el espionaje poli
cial a Marcela Turati por su cobertura
de la masacre de San Fernando, el aco
so digital a Denisse Dresser por sus crí
ticas editoriales a magnates, y las viles
amenazas a Azucena Uresti, por su co
bertura de la crisis en Michoacán.
Los anteriores solo son los casos más

conocidos, ya que a nivel estatal abun
dan otras situaciones similares e inclu

so peores para muchas colegas.
Sean gobiernos, empresas o mafias,

los impulsores de esta guerra contra el
periodismo mexica
no se han ensañado

con las mujeres, en
buena medida por
que muchas de éstas
han sido vanguardia
del periodismo críti
co actual, pero también por el mero he
cho de ser mujeres.
Ante la rabia que sentimos quienes

ej ercemos este oficio por los crímenes
recientes de Tijuanaypor ellargo due
lo acumulado íntimamente a causa de

tantos colegas caídos estos años, pare
ce inútil buscar sensibilidad y autocrí
tica de un Presidente engolosinado con

su narrativa triunfal, o esperarbenevo
lencia y practicidad de la Secretaría de
Gobernación, o cuando menos algo de
eficiencia de la Secretaría de Seguridad
(ya ni mencionar empatia, que debería
ser obligatoria y proactiva, debido a
que su titular también es muj er y tam
bién es periodista).
Por eso hay que buscar alternati

vas de organización ante la guerra pa
decida. Los poderes formales y tácti
cos existentes, coludidos por acción
y omisión en una alianza criminal, no

emprenderán nin
gún afán especial para
garantizar que exis
ta plena libertad de
informar, opinar, in
vestigar y cuestionar
lo que sucede. No les

gusta: quieren propaganda o silencio.
Las manifestaciones de ayer en varias

ciudades del país son un ejercicio que ha
bría que tratar de continuar y ampliar.
Un ejercicio, por cierto, convocado y

encabezado enbuenamedidaen cadalu

gar por muj eres periodistas que sin duda
alguna serán también la vanguardia de
estanueva resistencia que empieza ¦
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Delincuencia organizada en Morelos
El estado de Morelos padece un deterio
ro sin límites. Los desplantes retadores
del gobernador Blanco ante las graves
acusaciones que recibe no esclarecen na
da; de hecho, enturbian todavía más el
panorama.
Ayer Alberto Capella presentó ante la
FGR una denuncia contra Cuauhtémoc

por delincuencia organizada y delitos
contra la salud. Capella no es un ciuda
dano común y corriente, es el ex secre
tario de Seguridad Pública de Morelos.
No es la primera ni será la última de
nuncia. Ya se verá si la FGR se decide
a actuar contra el denunciado o con

tra el denunciante, porque son acusa
ciones muy serias que no se pueden
Es probable que hoy mismo Blanco salga
a medios a decir que no le tiene miedo a
nadie. Olvida que no está dirimiéndose
su valentía, sino sus probables vínculos
con la delincuencia organizada. ¿Podrá
detectar la diferencia?

Nuevo modelo de seguridad
En Querétaro se implementa un nue
vo modelo de seguridad. El gobernador
Mauricio Kuri ha decidido recurrir a la

más avanzada tecnología para brindar
seguridad de la población.
El nuevo modelo arranca con una inver

sión de 4 mil millones de pesos.

La estrategia de operación incluye:
un Centro de Comando Central, área
de adiestramiento de clase mundial,
centro de capacitación policial, un
centro especial para la información
de inteligencia de todo el estado y la
sede de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana.

Hoy Querétaro le apuesta a la tecnolo
gía, a la innovación y establece un pre
cedente en esta materia, elevando al es
tado a los más alto niveles en beneficio

de las y los queretanos.

El armisticio del agua
Se dice en corto que la presencia en Pa
lacio Nacional del gobernador y los al
caldes de Guanajuato se debe apuntar
al listado de méritos del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López que
logró el acercamiento.
Lo cierto es que el tema del agua, eje de
la reunión, es prioridad absoluta para la
entidad. Por eso el interés de llegar a
acuerdos cuantos antes con quien pueda
garantizarles el abasto, sobre todo des
pués del malogrado proyecto de la presa
El Zapotillo que dejó vestidos y alboro
tados a los guanajuatenses.
La ciudadanía en la entidad está doli

da por lo que interpreta como un des
dén de la Federación sobre sus necesi

dades primarias y para evitar que el
descontento suba de tono el gobier
no federal y Conagua están ultiman
do detalles de una nueva opción.
Las relaciones entre el presidente López
Obrador y el gobernador Diego Sinhue
han sido tirantes, no es un secreto, pe
ro si quieren que el proyecto del agua
prospere están obligados al armisticio
del agua.

Garantía permanente
La doctora Claudia Sheinbaum busca

que algunos de los derechos estableci
dos durante su administración sigan be
neficiando a la población una vez que
deje el Palacio del Ayuntamiento.
Por tal motivo el equipo de la jefa de
Gobierno presentará hoy mismo ante el
Congreso local una iniciativa para elevar
a rango constitucional el programa del
Bienestar para niños y niñas y el progra
ma La Escuela es Nuestra, Mejor Escuela.
La idea es que sean una garantía per
manente, no un beneficio pasajero.
La mejor educación es una alternativa
real de una transformación de la vida
de los niños que estudian en escuelas
públicas.
Las fuerzas políticas representadas en
el Congreso local tienen la última pa
labra»
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CARTA DE WASHINGTON

¿Está EU en camino a
una Guerra Civil?

Concepción Badillo
Twitter: @ Conce54
Hasta hace muy poco, la idea de que Estados

Unidos pudiera encaminarse a otra Guerra Ci
vil era algo inconcebible. Sin embargo, de re
pente está en la mente y la opinión no solo de
algunos ciudadanos, sino en la de muchos de

los mas respetables analistas políticos del país.
La posibilidad de un conflicto de estadunidenses contra

estadunidenses ha pasado de plática de pasillo a titulares
de la prensa analítica. Existe gran temor de que lo ocurrido
el 6 de enero de 2021, cuando un violento grupo trató de
frenar la ratificación de Joe Biden como presidente, haya
sido solo el primero de acontecimientos similares.
Ese día grupos de derechistas armados, seguidores de

Donald Trump, que sostienen que les robaron la elección,
irrumpieron en el Capitolio en Washington, ocasionando
cinco muertes y dejando decenas de policías heridos, caos
y destrucción que nunca se
había dado en 225 años de

transición pacífica.
La revista The New Yor

ker se preguntó en un artí
culo si "¿Habrá Guerra Ci
vil?", mientras en el diario
The New York Times una co

lumna comentó si estará el país encaminándose realmente
a eso. A su vez, tres afamados generales retirados del ejér
cito, advirtieron en The Washington Post que un nuevo ata
que como el ocurrido podría llevar a una guerra interna.

El mero hecho de que se hable de lo que hasta hace po
co era impensable es para muchos más que preocupante.
Después de todo, una reciente encuesta encontró que 40
por ciento de los republicanos y 23 por ciento de los demó
cratas, en otras palabras millones de estadunidenses, con
sideran justificables los ataques violentos a la autoridad y
el gobierno.

Otra encuesta encontró que la mayoría de los republica
nos y un 41 por ciento de los seguidores de Biden están de
acuerdo en dividir al país, mientras la congresista de ex
trema derecha Marjorie Taylor Greene, está llamando a un
"divorcio nacional".

El problema es que ambos bandos, conservadores y pro
gresistas, se creen los salvadores de la democracia y están
convencidos que el otro es una amenaza y que su voto y
sus derechos no son respetados. Los derechistas blancos
parecen resentidos hacia los inmigrantes y gente de color.

El New York Post ha dicho que la división ideológica es
profunda y es real, pero no existe la división geográfica ne
cesaria para una guerra. Además, las partes tampoco tienen
ejército, argumenta Político.

Pero nadie puede negar que tan solo la mención de una
Guerra Civil es aterradora. Después de todo, es esta una
sociedad que ha tenido violencia a lo largo de toda su his
toria, desde el genocidio de los indios americanos hasta la
esclavitud, una guerra de Secesión bastante sangrienta y
cuatro presidentes asesinados.
No ayuda que 400 millones de armas estén en manos

de civiles, no en balde 40 mil personas mueren cada año a
causa de eso. No hay tampoco remordimiento por la indus
tria militar que cobra millones de vidas en el extranjero •

La mención de

una guerra civil es
aterradora. Esta es una

sociedad que ha tenido
violencia siempre
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RINOCERONTOSIS

La maestra inmune
Christopher Pastrana
En tiempos pandémicos en que

todo el mundo entra en crisis,
por falta de medicamentos, de
hospitales, por la carencia de
pruebas Covid19, por las la

mentables muertes que siguen acontecien
do; la inmensa mayoría de personas hemos
apostado por la vacuna, ese poderosos antí
doto al que por ciertas decisiones no todos
han tenido acceso o lo han tenido cuando

ya es tarde.
Aunque nos han repetido hasta el can

sancio que la vacuna no produce inmuni
dad y que, por lo tanto, podemos enfermar
y contagiar a otros, en México somos espe
cialistas en patentar otros remedios mucho
más efectivos que los que se producen en
el resto del mundo. Del mismo laboratorio

al que debemos los clásicos de botica "de
tente", "abrazos no balazos" y el reciente
fármaco "caricias", surge el nuevo "ella es
honesta". Un potentísimo fármaco que se
inocula a quien lo recibe con sólo pronun
ciar su nombre y luego, expresar alguna sa
cramental frase.

Esta vigorosa cura es un verdadero sal
voconducto. Un escudo contra juicios po
líticos, responsabilidades administrativas,
despidos justificados y, como joya de la co
rona, es infalible contra investigaciones y
acusaciones penales.

No voy yo a andar charlataneando en
este medio y comprometer mi palabra con
aseveraciones infundadas. Si no me cree,
basta con repasar hechos objetivos, con

cretos, sin sesgos motivados
por apreciaciones subjetivas.
Mire usted. En una exhausti
va investigación que comen
zó en 2017, la Unidad Técni
ca de Fiscalización del INE,
acreditó que en el periodo
20132015 en que fungió co

mo Presidenta Municipal de Texcoco, Del
fina Gómez Alvarez, instrumentó un es
quema de financiamiento electoral parale
lo (no fiscalizado) en favor del MoReNa,
reteniendo un porcentaje del salario de las
personas trabajadoras en el gobierno de
Texcoco como de las que laboraban en el
D1F municipal, retenciones que se traduje
ron en un jugoso beneficio económico para
aquel partido, que ascendió a poco más de
2 millones 264 mil pesos que fueron ilíci
tamente obtenidos y, por consecuencia, no
reportados a la autoridad electoral. Acredi
tado el esquema de financiamiento ilegal,
el INE multó al partido beneficiado que, in
conforme con la determinación, la impug
no ante el Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación (TEPJF) quien, ya
bajo la presidencia de un magistrado im
parcial, confirmó la sanción originalmente
impuesta por el INE.

Como podrá usted observar, la sanción
se dirigió al partido MoReNa y no a la aho
ra Secretaria de Educación Pública, quien
fungió como operadora de la red de corrup
ción que desató la condena. La naturale
za y destinatario de la sanción no es al

go que deba sorprendernos,
pues ni al INE como tampo
co al TEPFJ, como autorida
des electorales encargadas
de hacer respetar las reglas
de los procesos electorales y
garantizar el ejercicio y su
pervivencia democráticos,

corresponde la investigación de delitos ni
de responsabilidades administrativas. Esa
es chamba de otras dependencias públicas
que hasta ahora han brillado por su des
lumbrante ausencia. Me refiero ni más ni

menos que a la Secretaría del Función Pú
blica y a la Fiscalía General de la Repúbli
ca, esta última dotada de autonomía cons
titucional que, al menos en el plano for
mal, le permitiría actuar por conducto de
su Fiscalía Especializada en materia de de
litos electorales, con absoluta independen
cia de los designios de cualquier otra a i i
toridad con deseos mundanos e intereses

perversos.
Materia para una investigación y even

tual sanción, tenemos de sobra. Los he
chos ya fueron ampliamente documenta
dos por el INE y confirmados por el TEPFJ.
De querer, la Fiscalía Especializada en deli
tos electorales, fácilmente podría retomar
esas actuaciones e integrarlas a su propia
investigación y si desconfía de ellas, pues
iniciarla de cero. Y si creen que la sanción
económica contra el partido es lo más que
puede hacerse, están equivocados. En la
Ley General en materia de delitos electo
rales, está determinada una sanción cor
poral que va de los dos a los nueve años de
prisión al servidor público que solicite a sus
subordinados, por cualquier medio, aporta
ciones de dinero o en especie, para apoyar
a un precandidato, candidato, partido polí
tico, coalición o agrupación política. Como
que es exactamente la conducta en la que
incurrió la maestra ¿o no?

Pero, ¿cómo podrían actuar tales ins
tituciones? ¿qué margen de acción ten
drían contra la vacuna moral de palacio?
Cualquier investigación contra la flamante
maestra estaría destinada al fracaso, inclu
so antes de su temeraria concepción y con
denado a la ignominia aquel que se atre
viera siquiera a sugerirla. Por fortuna, nada
ni nadie es para siempre. Recordaos que el
manto protector de la presidencia perderá
su repelencia sí o sí en tres años. La inmu
nización de la funcionarla federal, es útil
para esta variante guinda, puedo apostar
que no necesariamente lo será contras otras
igualmente virulentas variantes políticas •

Saber lo que es justo y
no hacerlo es la peor
de las cobardías
Confucio
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SUBE Y BAJA

Claudia SheinbaumO Jefa de Gobierno de la CDMX

Anuncia iniciativa para que 'Mi Beca pa
ra Empezar' suba a rango constitucional.
Se propone agregar dos párrafos al artí
culo 8, apartado A, de la Constitución
Política de la Ciudad de México.

Pedro SalmerónO Historiador

El gobierno de Panamá dio a entender clara
mente que no le da el visto bueno como emba
jador de México. Lo anterior lo dio a conocer
la canciller de ese país.
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EL CRISTALAZO

El sindicalismo bala en el Palacio
Rafael Cardona

Tmtter:@CardonaRafael

Aunque fue pronunciada hace
mucho tiempo y en otro con
texto, la frase de Luis Echeve
ría sobre el manejo financiero
desde Los Pinos, sigue causan

do escozor entre los economistas. Pron
to (en paralelo) alguien deberá mostar su
asombro por darse cuenta como —además
de este importante campo de responsabili
dad pública— ahora tenemos otro espacio
de asombro: el sindicalismo libre se mane

ja desde el Palacio Nacional.
La pasarela de aparentes aspirantes a

la secretaría general sindical de los petro
leros en las conferencias mañaneras del
presidente López Obrador, exhibe sin re
cato la subordinación de los trabajadores
(y también sin consecuencia crítica de los
especialistas).

Aun cuando una de las banderas de

este gobierno, tremolada con juvenil emo
ción por la señorita secretaria del Trabajo,
María Luisa Alcalde, en cada discurso; la
libertad sindical plena (sobre todo si es pa
ra disminuir la capacidad de la "ceteme" y
alentar a otras centrales de trabajadores)
es una más de las fumarolas de la Cuarta
Transformación.

Si en verdad los trabajadores fueran li
bres para escoger a sus dirigentes no aca
tarían la convocatoria para presentar en
cinco abundantes minutitos para cada uno
de los aspirantes y aspirantas, sus prome
sas, proyectos, aspiraciones, definiciones y
etc, etc., en la conferencia del presidente,
como si se tratara de los precios de la ga

solina de cada lunes.
Las varias reformas

en el campo laboral em
prendidas por sucesivos
gobiernos de distinto sig
no ideológico o al menos
político, siempre tuvieron
como finalidad evitar la
intromisión del gobier
no en la vida sindical, co
mo había ocurrido desde

la operación de la CTM, como uno de los
sectores del corporativismo priista.

El primero de mayo del 2019, el señor
presidente nos instruyó con estas palabras:

"El presidente Andrés Manuel López
Obrador (CGCS) refrendó su compromiso
de respetar la autonomía sindical y asegu
ró que los trabajadores tendrán libertad; el
gobierno, dijo, no tendrá dirigentes favori
tos ni injerencia en sindicatos.

"Durante un encuentro con líderes sin

dicales en Palacio Nacional reafirmó su
disposición al diálogo desde la presiden
cia o la Secretaría de Trabajo y Previsión
Social. Al mismo tiempo, sostuvo que es
posible negociar con los factores de la pro
ducción y convocó a la clase trabajadora a
transformar a México en unidad y sin con
frontaciones.

"Resaltó que el apo
yo de los sectores obre
ro, empresarial, de to
das las clases sociales
y corrientes de pensa
miento, es fundamental
para realizar un cambio
verdadero, desde aba
jo y por el camino de la
concordia.

"Aseveró que en la actual administra
ción se prioriza el establecimiento de un
auténtico Estado de Derecho, donde se res
peta la ley, sin simulación y con estricto
apego a la legalidad".

"(...) Reiteró su satisfacción por la
aprobación de la reforma laboral, "una
demanda de los trabajadores desde hace
mucho tiempo que garantiza la democra
cia sindical".

Pues hoy la "democracia sindical" se

practica en los espacios del Poder Ejecuti
vo; no del sindicato. Así lo inaugura la se
cretaria Alcalde:

. ,en el proceso democrático que se es
tá llevando a cabo en el ámbito laboral uno
de los ejes fundamentales es garantizar la
libertad y la democracia sindical.

"Por eso el día de hoy iniciamos es
te ejercicio inédito de transparencia, que
consiste en que los diferentes candidatos,
candidatas, a dirigir el sindicato de Pemex,
a la secretaría general, uno de los más im
portantes del país, pueda exponer con ple
na libertad los diferentes aspectos de sus
propuestas, de sus perfiles para que todos
los trabajadores y trabajadoras de Pemex
que nos escuchan puedan conocer, puedan
tener mayor información y puedan ejercer
un voto informado.

"La mañanera es un espacio público que
lo ven y escuchan miles de personas, así
que les damos la bienvenida a los candida
tos que hoy nos acompañan y también a los
que estarán acompañando toda la semana".

¡Vaya!, los sindicalistas balan en reba
ño, en el corral del Palacio.

—¿Ya llegó el Tío Lolo?
—No, fue a buscar la independencia

sindical»

La pasarela de aparentes
aspirantes a la secretaria
general sindical de los

petroleros en las conferencias
mañaneras del presidente

López Obrador
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"La materia fiscal no es materia de los

tratados internacionales. Como la

materia fiscal no es materia de ello, no
se puede ir a instancias internacionales
de arbitraje, por ahí no va. Si va a un
tema de derechos humanos, también
es otra especialidad o materia, pero no
tiene nada que ver con la fiscal",
aseguró RAQUEL BUENROSTRO, jefa
del Servicio de Administración

Tributaria (SAT). Es decir, Ricardo
Salinas Pliego, presidente de Grupo
Salinas, no podrá acudir a instancias
internacionales para evitar el pago de
impuestos, debido a que Grupo Elektra
es una empresa mexicana.

Raquel Buenrostio es una de las funcio
narías con reconocimiento expreso del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, su posición se ha fortalecido tanto
que desde San Lázaro se ha propuesto
que quien ocupe la titularidad del Ser
vicio de Administración Tributaria

(SAT) sea invitado permanente del Con
sejo Coordinador del Sistema Nacional
Anticorrupción.

No obstante, aunque la principal tarea
de este brazo de Hacienda es vigilar que
los contribuyentes cumplan a cabalidad
con sus obligaciones, el organismo sigue
sin pagar por el servicio de limpieza que
le brindó Rapas el año pasado.

**#

Y es que, de acuerdo con la empresa
afectada, las facturas de agosto a sep
tiembre de 2021 ya fueron recibidas por
el SAT sin observaciones adicionales,
pero siguen sin costear los gastos, auna
do a que la autoridad tampoco ha hecho
llegar la información para generar los
pagos de noviembre y diciembre, por lo
que el llamado en repetidas ocasiones
ha sido para los administradores del
contrato CS 300 CM N A PE 014/21,
sin que a la fecha haya respuesta. ¿Cuál
será el pretexto para omitir la liberación
de los recursos previamente pactados, y
sabrá de esto la jefa del SAT?

Medios locales en Querétaro, dónde go
bierna Mauricio Kiiri, informaron esta
semana que la administración del panis
ta entregó tres contratos de forma irre
gular, mismos que, en conjunto, suman
un monto de más de 110 millones de pe
sos. Las compañías beneficiadas con el
fallo llevado a cabo el último día del 2021

fueron Corporativo de Seguridad Privada
Speal, Leseen y Escore Alimentos, esta
última inhabilitada por la Secretaría de
la Función Pública, de Roberto Salcedo.

Los regidores de Tijuana, municipio de
Baja California, hicieron un llamado pa
ra que las averiguaciones sobre los re
cientes asesinatos de los periodistas

Margarita Martínez y Lourdes Maldona
do den resultados pronto y se transpa
renten las acciones para esclarecer los
hechos.

Diez integrantes del Cabildo, entre los
que se encuentran Juan Carlos Hank,
Sandra Magaña Ríos, Ginna Arana Cruz,
Miriam Echeverría Gastelum, Edgar
Montiel Velázquez y José Cañada García,
pidieron a la Fiscalía General del Estado
y a las instancias de Seguridad Pública
de la entidad que gobierna Marina del Pi
lar que se fortalezcan las estrategias para
garantizar la seguridad de los ciudada
nos y, en especial, el respeto a la libertad
de expresión del gremio periodístico.
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La era digital, el gran
desafío para el Inai
Como cada año, el próximo 28 de enero se celebrará el Día Internacional para
la Protección de Datos Personales; evento cuyo origen se remonta a 1981, año en que
los miembros del Consejo de Europa acordaron la firma del Convenio para la pro
tección de las personas con respecto al procesamiento automatizado de datos per
sonales (Convenio 108) cuyo objetivo es garantizar en el territorio de cada Estado, a
cualquier persona física, con independencia de su nacionalidad o residencia, el res
peto a sus derechos y libertades fundamentales, concretamente su derecho a la vida
privada, en relación al tratamiento automatizado de sus datos de carácter personal.

E l resultado lo sufrimos todos: llama
das de fraude o extorsión; ciberdeli
tos como el robo de identidad, fraude
cibernético, phishing, spam acoso
digital, sexting, grooming, pornogra
fía infantil, se han convertido en

graves problemas de nuestra sociedad.
Dada la diversificación, intensificación y

globalización en el tratamiento y flujo de datos
personales, y todas sus repercusiones, los Esta
dos miembros acordaron El Convenio 108 mo

dernizado o Convenio 108 plus, que les impone
como obligación el contar con una autoridad
responsable de garantizar su cumplimiento.

En México tanto el Inai como los organismos
locales han logrado avances significativos al po
sicionar este derecho; innumerables foros, talle
res, seminarios y capacitaciones se han realizado;
sin embargo, el gran desafío es concientizar a las
personas sobre la importancia y valor de su infor
mación y su intimidad. En esta era es inevitable
compartir, no obstante, aprendamos a hacerlo de
manera segura, antes que recurrir a un órgano ga
rante, cada quién debe ser guardián de sus datos y
su privacidad.
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Un año de
desafíos y avances
El primer año el más complejo. Se coloca lo que serán los temas
de la agenda más importantes durantre su administración, también
donde debe revertir los efectos negativos de la administración anterior,
con elecciones intermedias en el Congreso que permitirán o frenarán
su agenda y define su estilo de gobernar para los siguientes años.
El presidente loe Biden, llegó

al despacho Oval, en medio
de enormes retos, envuelto
en medio de una polarización
entre ambas cámaras del

Congreso y la sociedad, la
pandemia, la migración y la economía co
mo los asuntos más urgentes a tratar
durante su llegada a la administración.

El mandatario estadounidense se en

cuentra actualmente con una aprobación
del 40 por ciento en lo que lleva de su ad
ministración, en comparación con otros
mandatarios durante el primer año que
llevan históricamente una aprobación del
53 por ciento, excepto el expresidente Do
nald Trump, cuya aprobación fue del 38
por ciento, siendo el menos calificado en
más de 5 décadas.

El mandatario ha firmado 77 decretos

ejecutivos entre los que destacan: La ley
del plan de rescate estadounidense y la
extensión de los programas para Co
vid19, Ley de inversión en infraestruc
tura y empleos, Proyectos de ley para
evitar el cierre del gobierno federal, de
cretos clave para revertir las políticas de

su predecesor, entre otros.
La pandemia, uno de los grandes retos

de su administración se ha manejado de
manera adecuada, con su paquete de ayu
da Covid19 con un presupuesto de 19 bi
llones de dólares, con más de 210 millones
de vacunados con esquema completo al
día de hoy, de los cuales, 65por ciento son
adultos. Las pruebas para Covid19, pasa
ron de cero el año pasado a 37S millones
que incluye un reembolso para el consu
midor por parte del seguro, sumado a mil
millones de pruebas para los hogares.

En materia económica, el presidente
estadounidense a través de la aprobación
de su Plan de Rescate Estadounidense, un
paquete económico el cual ha reducido
3.9 por ciento la tasa de desempleo y ha
generado 6.4 millones de empleos en un
año, es un plan que apenas comienza y
pretende mejorar la economía estadouni
dense, envuelta en una inflación no vista
en los últimos 40 años.

En migración, podemos destacar sus
cambios en las políticas que rigen su apli
cación interna como arrestos, detenciones
y remociones dentro de los EU. Agregó

cierta flexibilidad al instruir a los funcio

narios de migración para que tomen deci
siones de aplicación individualizadas.
Evitando así la deportación de manera au
tomática de 1 millones de indocumenta

dos actualmente. Estas acciones combi

nadas de ejecución interna han tenido
efectos perceptibles. El número de arres
tos de ICE ha disminuido. En detenciones

por mes en promedio ese número se redu
jo a tres mil durante los primeros D meses
de la administración.

En materia de política exterior, la estre
pitosa salida de las tropas estadounidenses
de Afganistán recibió muchas criticas. Tras
la toma del poder por los talibanes en aquel
país, puso a las tropas estadounidenses la
tarea de proteger el puente aéreo para mi
les de afganos, estadounidenses y personas
de cualquier índole que buscaban salir del
país, con una marcada crisis internacional
en materia de derechos humanos y
colapso del gobierno.

La creciente tensión entre los Estados

Unidos y Rusia por el territorio de Ucra
nia, han demostrado una política suave
y de no enfrentamiento bélico. Se han
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sostenido platicas al respecto, pero sin
resultados tangibles.

Para este 2022, el presidente deberá
continuar luchando contra la pandemia, el
empuje en el Congreso de su plan econó

mico "Build Back Better", Los proyectos
de ley de votación, la Ley de Libertad para
Votar y la Ley de Avance de los Derechos
Electorales de lohn Lewis, mitigar la infla
ción y los desafíos en política exterior;
serán su prioridad para este año.

Asociado COMEXI. Consultor y analista
internacional. Especializado en política
bilateral con los EU. Cuenta con más de

diez años de experiencia en el sector
público y privado.

(3JAV02307
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Debo reconocer que me pone muy mal cada vez que en
cuentro, entre las opciones del presupuesto participativo,
la colocación de rejas o herrerías, dentro de los parques.

En el caso de la colonia Acacias, en la demarcación
Benito Juárez, no fue la alternativa más votada, por fortu
na, pero alguien planteó "Instalación de protecciones de
herrería para las áreas verdes que circundan la fuente
central del Parque Acacias".

En el caso de Miguel Hidalgo, en la Unidad Territorial
Polanco Sección Alameda, el proyecto más votado fue la
Reja perimetral del Parque Machado, el cual, en su mo
mento, fue restaurado con recursos federales, Fondo Me
tropolitano, lo que supone que su importancia sobrepasa
los límites de la colonia.

En Coyoacán, en El Rosedal, se está instalando, por
presupuesto participativo, el "Resguardo perimetral de
prados de El Jardín de las Rosas". En los tres casos, el
Instituto Electoral de la Ciudad de México dictaminó fa

vorablemente la consulta de proyectos que de manera
notoria excluyen a un sector de la población, lo que re
presenta una visión limitada del mundo, y un desconoci
miento total de las implicaciones que representa.

¿Para qué enrejar un parque? En Ciudad de México
tenemos parques que sólo pueden ser vistos desde afue
ra. Siempre están cerrados y cuando abren lo hacen con
reglas estrictas. Es el caso del Frida Kahlo, en Coyoacán,
que está lleno de prohibiciones "Prohibido subir a la
fuente", "Por razones de higiene, se prohibe la entrada
con animales a este parque", "Se prohibe la entrada con
mascotas, bicicletas, patines y pelotas". En ese caso el
presupuesto participativo y la miopía del Instituto Elec

toral de la Ciudad de México no tienen nada que ver, pero
sí con la perspectiva de las élites.

¿Qué es lo que queremos proteger con las rejas pe
rimetrales? Sea de áreas verdes o sea de todo el par
que, en realidad lo que estamos haciendo es privilegiar
sólo una forma de uso del parque. Tirarse en el pasto no
está permitido, pasear con animales en las áreas ver
des está mal. Quienes defienden el enrejamiento del
espacio público, tarde o temprano sacan argumentos
clasistas. De allí que me resulte una vergüenza que en
el Instituto Electoral dictaminen favorablemente pro
yectos para enrejar parques o áreas délos parques. Los
que tienen como misión construir cultura democrática,
en el fondo alimentan las diferencias. Ojalá que para
los proyectos de 2022 rectifiquen.

El problema no queda ahí. Con el enrejamiento de es
pacios públicos se aleja a los niños de estos espacios, lo
que contradice su derecho al esparcimiento y a la no dis
criminación. En el caso concreto de El Rosedal, los sende

ros peatonales interiores del parque no coinciden con las
banquetas de las manzanas colindantes, por lo que, al
cercar las áreas verdes, se incrementan los riesgos de
atropellamiento.

Para terminar diría que, por un lado el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México debe rectificar sus criterios

para dictaminar proyectos que puedan ser clasistas, dis
criminatorios o que impliquen el menoscabo de dere
chos, como el cercar parques; por otro, el Congreso de la
Ciudad debe legislar una prohibición respecto al aisla
miento de espacios públicos con herrería o otros elemen
tos que alejen a la población de su disfrute pleno.
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Se luce en Colombia
Fructífero día tuvo el canciller Marcelo Ebrard en

Colombia. Con la visión de que la presencia mexicana
en América Latina es fundamental para la región,
logró varios acuerdos en materia turística, además de
que el tema de los accesos al país fue prioritario. Una
de las reuniones más productivas, nos dicen, fue con la
canciller anfitriona, Martha Lucía Ramírez.

Agua para Guanajuato
Nos dicen que ayer el panista gobernador de
Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, salió de Palacio
Nacional con el sí presidencial para continuar con el
proyecto de abastecer de agua potable a la capital yDiego
varios municipios. Si todo sale conforme al plan, en losSinhue
primeros días de febrero el presidente Andrés ManuelRodríguez
López Obrador anunciará la estrategia completa.

Bomba... de innovación
Nos cuentan que, por segundo año consecutivo,
Yucatán organiza uno de los eventos más relevantes
a nivel mundial sobre innovación, desarrollo
tecnológico y diseño de ciudades. Se trata de Smart Mauricio
City Expo LATAM Congress, a realizarse del 7 al 16 de Vila Dosal
junio próximos, en Mérida. Los detalles los presenta
este miércoles el gobernador Mauricio Vila Dosal.

El medio es el mensaje
Inusual mensaje emitió la canciller panameña,
Mónica Mouynes, sobre la designación de Pedro
Salmerón como embajador mexicano en ese país. "La
cancillería panameña ya manifestó su posición a laMónica
cancillería mexicana por los canales diplomáticos queMouynes
corresponden", expuso. Por los antecedentes de acoso,
lo interpretan como un rotundo "no".

Mudan su plenaria
Cambio de planes aplicó la bancada del PAN en San
Lázaro, comandada por Jorge Romero, ante el repunte
de COVID 19. Su reunión plenaria estaba convocada
para hoy en Aguascalientes, pero como esa entidad
retrocedió a semáforo epidemiológico rojo, ahora será
en la sede del CEN, en la CDYIY Y el invitado especial
es el presidente del INE, Lorenzo Córdova.
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• La mexicana Itzel Gon

zález es nueva portera
del Sevilla español hasta
2024; la jugadora llega de
Xolas de Tijuana y es la
quinta futbolista en emi
grar de la Liga MX femenil
al fútbol europeo.

• La alcaldesa de Aca

pulco, Guerrero, Abelina
López, culpó a "la calor" y
la mala alimentación, así
como a la ingesta de car
bohidratos, de la violencia
e inseguridad que se vive
en el municipio.

• A Alfredo Adame se

le cerró un coche en una

calle de la ciudad, reclamó
y repartió golpes porque
le quitaron el celular, en
frentó a una mujer, quien
rompió el móvil, lo que
hizo enojar más al actor.
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DESDE
AFUERA

Pueden citarse problemas de seguridad, ilustrada
por asesinatos de periodistas, que parecen reflejar
las manos de autoridades o delincuentes locales

= firmar que hay preocupación en Estados
A Unidos respecto a lo que pasa en México

parecería ya un lugar común.
La angustia estadounidense tiene mo

tivaciones propias, como la vecindad y
= los millones de mexicanosy sus descen

dientes que viven en ese país.
Muchos creen que es simplemente el neonacionalismoclel

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y su
impacto sobre las inversiones estadounidenses en México.

Una parte importante es la economía, que "entre angas y
mangas", incluso la pandemia de COVID19, resultó en el cierre
de empresas, pérdida de empleosy un aumento en la pobreza.

Otros ponen énfasis en el problema de migración, sobre
todo, el paso incontrolado de centroamericanos rumbo a la
frontera norte. Igualmente, hay que hablar ahora del incremento
en el número de mexicanos que tratan de pasar al otro laclo,
empujados por la economía o ¡a violencia.

Podrían citarse problemas como seguridad, ilustrada por los
asesinatos de periodistas, que al igual que en regímenes ante
riores, parecen reflejar las manos de autoridades o delincuentes
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locales. La impunidad es parte.
La continua violencia, sobre todo,

en los estados considerados como

"corredores de la droga", donde gru
pos delincuenciales disputan el con
trol gubernamental, sería por sí sola
un motivo de preocupación, dentro
y fuera del país.

Es posible citar complicaciones
en la visión de cumplimiento de tra

tados, convenios y contratos internacionales, que el gobierno
parece condicionar a dos criterios: ¿Están de acuerdo con las
ideas de AMLO? ¿se hicieron bajo administraciones anteriores?

Además de un retroceso político: El retorno del presiden
cialismo deshecho en recuerdo de aquello que convirtió a
México en monarquías sexenales.

La impresionante cortesanía desatada en torno a la figu
ra presidencial se compara fácilmente con la que rodeó a
mandatarios de mediados del siglo XX: ¿recuerdan aquello
de "¿qué hora es?", "la que usted quiera, señor Presidente"?

Tal vez lo más sorprendente sea que los cortesanos sean
militantes de la coalición gobernante, especialmente desde
su Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que an
tes proclamaban la importancia de un pensamiento crítico.

Una de sus vertientes es el interés por controlar organis
mos independientes, sean académicos, como el Centro de
Investigación y Docencia Económica (CIDE), o políticos, como
e¡ Instituto Nacional Electoral (INE). Ambos, en especial el
segundo, son señalados desde afuera entre las razones por
las que el país estaba en camino de desarrollo democrático.

La preocupación de Estados Unidos es otra. No son los
vínculos con Cuba ni el afán de liderar la "marea rosa" latinoa

mericana hasta que llegue Luiz Inácio Lula da Silva.
Es la combinación de factores, su integración y la posibi

lidad de que se transformen en una oleada incontrolable de
mexicanos hacia el norte. Y esa situación nos debe preocupar
también a nosotros.

Otros ponen
énfasis en el
problema de
¡a migración
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ESTADO
POR ESTADO

¦ Vericueto de Samuel y Mariana
¦ Gallardo, maquillaje policíaco
• Penita ajena edil de Aeapulco

a tala de árboles en Chiapas, con la com
placencia de la 4T y el gobierno estatal de
RutilioEscandón, es una tragedia ecoló
gica. Sin planes de reforestación, aniquilan
millones de árboles en la sierra, la selva y
los montes. El portal Chiapas sin Censura
me envió un video en el que, en un depósito,

se apreciaban miles de árboles talados en las cercanías de
Comitán. donde el alcalde priista Antonio Guillen dice no
estar enterado. Un pulmón del planeta hincha bolsillos de
políticos y talamontes.

NL: Los abogados del gobernadorSamuel García y su espo
sa, Mariana Rodríguez, no saben cómo sacarlos del embrollo
jurídico en que se metieron al sacar, durante un fin de semana, a
Emilio, un bebé con cliscapaciclac!, para lucirlo en recles sociales.
Ni una disculpa pública por el abuso c!e poder, ni reconocimiento
de su error. El desdén de un gobernadory abogado por la ley.

SLP: El gobernador Ricardo Gallardo, alias El Pollo, propuso
al Congreso local el cambio de nombre a la policía. Ahora se
llamará Guardia Civil. La versión cuarta región de la policía
española. Urgen cambios de fondo en la persecución de delitos,
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con protocolose inteligencia.Con ma
quillaje no bajará el crimen. Urge que
asesoren profesionalesal gobernador.

ACAPULCO: La alcaldesa Abelina

López, ele Morena, diario tiene un
traspié. Sin la menor idea de cómo
disminuir la violencia en ese bello

puerto y reconvertirlo en un destino
turístico, habla dislates con impu

ne respeto a la inteligencia c!e sus gobernados. Con ediles
morenistas como Abelina y su antecesora, Adela Román,
mataron a la gallina de los huevos de oro: el turismo con
carbohidratos y "la calor".

CHIHUAHUA: La pseuclología fantástica que sufre el exgo
bernador Javier Corral tiene un sólo objetivo: vivir, usufructuar
y saquea ríos dineros del pueblo. Mintió para lograr chombos
políticas; desde diputaciones hasta la gubernatura. Como
hemos denunciado en este espacio, tiene la doble naciona
lidad (México y EU] y no quiere renunciara ninguna. Usa dos
actas de nacimiento distintasy mintió ante notarios públicos.
Mentir patológicamente, tiene consecuenciasjuelídales, pero
como forma parte de la autocracia política, le clan impunidad.

QUERÉTARO:Anteel incrementoen la violencia,el gober
nador Mauricio Kuri anunciará el lunes la inversión más alta

en la historia de la entidad, en materia de seguridad. El Centro
de Control (C5) será el más avanzado del país

SINALOA: Se declaró culpable de desviar 263 millones de
pesos y sigue en libertad. A través de algunos periódicos, el
secretario de Finanzas del gobierno de Mario López Valdez,
Armando Villarreal publicó una disculpa. Eso fue todo. Así
de fácil. ¡Y ¡a lana!

QROO: Javier May, responsable del Tren Maya, dará a
conocer el fin de semana los cambios de ruta de ese ¡cónico

proyecto de AMLO. Los cambios implican que no pasarán por
la zona hotelera de Playa del Carmen, ni Cancón. Mover la ruta
implicará un aumento en el gasto de 1,400 millones ele pesos.
La orden es inaugurarlo en 2023. ¡El grupo Tabasco lo logrará!

Mataron a ¡a

gallina de los
huevos de oro:
e¡ turismo
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Lo impunidad inicia con las autoridades que
discriminan a las mujeres, al no darle importancia
a las denuncias de desaparición

egún Jill Raclforcl y Diana E. H. Russell en su
libro Feminicide (1992), el feminiciclio, es el
asesinato misógino de mujeres por parte de
los hombres: una forma de violencia sexual.

Ésta se define como cualquier acto físi
co, visual, verbal o sexual experimentado
por una mujer o una nina, en el momento o

posteriormente, como una amenaza, invasión o agresión, que
tiene el efecto de herirla o degradarla y le quita la capacidad
de controlar el contacto íntimo.

Hace 21 años, de acuerdo con la sentencia de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos, (caso González y
Otras —Campo Algodonero— vs. México, el 16 de noviembre
de 2009, conocido como las muertas de Juárez), el delito de
feminicidio se explica en nuestro país porque existe un contexto
social de discriminación sistemática hacia la mujer, basada
en la desigualdad de género arraigada en nuestra sociedad.

Estableció que el género de las víctimas fue un elemento
significativo del crimen, incluyendo el motivo, el contextoy la
forma de la violencia a la que fueron sometidas.

A pesar de que el 31 por ciento del total de víctimas se debió
  a la violencia social (venganza, riña,

imprudencia, pandillerismo, robo); 28
por ciento, porviolencia doméstica,
el proceso nunca llegó a término.

Hasta el día de hoy se desconoce
la identidad de los responsables de
estos hechos.

Los informes y entrevistas con

cluyeron que las denuncias eran
desechadas, las investigaciones

estuvieron plagadas de irregularidades y deficiencias, y no
hubo integración de expeclientesjudiciales completos, "sólo
bolsas con huesos que se iban recabando".

Se comprobó la demora en el inicio de las investigacio
nes; lentitud en las mismas; inactividad en los expedientes;
negligencia en la recolección y realización de pruebas; en la
identificación de víctimas; pérdida de información; extravío
de piezas de los cuerpos bajo custodia del Ministerio Público,
y falta de contemplación del fenómeno global de la violencia
de las mujeres.

¿Ha cambiado algo?
La secretaria de Seguridad Pública y Ciudadana, Rosa Icela

Rodríguez, asegura que el delito de feminiciclio ha disminuido
en 7 por ciento. Miente.

Tan sólo durante el confinamiento por la pandemia de
COVID19, este delito aumentó exponencialmente.

La impunidad inicia con las autoridades que discriminan
a las mujeres al no darle importancia a las denuncias de
desaparición.

Aún se señala la falta de moralidad de las víctimas y la
responsabilidad de las familias por su forma de vestir, por el
lugaren elquetrabajan.porsu conducta, poranclarsolasy/o
por la falta de cuidado de los padres.

La impunidad inicia en Palacio Nacional, cuando el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador no contempló
ninguna asignación de aumento al presupuesto en favor de
las mujeres en 2022.

Durante el

confinamiento,
el homicidio
aumentó
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a libertad de expresión está
bajo ataque. Se acumulan
los asesinatos de comúni
caclores. La constante: la

impunidad.
En México están matan

do a periodistas. No es nue
vo, pero no ha dejado de ocurrir. Dos homicidios
en ia última semana. Ambos en Tijuana. Tres, en
lo que va de enero. 54 en el sexenio. 172 desde
el año 2000. Los números apenas ilustran la
tragedia: quien asesina a un periodista, tiene
más de 95 por ciento de posibilidades de no ser
detenido, de nunca ir ajuicio, de
jamás pisarla cárcel [Artículo 19)

Los periodistas mueren por
las balas del narco, pero también
por el poder político. Matar perio
distasse puede, porquequienes
debieran garantizar libertad de
expresión, no pocas ocasiones
son quienes buscan sepultarla.
Más de la mitad de las agresiones a comunica
clores, vienen de una autoridad local o estatal.

Pero los intentos por silenciar se extien
den. La semana pasada, la SCJN revivió ¡a Ley
mordaza. Esa que venía de 2016,ya había sido
reformada en 2017 por inoperante. Es un sin
senticlo que ¡imita la libertad de expresión, y
trata a las audiencias como ignorantes.

Ni la Constitución, ni ley alguna le otorgan
facultades al Ifetel para restringir— comoava
ló la Corte— la libertad ele expresión, ni crear
nuevas obligaciones a las establecidas en la
carta magna ni en la Ley Federal de Teleco
municaciones y Radiodifusión.

Los ministros de la Corte se excedieron. Die

ron la razón a quienes quieren decirnos cómo

podemos decir las cosas, de qué podemos
hablary cómo hacerlo, golpeando la libertad
editorial y censurando. Ninguna ley, menos la
Constitución, clan a nadie semejantes faculta
des para restringir la libertad de expresión. Es
curioso, por decir lo menos, que la SCJN, que
tendría que ser guardián de las leyes, la libertad
y los derechos, ahora los atropelle.

Tratan a la audiencia como víctima perpetua
de la manipulación y el engaño de las televiso
ras, incapaz de tomar el control y cambiar de
canal o estación. Se pretende que la autoridad
tutele al ciudadano, y le diga qué y cómo debe

consumir información.

Porque lo avalado no se limi
ta a programas noticiosos o de
corte político, sino que la distin
ción entre informacióny opinión
avalada se tendría que hacer en
todos los contenidos televisivos.

¿Se imagina un partido de fútbol,
una pelea de box o un reo/ítysien

clo interrumpido por un bombardeo de avisos
que digan si lo que ve o escucha es "informa
ción" u "opinión"? La audiencia no es tonta.

En el periodismo —no debería sorprender
a nadie— el presentador da su visión de los
hechos porque cada persona tiene una pers
pectiva distinta de la realidad. Esta es, final
mente, una de las cualidades esenciales del
periodismo. Yclebe ser decisión déla audiencia,
no de una autoridad, elegir qué conten ido ver.

Cuando se silencia aun periodista, se coarta
el derecho de la sociedad a estar informada. La

libertad de expresión está amenazada.

Se acumulan los

asesinatos.
La constante: la

impunidad
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Por el bien de la democracia, debemos de
repensar los modelos de partidos políticos que
queremos y que necesitamos

"Los partidos se parecen tanto unos a otros, que la única
manera de distinguirlos es ponerles un color" Rafael Barrett

abemos que la democracia va más allá cíe
ser sólo una etimología y un concepto. Es
una forma cíe vida de las sociedades, y paraS su funcionamiento son necesarios varios

factores y componentes, tales como go
biernos, liderazgos políticos, instituciones
robustasy, por supuesto, partidos políticos.

No obstante, este "vehículo clásico" para la democratización
pasa por sus días más bajos respecto a la percepción ciuda
dana, así como al interior de cada una de estas organizaciones.

Si bien la política están longeva como lascivilizaciones, los
partidos políticos datan de finales del siglo XIX y su estudio
se profundiza hasta mediados del siglo XX, y de la misma
manera que han cambiado ¡as sociedades, la democracia
o la política misma, ios partidos también han sufrido muta
ciones. Comenzaron siendo una organización c!e "notables o
nobles", quienes tomaban decisiones sobre el grupo reducido
de ciudadanos. Posteriormente, junto con el voto universal,
llegaron los "partidos políticos de masas", con una estructura
sólida basada en amplias básesele afiliación, mandos medios
y, en la parte alta de la pirámide, los liderazgos que guiaban.

Pasada la Segunda Guerra Mun
dial, el sistema internacional se re
configuró, por lo que los partidos
tuvieron que mutar una vez. Con
ello emergió el modelo de partido
catchall, con una menor carga ideo
lógica, relaciones permanentes con
medios y más peso a la imagen c!e
candidatos, heterogeneidad de afi

liados y apertura a grupos de interés
establecidos. Poco después surge el modelo ele partido cártel,
nombrado por Katz y Mair, con vínculos cercanos al Estado,
con recursos y medios públicos,y que se comporta a manera
de un tentáculo de los gobiernos en el poder.

Este último modelo es el que en la actualidad prevalece en
el mundo (democrático occidental}. Su baja carga ideológica,
poca afiliación y el acceso a recursos y medios públicos y
privados permiten que sea un modelo más versátil, pero
menos representativo ante los ojos de la sociedad. Si bien
han mutaclo.esuna realidad que estas organizaciones no se
adaptan a las necesidades de la ciudadanía, por lo que vemos
más comúnmente un rechazo generalizado hacia estas.

Este vacío de representativiclacl política ha profundizado la
porosidad al interior del sistema de partidos y, como resabio, a
la democracia,ya que ia "fórmula mágica" más reciente ele los
partidos ha sido postular a personajes "ajenos" [o que se dicen
ajenosjyseautodenominan "independientes", "ciudadanos"
o cualquier cosa que no los vincule a esos "monstruos", lo
que sigue ahondando en la decadencia partidista como un
loop interminable. Por el bien c!e la democracia, debemos de
repensar los modelos de partidos que queremos y que nece
sitamos. La democracia exige que sean modernos, cercanos,
vigilantes y, sobre todo, que vuelvan a tener la representati
viclacl de la ciudadanía.

La democracia

exige que sean
modernos,
cercanos y
vigilantes
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EL TESTAMENTO
=' o hay manera de tranquilizarse con lo del

testamento del Presidente. Y es que hay
dos posibilidades.

Una es que sea un mero manual, un
cuadernito con instrucciones."En Hacienda,

=1 pongan a quien sea. A fin de cuentas, el
modelo es mío, y aplicarlo es tan fácil como

extraer petróleo. Les encargo mucho a Gatell, ti pazo. Intenten
que resuelva sus diferencias con Alcocer, al que le agradezco
mucho sus cuidados. Tiene los dedos muy ásperos, pero esas
frotadas de Vaporrú fueron providenciales.

"En las mañaneras, Adán Augusto. Dios nos libre de una
conferencia sin acento tabasqueño. En Cultura, que Alejandra
siga los lineamientos de Beatriz, que, por supuesto, debe ser
mi sucesora, interinamente, mientras Jesús Ernesto tiene
edad c!e asumir".

La otra posibilidad esqueei Presidente nodejeooooootro
informe de gobierno, o cosa parecida

Ya saben: que si se acabó la corrupción, que si ya mero el
sistema de salud danés, que si ya viene la soberanía energética,
que si atacamos de raíz el problema de la violencia, que si la
pobreza va c!e salida, que ya somos tocios buenos. O sea, la
  otra posibilidad es que el Presidente

vuelva a hablarnos de su inmortali

dad; c!e su salto a la historia, como el
procer que estaba destinado a ser;
como sí en el futuro otro presidente,
ante la Organización ele las Naciones
Unidas, explicara que a equis líder

fascista lepusieronAndrea Emanuele
enhonoraél.

Lo dicho: pónganse a temblar.
Porque, en cualquier escenario, el hecho ineludible es que el
Presidente no es consciente ele esa cosa que está allá afuera,
aferrada, incordiante, malintencionada.

La realidad, que le llaman. ¿Qué dice la realidad? Que te
nemos 600 mil muertes porCOVID19. Que hay 16 millones ele
mexicanos que dejaron de tener acceso a la salud pública con
la 4T. Que la corrupción empeora: estamos peor calificados
que con Peña, como Pío, Ana Gabriela, Delfina o Bartletty su
hijo entenderán.

Que acabaremos el sexenio con varios millones de pobres
más. Que murió el GDF. Que el crecimiento, bye: se puso en
negativos antes de la pandemia, cayó con ésta más que en el
resto clel mundo,y se sigue encogiendo, entre otras razones,
porque se fue la inversión. Que al no crecimiento se suma una
inflación de récord, o sea, que en una de esas ya le pegamos
a la estanflación.

Que Pemex pierde mucho más que con el neoliberalismo.y
que la violencia sigue en las mismas, muerte por muerte, con
la diferencia de que ahora ¡as elecciones, en buena medida,
las define el narco.

Que el país está cleforestado gracias a los "programas
sociales" y los elefantes blancas, caros y lentos.

Así que uso esta tribuna para pedirle respetuosa, frater
nalmente al Presidente Constitucional de los Estados Unidos

Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador, que deje
lo clel testamento por la paz.

Vaya: que de perdida nos ahorre lo clel notario.

Que AMLO
nos ahorre

¡o del
notario
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Los escándalos en la 4T, como la rifa del auión,
los uideoescándalos de Pío, Delfina y otros casos,
no dejan avanzar al gobierno en este tema

= pesar de que la lucha contra la corrupción
A es una de las frases más mencionadas por

el Presidente de la República, México se
estancó y se mantiene como el país peor
evaluado de las 38 naciones que integran

=. la Organización para la Cooperación y el
?esarrollo Económicos (OCDE), de acuerdo

con Transparencia Internacional.
Spin, Taller de Comunicación Política, a cargo de Luis Es

trada, asegura que la palabra "corrupción" es la segunda más
citada en las conferencias mañaneras, después de pueblo, al
mencionarla dos mil 439 veces en su primer año de gobierno,
dos mil cuatro en el segundo y mil 435 en el tercero.

Los escándalos de corrupción en la 4T como la venta a
sobreprecio c!e ventiladores al IMSS, los hijos Bartletty las
casas de éste, las licitaciones de cajeros automáticos al
Banco Bienestar, ¡a rifa y ahora venta del avión presidencial,
¡os moches c!e Delfina Gómez, los videoescánclalos de Pío
López Obrador, los negocios en la Conacle, el sobreprecio del
Tren Maya, las licitaciones de Rocío Nahle en Dos Bocas, así
como el mal manejo de Sembrado Vida y más casos, no dejan
  avanzar al gobierno de López Obrador

en la lucha contra la corrupción.

Luego deque el 12 de enero Yeiclckol
Poievnsky derrotó a Mario Delgado en
el Tribunal Electoral para que Morena
le devolviera sus derechos partidis
tas, el presidente de ese instituto feli
citó a la diputada porsu cumpleaños
con una foto que subió a su cuenta de

Twitter. Sin embargo, se trata c!e un retrato viejo, c!e principios
de 2020, meses antes de que iniciara la guerra entre ambos
por la dirigencia nacional del partido porque Poievnsky se
negaba a dejar el cargo, mientras Delgado ya tenía órdenes
de "arriba" de hacerse del partido, lo que finalmente ocurrió
en octubre del mismo año, es decir meses después de la
última fotografía en la que aparecieron como buenos amigos

A pesar de los buenos deseos, Poievnsky ignoró a su pre
sidente porque aún cuando le ganó en el Tribunal Electoral,
se mantiene su veto en Cámara de Diputados, donde Ignacio
Mier, líder de Morena y hombre de confianza de Delgado, la
"bajó" de la Comisión para la Reforma Político Electoral, donde
sería presidenta. Los enterados en Morena sobre la relación
entre el presidente del partido y la legisladora aseguran que
más que una falsa felicitación, la de Delgado, más bien es un
festejo de tener a su antecesora en el partido sin poder político.

UPPERCUT:Jorge.Á/vorezMóynez, coordinadorde MC
en la Cámara de Diputados, así coma el legislador Salo

món Chertorivski, otros integrantes del partido naranja, así
como familiaresy amigos de José Manuel del Río Virgen,
marcharon y se manifestaron frente a Palacio Nacional

para demandar a Andrés Manuel López Obrador la libertad
del secretario técnico de la Junta de Coordinación Política

del Senado, al asegurar que a 35 días de su encarcela
miento en Vera cruz por supuesto homicidio no hay prue

bas ni testigos que lo relacionen con el crimen
México se
mantiene

como el peor
evaluado

Fecha: 26/01/2022

Página: 6

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,266

Página 13 de 14



El ex gobernador de Baja California se deslindó
de responsabilidad en el asesinato de la periodista
Lourdes Maldonado, pero tiene cuentas pendientes

I ex gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla, está en la mira de prácticamente
todo el mundo por la muerte de la perio
dista Lourdes Maldonado, asunto que, por
oficio, investigan ya autoridades locales y
federales, aunque no es el único caso por
el que, aparentemente, tiene las monos

sucias. ¿De qué se le acusa a Jaime Bonilla? La adminis
tración ele la gobernadora Marina del Pilar Ávila y la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), que encabeza Pablo Gómez, lo
investigan por el ingresoy destino incierto de mil 600 millones
de pesos, que su administración recaudó mediante "extor
siones", disfrazadas de cobros de deudas por consumo de
agua potable, a grandes empresas de su estado.

Como tocios sabemos, la gestión de Bonilla duró apenas
dos años (20192021), tiempo suficiente para dejar importan
tes deudas políticas, sociales y económicas a la gobernadora
en turno. El hombre que aspiró a "eternizarse" en el gobierno
peninsular, con el discurso de que es muy amigo del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, está contra la pared
y en su desesperación está por llevarse entre las patas a la
  actual mandataria morenista, Marina

del Pilar. Y es que, por instrucciones
de un juez, el gobierno del estado, es
decir la mandataria en turno, debe
devolver los mil 600 millones de pe
sos que la administración de Bonilla
cobró, fuera de la ley, por adeudos
por consumo de agua. Para realizar

loscobros, la administración Bonilla
contrató a la empresa denominada

"Fisamex", con el apoyo posterior de las firmas Remofam y
Fiscales del Agua. De los ingresos por dichos cobros de agua,
el gobierno compartióy repartió 20%, con un mínimo pagado
de 278 millones de pesos, a diciembre de 2020. Ello, sin nin
gunajustificación puesto que los organismos operadores de
agua cuentan con amplios departamentos de fiscalización y
cobranza. Derivado de esta situación, a mediados de 2021, los
afectados interpusieron una denuncia por el delito de "con
cusión" y peculado ante la Fiscalía General del estado, así
como por lavado de dinero ante la UIF, y otra denuncia más
por el ejercicio indebido del servicio público y peculado. Otras
empresas afectadas, alrededor de 300, interpusieron amparos
y varias de ellas obtuvieron la protección de la justicia federal,
razón por la que el gobierno en turno debe pagar los cobros
indebidos, con un dinero que no sabe de dónde sacará. Y es
que, a casi tres meses de haber tomado posesión, la gober
nadora desconoce el paradero de los más de mil mclp que la
anterior administración presumió haber cobrado a través de
Fisamex. Y no se conoce tampoco la estrategia para tapar
el boquete heredado por Bonilla. Ése es el hombre que todo
el tiempo presume ser amigo de AMLO y, si el Presidente es
congruente con lo que dice todos los días ("Cero corrupción
y cero impunidad"), pronto tendremos noticias al respecto.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "La corrupción
es un mal Inherente a todo gobierno que no está controla
do por la opinión pública".

Lo investigan
por el destino
incierto de mil

600 millones

de pesos
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Dolidos le tiran a exonerados en PEMEX

Ahora que se hizo público las indagatorias sobre el caso de Odebrecht que
apuntan ex funcionarios de PEMEX, parece que hay que hay voces intere
sadas en tratar de capitalizar para jalar agua para su molino y al mismo

tiempo enlodar a exonerados.
Le cuento que en el INAI a cargo de la consejera presidenta Ana Lilia Ibarra,

ordenó la publicación de cinco tomos del caso Odebrecht y cuya investigación
está direccionada a Emilio Lozoya.

Bueno, esa información sin duda es la estrategia de esos personajes que cite
que no son buenos perdedores para buscar un intento de desviar la realidad.

Si bien Emilio Lozoya es de los personajes del pasado sexenio involucrados
hasta las chanclas, también es cierto que hay otros funcionarios por el solo
hecho de estar dentro de cadena de estos procesos de licitaciones y autoriza
ciones pagaron los platos rotos.

Porque le dijo esto, bueno porque salió el nombre de Leonardo Cornejo, actual
subdirector de Proyectos Industriales de PEMEX, y uno de los principales encar
gados de concluir la construcción de Dos Bocas.

Desde tiempos atrás fue investigado a fondo, igual que Lozoya y otros funcio
narios de la paraestatal por la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara
de Diputados del presidente morenista, Sergio Gutiérrez y la Fiscalía general de
la república antes PGR que ahora esta a cargo de Alejandro Gertz Mañero.

Al igual que otros funcionarios en esas indagatorias que conformaron un gor
do expediente registra el cuantos número de trámites y personas
incluidas para consumar un contrato de PEMEX, y ahí las dos instancias deter
minaron que Cornejo Serrano no incurrió en ninguna falta, además de aclarar
que no contaba con facultades para incidir directamente en las adjudicaciones o
entrega de obras.

Es un funcionario que ha sido sistemáticamente señalado aunque tal vez los
señalamientos que datan de su nombre sean la estrategia de un mensaje que
quieren mandar a sus superiores u otros actores políticos, porque basta resaltar
que el Presidente López Obrador no ha cesado de criticar estas organizaciones
no gubernamentales que atizan el fuego cuantas veces pueden y que en su mayo
ría son los que mueven la Información.

Por ello la sospecha que en medio proceso de Odebrecht y el ex director de
PEMEX, Emilio Lozoya se centro ahora en funcionarios que públicamente consta
que han sido exonerados, será que quieran más bien en su estrategia desviar la
atención de ex funcionarios que han admitido su culpabilidad.

El juego en PEMEX es de grandes ligas y no pierda de vista que los gordos
quieren meterse a como de lugar y por ello los señalamientos al costo que sean,
aunque basta recalcar que si hay exoneración, pues podríamos advertir lo que
dice el clásico que simplemente estarán perdiendo tiempo, dinero y esfuerzo. Así
que ni hablar.
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MONREAL CON MUCHA VAGANCIA POLITICA

El pleito en la bancada de Morena en el Senado de la república sin duda que no
abona en nada para el proyecto del que manda en Palacio Nacional.

Ayer la presidenta del Senado, la ex ministra Olga Sánchez Cordero salió a
respaldar al líder de los senadores, Ricardo Monreal para dejar en claro que
nadie, absolutamente nadie ha pedido su remoción.

Y para dejar en claro el nivel de político o como coloquialmente se dice el nivel
de vagancia política, Olga Sánchez resaltó que es una gran operador y que en
estos últimos tres años que va del sexenio del Presidente López Obrador, no solo
ha construido una gran confianza al interior del grupo sino con sus pares del PAN,
PRI, PRD, MV, Verde, PT y ES. Así o más claro.

LUNES ELEGIR SINDICATO PETROLERO

El próximo lunes serán las elecciones para designar al nuevo dirigente del
Sindicato de los, petroleros. Luisa María Alcalde, como secretaria del Trabajo
presumió que será un evento inédito pues por primera vez en la historia de
México se celebrarán elecciones con el voto electrónico y con un mecanismo
que les permitirá a los trabajadores emitirlo con libertad y transparencia, vaya
apuestan que serán por primera vez confiables.

INVESTIGAR A FONDO CASO PERIODITAS LOURDES MALDONADO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó investigar a fondo el caso de
la periodista en Tijuana, Lourdes Maldonado. Se mostró consternado y se le vio al
Mandatario convencido de llegar a los responsables.

Recordó que en el pasado se ocultaban o se coludían para evitar llegar al
objetivo y se presentaban chivos expiatorios, pero que hoy eso quedo en el paso,
tal vez sea un mensaje de buena señal para localizar y capturar a los responsa
bles. Es decir el Presidente se mostró honesto en sus expresiones, un gesto que
ayudaría, si se cristaliza aclararlo, a recobrar la confianza en el gremio periodís
tico azotado en los últimos años.

Jachavez77(a¡yahoo.com
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Diplomáticos por mandato
POR CATALINA NORIEGA

En este país en el que el
Presidente se burla de títulos
y preparación, no asusta el que
ahora, los diplomáticos lo sean
por dedazo del emperador, por
premio a traiciones al partido
que los encumbró y a los
militantes que perseveran en
ser fieles a esas siglas.
Salió la lista de los recién

nombrados a distintas
representaciones internacionales
y provocó una fuerte reacción.

Para quienes son diplomáticos
de carrera, llevan años en
el servicio y se atienen a un
escalafón, que no es sencillo, la
desilusión de ver que acceden
a embajadas y consulados
personajillos que nada tienen
que ver con el ámbito, indigna.

No es novedad y en el pasado
igual se premiaba o se castigaba
a los amigos o enemigos a los
que se intentaba alejar donde
no hicieran daño.

La diferencia es que la 4T
alardea de que es distinta.
También se nombra a

malandrines Pedro Salmerón,
aunque fue escándalo público la
llegada de Fidel Herrera, durante
el Peñanietismo, al consulado de
Barcelona.

AMLO advirtió en sus
mañaneras, que incorporaría a su
administración a exgobernadores.
Empezó con Quirino Ordaz, quien
sigue a la espera de que España

lo acepte como representante
azteca, placet que se ha alargado
inexplicablemente, lo que se
atribuye al enfriamiento de las
relaciones con la madre patria.

Los constantes ataques a las
inversiones hispanas en este
país, han provocado urticaria en
quienes están hartos de tantas
críticas negativas, desde Palacio
Nacional.

Les tocó el turno a la
exmandamás de Sonora, Claudia
Pavlovich y al de Campeche,
Carlos Miguel Aysa.
A López Obrador no se le va

una y encontró la fórmula perfecta
para seguir debilitando al Tricolor,
incitando a cuadros de primera
línea a dar el chaquetazo y unirse
a las filas morenacas.
De poco sirvió la amenaza

del presidente partidista, Alito
Moreno, de expulsarlos de las filas
en el caso de aceptar la propuesta:
Nada les importó, a quienes ya
se ven gozando de las mieles de
Barcelona y de Santo Domingo.

Cooptar al adversario es una
estrategia debilitante de las
fuerzas del organismo político,
de por sí en plena decadencia,
además de incidir en la fusión
PAN, PRD, PRI.
Tampoco gustó el que un

par de activistas de Izquierda,
Leopoldo de Gyves y Zamora,
vayan a las sedes de Venezuela y
Nicaragua, pero lo que alarmó fue

que el historiador Pedro Salmerón
pueda llegar a Panamá.
De Gyves y Zamora

están en tela de juicio, por
compartir la visión del par de
dictadores, Maduro y Ortega,
con lo que fallarán a una de las
encomiendas más destacadas de
un embajador: proteger y ayudar
a quienes están en desacuerdo
con un Régimen totalitario.
Salmerón, por su parte, está

inundado de denuncias por
acoso de parte de sus alumnas
del ITAM, e incluso de militantes
de Morena.

AMLO argumentó que no
había denuncias en su contra:
miente, como acostumbra, ya que
se hicieron frente a los órganos
designados en el ITAM, por lo que
son tan válidas como si se hubiesen
hecho ante la Procuraduría.

Salmerón es amigo y protegido
de la cónyuge del tabasqueño, la
que lo encumbró a diversos cargos,
a su salida del ITAM: El individuo
arrastra mala fama desde hace

tiempo, aunque, en este Régimen
se defiende a Pederastas diputado
poblano también cercano a Beatriz
Gutiérrez y a violadores como
Félix Salgado Macedonio.
Negro panorama para

esforzados diplomáticos, sin
posibilidades de crecimiento,
frente a ignorantes advenedizos
a los que, el autoritarismo
encumbra.
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Se queja AMLO de que quieran culpar
a su gobierno por asesinato de Lourdes

Tuvieron que darse las protestas y manifestaciones de periodistas
por el asesinato de Lourdes Maldonado en Tijuana, Baja
California, para que en Palacio Nacional reaccionara Andrés

Manuel López Obrador.
Y no lo hizo convencido.

Todo lo contrario.

Se quejó de que sus adversarios pretendan atribuir a su gobierno,
a él, la ejecución de la periodista por no protegerla, luego de que en
2019 denunciara temer por su vida por un conflicto laboral con Jaime
Bonilla Valdez, gobernador de Baja California.

Sí, nuevamente culpando al neoliberalismo, a los periodistas
conservadores y que extrañan el régimen anterior.

Aseguró que no se contextualiza, no se dan los antecedentes.
Nada más "qué barbaridad, otro crimen más". Claro, lamentable,

realmente nos duele. Pero dicen "fue a pedir protección al
presidente y miren lo que pasó", como sino hubiésemos atendido
a la compañera, como si no nos hubiese importado y se le dejó sin
protección, se quejó en la conferencia de ayer.

¡Ah!, por supuesto, volvió a defender a su compa Jaime Bonilla
Valdez, hoy ex gobernador de Baja California, con quien asiste a ver
juegos del capitalista y aspiracionista béisbol de Ligas Mayores, donde
el empresario de medios de comunicación tiene su palco ¿qué, hay
otra opción? cual millonario no merecedor de lujos y comodidades.

El lunes, dijo que no debe ligarse en automático una demanda
laboral Maldonado ganó hace días una indemnización porque trabajó
en una empresa de Bonilla y fue despedida con el asesinato.
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Justo cuando terminaba su conferencia, en al menos veintisiete
estados y la CDMX comenzaban las movilizaciones, las protestas, no
sólo por el asesinato de Maldonado, sino por la violencia en contra de
los periodistas en todo el país.

Y el modus operandi es el mismo: al salir o al llegar de casa.
Apenas el 17 de enero el fotógrafo Margarito Martínez fue

ejecutado a tiros al salir de su casa, igualmente en Tijuana.
Aunque se detuvo en primera instancia a Angel Peña, un ex policía

que lo amenazó según consta en video y lo acusó de dirigir una página
de facebook donde balconeó sus autos de lujo, fue liberado por falta
de elementos.

El crimen continúa impune, por supuesto.
Siete días antes, el 10 de enero, José Luis Gamboa Arenas, director

del medio digital Inforegio, fue ultimado en Veracruz, donde cubría
información policiaca y política.

Miroslava Breach Velducea, corresponsal de La Jornada en
Chihuahua, fue asesinada de varios disparos en marzo de 2017 en la
capital del estado.

Javier Valdez, corresponsal igualmente de La Jornada, en Sinaloa,
fue ejecutado a tiros en mayo de 2017 en Culiacán. Hasta ahora, el
crimen continúa sin castigo.

¿Y qué cree?
El o los asesinos continúan por ahí, libres.
Ayer hubo protestas en al menos 27 estados del país y la CDMX.
La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), Reporteros Sin

Fronteras, la Organización de las Naciones Unidas (ONU), y Estados
Unidos, reprobaron la violencia en contra de los periodistas en México
y exigieron esclarecer los asesinatos.

Alianza de Medios MX se sumo a la indignación y a la demanda de
justicia.

López Obrador envió, ahora sí, un grupo investigador.

Vémonos:

Ovaciones cumple hoy 75 años. Son 31 en él.
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Un lema incómodo
Si la invitación a exmilitantes

de otros partidos políticos que
se quedaron sin "candidatura"
para que se postularan por
Movimiento Ciudadano ya
había generado molestias entre

militantes y actores de peso al
interior del partido naranja,
nos cuentan que el espaldarazo
a Roberto Palazuelos ya fue ir
demasiado lejos. Y es que en las
bases, no solo no se explican que
personajes que han trabajado

para que el partido crezca
hayan quedado fuera de la
contienda, sino que ni se les
considere en decisiones rele

vantes. Y ahora con la contro
versia por la postulación del
"Diamante Negro", el malestar

ha llegado también, nos comen
tan, a personas a las que les
incomoda que toda esta polémi
ca les pegue en sus trayectorias
políticas o de activismo, sólo por
compartir el partido. Es un tema
incómodo, no se habla mucho

de puertas hacia afuera, pero el
malestar existe.

Sigan sin mí
Lejos quedaron los días en que pa
recía que todo lo que decía se cón
vertía en orden y ahora solo que
dó el exilio para Silvano Aureoles.
Su equipo de confianza habló
en los últimos días del Gobierno

en Michoacán y aseguró que lo
que seguía era la refundación del
Sol Azteca. Se tendría que hacer
desde aquel estado considerado

como el último bastión. Al parecer,
y desde Palacio Nacional, están
muy al pendiente de las cosas que
pudiera hacer o decir el exmanda
tario, quien había dicho que segui

ría en la política como opositor de
Andrés Manuel López Obrador
Pero nada. Silvano Aureoles,
como reza la canción de "El Buki"

les aplicó la de "sigue sin mf'. Lo
último que supieron de él es que
estaba fuera del país. La última ad
vertencia fue que la FGR solicitó a
la Función Pública una investiga
ción. Nadie dijo nada, pero dentro
del equipo de "cercanos" están
extrañados porque todo aquello
de seguir combativos quedó sólo
en el dicho. Ya hasta están acomo

dándose dentro de Morena. Al fin,
conocen a todos.
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TERROR EN LA BANCADA
NARANJA Y NUEVO

PROBLEMA EN BIENESTAR

ANIMAL

El coordinador de la bancada

de Movimiento Ciudadano

(MC), Eduardo Gaona, en los

últimos días, nos aseguran,
ha tenido una actitud de

prepotencia hacia las y los
trabajadores de este Grupo
Legislativo.

Gaona ha emprendido una
persecución laboral. Incluso, ni
siquiera da tiempo para comer.

Además, los sábados y
domingos, que no son días
laborales en el Congreso, pone
a trabajar al equipo en sus
recorridos en el Distrito 4 de

Monterrey para su promoción
electoral, nos confirman.

Dos asistentes, Adriana
Garcino y Carmen Cobos,
renunciaron por las formas
despectivas de Gaona.

¿Dónde quedó el apoyo
a la paridad total de Gaona?

Quizás sólo en el discurso. Pero
¿dónde están las diputadas
Iraís Reyes y Brenda
Sánchez?

También el chofer de Gao

na, Vinicio García, a principios
de diciembre, dejó el equipo
tras una fuerte discusión en la

que hubo insultos de Gaona. Y
ayer Rodolfo García, quien fue
su asesor legislativo, también
renunció.

NUEVO PROBLEMA

EN BIENESTAR ANIMAL

A José González Salinas, director
de Bienestar Animal del Estado,
se le avecina un problema más: la
muerte de un venado que estaba
en el interior del Tecnológico de
Monterrey, y que fue atropellado
al salirse de las instalaciones de

este campus.
Apenas González Salinas está

sorteando las críticas de organiza
ciones civiles por la inoperancia
que ha tenido para atender las
denuncias de maltrato animal

y, ahora, tendrá que responder
cómo una especie estaba encerra
da en una universidad privada.

De entrada, el funcionario
estatal tendría que revisar si se
está violando la Ley de Bienestar
Animal, y claro, actuar.

Pero, también, la Procuraduría
Federal de Protección al Ambien

te (Profepa) debería iniciar una
investigación, incluso, revisar si la
universidad cuenta con Unidad de

Manejo para la Conservación de la
Vida Silvestre, y con eso acreditar
la legal procedencia del venado.

De no ser así, podría haber
complicaciones legales. Se debió
garantizar el trato digno de la
especie y su muerte tendría que
revisarse con lupa.
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No es momento para
testamentos políticos
De entre todos los temas que tiene que atender el go

bierno, de todos los asuntos que definen la agenda
pública nacional, el menos relevante, el que ni siquie

ra debería robar tiempo del debate publicóles la existencia de
un testamento político del presidente. Más que estarala espe
ra de que transfiera una guía del usuario para sus potenciales
sucesores, lo que urge son definiciones claras en el aquí y el
ahora, no desde el más allá, para atenderla crisis de violencia
y los feminicidios, los:asesinatos de activistas ambientales y
periodistas, §1 exceso de muertes por Covid, los ataques a la
autonomía universitaria, la amenaza de una recesión econó
mica, la arbitrariedad en el ejercido de la función pública y la
impunidad rampante.

La agenda de temas qué:nuestro país tiene que atender
es muy amplía y cada día más compleja, lo último que ne
cesitamos es seguir jugando con distractores mediáticos.
Mas que ayudar al proyecto de gobierno, anunciar en men
saje nacional la existencia de un testamento político au
menta las dudas sobre la salud del jefe del Estado, extiende
la íncertidumbre sobre el devenir de los últimos años del

sexenio y alimenta láS intrigas palaciegas entré quienes Sé
creen en proceso de ser ungidos.

Independientemente que la sucesión y la formación de
gobierno se definen por las normas constitucionales, las.leyes
que de estas;emanan y el resultado del proceso electoral, más
allá de la conveniencia política misma de anunciar la existen
cia de un testamento político, la idea es muy cuestionable de
mocráticamente hablando. Fomenta la imagen de un país
como patio de recreo para la visión y voluntad de un solo
hombre. Promueve la percepción de que, más que depender
dé la voluntad y las demandas ciudadanas expresadasjnlas
urnas, se impone seguir con el mismo proyecto como un
mandato perSOnaVSin importar su viabilidad o lo que piensen

los posibles candidatos. Revela que el gobierno sigue atrapado
en la lógica de ofrecer esperanza y no acciones de gobierno
sujetas a responsabilidad política y rendición de cuentas. Sin
dejar de lado que un testamento político personalísimo con
lleva un tufo autocrático, cuando lo que requerimos® impul
sar el desarrollo de un estado de derecho incluyente y
democrático.

Es comprensible que un gobierno aspire a que sus actos
poKticoS trasciendan su propio tiempo y dejen un legado para
la posteridad. Se entiende aún más de un presidente que en
forma reiterada ha dejado en claro que quiere que su proyec
to de gobierno se perciba como un momento importante de
la historia patria. Pero no hay testamento político que garan
tice por sí mismo un juicio favorable de la historia, que con
vierta en referencia para las futuras generaciones lo que dejó
de hacerse a través de acciones de gobierno. Los gobernantes
conquistan su lugar en la historia con la efectividad de sus de
cisiones, la responsabilidad ante las consecuencias de sus ac
tos¿ su voluntad para reconciliar e integrar a sus conciudadanos
en un proyecto plural común y su capacidad para hacer de la
justicíala primera virtud de las instituciones públicas;

Los testamentos son actos libres y privados que involucran
la decisión individual de legar bienes, derechos y obligaciones
otras personas. Si tanto preocupa la herencia y el legado polí
tico del presidente y su 4T, el gobierno tendría que actuar con
mayor coherencia y sentido de oportunidad ante los proble
mas que se nos desbordan, priorizarlatoma de decisiones por
encinta de las narrativas, asumir la responsabilidad propia y
dejar de buscar pretextos en los actos del pasado. Si tanto preo
cupan el resultado electoral y la continuidad de su programa
político, tendrían que estar ocupándoseen gobernar bien para
convencer a los ciudadanos desde los resultados y menos a
partir de intenciones y maromas retóricas. •

Eje Central Fecha: 26/01/2022

Página: 6

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

Dr. Juan Antonio Le Cierq,  "Razón Pública"

Dr. Juan Antonio Le Cierq,  "Razón Pública"

Costo: 10,806

Página 3 de 4



// En política, frecuentemente, la forma es fondo"
Este famoso dicho atribuido a Jesús Reyes Has»
les, se refería sin duda a la relevancia que existe

entre los hechos verbales y no verbales, responsabili
dades y actuar de las personas responsables de la po
lítica y el servicio público. A más de 30 años del
nacimiento de esa frase, no podría ser más oportuna.
La calidad en las personas; servidoras públicas ha
desaparecido, casi como la política.

En Un país que hasta hace poco lasinstituciones eran
lo más. importante, y las personas, al frente de ellas sa
bían eran reemplazables, dependiendo de su buen o mal
actuar, hecho que las obligaba a cumplir con los requisi
tos administrativos, acciones y programas, así como a
generar avances reportables y comprobables, ha Sido
posible demostrar que terminar con la generación de
productividad del Estado genera un retroceso difícil de
recuperar, logrando así, destruir a México.

En algo tan generoso como lo es el turismo, la falta de
respeto y por supuesto responsabilidad en los titulares
gubernamentales, quedó expuesta en un video en el
que, durante el fin de semana las personas que visitaban
la Feria Internacional de turismo (Fitur) en Madrid, se
encontraban con el stand de México vacío.

La relevancia de este tipo de ferias es. hacer nego
cios. Buscar exponer al destino como una opción de
visitantes tanto para mayoristas como para prófesio
nales en la industria. Las citas de negocios, encuentros
con profesionales y medios dé comunicación se desa
rrollaron como cada año durante los primeros tres
días, que en este caso fueron del 19 al 21 de enero. Du
rante el sábado y domingo se abrió, también como cada
ano, al público en general.

Sabernos, lüs que vamos de forma frecuenté a ésos
espacios, que el fin de semana no se hacennegocios, pero
también hasta hace tres años, teníamos los titulares turís
ticos el compromiso de siempre tener a una persona por
estado y la Ciudad de México de guardia, para atender a
interesados enlos diferentes destinos que ofrece México.

Además, una parte del equipo de la Secretaría de
Turismo federal §e quedaba para atender y dar la
bienvenida así como canalizar a las personas que lle
gaban al stand.

La historia cambió y la responsabilidad o falta de
ella, en estecaso, fue de todos. Tan sólo una señorita se
quedó en el stand y no había, como constatamos en el
video, representante de estado alguno ni de la Ciudad
de México. Sería interesante conocer la fecha de avión

de regreso de cada participante enviado para saber si
al terminar el trabajo profesional del viernes retorna
ron a su destino.

La forma esf ondo. Si estamos hablando como discur

so permanenteen la feria sobre la necesidad de recupe
rar la normalidad turística y generar nuevas divisas por
medio de los visitantes tradicionales así como de con

gresos y convenciones, lo mínimo que debían hacerera
cubrir la feria como profesionales, ya estaban ahí y para
eso fueron. No necesariamente debían ser los titulares

pero sí, como siempre se hacía, alguien de sus equipos.
Cómo pueden vender un destino sin cuidar lo más im
portante que es el público general de la feria, los toma
dores de decisiones para generar Sus nuevas vacaciones
hacia algún lugar que los conquiste.

La responsabilidad del titular del sector estatal o fe
deral es de posiciútiar Su destino. Este tipo de ferias son
agotadoras, sin duda, pero desdeñar el menudeo esno
cuidar el fondo de su función. Sin eso,: no hay forma. •
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RED
COMPARTIDA
¿RECESIÓN?

Técnicamente con dos trimes

tres seguidos de malos resul
tados, las economías entran
en recesión y México bajó
0.4% de crecimiento en el

tercer trimestre del 2020 y para noviem
bre el Indicador Oportuno de Actividad
Económica (IOAE) anticipaba crecer
0.56%, pero el INEGI reporta solo 0.35%.
El pico de crecimiento se alcanzó en
marzo del 2021 y desde entonces todo es
a la baja, de hecho, el IOAE para diciem
bre se estima en 0.0%, la inflación de la
primera quincena del afio fue del 0.39%
que nos da una anual de 7J3%. Las malas
noticias no van a parar, faltan las ventas
y servicios de noviembre y la balanza
comercial de diciembre. El panorama lu
ce complicado sobre todo porque la in
flación el alimentos es del 8.67%.

La presidenta de la Mesa Direc
tiva, Olga Sánchez Cordero,
reconoció al senador Ricardo

Monreal, como "gran operador
político" de confianza en

Morena y con las diversas fuerzas políti
cas. Así despejaron las dudas en tomo a
una posible remoción del zacatecano co
mo líder de la bancada guinda en la Cá
mara Alta. "No hay esta pregunta en el
ambiente. Yo creo que Ricardo estará ahí
como coordinador del Grupo Parlamen
tario de Morena ". Por cierto, se le sumó el

senador César Cravioto que se lanzó
contra los ultras y los rudos en un ¿ma
notazo presidencial? Puede ser. Hasta
ahora Monreal es el mejor operador polí
tico que tienen y cuya relación con otros
coordinadores parlamentarios es amplia.
Como desquite, para que entiendan los
disidentes, operarán en mesas de trabajo
y no en comisiones.
De acuerdo con el índice de

Percepción de Corrupción,
México es el peor país de la
OCDE en materia de co

rrupción, al repetir en la
posición 124 de 180 naciones calificadas.
El dato aunque preocupa a algunos ase
sores de Palacio Nacional, ya algunas
personas dicen que tienen otros datos,
pero si sumamos que la inversión directa
se ha detenido, el crecimiento se estancó
y la inflación en el 2021 fiie de las más
altas en décadas, pues parece que los
problemas se van acumulando a ojos de
algunos.

PD: A ver qué dicen las autoridades
en Texas tras las averiguaciones que van
a emprender con la denuncia que el ex
secretario de Seguridad de Morelos, Al
berto Capella, hizo en contra del gober
nador Cuauhtémoc Blanco. Nos cuentan

que ya se mandó información al respec
to, lo que permitiría iniciar una investi
gación sobre la situación patrimonial del
gobernador y exfutbolista, familiares y
varios miembros de su gabinete.
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VALLE DE
MI XICO
NAUCALPAN, LAS EXHIBICIONES
RUBÉN PÉREZ
En las sesiones de cabildo de

Naucalpan, síndicos y regi
dores "se llevan pesadíto",
sobre todo cuando se trata de

exhibirla hipocresía de algu
nos integrantes, entre ellos, los que fue
ron funcionarios de la pasada adminis
tración municipal. A quien finamente le
dieron hasta por debajo de la lengua fue
al regidor Mauricio Aguirre, quien de
manera decorosa quiso verse como
ejemplo de rectitud, al exhortar al uso
del cubrebocas en plena sesión, Más
temprano que tarde, al representante del
PT le recordaron su actitud, expresada
en algo así como la doble moral del indi
viduo, al recordarle que hace poco más
de un año, cuando se llevó a cabo la fla
mante boda de la entonces presidenta
municipal, Patricia Durán Reveles, con el
que fue el jefe de la policía municipal, en
un lugar paradisiaco de Morelos, en ple
na emergencia sanitaria, a Mauricio
Aguirre nunca le interesó promover el
uso del tapabocas. Ahí le dieron una pe
queña exhibida, enviando la señal de
que el personaje pues simplemente no
es de fiar. También hubo por ahí quien,
de manera ya más discreta, sin hacer re
velaciones públicas, lo etiquetó como el
"padrino de la barbacoa" en Naucalpan,

ya que a él se le acreditaron los desplie
gues de personas que invadían la vía pú
blica, principalmente los fines de sema
na, vendiendo el consomé y la carne del
borrego en el municipio. Hoy es parte del
cabildo y hay quien está dispuesto a de
cirle sus verdades.

A RENGLÓN SEGUIDO
TODO apunta a que el Congreso mexi
quense, donde Morena sigue "rebanan
do el queso", tiene prácticamente lista
la aprobación del Paquete Fiscal 2022,
donde la deuda no pasara conforme a lo
solicitado por el Ejecutivo, sino que
quedará reducida al menos a la mitad,
por lo que el monto acumulado por ese
concepto quedará en alrededor de 55
mil millones de pesos... AFIRMAN los
promotores de la "filosofía futurista",
que el aspirante a la candidatura del go
bierno mexiquense, el panista Enrique
Vargas del Villar, costeó el par de en
cuestas que lo ponen a la cabeza en las
preferencias electorales, o sea, que es la
estrategia de las ponas forzadas, las
cuáles, sin embargo, pueden resultar
efectivas, y más si se considera que el
aliado con el que sus compañeros Llega
ron al Congreso, el PRI, sigue en la ple
nitud del sueño aletargado...
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PODER CIUDADANO

AGUAS CON EL AGUA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Como bomba cayó la
noticia de que este
2022, 165 colonias
de la Ciudad de

México pagarán
35% más de agua si excedie
ran en su uso más de 60,000
litros por bimestre.

De inmediato, los Alcaldes de
oposición se le fueron a la yugu
lar al Gobierno de la Ciudad de

México, argumentando que ca
sualmente, esas 165 colonias per
tenecen a las Alcaldías en las que
ellos gobiernan actualmente, es
decú; donde Morena perdió.

Con la mala comunicación

de Morena y de su gobierno,
tardíamente salieron a respon
der que no se trataba de un au
mento al cobro del agua, sino
que esta medida se implemento
jdesde el 2020! y que se aplica
por el desperdicio del agua en
residencias que se ubican en
esas colonias.

A ver, a ver, hago una pausa
aquí. Hasta la fecha, más de 6
meses después que la izquierda
perdió su principal bastión, se
siguen preguntando por qué
perdieron la Ciudad, ¿no se
acordaban de que nos hablan
subido el agua? Análisis por
aquí, por allá, cambios en todo
el gobierno, pero eso así, nep
dos en que la Línea 12 había
afectado, tampoco se les ocu
rrió que la falta de agua y el au
mento de su costo en pandemia
les afectaría electoralmente.

La más humillante derrota

que retumbó en Palacio Na
cional y que hizo que se cam
biara drásticamente la forma

de hacer política en la capital
del país, y seis meses después
dicen "es fake, no se las au
mentamos hoy, ya se las ha
bíamos aplicado"
Tiene razón la lefa de Go

bierno, no es un aumento en
su costo ¡ya existía! y efecti
vamente, se aplicará el 35%

más, solo en 165 de las 1743 co
lonias de la Ciudad de México,
en los domicilios que consu
man más 60 mil litros en el 1ro,
2do o 3er bimestre.

La pequeña diferencia, es que
hasta hace apenas 100 días, no
había 9 de 16 Alcaldías de oposi
ción, y mal harían Alcaldesas y
Alcaldes en no defender los inte

reses de sus vecinos, más en
época de crisis económica y de
dos años de pandemia, aunque
este aumento ya estaba aplicado
cuando llegaron ellos.

Por lo pronto, el fondo del
problema sigue olvidado. La
escasez del agua por su des
perdicio y ahora por el cambio
climático. Y la falta de mante

nimiento e infraestructura

para que nos llegue a todos, y
ahí no hay frutos podridos del
neoliberalismo, llevan 25
años gobernando esta ciudad.
Y si, aquellos vecinos que la
tiran a lo... ¡Cuídala!

Twitter: (sfloresaquino
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SIN PROTOCOLO
EL DECRETO SHEINBAUM
JOELSAUCEDO

Una vez más, la jefa de go
bierno Claudia Shein

baum incumplió la Cons
titución de la Ciudad de
México.

El pasado 21 de diciembre publicó
un decreto inconstitucional que crea el
Servicio de Medios Públicos de la Ciu

dad de México.
La decisión contraviene el Artículo

16, apartado F numeral 8, que señala al
detalle la plena independencia del or
ganismo. El Servicio de Medios Públi
cos operará la señal de televisión de
Capital 21, con cobertura en la zona
metropolitana del Valle de México.

De tajo, el decreto borra la autono
mía del nuevo organismo, y somete a
los demás poderes públicos al Ejecuti
vo. Sheinbaum le quita al Servicio de
Medios Públicos la facultad de ser

"descentralizado", y lo hace depen
diente de la Secretaria de Cultura.

La Constitución señala que el orga
nismo deberá tener un Consejo de Ad
ministración con mayoría ciudadana
de siete integrantes.

Pero la jefa de gobierno ordenó in
tegrar el órgano de gobierno con cinco
funcionarios de su administración.

Además, la Carta Magna establece
que quien presida el Servicio de Me

dios deberá surgir de una terna pro
puesta por el Congreso de la Ciudad de
México. Pero de nuevo, Sheinbaum
mete la mano y determina que la Di
rección General será nombrada y re
movida por ella.
En consecuencia, al nacer como

medio público oficialista la mandata
ria anula la autonomía administrativa

y de gestión del organismo.
Por ello, alzaron la voz las asocia

ciones mexicanas de Derecho a la In

formación (Amedi) y de Defensora de
las Audiencias (AMDA).

Exigen que el Congreso capitalino
presente una controversia constitu
cional contra del decreto Sheinbaum.

Y solicitan a los diputados locales
demandar a Sheinbaum respetar la
separación de poderes y retirar el ile
gal decreto. Es claro el objetivo de
Sheinbaum: anular la autonomía de

los entes autónomos. ¿De quién si
gue el ejemplo?

PROSPECCIÓN... La variante ómi
cron provocó una reducdón del 60% en
las ventas del Comercio en Pequeño, así
como ausentismo laboral y un drástico
Incremento en gastos médicos.

Twitter: (SJoelSaucedo
saucedosjfaiyahoo.com.mx
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!ay sentimientos humanosh:que definen mucho a las
ipersonas, como el amor,

la amistad, la confianza, la leal
tad, y muchos de ellos se ad
quieren en la diaria convivencia,
en la coincidencia de ideas, de
proyectos, de ilusiones, incluso
de actividades políticas.
Esos sentimientos buenos flo

recen, se arraigan, se fortalecen
y hacen indisolubles, la mayoría
de las veces, las largas amista
des y la satisfacción de concre
tar proyectos. Pero....
¿Qué pasa cuando afloran

las ambiciones mezquinas, la
personalidad abyecta de algu
nas y algunos? Pues se da al
traste con todas esas buenas

intenciones, termina la confian
za, la coincidencia, y viene la
traición, aunque se diga en
público lo contrario.
Es como la fábula del papel

arrugado, que aunque se quiera
dejar de nuevo lisito, nunca vol
verá a ser igual. O como el cris
tal quebrado, aunque lo pegues
nunca quedará igual.
A qué viene todo esto, pues a

que en el Senado de la Repú
blica los integrantes de la banca
da de Morena se han dado con

todo por la comisión especial
que se creó para investigar pre
suntos casos de injusticia en
Veracruz, y hasta se planteó la
salida del senador Ricardo

Monreal de la Coordinación del

grupo mayoritario.
Lo bueno es que, como para

poner punto final al tema, la
senadora Olga Sánchez Corde
ro, presidenta en turno del Se
nado, salió ayer al paso al termi
nó de la sesión de la Perma

nente y dijo que el senador
Ricardo Monreal es un gran
operador político, que en estos
últimos tres años no solo ha

construido una gran confianza
al interior del Grupo Parlamen
tario de Morena, sino con las
diversas fuerzas políticas.
En declaraciones a los me

dios, aseguró que en la bancada

"no está en el ambiente" la

remoción o permanencia de su
coordinador.

"No hay esta pregunta en el am
biente. Yo creo que Ricardo estará
ahí como coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena".

Y luego pasó el otro tema y
explicó que la reunión a la que
convocaron alrededor de 29

senadores de Morena para el
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próximo viernes, solo es para
tratar el tema de la comisión

especial sobre Veracruz.
"Y tienen razón en esto, pues

por qué no una comisión también
para diversos estados, que tienen
unos temas muy complicados,
como pudiera ser también Ta
maulipas, por ejemplo; el mismo
Jalisco", señaló la senadora pre
sidenta.

Sin duda las declaraciones de

la senadora presidenta ponen un
punto de distensión al caso, es
un llamado a la unidad, pero,
desde nuestro particular punto
de vista, la herida está abierta.

Las cosas ya no serán igual,
dentro de la bancada.

El factor Veracruz, el (des)
gobierno de Cuitláhuac García
cuestionado por los senadores
Ricardo Monreal, de Morena;
Dante Delgado, de MC, y Julem
Rementería, del PAN, cabezas
visibles de haber puesto en evi
dencia al dictadorcito tropical,
ha dado al traste con la frágil
línea divisoria en la bancada

mayoritaria.
Se les pasó la mano a los del

"aia dura" y ahora no hallan
cómo expiar sus culpas. Uno de
los arietes de Martí Batres. su

suplente en el Senado y "vocero"
de Morena en esa instancia legis
lativa. César Cravioto. se desvive

buscando espacios en dónde
declarar que "no se está buscando
la remoción de Ricardo Monreal.

solamente se quiere deshacer la
Comisión sobre Veracruz". ¡Sí.
Chucha!

La otra senadora "dura".

Antares Vázquez, lo dijo recio y
quedito, hasta hizo declaraciones
a los medios: "es tiempo de plante
arse la remoción de Ricar

do Monreal de la coordinación de

la mayoría de Morenatesis que
en su momento también manejó
Martí Batres cuando estaba en su

escaño y no se le permitió reele
girse como presidente de la
Mesa Directiva en 2019.

Así están las cosas en el

Senado: morenos contra

morenos.
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DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Mont?
FEDERICO
LA MONT Federico La Mont

diarioconlamont@gmail.com1
a

Terna Morena en Hidalgo:
Menchaca, Cravioto y Castrejón
Elecciones federal y estatal: A partir de 2006, cuan

do el candidato de la coalición 'Por el Bien de Todos' y el Frente
Democrático Hidalguense (FDH), José Guadarrama Márquez,
triunfó ante el exgobernador Jesús Murillo Karam en la disputa por
un escaño en el Senado de la República, la oposición conoció que solo
en alianza derrotaría al PRL Siete años antes, Murillo impuso a su del
fín, Manuel Ángel Núñez Soto, como su candidato a gobernador, lo
cual llevó al operador electoral del priismo de Roberto Madrazo a
integrarse al PKD. El fin de la hegemonía tricolor ingresó por Huejutla,
corazón de la Huasteca, con el candidato presidencial AMLO donde
siete años atrás el malogrado aspirante Luis Donaldo Colosio inició
su gira proselitista. La entidad, que hasta 2022 fue gobernada por el
PRI y cuna del Grupo Huichapan (los Atlacomulco de Hidalgo) inte
grado por la familia política: Javier Ro
jo Gómez, José Lugo Guerrero, Jorge
Rojo Lugo, Humberto Lugo Gil y e
recién fallecido Adolfo Lugo Ver
duzco. Infortunadamente el lega
do Huichapan fue ubicar a la enti
dad como la quinta más pobre
del país con un nivel de desarro | )i
lio inferior a la nación más pobre
del Hemisferio Occidental, que es
Haití.
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Natividad Castrejón Valdez, coordinador general
de campaña del aspirante de Morena por

Hidalgo, Julio Menchaca.

¿Alternancia? Hace dos décadas la democracia hidal
guense se discute de manera recurrente, pues como alguna vez
advirtió Giovani Sartori al evaluar el desarrollo de la Ciencia

Política como disciplina, uno de los más graves problemas que tiene
es la falta de coincidencias en sus conceptos básicos pero "no por
que carezca de definiciones claras, sino los politólogos se empeñan en
cuestionarlas, toda vez que política al fin las preferencias e incluso
exigencias ideológicas se imponen al contenido conceptual", dijo en
el 760 el aspirante a la nominación de Morena por CdMx en 2017 y
su líder en la capital, Martí Batres.
A su lado quien ahora ocupa el escaño de mayoría relativa alcan

zado por Martí y nombrado por el CEN, delegado nacional en
Hidalgo, el senador César Cravioto Romero, quien el 23 de no
viembre 2017 desde su curul en la exALDF, aseguró: "El autodeno
minado Frente Ciudadano PANPRDMC, para presentar una candida

tura al gobierno de CdMx nació muerto,
pues tiene como objetivos satisfacer in
tereses de grupos políticos no para
articular acciones de gobierno en
bien de la comunidad, sino para
lograr que el PRD siga gobernan
do la capital y el PAN vuelva a ga
nar la Presidencia de la Repúbli
ca". Esa fórmula aplicaría en
Hidalgo con la nominación de la

Julio Menchaca, aspirante de Morena al
gobierno de Hidalgo, y Federico La Mont.
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candidata de la coalición 'Va por Hi
dalgoCarolina Viggiano, quien
designó como coordinador gene
ral de su campaña al diputado
Marco Antonio Mendoza.

Alternancia: El candi
dato de Morena y expresidente de
la Comisión de Justicia del Senado,
Julio Menchaca Salazar, reconoció
que "Hidalgo no escapó a la tentación
de la regresión democrática, pero frente
a ello, la competencia partidaria y Gobernador saliente
equidad electoral fueron elementos

de Hidalgo, Ornardeterminantes en el juicio que en
2018 convirtieron a la alternancia en Fayad, y el periodista
lo más apreciado en su manifestación Federico La Mont.
más visible" y con el precandidato
Menchaca Salazar coincidió su coordinador y académico Natividad
Castrejón Valdez. "La pluralidad fue evidente en México en congresos
locales, municipios, gobiernos estatales y desde 1999 en la capital de
nuestro estado Pachuca", así se expresó quién fue Consejero Consultivo
Ciudadano como socio consejero de CoparmexHidalgo y presidente
estatal del Partido Encuentro Ciudadano. Hace seis años el candidato

de la alianza 'Un Hidalgo con Rumbo', Ornar Fayad Meneses, inte
grada por el PRIPVEMPANAL no solo superó holgadamente al can
tautor Francisco Berganza, sino que conservó la mayoría en el
Congreso local con 12 escaños por el principio de mayoría relativa:
seis en coalición con el PVEMPanal y otros tres por el principio de
representación proporcional. Otra fue la realidad en los ayuntamien
tos, principalmente en 2020, donde el PRI solo gobierna 31 de los 84
municipios.
Cravioto: Al iniciar el prerregistro de los aspirantes a aban

derar al Movimiento de Regeneración Nacional en la elección de
la gubernatura de Hidalgo, el CEN de Mario Delgado nombró al
senador César Cravioto, quien en su mensaje inaugural anticipó el
final de los 89 años sin alternancia en esa entidad, mientras dos
meses después el coordinador, miembro del Consejo Estatal de
Profesiones, Castrejón Valdez afirmó que con una visión regional,
el senador operará la organización de una campaña cohesionado
con el candidato Julio Menchaca, quien sumó a todos los partici
pantes, desde alcaldes, regidores, diputados locales y federales, así
como senadores. En la contienda del S de junio solo se elegirá al
gobernador, no a ediles, debido a un desfase propiciado en 2016.
Para el precursor de la Universidad Humanista de Hidalgo "La via
ble alternancia se consumará a partir de los grados de marginación y
desarrollo humano como otras de naturaleza política; asimismo, el
avance de la oposición al PRI en el congreso y los municipios, alianzas
de partidos, participación ciudadana, además del perfil y origen par
tidarios de los candidatos y hasta remoción de gobernadores". La
aspiración del senador con Menchaca Salazar trascendió a 54
correligionarios, quienes ahora buscan su espacio en la campaña...
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Edomex: La empresa Gerencia
ElectoralLorenzana y Asociados
realizó un sondeo en vivienda con

los siguientes resultados: Las coa
liciones de partidos deben pos
tular a mujeres surgidas de elec
ciones internas. Encabeza la iden

tificación partidaria Morena (Del
fina Gómez), con 30.1,%; PRI
(Alejandra del Moral), 19.6 %;
PAN, 4.4 %, y los demás partidos con
menos porcentaje al 2 %.

El senador César Cravioto Delegado, de Morena,
en Hidalgo, con el secretario de Gobierno de

CdMx, Martí Batres Guadarrama.
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Periodistas, fotoreporterosy de
fensores de derechos humanos del

Estado de México, se manifestaron
en Toluca y Ecatepec, para aLzar la
voz por los recientes asesinatos de
integrantes de este gremio en el
país, como Lourdes Mendoza. Mar
garito Martínez y .José Luis Gam
boa. así como para también exigir
justicia, aLzar la voz para que haya
mejores condiciones LaboraLes y de
seguridad, sobre todo en La zona sur
y poner en marcha eL mecanismo de
protección en eL Estado de México,
el cual, de acuerdo aL periodista
Héctor Peflaloza, quien tomó La pa
labra en Toluca, debe integrarse de
manera transparente y no a modo
del gobierno o de particulares. En
Ecatepec, también protestaron con
man tas y consignas, para exigir que
se frenen Las agresiones contra el
gremio periodístico.

Después de un estira y afloje en la
Cámara de Diputados mexiquen
se. flnaLmente hay consenso en La
deuda que se le permitirá adquirir
al gobierno deL prlista Alfredo de
Mazo, la cuaL será de un máximo de

5 mil900 milLones de pesos para
el presupuesto deL presente aflo,

de los 9 mlL 500 mlLlones de pesos
que quería eL gobierno estatal Y
bueno, con esto se acaba también
con Las descalificaciones entre las

bancadas y también se dará por
concLuldo el período extraordinario
de sesiones.

Una vez más la encuestitis, previa a
Las eLecclones por la gubernatura en
La entidad mexiquense se ha hecho
presente; muchas encuestadoras
aseguran traer los números buenos
y estar aL margen de cuaLquier
partido, pero se niegan a reveLar
quién Las paga; otras encuestas
de plano se ven tendenciosas. Lo
cierto es que faLta aún tiempo para
Las eLecclones y las circunstan
cias podrían cambiar totaLmente
el actuaL panorama y Los posíbLes
candidatos, pero es innegable la
presencia permanente de los tres
posíbLes abanderados, por MORENA
Hlglnto Martínez Delfina Gómez
sin oLvldar a Pedro Zenteno y otros
más, por el PRI Alejandra del Moral
o Ana Lilla Herrera ien caso de que
toque mujer) y por eL PAN Enrique
Vargas quien es el único que no
tiene competencia interna.
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Mauricio Kuri, claroscuros

Francisco Javier Vázquez Burgos

Todavía resuenan las palabras que
pronunció el ahora gobernador de
Querétaro, Mauricio Kuri, cuando
se enteró de su triunfo electoral;
en aquella ocasión, en su discurso
de victoria, dijo que sería un go
bernador que llamaría a la unidad, a
cerrar filas, que reconciliaría, pero
todo fue discurso, apenas tomó po
sición y ya diseñó dos acciones que
representan un sangrado a las finan
zas de las familias queretanas como
son el reemplacamiento de los más
de 500 mil vehículos a razón de más

de mil 600 pesos cada uno, algo que
no se hacía desde hace I 3 años en

la entidad, y la construcción de un
segundo piso de 16 kilómetros que
sería concesionada y de paga sobre
la avenida 5 de febrero, una arteria
principal que te lleva a las afueras
de la ciudad, que aunque por el mo
mento ha sido descartada, tiene
enojado a los queretanos que dicen
que Kuri es el gobernador de los ri
cos y que el pueblo no le importa.
Los 590 mil queretanos que apo

yaron a Mauricio Kuri, el delfín del
exgobernador Francisco Domín
guez, cuyo secretario particular fue
pillado tomando dinero presunta
mente por ayudar a convencer del
voto a los panistas que aprobaron
la Reforma Eléctrica de Peña Nieto,
a pesar de las bondades de segu
ridad y dinamismo económico que
vive la entidad, ya dudan de haber
hecho lo correcto, pero es tarde,
aunque en realidad Kuri, a pesar de

los pesares, ha logrado mantener la
estabilidad social en su entidad.

El gobierno justifica sus accio
nes de implementar el cobro de
placas y privatizar una vía con el
argumento de que cada año hay
más demandas de obras y servicios
y menos recursos, recordemos que
por el Covid la actividad económi
ca decayó en un seis por ciento, sin
embargo el presupuesto estatal se
incrementó en un 16 por ciento
con respecto al 2021, al ubicarse
en 45 mil 898 millones de pesos,
contra los 39 mil 326 millones del

año anterior, y en materia de deu
da hay que reconocer que es uno
de los gobiernos más pulcros, solo
después de Tlaxcala que no tiene
deuda, de una deuda de 1350 mi

llones de pesos ahora solo se deben
menos de 200 millones de pesos y
se planea que en el 2022 será liqui
dada.

Así como hay materia de análisis
financiero que pondera la adminis
tración hay puntos que podrían me
jorar, por ejemplo, no se entiende
que con un presupuesto de más de
45 mil millones de pesos solo se
pretenda invertir en obras socia
les en todos los municipios mil 400
millones de pesos, lo que contrasta
con los planes privados de inversión
que podrían rondar, distribuidos en
50 proyectos, en los 79 mil millo
nes de pesos, lo que seguramente
ayudará a mantener la estabilidad
económica y social de Querétaro, a
pesar de Kuri, pues la sociedad pon

dera el empleo sobre la ineficiencia
y falta de solidaridad social, pues la
idea de los cobros en estos momen
tos de Covid, de debacle económi
ca, no era el momento, y menos con
tan altos costos, sobre todo consi
derando que en otras entidades ya
desapareció hasta el cobro de la te
nencia, como en Campeche.
Esperemos que Mauricio Kuri,

después de aplicar sus planes de
acelerados y fáciles ingresos, co
brar sin nada a cambio por las
placas logre mejorar la seguridad,
pues aunque la inseguridad no
es un gran problema en la enti
dad, no se observan patrullas en
las calles, aunque el Covid dicen
que está controlado no hay me
didas preventivas en el transporte,
la población viaja pegados unos
con otros, y es imposible pen
sar en usar el taxi, que es muy
caro, aunque existe la opción de
las aplicaciones de transporte; mé
dicos también faltan, aquí tendría
que meterse parte de ese recur
so; y hay una especie de ría sobre
la avenida Universidad, pestilente,
que necesita atención, techarla
podría ser una opción, y el trata
mientos de las aguas residuales no
estaría mal, y parece que el tema
de la tala en algunas zonas tam
poco se han atendido, el tema del
medio ambiente no es el fuerte de

Kuri, ahora ya tendrá recursos, es
peremos a ver si ahora sí se atien
den las principales inquietudes de
los queretanos.
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[ ¿SERÁ?

Productividad legislativa
Entre los diputados federales de Morena ya está circulan
do, resultado de las plenarias, el primer corte de la agenda
legislativa que tendrán para el siguiente periodo ordinario
y en él se da cuenta de 107 propuestas de reforma. Ayer,
Ignacio Mier, líder de los diputados oficialistas, dijo que
tienen ya 300 iniciativas, pero solo un centenar cumplían,
hasta el momento, con la técnica legislativa. Si se toma en
cuenta que son 202 diputados de Morena, el promedio es de
0.5 iniciativa por diputado de esa bancada. Seguramente
dirán que cantidad no es calidad, y destacarán la trascen
dencia de las propuestas para la transformación del país.
Como sea, parece que les hace falta echarle ganitas, por lo
menos para el arranque del siguiente periodo. ¿Será?

La novatada
Enla conferencia Mañanera, la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, le tocó la papa caliente de la legalidad de
la elección de Pemexy ahora miles de petroleros están a la
espera de que responda si es legal que Ricardo Aldana sea
candidato a la dirigencia del sindicato petrolero, pues se le
considera el heredero de Romero Deschamps y se le acusa
de no cumplir con los estatutos para aspirar a la dirigencia.
Ahora Alcalde es la que tiene en sus manos darle legalidad
a la elección de Pemex o dejar pasar a un cercano a Romero
Deschamps. ¿Será?

Contienda de artículos
Llama la atención el artículo que salió ayer publicado,
sobre cómo el tráfico de armas de EU afecta a México,
en el Diario Los Ángeles Times, escrito por el canciller

mexicano Marcelo Ebrard. Meses atrás también un medio

internacional (BBC) le dio voz a la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Incluso unos ya
se emocionan de que quizá el país, vuelva a tener un titular
del Ejecutivo internacional y que le guste hacer política
exterior. ¿Será?

Denuncia en Estados Unidos
Nos dicen que el exsecretario de Seguridad de Morelos,
Alberto Capella, llevó ya su denuncia contra el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, ante las autoridades de
Estados Unidos. Según nos adelantan, el también exjefe de
la policía quintanarroense compartió conla inteligencia del
país vecino información para que se inicien las averiguacio
nes correspondientes sobre la situación patrimonial del
futbolista y miembros de su gabinete; esto con la finalidad
de que se aclare el presunto enriquecimiento inexplicable del
mandatario desde que era alcalde de Cuernavaca. ¿Será?

Dan lección
La familia de Fernanda Olivares, conocida como Polly,
quien fue atropellada el 12 de junio de 2021 enla alcaldía
Iztacalco, fue notificada que la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México reclasificó la acusación de tentativa
de feminicidio afeminicidio, contraDiego "N". Nos dicen
que el próximo 14 de febrero se efectuará la audiencia in
termedia del proceso, en la que se presentarán las pruebas
contra el imputado... un arranque de cólera le podría costar
varios años enla sombra ¿Será?
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Y COLUMNA INVITADA 'fajf: ;'
LUIS ÁNGEL HURTADO RAZO "'
INVESTIGADOR DISTINGUIDO DE LA ONU f

Hechos, no emociones

Hace unos días vi No mires arriba,

producción de Netflix, protago
nizada por Leonardo DiCaprio
y JenniferLawrence, filme que

a grandes rasgos habla sobre la amenaza del
fin del mundo, hecho que es descubierto tras
un cálculo científico. Ante esta situación, los
descubridores de tal amenaza deciden avisar
a la instancia máxima del Gobierno de los Es

tados Unidos, que al enterarse de lo sucedido
decide minimizarla, argumentando que los

datos científicos podían tener un error de cál
culo y requerían una revisión de científicos,
en teoría, más calificados. Sin embargo, el
argumento central es que avisar ala población
de ese país podría poner en riesgo los intereses
políticos déla actual administración.
La película, en amplios pincelazos, trata

de explicarnos el profundo deterioro que
actualmente vivimos por el conocimiento
científico y por supuesto de la verdad. Esto
derivado de las altas cargas de emociones

discursivas que se difunden mediante las
redes sociodigitales y las diferentes herra
mientas tecnológicas.
No mires arriba también coloca a discusión

el papel actual que juegan en nuestras vidas
los algoritmos, los cuales hoy se han vendido
como una fórmula predictiva de nuestros
actos, sin embargo, algo que deja ver el ar
gumento central de la película es que estas
fórmulas no pueden lograr estar por encima
del conocimiento y la verdad científica. Esto
es un aspecto interesante de la cinta porque
se nos ha dicho que los algoritmos son una
especie debolade cristal que predice nuestro
futuro, sin embargo, omiten decir que el ser
humano es impredecible y, por lo tanto, los
algoritmos también fallan.
Por último, pero no por ello menos impor

tante, no es nuevo que la decisiones políticas
estén por encima de la ciencia y del conoci
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miento científico, las decisiones políticas
siempre han sido prioritarias frente a la razón
o la verdad científica, ejemplos abundan en
la historia de la humanidad, un caso son los
efectos comprobados que se expusieron en
su momento sobre las consecuencias de la

energía nuclear, sin embargo, tras la Segunda
Guerra Mundial, la carrera armamentística
en el planeta recurrió al uso de esta energía,
pese a los costos en materia del medio am
biente, o inclusive de vidas humanas.
Esta película nos ayuda a traer nuevamen

te a debate la frase de Aristóteles: "el hombre

es un animal político por naturaleza", y por
ello siempre recurrirá primero a la política
sobre la ciencia. Solo que ahora las emocio
nes y la tecnología juegan a favor del dis
curso político, que está permitiendo que la
humanidad le re ste importancia a la verdad,
sobre la mentira.

Lasopiniossexpresacaspor loscolumnistasson
independientes y no reflejan necesariamente

el ounto de vista de 24 HORAS.
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#RealityDeLaPolítica
De la frustración, colera, tristeza,

enojo, ira, y desesperación de los
morelenses, Cuauhtémoc Blanco
juntó los votos necesarios para lle

gar a la gubernatura de Morelos.
De la indignación, coraje, molestia, atrope

llo, rabia y furia de los neoleoneses, Samuel
García juntó los votos necesarios para llegar
a la gubernatura de Nuevo León.
De la venganza, resentimiento, herida,

desquite, maltrato y odio de los potosinos,
José Ricardo Gallardo Cardona juntó los
votos necesarios para llegar a la gubernatura
de San Luis Potosí.

De la ignorancia, tontería, bobada, idiotez,
poco sentido común y popularidad que ofre
ce la televisión, Roberto Palazuelos puede
juntar los votos necesarios para llegar a la
gubernatura de Quintana Roo.
Efectivamente, gracias a la corrupción ga

lopante, a la frivolidad, y desatención a los
más necesitados por parte del expresidente
Enrique Peña Nieto, se le facilitaron las cosas
alhoy huésped de Palacio Nacional.
Los votos, claro, sirven para castigar, y eso

le sucedió a Graco Ramírez, El Bronco y
Juan Manuel Carreras. Pero en esas enti

dades (Morelos, Nuevo León y SLP) pasaron
de Guatemala a guatepeor. Tienen nuevas
autoridades, llegaron democráticamente sus
titulares de los ejecutivos locales, pero son
unos impresentables.
El Cuauh es un famoso exfutbolista, con

siderado uno de los mejores de la historia del
país. Es el segundo máximo goleador de la
historia del América, sólo por debajo de Luis
Roberto Alves, Zague.
¿Pero qué carajo sabe de política? ¿Ya vie

ron cómo están las cosas en Morelos? ¿Está
enterado de la fotografía donde aparece en

compañía de tres narcotrahcantes? ¿Se
enteró que mientras la entidad se desmorona,
se largó de vacaciones a Brasil?
El bisoño e inexperto mandatario, el niño

Samuel, se lamenta que lo levantaban "a fuer
zas" para jugar golf los fines de semana. Su
padre era un malvado, porque no lo dejaba
"crudear" a gusto, pero claro, eso lo convirtió
en disciplinado.
Casado con la influencer y modelo, Maria

na Rodríguez, usaronlas redes, jugaron con el
internet, y ahora deciden los destinos de una
de las entidades más poderosas del país.
Atinó Movimiento Ciudadano, un popu

lar, uno fuera de la lista de los políticos tra
dicionales, y ahora hacen el ridículo: violan
la ley "adoptando" a un bebé para posar
frente a la lente.

El verde ecologista es una "fichita". Fue pre
sidente municipal de Soledad de Graciano
Sánchez. Trabajó para los negocios familiares
y fue diputado federal.
Él y su papá, son muy conocidos por los

presuntos desvíos de cantidades millonadas.
Y para allá van con Palazuelos en Quin

tana Roo.

Nacido en Acapulco, artista de telenovelas,
muy posiblemente recibirá elpoderde manos
de Carlos Joaquín González.
Los estudios no son importantes cuando se

tiene dinero y fama: obtuvo el certificado de
secundaria hasta que cumplió 41 años, y cla
ro, rapidito se hizo abogado en el Tec Milenio.
Las leyes las pisotea constantemente.
Está claro: la democracia es el derecho del

pueblo a elegir a sus gobernantes. ¿Pero Blan
co, García y Gallardo eran la solución para
Morelos, Nuevo Leóny SLP? No.
Las opiniones expresadas por los columnlstas son
independientes y no reflejan necesariamente el

punto de vista de 24 HORAS.
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PANCHO \
GRAUE 1

Los Herederos

Hay familias donde los hermanos,
hijos, primos y parentela en gene
ral se llevan aparentemente bien
aunque en realidad se odien

pero, cuando se enteran que el "pater fami
lias" ya ha hecho su testamento, la familia se
pone muy nerviosa. ¿Qué me dejará a mi?,
¿Ya se va a morir por fin? ¿Cómo se repartió el
testamento? Aquella fingida armonía se torna
en abierta batalla por la herencia, por el favor
del patriarca y por verse al fin, al frente de los
negocios de la familia. Fingir lealtad, mentir,
traicionar o aliarte con tu peor enemigo. Todo
se vale por la herencia.

Pues resulta que en la familia morenista
todo iba sobre ruedas, hasta que un día papá
Andrés anunció, ante todos, que tenía sus
favoritos lo que puede ser normal en familia
y que algún día alguno de ellos ocuparía su
silla. Otros miembros de la familia ni siquiera
fueron considerados, fueron borrados del
testamento. Algunos ya lo veían venir, pero
siempre hay un pariente rebelde, que jura
que eso no se va a quedar así como así. Reta al
patriarca de frente y a los favoritos a pelear en
igualdad de condiciones.
Pero súbitamente papá Andrés anuncia

con melodramática foto incluida que, por
aquello de que se pueda morir, ya hizo su tes
tamento político para garantizar la continui
dad de la transformación (cita textual).
Ningún gobernante, que se considere míni

mamente democrático tendría un desplante
de esa naturaleza. El generalísimo Francisco
Franco, que no era precisamente un demócra
ta, dejó también un testamento político para
dejar "todo atado y bien atado". ¿Pasaremos
de tener un Presidente a un presidentísimo?
¿Qué tipo de país piensa AMLO que gobier

na? ¿Nos considera acaso como su propiedad
particular, donde pueda regir nuestro presen
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te y dictar también nuestro futuro? ¿Quién
asegurará el cumplimiento forzoso de su tes
tamento? Hay mucho que aclarar.
Si el Presidente tenía la intención de tran

quilizar al país ante el riesgo de su probable
muerte, halogrado exactamente lo contrario.
Ha mostrado su rostro más autoritario y anti
democrático.

Los posibles herederos del Presidente
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy Adán
A. López no han hecho una sola declaración
al respecto del testamento político del Presi
dente. Ni tampoco lo ha hecho el hijo desobe
diente, Ricardo Monreal. Están obligados.
Alguien dentro de Morena, y sin duda des

de la oposición, debería de recordarle al pre
sidente López Obrador que los únicos que
podemos decidir sobre la continuidad o no de
la 4T somos los ciudadanos con nuestro voto.
Nadie más.

Muchos mexicanos esperaban que el deda
zo sería una práctica destinada a desaparecer
y que la democracia partidista por imperfecta
que fuese garantizaría que prácticas políticas
disfrazadas de democracia no se volvieran a

repetir en México. Nos equivocamos de cabo
arabo.

La develación de que el Presidente cuenta
con un testamento y un heredero/a es una
regresiónsin precedente en México; ni siquie
ra Porfirio Díaz se permitió una simulación de
ese tamaño. Hasta para ser dictador hace falta
un poco de congruencia. Se es o no.
Claudia Sheinbaum es sin lugar a duda,

quien cumple con el perfil de heredera de
AMLO y es quien, además, estaría en total
disposición de ser garante de su testamento
político (un testamento está hecho para cum
plirse). Sin embargo, EbrardyMonreal tienen
la oportunidad de oponerse e impugnar a
nombre de muchos mexicanos progresis
tas el testamento de AMLO. Se puede o no
coincidir en la transformación que propone
López Obrador, pero nadie debe oponerse a
la libertad que se expresa a través de los votos,
al menos no por un testamento.
Unamuno lo tenía claro: "Venceréis, pero

no convenceréis porque os falta razón y de
recho".

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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La soberbia hace mella en candidatos de Morena

Es unavieja historia:
Decenios atrás los candidatos del

PRI tenían dos tomas de posesión:
La primera al rendir protesta

como nominados porque desde ese momento
comenz aban a dispensar favores y promesas.
Y la segunda cuando tomaban posesión el

cargo era lo de menos y les era dado poder y
dinero públicos a raudales.
Eso era antaño.

Hogaño el turno es para los abanderados y
votados del partido oficial, cuya soberbia los
pone por encima de la lógica y de la ley.
Analice usted un caso:

Marina Vitela, la designada por los dioses,
hace propaganda en oficinas gubernamenta
les o públicas como la Cámara de Diputados.
Todavía no inicia formalmente su campaña

por la gubernatura de Durango, pero ya es
motivo de escándaloy debiera ser objetivo de
las autoridades electorales.

En su arrogancia y desprecio por la norma
lleva la penitencia: el senador José Ramón
Enríquez ha resultado un personaje con más
arrastre del previsto desde Palacio Nacional y
sigue su inconformidad contra Marina.
Pero también la oposición ha resultado

menos débil y el candidato de la alianza Va
por Durango, Esteban Villegas, se le acerca
peligrosamente en las encuestas.

LA CLAVE DE LA OPOSICIÓN
EstebanVillegas esmuypopular enDurango
capital.
Pero la suerte de la alianza de PAN, PRI y

PRD estará en postular políticos con arraigo
en otros lugares, especialmente enLa Laguna.
Tienen posiciones para ofertar a ambicio

sos, contener fugas y tejer acuerdos: 39 pre
sidencias municipales, 39 sindicatur as y 327
regidurías.
De súbito, la sucesión de José Rosas Ais

puro no está tan definida como se creía y, sal
vo intervención de Bucareli, resoluciones
a modo del TEPJF o injerencia de la maña,
habrá competencia.
Porque está a vistas la falta de operación

del gerente de Morena, Mario Delgado, para
consensuar designaciones y evitar inconfor
midades.

Si cumpliera su papel, no estarían las pro
testas de Susana Harp contra Salomón Jara
en Oaxaca, José Ramón Enríquez contra
Marina Vitela en Durango y Maki Ortiz con
tra Américo Villarreal enTamaulipas.
Si no hay entendimiento, y en ello está

Gobernación como informábamos el lunes,
pueden venir diásporas, rebeliones o por lo
menos inacción, brazos caídos de las bases
inconformes.

i Ah, la soberbia del poder!

MARIO DELGADO vs. LALEY

En este México nuestro todo puede desvir
tuarse al gusto del poder.
Ayer referimos en este espacio cómo la so

berbia coloca al filo de la ley a gran parte de los
candidatos del partido del Gobierno.
Pues no nada más la duranguense Marina

Vitela hace campaña en espacios de Gobierno
y en la Cámara de Diputados, sino también el
gerente de Morena, Mario Delgado.
¿Porqué?
Porque el administrador presidencial no

disfraza sus acciones: fue ala Cámara y habló
con su bancada con un título especial:
Estrategiaparalaratíñcacióndemandato.
¿Ratificación?
Si la Constitución General de la República

dice lo contrario: revocación, medida para
expulsar al Presidente arbitrario.
Y la sociedad mexicana, como la Constitu

ción, no clama por revocar el mandato dado
en 2018 a López Obrador hasta el día último
de septiembre de 2024.
Pero ni Mario Delgado ni ningún morenis

ta se manda solo.

Lasfli^"ntóS®Sxpé»IÍSpoFt6aiflliJWn¡stail6n
independienteay no reflejan necesariamente

gl j)unto%f!rtaJi 24 HORAS.
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Va la familia Slim
por el combo
completo

El Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) decidiráhoysi concede onolalicencia
para que Claro TV, propiedad de la familia

Slim, ingrese al mercado de televisión de paga.
Por años, el IFT había rechazado la petición de

Claro TV al considerar que la empresa formaba
parte de América Móvil, antes Telmex, en cuyo
título de concesión estaba prohibido que partici
para de forma directa o indirecta en el servicio de
televisión abierta o de paga.
¿Qué pasó ahora?
Parece que los comisionados actuales fueron

convencidos de que Claro TV es una empresa se
parada de América Móvil y por lo tanto, no aplica
el título de concesión original otorgado a Telmex
a principios de los noventa.
Dos factores habría que cuestionar: ambas em

presas (AMyClaroTV) sonpropiedaddelamisma
familia.

América Móvil ha sido declarada empresa pre
ponderante portener 70% delmercado de internet
móvil en el país, así como 62% de la telefonía móvil.
Con la infraestructura que tiene, Claro TV se

convertirá, si así lo deciden los comisionados, en
un agente preponderante en el segmento de tele
visión de paga, en contra de laley antimonopolios.
No le vendría mal al IFT reconsiderar su postu

ra, pues se podría afectar gravemente la dinámica
competitiva de un mercado, en perjuicio del man
dato que corresponde tutelary del bienestar de los
consumidores.
Veremos.

• • • •

Nadie duda de los aportes que la organización
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI) ha realizado a la vida pública nacional para
hacer más transparente el ej ercicio de Gobierno.

La más reciente aportación fue la divulgación
de una información contenida en los cinco tomos

que contienen la investigación sobre el caso de
sobornos de la empresa brasileña Odebrecht a
funcionarios de Pemex, encabezados por Emilio
LozoyaAustin.
En la información divulgada el lunes pasado, se

mencionan los nombres de Leonardo Cornejo
Serrano y Lázaro Cárdenas Batel.
El primero como responsable de haber otorga

do un contrato a la empresa brasileña para una
obra en la refinería de Hila y al segundo se le acusa
de haber ocultado información sobre una obra

que Odebrecht construyó en Michoacán.
Cornejo fue investigado por la PGR, hoy Fiscalía

General, y no fue encontrado responsable de al
gún delito por lo que siguió trabajando en Pemex
como subdirector de Proyectos Industriales de
Pemexy hoy es uno de los principales funcionarios
encargados de la construccióny puesta en marcha
de la refinería de Dos Bocas.
Las investigaciones que se hicieron a Cornejo

Serrano arrojaron que se limitó a realizar las fun
ciones propias de su cargo pero que no contaba
con las facultades para incidir directamente en la
adjudicación o entrega de obras.
Quizá el nombre del funcionario saltó en los do

cumentos obtenidos por MCCI a través del Inai, por
ser un personaje estelar en la construcción de Dos
Bocas, pero en el tiempo que lleva la larga investi
gación del caso Odebrecht, ha salido exonerado.

• • • •

Ninguna necesidad tenía el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de exhibirse jugando béisbol
a 4 días de haberse sometido a un cateterismo.
La innecesaria postal es un intento que parece

desesperado por mostrar la buena condición y
salud física del Presidente.

Si está bien, está bien; si no lo está, ¿para qué
arriesgarlo a una práctica innecesaria y que alien
ta solo la sospecha de que "algo" se quiere ocultar?
Porque eso del "cateterismo de rutina", pocos

lo creyeron.
¿Qué necesidad?

Las op¡n¡orjg$ex0fi^aép.§or lcsífl!umn¡stagsgri iti^ggicüenfe
;¥npref)ejanneeesar¡ameritee;l puntpde vístade 24 HORAS.
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Del Mazo, sin
presupuesto...
•

Pasaron tres semanas y el Estado de México
no tiene presupuesto para el año que inicia
bajo el pretexto de los diputados de Morena
de que el gobierno de Alfredo del Mazo "no
tiene para que endeudarse más cuando ya le
queda un periodo muy corto de ejercicio".
La constitución mexiquense establece

que sise llega al 31 de enero y no se aprueba
aún un presupuesto se turnará al Pleno de la
Legislatura para su votación la iniciativa que
en su momento hubiera enviado el titular

del Ejecutivo Federal y que para este año es
de 226 mil 983 millones de pesos, unos cien
mil millones de pesos menos de los que pide
Alfredo del Mazo.

La bancada de Morena dice que a Del
Mazo le alcanza con diez mil millones

de pesos menos de lo que pide y es lo que
aprobarán so pena de recibir un monto
mucho menor al que solicita si se cumple la
fecha definitiva para aprobarlo.

Por cierto, que el mandatario espera
aislado la determinación del Congreso y
es que el viernes anterior informó que dio
positivo a una prueba de Covid19 mientras
la entidad inició sus actividades con

semáforo amarillo en color epidemiológico.
En Toluca varias personas han sido

defraudadas por "loteros" que bajo un
mismo modus operandi, que ya investiga
la Fiscalía de Justicia del Estado, vienen
timando a compradores.

Les comento que en el despacho de la
secretaria de Seguridad federal Rosa Icela
Rodríguez ya se analiza la posibilidad
de sumar al Estado de México a las diez

entidades que desde el viernes pasado
legalizan autos chocolates.
Y es que en municipios con altos índices

de delincuencia como Ecatepec o Chalco
varios delitos se cometen abordo de

unidades extranjeras.
El costo para la legalización es de 2 mil

500 pesos por unidad.
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Aldana se corta
la mano derecha
MAESTRO, PABLO GOMEZ ASEVERO QUE HAY
MINISTROS MALINCHISTAS

Y muchos son vendepatrias al mejor po$tor...
Aldana negó vínculos con Carlos Romero y dijo
ser el candidato de las mayorías.
Ricardo, contal de ganar la elección del próximo 31
en el STPRM, se cortó en la mañanera la "mano de

recha", cuando todos sabemos que ha sido su ídem de
Deschamps, tapándole como tesorero todas sus tran
sas. Y como Julio César, el llamado Tortas (las vendió
en sus años mozos), Güero Guacamaya y Judas, se
ha de estar preguntando: "¿Tú también Bruto, hijo
mío?", o tal vez "negarlo" es parte de la comedia para
que siga gobernando al sindicato con su titerito, aun
que éste diga que no lo mandará sumujer.
Ornar Fayad hizo las paces con Carolina Viggia
no, eandidata al gobierno de Hidalgo, y se toma
ron foto.

El PRI podrá ganar gubernaturas, pero no regresará
a la presidencia en 2024 porque a diferencia del Ave
Fénix, es un dinosaurio que no cruzó el pantano sin
mancharse, se llenó de lodo corrupto hasta más allá
del cuello y se hundió.
Palazuelos externó sus respetos a El Chapo y di
jo admirarlo por su mente brillante.
Esa declaración podría ser su testamento político,
porque seguro no les cayó nada bien a los electores
Nayib Bukele cambió su biografía en Twitter
por "dictador y emperador de El Salvador".
No se lo vaya a creer el congreso salvadoreño y lo des
tituya por bromista, como le sucedió en 1997 al ecua
toriano Abdalá Bucaram, quien por creerse "un loco
soñador" duró menos de un año en el poder.
Gurú, ¿la frase del día?
De Albert Einstein: "Los que dicen que les es impo
sible vacunarse, no deberían estorbar a los que están
haciendo fila".

Fecha: 26/01/2022

Página: 13

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,053

Página 4 de 11



Kn sus marcas,
lisios... fuera

HAY DISTINTOS INTERESES

He aprendido a dejar de leer noticias pa
ra leer los intereses que existen detrás de
cientos de medios de comunicación en

México y de esa manera puedo adelan
tarme a lo que puede suceder en el país,
sobre todo en esta época de contagio por
ÓMICRON.
Muchos me preguntan si existe un

medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el mo
mento le doy cuenta que detrás de todos
existe algo en común "intereses de por
medio".

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde el "chayo"
era el primordial para mantener a flote a
decenas de ellos.

Periodistas confunden la libertad de

expresión con el libertinaje que te per
miten las redes sociales donde muchos

de ellos hacen uso de "fake news" para
engañar a las audiencias por unos sim
ples puntos de rating.

Cientos de mexicanos no se han per
catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo darnos
cuenta su Lendenciapolítica con solo leer
una de sus notas o escuchar a sus líderes

de opinión.
Todos puliendo los huevos de la galli

na para atrapar a los nuevos candidatos
y candidatas que serán los elegidos pa
ra contender en el 2024 donde por cierto
muchos de ellos solo buscan cobrar una

gran tajada del "chayo" que dejaron de
percibir por muchos años.

Era necesario que AMLO llegara pa
ra destapar la cloaca del periodismo en
México y hoy podemos apreciar la mez
quindad de muchos de ellos con tal de
recibir unos cuantos pesos ya sea de go
bierno federal o como bien lo hace Loret

de Mola de diversos empresarios para
seguir atacando a quienes lo sacaron de
Televisa.
Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta de
muchas dudas en este país
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Lecciones ele
Cárdenas

PRECISO VARIOS CONCEPTOS

FUNDAMENTALES

Hace unos días el Ing. Cuauhtémoc Cár
denas precisó conceptos fundamentales,
en particular analizó su libro titulado
"POR UNA DEMOCRACIA PROGRE

SISTA", donde se refiere a su sistemática
lucha por alcanzar mejores condiciones
para el país.
Sus planteamientos son motivo de

profundo y hasta reverencial aceptación
y análisis. Tengamos presente, Cárdenas
es el creador de la democracia mexicana;
antes de él "ni por asomo" conocíamos el
valor del sufragio y lo más grave es que
éste era alterado cínicamente.

En la Revolución Mexicana, de acuer

do con lo expuesto por Cárdenas, de
jaron aspectos pendientes y por ello la
corriente democrática que encabezó, de
jó en claro que era imprescindible abar
car aquellos aspectos que no se habían
realizado, como lograr la igualdad, un
salario digno para los trabajadores y más
aún, que la democracia electoral se basa
ra en la ausencia de intromisión de fun

cionarios. Este renglón fue tal vez el que
con mayor impacto se logró, gracias al
Ingeniero.
Cuauhtémoc Cárdenas entiende la

unidad, la promueve y en sus plantea
mientos, erradica de manera contunden
te los exclusivismos, manifestaciones
y expresiones sectarias. Su lenguaje es
respetuoso, en ningún momento se exas
pera, ni se muestra inconforme con la
opinión ajena.
Examina con profundidad la situa

ción actual de México, más no se vuelve
un crítico destructivo, por el contrario,
es sumamente prudente, no deja de con
testar una pregunta o planteamiento. Es
un apasionado de la democracia y con
sidera que en los procesos electorales la
línea debe ser la del intenso respeto y ja
más mantener una actitud radical.
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Proíege tus datos
Durante dos años de pandemia,
realizamos actividades cotidianas con

esquemas crecientemente digitales sin
que alcanzáramos a advertir cómo a ellos
se infiltraban prácticas ilegítimas y hasta
delincuenciales.

Específicamente vulnerable ha
quedado la protección de nuestros datos
personales.
Dos condiciones destacan de entre

las que explican ese riesgo: la facilidad
con la que los usuarios proporcionan su
información privada 90% de quienes
tienen redes sociales revelan su nombre

y apellido, y las apps ofertadas en
infinita variedad. Algunas de ellas
exigen acceso a contactos, fotos y otros
contenidos del dispositivo móvil en que
serán descargadas.
Asumamos que implementar la

ciberseguridad ya es parte de la vida
diaria. La práctica de proteger la
información digital y dispositivos debe

acentuarse especialmente cuando es más
necesario cuidar nuestro patrimonio.
Impulsar la conexión a internet

como un derecho es labor de las

autoridades. En la Ciudad de México, la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
implemento puntos de conectividad
wifi gratuitos que la ubican como la urbe
mejor conectada del mundo. Eso es una
buena noticia.

En esa ampliada accesibilidad,
proteger la información es tarea en la
que deben participar instituciones y una
ciudadanía cada vez más informada.
En contraste con el anuncio del

Congreso de la CDMX de 119 sistemas de
protección de datos personales, del lado
de los depredadores, por ejemplo, ahora
es más común la operación de los data
brokers. Son empresas que recopilan
y ofrecen a la venta ilegalmente datos
personales en diferentes plataformas
para venderlos a terceros.
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Elusode
cubrébocas es

obligatorio,
Sin entrar en polémicas, la

Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM) hizo valer su
 libertad de decidir y dejó a todas
sus escuelas, facultades e institutos poder
determinar si vuelven a clases presenciales o
continúan de manera remota. De esta manera

evitó la confrontación con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien hace
irnos días expresó su deseo de que todas
los panteles escolares del país, de todos los
niveles, vuelvan a la normalidad de las clases
presenciales. Sin embargo, esa decisión de
la UNAM acerca de la forma de evitar más

contagios de Covid, implica un evidente
desacuerdo con las autoridades sanitarias

federales, en particular con el llamado "zar"
de la pandemia, el subsecretario Hugo López
Gatell, quien le concede poco valor al uso del
cubrébocas. La Universidad determinó que
"el uso del cubrébocas es obligatorio en todos
los espacios cerrados o confinados y se debe
procurar la ventilación natural a través de
puertas y ventanas".

También se recomendó, cubrirse nariz y
boca con el ángulo interno del brazo o con
un pañuelo desechable al toser, así como
desechar este último de manera apropiada y
lavarse las manos frecuentemente.
La decisión de las autoridades universitarias

entrará en vigor el próximo lunes 31 de enero.

Juez obliga a vacunar niños Otro revés para
las autoridades sanitarias proviene del Poder
Judicial.

Un Tribunal Federal ordenó al gobierno de

la República aplicar las primeras vacunas
anticovid a dos niños de 6 y II años de
edad, quienes recibirán el biológico Pfizer
BioNTtech.

La sentencia proviene del Cuarto Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa, el cual
otorgó el amparo a los dos menores de edad,
luego de que autoridades determinaron que

no corre riesgo su salud si se les aplica dicha
vacuna. La decisión del tribunal se sustenta

en las opiniones de los doctores Joaquín
Alejandro Zúñiga Ramos, director del área
del Instituto Nacional de Enfermedades

Respiratorias y Francisco Moreno Sánchez,
jefe de Medicina Interna y Coordinador del
Programa Covid19 en el Centro Médico ABC

Además, los magistrados tomaron en
cuenta que la Administración de Alimentos

y Medicamentos de Estados Unidos (FDA
por sus siglas en inglés), autorizó el uso de
emergencia de la vacuna PfizerBioNTech,
para incluir a niños de cinco a 11 años de
edad.En los próximos días, las autoridades

La decisión de las autoridades universitarias

entrará en vigor el próximo lunes 31 de enero.

Juez obliga a vacunar niños Otro revés para
las autoridades sanitarias proviene del Poder
Judicial.

Un Tribunal Federal ordenó al gobierno de
la República aplicar las primeras vacunas
anticovid a dos niños de 6 y II años de
edad, quienes recibirán el biológico Pfizer
BioNTtech.

La sentencia proviene del Cuarto Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa, el cual
otorgó el amparo a los dos menores de edad,
luego de que autoridades determinaron que
no corre riesgo su salud si se les aplica dicha
vacuna. La decisión del tribunal se sustenta

en las opiniones de los doctores Joaquín
Alejandro Zúñiga Ramos, director del área
del Instituto Nacional de Enfermedades

Respiratorias y Francisco Moreno Sánchez,
jefe de Medicina Interna y Coordinador del
Programa Covid19 en el Centro Médico ABC

Además, los magistrados tomaron en
cuenta que la Administración de Alimentos
y Medicamentos de Estados Unidos (FDA
por sus siglas en inglés), autorizó el uso de
emergencia de la vacuna PfizerBioNTech,
para incluir a niños de cinco a 11 años de
edad.En los próximos días, las autoridades
federales deberán fijar fecha y hora para
proceder a vacunar a los menores.

Una mala noticia para Quintana Roo Debido
a los altos niveles de contagios de COVID 19,
el estado de Quintana Roo, dio marcha atrás
a su semáforo epidemiológico y actualmente
está en naranja, lo cual obviamente resulta
una mala noticia para la gran mayoría de sus
habitantes que viven del turismo, para los
cuales la presente temporada es una de las
mejores, pues llegan los turistas de los lugares
fríos de los Estados Unidos y Canadá.

Ese cambio fue decisión de las autoridades

locales, pero lo peor viene del extranjero, pues
el consulado general de los Estados Unidos en
Mérida emitió una alerta de seguridad para
los ciudadanos estadounidenses que visiten
Quintana Roo, por lo que les piden mayor
precaución.

Esto después de que el viernes pasado se
reportó un ataque con arma de fuego en
contra de tres turistas canadienses en Xcaret,
dos de los cuales murieron.

Las autoridades judiciales han revelado
que al menos una de las víctimas estaba
vinculada con el narcotráfico, pero eso no
significa un alivio, pues la alerta está vigente
y la consecuencia es una baja en el número de
visitantes.

Fecha: 26/01/2022

Página: 5

Area cm2: 409

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Rivera

Costo: 22,306

Página 8 de 11



Su uso ayuda a
evitar contagios
de Covid19

federales deberán fijar fecha y hora para
proceder a vacunar a los menores.

Una mala noticia para Quintana Roo Debido
a los altos niveles de contagios de COVID 19,
el estado de Quintana Roo, dio marcha atrás
a su semáforo epidemiológico y actualmente
está en naranja, lo cual obviamente resulta
una mala noticia para la gran mayoría de sus
habitantes que viven del turismo, para los
cuales la presente temporada es una de las
mejores, pues llegan los turistas de los lugares
fríos de los Estados Unidos y Canadá.

Ese cambio fue decisión de las autoridades

locales, pero lo peor viene del extranjero, pues
el consulado general de los Estados Unidos en
Mérida emitió una alerta de seguridad para
los ciudadanos estadounidenses que visiten
Quintana Roo, por lo que les piden mayor
precaución.

Esto después de que el viernes pasado se
reportó un ataque con arma de fuego en
contra de tres turistas canadienses en Xcaret,
dos de los cuales murieron.

Las autoridades judiciales han revelado
que al menos una de las víctimas estaba
vinculada con el narcotráfico, pero eso no
significa un alivio, pues la alerta está vigente
y la consecuencia es una baja en el número de
visitantes.

V""'

Se recomendó,
cubrirse nariz y
boca con el án

gulo interno del
brazo".
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Carlos Joaquín González
debería invitarle un café a
Ornar García Harfuch

A manera de honrar el aniversario luctuoso del
escritor José Emilio Pacheco, estas breves letras
recordarán su obra (una de las favoritas de este tunde
máquinas) "las batallas en el desierto", y como al final
del libro, Carlos el protagonista echa de menos los
recuerdos de su México de ayer (parafraseando al
cantautor Chava Flores).
Cualquier parecido con la realidad, tiende a ser pura

coincidencia para algunos mexicanos, empezando
quizás por las y los habitantes de Quintana Roo,
quienes seguramente añoran que regrese su
tranquilidad querida, ante la incompetencia que
mantiene el "Gober" Carlos Joaquín González,
Lo anterior, ante la funesta ola de asesinatos que

azota Cancún y Tulum, dejando claro que Quintana
Roo, no está bien, pues más de un vecino del mar
turquesa cuchichea sobre el derecho de piso a
restaurantes y comercios.
¿Alguien podría decirle a Pedro Joaquín

Coldwell, que le marque a su hermanito, para
que le pida ponerse a trabajar?, ya que más de un
quintanarroense añora cuando se podía caminar por

las banquetas.
Lo bueno de las elecciones venideras, es que Mara

Lezama. eminente Gobernadora, hará honor al
legado de Roberto Gómez Bolaños. y cuando los
quintanarroenses se pregunten, "y ahora, ¿quién
podrá defenderme?", sea ella con una contundente
estrategia de seguridad.

¡Ah! y antes de que lo olvide, hablando de combate
al crimen, quien seguramente estará orgullosa de su
lucha contra los malhechores, será la Jefa Claudia
Sheinbaum, pues la CDMX es sede de una de las
ciudades con los más bajos índices delictivos, gracias
a la estrategia de su Secretario de Seguridad, Ornar
García Harfuch al frente de la policía capitalina.
A manera de paliar sus males, el Gobernadorsito

de Quintana Roo, Pedro Joaquín debería invitarle
un café a García Harfuch. para que aprenda a baj ar
delitos de alto impacto en su demarcación.
POSTIT Vaya mensaje envió ayer el Presidente
Andrés Manuel López Obrador (y no precisamente
a Rogelio Jiménez Pons) a todo su equipo de trabaj o,
su gobierno no impulsará a personas que no ayuden a
consolidar el proyecto de la 4T.
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Colonias

Luego de que Sacmex
publicara en la Gaceta
Oficial el incremento del 35

por ciento a las 165 colonias
que registran un consumo
superior a los 60,000 litro,
valdrá la pena conocer el
listado de esas colonias
derrochadoras.
Por orden alfabético en

Alvaro Obregón destaca
Atlamaya, Barrio la
otra banda, Campestre,
Chimalistac, Exhacienda
de Guadalupe Chimalistac,
Flor de María, Florida,
Guadalupe Inn, Jardines
del Pedregal, Las Águilas,
Lomas Axomiatla, Lomas
de Guadalupe, Lomas de
San Ángel Inn, Lomas de
Santa Fe, Los Alpes, Paseo

de las Lomas, Pueblo
Axotla, Pueblo Tlacopac,
Rancho San Francisco
del Pueblo San Bartolo
Ameyalco, SanÁngel, San
Ángel Inn, San Gabriel,
Santa Fe, Santa Fe Centro
Ciudad, Santa Fe La Loma,
Santa Fe Peña Blanca y
Villa Verdún.
Mientras que, en Benito

Juárez: Acacias, Actipan,
Ampliación Nápoles,
Atenor Salas, Ciudad de
los Deportes, Crédito
Constructor, Del Valle
Centro, Del Valle Norte,
Del Valle Sur, Extremadura
Insurgentes, General
Pedro María Anaya,
Insurgentes Mixcoac,
Insurgentes San Boija,
Letrán Valle y Merced
Gómez, entre otras.
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CIERRE DE PUERTAS
¦Será este 31 de enero cuando 89 mil trabajadores
de Pemex serán ñamados a elegir aí nuevo
secretario generai del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la "República Mexicana (STPRM),
en la tema hay 25 interesados, sin embargo,
tras la salida de Carlos Romero Deschamps se
espera que los.agremiad^
los aspirantes relacionados con el exdirigente
a quien se ubica por su cercanía con ei PRÍ,
aslcqmo porlas¡.averiguaciones que ^
abiertas en su contra ante las autoridades
mexicanas. En este escenario se ubica a Ricardo
Aldana guien luce apestado debido a que
ocupó posición como tesorero en ja pqlémica
gestión. EÍ sentir le fue expresado durante la
presentación de propuestas que encabezó en la
conferencia mañanera la secretaria dei Trabajo,
Luisa María Aicaide; no obstante^Migueí
Arturo Flores se col o có en un p a ñor ama m as
favorable, pues¡ luego de sumar respaldo d^
diversas secciones, ios reflectores le guiñaron
ojo cuando aseguróque.pondrá fin a los
prmíegiqs v;.derrqches_deipasadq.
DENUNCIAN AL CUAUH POR
DELINCUENCIA ORGANIZADA
•Alberto Capella, secretario de Seguridad
Pública de Moreíos durante ei gobierno de
Graco Ramírez, presentó una denuncia ante la
Fiscalía General de ia República (FGR) contra

ei actuai gobernador Ctiaiihtémoc Blanco por.
delincuencia organizada y deiitos contra l'a
.s.a}ud.Elexfunciqnariqseña|óque
está fóndaméntada_en..hechos y presunciones
que serán revelados en ías próximas semanas.
De forma abierta expiicó que ia denuncia tiene
como finaiidad que Ías autoridades federales
Á^y'csügucn k)s prc^siincos iicxos de Blanco
Bravo y personas cercanas a él con grupos de la
delincuencia organizada, así como la inacción
de su gobierno contraJos¡,&mpos mim
operan en ei estado. Todo parece indicar que
esta historia tendrá más episodios.

CESAN A FUNCIONARIO DE CNDH POR
AGRESIÓN A VÍCTIMA DE TORTURA
La Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CÑDH) informó que cesó de su
cargo a un funcionario de dicho organismo
que amenazó con goipear, y llamó "maricón" a
una víctima de tortura. Lo anterior se dio juego
de que se viraiizara en redes sociaies el video
donde se evidenció "lo que ie dice aí hombre.
La Comisión condenó "los hechos y reiteró que
"el único compromiso con ia nueva CÑDH es
con "las víctimas". EÍ organismo también reveló
que "las amenazas e intimidación hacia Óscar
Kábata víctima agredida por ei funcionario
habrían sucedido el pasado 21 de diciembre
de 2021, fecha desde qu< • Ángel Gómez Garza,,
cqqrdinadqr general de .Administración
Finanzas, fiie cesado.
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NUEVOS DERECHOS

enviará aí Congreso de la Ciudad
<rÍ5^ ?_1:l'l*:1 iOÁ^Íf?^í>de reíV)rj^ria
¿i!. k y i/A _í o _^ÁA (y frií

A ¿i ! A Í_I ¿i... i?_^_r ^_ _mr! 5^ Ía A^ I?A _( _^_
!MÍ Seca gara..Emgezar" y ja

integrados como[nueyps^d^echos^
en.ja capüaidel .paxs._í^_<^¿a__marifera_
eso?LErpgramas se;.eÍevarán_a_rango_
^^llsüLLiciqnalNserc^
miílones_de,p£sps al año para su
5 ?1 S. i (Á í ! •!. _Í?. 1 VAÍ)1 Avlí7_(/A AÁ '^íí cl_ l( Á ^11
se traía de ttn apoyo integral para
Ia?. _^Ay^ ^LíáaiAaíís A^'fi! _9_ A mí n 11 es
de .esíudAantes de escuela^
hasta nivel secundaria.

VOTO EN CONTRA
•Spbre_lapropuesta de £ue "MABeca
í?3ra Empezarestéen,ja Constjtución
cic la COMX.ei Cfk>fc!tLiack)r de jos
diputados del" PAN en ei Congreso
de la..Ciudad,.adeíaníó_gueel_

Gobierno^.A^IlUjJyiQ."n9..conLirá^
con Los votos dd PAN para legalizar
la Tarjeta Cia udia"A a la Que acusó
de ser un. instrumento .electoral cíe
kjefo.de.^fcno.p^a..^nuÍar
su candidatura pr^idencial...Von.
Roehrich dijo, que el anuncio is una
cortina..de:.hump a. ja coyuntu.ra .de
jos.escándalos en los..gue.se han.yistp.
envueltos los.gobiernos.deMorena.

TRANSPARENTAR SEGURO
• A >A ^ Ai pu t a el ( > cl el I Fecler ic o
ÍÍMíú?M>.anunció.que solicita
ALiAírccl^rA^cuerAlAkÁMel'^AA.A!.
cpmAsiopado.Ejecutivo;.de Atención a
Yíetimas,..informar aICongrespcómo
h^n.gS!Í3^^^^í2.^Lseguro
cIA'Í ^. A A A A^: y A:^ A':1 cií A1 . yAAí Á <:L,1A:. til
"seguro del Metro, por el derrumbe
de.la.Línea 12,.se .ha^astadodeforim..
d.i.s.crecipnaí",3Lrecprd0.que_en.su.

iA_A^egii rad( rechazó
los peritajes, jpjuien esperaba una
investigación"sen.aAcreíWe.y.sin_
nranos..polítAcas. .DórAng;.Aamentó.
£ue Áa Áragediavaya..a. cumplir un
año v a jasvíctimas no jes.hayan
aún..reparadoel.daño como se
dej)e\x como es en ..cualquier otra
im?sLi®ción.

PROMOVER CONTROVERSIA
•Aa.AMDA y Amedi^ spljciLaron a la
Presidencia de ia Mesa Directiva del
Congreso de ia Ciudad, promueva
una .controversia. cpnsLitucionaj
en.contra del[decreto.que.crea ej..
Servicio de Medios Públicos de la
CDMX, dependiente de la Secretaría
de .Cultura..de .la.C.iudad^
que <jf decreto emitido él 21 de
diciembre por;.d Gobier no joca
contraviene_el artfculp. 16 de la.
Constitución.capitalina
que se creará "un Sistema Publico
d.e.R.adipdilusión .de.Aa.CA.udad.de.
México (...) qjerado por un organismo
público descentralizado", es decir,
Independíente, no
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En defensa de la soberanía, la libertad y la democracia: Taiwán
I pasado martes 18 de
enero del año en curso, se
publicó en el prestigioso
Diario ContraRéplica la
columna invitada de José
Narro Céspedes titulada
"50 años de las relaciones

diplomáticas entre México y China"en la
queel amor hace alusión a la Resolución
2758, adoptada en 1971 por la. Asamblea
General de la Organización de Nacio
nes Uñirlas (ONU) y, fie la cual se infiere
erróneamente que esta representa un
argumento válido para legitimar la po
lítica de "una sola China" que asume a
Taiwán como parte de China,

La Resolución 2758 sólo hace, referen

cia a la representación fie China y Sus ciu
dadanos ante mencionada organización,
por lo que hoy más que nunca< es nece
sario reafirmar que Taiwán es una nación
so berana, li bre, democrática y respetuosa'
fie los derechos humanos, y que la repre
sentación de los 23.6 millones fie taina

neses ante organismos internacionales,
así como ante cualquier otro país, es una
al ribución que sólo le pertenece al go bier
no de mi nación. La República Popular
China y él gobierno deBeijing nunca han
tenido injerencia en la administración de
la Isla de Eormosa.

En los últimos anos, China, ha. intensi
ficarlo sus ataques retóricos e intimida
ción militar en contra de Taiwán. la cual
no. sólo ha provocado el aumento de las
lensiones a través del estrecho de Taiwán,
sino también ha contribuido a aumentar
las preocupaciones globales sobre la paz

, , , í , iy estabilidad en la región, iaiwan esta
comprometido a mantener el status quo
de la estabilidad en el área y dispuesto a
resolver las diferenciáis a partir de un rliá
logo basarlo en la paridad. Sin embargo,
en ninguna circunstancia nos dejaremos
socavar ante los maliciosos intentos de
supresión de China.

Taiwán eS un actor internacional inrle
pendiente de notable importancia global,
que ha demostrado ser un compañero
solidario y un amigo constante con todas
las naciones del mundo,especialmente te
niendo en cuenta la pandemia riel Covid19
que aún nos encontramos enfrentando. Mi
país desarrolló el reconocido "Modelo
de. Taiwán" en el control ríe, este nuevo
virus que ha mantenido una baja tasa
de. contagios y mortalidad al interior
del territorio, y ha compartirlo dichos
conocimientos naciones afines ríe
manera desinteresada para que juntos,
podamos salir adelante,
También, es justo mencionar que

Taiwán continúa manteniendo fuertes
lazos económicos, comerciales, cu I
míales y sobre todo humanos Con los
mexicanos. Actualmente hay presencia
de aproximadamente 300 empresas tai
wanesas que han invertido 1,12 miles
de millones ríe dólares, así como han
crearlo más de 60 mil empleos justos
en la República mexicana.

México, es una nación a la cual Tai
vván le tiene un amplio cariño, toda vez
que compartimos una. visión común de
respeto a los valores del mundo libre,

razón por la que incansablemente, mi
nación continuará siendo la primera D
fflü de defeiisa de la democracia en Asia
Pacífico y abogará por nuestro derecho
más fundaméntale inalienable^ nuestra
libre autodeterminación.

Es necesario que no nos dejemos lie
var por interpretaciones erróneas y pre
siones políticas, T'aiwán es una nación
independiente con mucho que. ofrecer
en eTescenario internacional, así como
en líts relaciones bilaterales con México,
el potencial de nuestros intercambios es
muy amplio y esperamos que estos sólo
se sigan fortaleciendo y creciendo en los
años por venir.
«Director General de la Oficina

Económica y Cultural de
Talpei en México

Asimismo, los taiwaneses

S..
cariño a través de las
Representaciones de
Taiwán alrededor del
inundo i íCluvendo

,"y
a México, en donde
í?®niOS COlat 0T3 O con
legisladores federales y
autoridades locales para
llevar material de protección

yí¿"r" "j
ernianas^ OS

í?
\ulnerables a sobrellevar
esta difícil situación.
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Popularidad quimérica
Los dirigentes pop u Items ele la

act ualidad suelen ser rapa
ces de mantener por mucho
¡lempo al ios niveles fie po
pularidad, pero ello no es ne
cesariamente reflejo de una
buena gestión de gobierno y

tampoco garantiza la permanencia de una
"herencia política". Véase por ejemplo, el
caso del presidente de filipinas, Rodrigo
Duterte, quien ha tenido el control casi
absoluto fiel gobierno de su país desde
su elección como mandatario en 2016 y
se ha mantenido todo el tiempo como
uno de los gobernantes más populares
del mundo. Sin embargo, los resultados
fie su labor son bastante magros. Según
reconoce el propio Duterte, la virulenta
guerra contra las drogas, declarada por él
al iniciar su administración, lia fracasado
pe,se a haberse pagado un altísimo costo
humano. Al menos 8,000 personas ha sido
asesinadas "en caliente",siendo las víctimas
filipinos pobres. La administración lia mane
jado mal la pandemia, menos de la mitad de
la población está completamente vacunada.
La. economía se reflujo en casi un 6 por la
pandemia y no tiene visos de recuperarse
pronto. Tos índices dé pobreza siguen siendo
muy altos, la campaña anticorrupción ha si
flo un fiasco y los proyectos de construcción
de grandes infraestructuras están plagados
de retrasos e irregularidades. Sin embargo,
el índice de popularidad del presidente es
impresionan! e: 72 por ciento de aprobación.
Pero este año se celebrarán eleccio

nes presidenciales en Filipinas (donde,
no existe reelección) y las perspectivas
para Duterte y su legarlo político son

muy pobres. 1.1 año pasado, cuando de
claró la posibilidad de presentarse co
mo candidato para vicepresidente (una
jugada constiiuoionalmente dudosa) la
repulsa popular fue enorme y la idea fue
desechada. Duterte ya huele a pasado.
La clase política lo está abandonando,
empezando por su propia hija, Sara, Du
terte, quien renunció a sus aspiraciones
presidenciales para post ularse como vi
cepresidenta en la fórmula encabezada
por el hijo del ex dictador Terdinand
Marcos, quien se. hace, llamar "Bong
bong" y es adversario del presidente.
El partido de Duterte se está desinte
grando. Quien era el "delfín designado",
el senador Bong Go, se ha retirado de
la carrera presidencial y el partido go

bernante aún no tiene candidato para a
jefatura del Estado.

Para colmo, al parecer los últimos me
ses de la presidencia de Duterte se verán
afectados por un creciente escándalo de
corrupción relacionado con una compa
ñía farmacéutica beneficiada con con
tratos gubernamentales descomunales
durante la pandemia. La corrupción se
mantiene en Filipinas a tambor batiente,
en las mismas dimensiones fie siempre, a
pesar fie las muchas promesas del presi
dente de erradicarla. Tenemos entonces

a un populista quien arribóal poderarra
sando en las urnas como "defensor del

pueblo" y "azote de las élites", pero cuyo
gobierno lite mediocre (por decir lo me
nos) y est u\o manchado por la corrupción
y la impunidad. ¡Vaya legarlo!

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Tarifas de agua con visión social en CDMX
l anuncio de incremenlar

en 35 por cierno el cosió
del agua en 165 colonias
de la Chiflad de México se
hizo en el peor momento,
debido a qué estamos en
frailando el pico más alio

de la enana ola de la pandemia por Co
vicl19, la cual ha provocado saturación
en los servicios médicos, inestabilidad
económica y ausentismo en los centros
laborales y edueativos.
Muchos piensan que en el aniiguo

Palacio del Ayunlamienlo hace falta
sensibilidad política y empatia con los
ciudadanos, así como aplicar polílicas
de precios adecuados y equitativos en
el suministro de agua desde una visión
social. Consideran que —pése a los cor
Ios mensajes de la titular del gobierno
capitalino en las redes sociales ¡men
tando justificar el incremento—, Claudia
Sheinbaum debe explicar qué método
se utilizó para seleccionar a las colonias
que deberán pagar más por el servicio, y
que curiosamente se ubican en 8 de las
alcaldías gobernadas por la oposición.

Hasta el momento no hay una expli
cación convincente. La Jefa de Gobierno
insiste en chocar una vez más con al
caldes y legisladores locales de oposi
ción, quienes consideran la medida dé
injusta, arbitraria y más que nada, un
acto de castigo contra los electores qué
no votaron por Morena en las pasarlas
elecciones.

Si bien las reformas al Código fiscal

para que el Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México (Sacmex) aplicara un
incremento de 35 por ciento a aquellas
colonias que superen un consumo fie
60 mil litros fueron aprobadas en 2019
en la anterior legislatura, diputados y
dirigentes del PAN insisten en que se
suspenda la medida, debirlo a que mu
chas familias aún resienten los efectos

de la pandemia por Covid 19.
La Jefa de Gobierno lia reiterado que

no se han incrementado las tarifas fié
agua y que sólo se ha aplicado un in
cremente en ciertos lugares, para évi
tar el desperdicio y poder hacer frente
a la sequía. Sin embargo, vecinos fie las
colonias afectadas ya anunciaron que
se preparan para interponer amparos y
garantizar su derecho al agua.
Ln su Tercer Informe de Gobierno,

Sheinbaum se refirió al incremento en
el presupuesto para Sacmex y manifestó
su compromiso para modernizar el sis
tema de distribución de agua potable,a
fin de mejorar el abasto en las zonas dé
la ciudad que. carecen de esle servicio.
Se ufanó de ios avances en la moderni
zación del sistema de distribución de

agua potable,que ha permitido — dijo—,
reducir fuga.S y equilibrar su distribu
ción.

L1 informe Mundial fie las Naciones
Unidas sobre el Desarrollo de los Recur

sos Hídricos,señala que la capital de Mé
xico se encuentra entre las 10 ciudades

del inundo en riesgo dé quedarse sin
agua potable. I Ilo se debe a que cre

ció 100 veces su tamaño geográfico y 7
veces su población entre 1950 y 2010,
arrasando con el fluido de los lagos y
a cu í fe ros subí er ran eos.
Investigadores y analistas coinciden

que en un plazo no mayor a 40 años, a
causa tlel cambio climático, la mayoría
fie los pozos subterráneos se agotarán.
La crisis del agua solo podrá contenerse
mediante..la preservación de humedales,
la recuperación de ríos urbanos y evitar
la contaminación del manió freático; lo
do ello con visión de largo plazo, políli
cas eficaces, precisas y tfánsparenies, y
un verdadero compromiso de las insl i
i liciones públicas y privadas.
Ln distintos foros se. ha señalado que

el aprovechamiento eficienie del agua
de lluvia podría ayudar a hacer frente
a la escasez del líquido vilal. Historia
dores dan cuenta, de la tradición que
se practica desde hace 5 mil años para
almacenar y hace un uso adecuado fiel
recurso, pluvial.

Por ello,es necesario que en la capital
se impulsen nuevas acciones y progra
mas como los qué implemento en su
momenlo la Secretaría de Desarrollo

Social en 3 deportivos en los cuales se
instalaron sistemas para tratamienio y
recuperación fiel agua de lluvia. Estoy
segura de que si estos programas se
generalizaran, podría emplearse en la
limpieza y sanitarios domési icos, así co
mo en los procesos industriales, y para
recargar las reservas subterráneas.
Países como Inglaterra y Alemania
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aprovechan el agua de la lluvia en edifi
cios que tienen el sistema de recolección
y la utilizan en los bañoso en el combate
a incendios, lo que representa un ahorro
fiel 15 por ciento fiel recurso.
Por ejemplo, en Vancouver, Canadá,

se entrega un subsidio para la compra
de tanques plásticos de 285 litros para,
recolectar agua de lluvia, en tanta que

en algunas poblaciones de Estados Uni
dos se promueve la captación y se ofre
cen incentivos en los impuestos
Por ello, sobre todo para evitar sus

picacias políticas, es necesario explicar
a cabalidad las razones que llevaron a
elevar el cosió del agua sólo en algunas
colonias de la Ciudad de México, así co
mo impulsar mayores acciones ele con

cientiza.eión para, moiivar a los usuarios
a lograr un uso eficienie del líquido. Una
verdadera culi ura del agua sólo será po
sible cuando la población la reciba en
caniidad y calidad adecuadas; solo así
se garantizará su consumo responsable
y un pago puntual y razonado.

•*Ex diputada federal
Asesora de la AC Impulsa y del Stunam
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Alfabetizar al país, otro reto del gobierno federal
1 gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador
perfila poner en marcha un
programa, de "alfa bel ización
digitel® duianie el segundo
i semestre de este 2022, con
I la intención de que grupos

vulnerablesen el país —entre ellos, inte
grantes de comunidades rurales e indí
genas— tomen "decisionesinformadas":
%e les permitirá aprender a utilizar

diversos dispositivos y aplicaciones,
aprovechar los servicios de telecomuni
caciones y las tecnologías ríe la informa
ción y comunicación (TIC), reduciendo
las asimetrías en el conocimiento y en
la adopción ríe las nuevas plataformas
digitales'1, afirma el Instilulo Federal de
Telecomunicaciones (1FT).
En el coniexto de dos años de pan

demia por Cóvir.1. 19, el gobierno fede
ral enumera los objetivos que, a través
del II I, aplicará, a. partir de septiembre
próximo, entre ellos, incluir una cober
i ura de servicio ríe telefonía celular para
los pueblos indígenas; así como un sis
tema ríe localización geográfica en las
llamadas de emergencia al número 911.

"Es necesario continuar con la gene
ración de insumos de información que

favorezcan el diseño y desarrollo ríe
políticas públicas más funcionales en
materia ríe conect ivirlarl y acceso uni
versal", agrega el documento que. fue
entregarlo al Congreso ríe la Unión.
La estrategia contempla que., insli

l liciones públicas y privarlas de todo el
país deberán colaborar en rlilunrlir, e
incluir la provisión de material informa
tivo como "folletos y cuadernillos, la
asesoría y, apoyo réspeclo a la interposi
ción de inconformidades que presenten
los usuarios, así como la atención de. du
das específicas, ya sea de portabilidad,
contratación, o calidad en este servicio.

Para efecto de la alfabetización digi
tal, el gobierno fie realizará un estudio
sobre el "consumo de contenidos au

diovisual en medios tradicionales, re
des sociales y nuevas plataformas". Los
resultados, aclara, el documento oficial,
revelarán los "hábitos de exposición y
consumo de medios de comunicación

ríe la población entre 20 y 35 años, re
sidentes de distintas zonas del país y
observada a lo largo de un año".

Sobre la cobertura del servicio de la

telefonía, celular én las diversas regiones
indígenas del país,añade el documento,
se pretende Identificarlas conforme ál

resultarlo más reciente del Censo de Po

blación y Vivienda del Instit uto Nacional
ríe Estadística y Geografía (Inegi) a fin de
proveerlas de: servicio con tecnologías:
"2G, 3G y 4G".

En él sistema de ubicación en las llama

rías al 911, el gobierno federal acota que,
dicho sistema permitirá tener los avances
tecnológicos y el sistema fie redes del ser
vicio móvil en el país, "además de ir acorde
con las mejores prácticas internacionales":
Sin duda, las secuelas que se miran

en la sociedad, tras estos meses de con

finación v es la. iiecesida d de con t ri b u ir a
uno de los derechos que tienen los ciu
dadanos sobre el acceso a la educación,
y esta iniciativa contribuye a sumar a
más mexicanos a la educación.
PUNTO CERO

La empresa Boeing va por el servicio de
taxis aéreos; resulta que invierte unos
450 millones de dólares en la firma
Wisk, su empresa aliada con el cofun
darlor ríe Google, Larry Page, para de
sarrollar aviones pequeños sin piloto,
para viajes cortos de pasajeros dentro y
alrededor de las ciudades.

•periodista
@joseVictor Rdz
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Negociación
ii las negociaciones para
aprobar el Paquete Fiscal
2022 fiel Estado de México,
se ha planteado que la deu
da a avalar sea de 5 mil 500

millones y no los 9 mil 500
' millones de pesos, y que

exista una Comisión fie Evaluación de

aplicación fie los recursos y la ejecución
de los proyectos.
Con lo anterior, el presupuesto pa

saría de 326 mil millones ¡i 320 mil 500
millones de pesos y con lo que deberán
redireccionar recursos de otras partirlas.
Hasta ayer, se había programado

para retomar la discusión del Paquete
Fiscal en comisiones unidades de la Le

gisla! ura; para que el jueves, tentativa
mente, en sesión del pleno del periodo
extraordinario se apruebe.

Dentro ele la negociación de More
na con el gobierno estatal,, se conoce
que de los 5 mil 500 millones de I¡
nanciamiento que proponen, 3 mil 700
millones serían para.él Sistema Aero
porluario y sólo mil 800 millones de
pesos para, obras estatales, pero sólo
las de alio impacto.

Además, se condiciona a que se cree
una Comisión de Evaluación que esté
integrada por la Legislatura y el gobier
no del Estado.

El encuentro fué compartido por va
rios diputarlos morenistas, como Daniel

Sibaja Martínez, quien escribió en redes
sociales "este fin de semana daremos un

debate de ali ura en la gLégislai urantex,
el pueblo mexiquense lo exige", posteó.

Recriminó que la administración
jgslalal ha incumplido, porque de la
deuda anteriormente aprobarla 4 mil
millones de los 8 mil 500 millones dé
pesos, no se han ejercido, y tampoco
los 800 millones dé pesos para terminar
ocho hospitales inconclusos.
Desde las fracciones parlamentarias

del PAN, PVEM y MC, evalúan de dónde
redireccionar recursos, en caso de redu
cir el monto de la deuda dentro del Pa

quete Fiscal, Sin duda,serán días largos
én el Congreso mexiquense,

VENTANAL
Ante la posibilidad de que no sea acep
tarla la Comisión Especial ríe Veracruz
en el Senario, se vislumbra también la

posibilidad fie qué se rompa la unidad
del bloque morenista en el órgano legis
lativo, cuya, fuerza, ha. sirio la basé para
negociar con el resto de los partidos
políticos la aprobación de reformas
fundamentales para la 4L.
Y para Morena defender ca usas cues

tionables puede disminuir su intención
ríe voto y poner en riesgo el ful uro de la
transformación.
Por lo que la fracción morenisla

arriesga mucho, en tanto que la figura
de Ricardo Monreal al quitarle el lide
razgo legisla! ivo crecería al ser vis! o co
mo una "víctima del sistema".

El presidente nacional de
Morena, Mario Delgado
Carrillo, ha participado
como negociador con el
gobierno estatal, y este
martes se reunió con los 29

diputados locales moralistas,
El legislador Faustino
de la Cruz Pérez,
aclaró que aún no
toman una decisión como

fracción parlamentaria
para aprobar el Paquete
Fiscal 2022, con
linancianiicnto reducido.

Además, se generaría
un escenario muy
complejo e impredecible
para el trabajo legislativo,
y se pondría en riesgo
la aprobación de las
principales reformas
legislativas pendientes:
ley eléctrica, electoral y
de la Guardia Nacional,
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Espionaje
telefónico
Hace más ¡§¡ 30 años, Mario Niebla, políi ira si

naloense, senador, yerno ríe Amonio Toledo
Corro (QEPD) quien fuera gobernador, para
nada realizaba conversaciones por teléfono.
En esle entonces no existía él teléfono

celular y mucho menos el satelilal, Tampo
co eran de alia tecnología los sistemas ele

espionaje, al menos en el tercer mundo. Común la frase
entre políticos y entre servir lores públicos: "hay pájaros en
el alambre". Expresión para advenir que la conversación
estaba siendo escucharla. Cuando eso sucedíay tenían ruido
los aparatos telefónicos fijos, recordados por los números
que se marcaban al girar un disco.

Parecía exagerarla la actitud de Mario. Platicaba que el
propio José López Port illo, siendo presidente, le recomendó
que, si quería llamar por leléfono, lo hiciera a través de uno
público. Hoy estos teléfonos prácticamente ya no existen,
están en procesó de:extinción. Torio mundo tiene celular,
aunque sea de los desechadles y menos caros.

I I tiempo le dio la razón al senador Mario Niebla, Desde
entonces a la fecha, se perdió la cuenta ríe los políticos que,
han sido grabarlos. En la actualidad, hasta virleogra barios.
Nunca se ha podido descubrir o detener a los grabadores.
El espionaje está prohibirlo. Hay medios que se regodean
cuando de manera anónima les hacen llegar grabaciones.
No dudan en darlas a conocer, para ganar rating o porque
favorece a sus intereses.

Mario, mientras fue legislador, nunca ulilizó el leléfono
para hablar ríe polít ica, prefería hacerlo en la calle o en sil ios
con ruido. Jamás le descubrieron ningún secreto.

Apenas en el sexenio anterior, funcionario de Goberna

ción, llegaba al extremo ele no hablar ríe política ni en la
Calle, en part icular cerca de edificios instilucioiialés. Temía
ser escucharlo.

En el presente, hay legisladores que en sus oficinas acos
i timbran a subir el volumen de sus televisores a la hora ríe,

afinar estrategias con su equipo de colaboradores.
Lorenzo Córdova, consejero presidente del 1NE, ya no

hace; bromas por teléfono desde que le grabaron su conser
vación con el secretario Ejecutivo sobre el lenguaje y eísiilo
ríe un indígena.

Personal de seguridad ríe Luis Donalrlo Colosio llegó a
encontrar micrófonos en su oficina de la Secretaría ríe De

sarrollo Social. Tuvo que comprar detectores para usarlos
cada vez que se cambiaba de oficina. La ocupaba hasta que
su equipo le aseguraba que gstaba "'limpia1*:

Todo se ve, y lodo se, graba, ya nada se puede ocultar. El
objetivo es saber que hace mal o trama eladversario, incluso,
hasta los deportistas se, tienen que cuidar cuando conversan
sobre sus estrategias duranie el j uego. En el béisbol los pelo
teros se tapan la boca con el guante en el momento en que.
intercambian impresiones consu manager y son enfocarlos
por la televisión. Les preocupa que el contrario tenga gente
que si' dedique a leer labios. Lo mismo sucede en el ful bol
americano, técnicos y jugadores s?e tapan la boca cuando
se rían cuenta que la cámara de video los tiene en la mira.

lorio este contexto para recordar que la práctica riel
grabarlo se intensifica cada vez que se avecinan elecciones.
Pronto estarán en juego las gubernaluras de Aguascalien
tes, Hidalgo, Tamaulipas, Quintana Roo, Oaxaca y Durango.
Harán bien los candida tos si loman sus precauciones, no los
vayan a sorprender fuera de base los "Mal a Hari" modernos.
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Ponderación
y terror

o soy un fanático fiel
siglo XX, especialmen
te de sus últimas 3 dé
cadas. Me encanta la

música, las películas,
los libros y en general,
la cullura popular de

aquel tiempo. Sin embargo, no espera
ba qué sus problemas se volvieran el
tema de la agenda política de 2022. Hoy
los mulares los ocupan, con su inevita
ble barniz intemetoso y arrógame, la
desinformación sobre la salud, eiifren
lamientos enlre ciudadanos y policías
en Europa, tensiones militares enlre
Estados DnidoS y Rusia ÍWTF?), y vola
tilidad de los precios del pelróleo, por
motivos políticos que seexplican como
económicos, para no alarmar a los con
sultores millenials

Pero resulta que este es olro mundo, y
las crisis, aunque sean fie la misma cepa,
tienen efectos distintos. El primer tema,
el de la salud, ha exhibido el surrealis

mo de un nacionalismo más vigente que
nunca, de fronieras rígidas, cuando se
suponía que el mundo ya era horizontal
y abierio. En los países de bajo ingreso
(México no es uno, por cierto), la vacuna
ción contra el Covid tiene lasas menores

al 10%, y en los países que acapararon
las vacunas (porque eso hicieron, fue
ra máscaras), los gobiernos tienen que
otorgar beneficios económicos a sus
ciudadanos que rehúsan la vacunación
por motivos tan esquizoides que harían
sonrojar a Tylér Durden. Esos son los
que optan por el convencimiento, por
que los defensores del control social, ya
se encuentran arrestando personas sin
vacunar por denuncias anónimas de los
vecinos, como en tiempos de la policía
secreta (Australia), o enfremando a la po
licía y a los ciudadanos a golpes en mani
festaciones callejeras (Bélgica). Creo que
lodos los gobiernos aprenderán, así sea
por la mala, que es imposible imponer
restricciones a las libertades básicas de

las personas por lanío liempo; es más,
asemill o que luego de esta pandemia el
Estarlo, en general, habrá agotado sus
reservas de legitimidad coerciliva por
mucho liempo,y no le quedará olra más
que convencer por las buenas, constru
yendo autoridad y no amenazando con
violencia. Y quizás Sea este escepticis
mo patológico de la ciudadanía lo que
frene, involuntariamente, a los nuevos
fascismos, que se alimentan de miedo y
obediencia ciega ante una amenaza so
cialmente reconocida (los autoritarismos
siempre te reprimen por tu bien, en Su
lógica), por eso necesitan un estado de
emergencia permanente, que lo justifi
que todo y equipare la disidencia a la
traición,como en plaza sitiada.
A nivel doméstico, esto se ha tradu

cido en una narrativa predecible. La
nueva ponderación del semáforo, fo
calizado. en hospitalizaciones y no en
contagios, trata de evitar la saiuráción
de hospitales y trasladar a los ciudada
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nos la responsabilidad de disminuir el
riesgo a través de cuidados personales,
además de asumir que, a diferencia dé
la primera ola, ahora existe lanío va
cuna como tratamiento para el Covid.
Esla evoluciones natural. Recordemos

que desde el inicio dé la pandemia, se
advirtió que las medidas gubernamen
tales no se trataban de erradicar el vi
rus (que era imposible) sino de evitar
la saturación fie hospitales. La famosa

curva aplanada que hoy nadie recuer
da, era una meseta larga que ayudaría
a. distribuir las hospitalizaciones en el
tiempo, no a evitarlas ni a reducirlas en
números absoluios. Por olra parte, eslo
hará que los medios de comunicación
dejen de poner en perspectiva las muer
tes {simplemente seguirán publicando
las muertes acumuladas míales, que
siempre aumentan porque los muertos
no reviven) y pongan su énfasis en el

número de contagios, contando, por
supuesto, a los asiniomáticos, f equi
parando iodos a "enfermos" Porque lo
que muchos quieren es que se acabe la
pandemia, pero que nose agole el tema.
Es complicado.

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgaao
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